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TEMA DE LA SEMANA: Ante crisis, Iglesia Católica pide mirar con 
benevolencia a migrantes 

1. AMLO pide a mexicanos no generar 
campañas contra migrantes; "no es 
cristiano" 

El Presidente reiteró que su gobierno demostrará que la 
"vía mexicana" es la mejor opción para atemperar el 
fenómeno migratorio.  

El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a no 
caer en actitudes racistas, ni en campañas de odio, en 
contra de los migrantes que llegarán a México y pidió el 
respaldo de todos para demostrar que ―la vía mexicana‖ 
es mejor opción que las medidas coercitivas.  

―Reiterar que fue un buen acuerdo, pedirle a todos los 
mexicanos que actuemos con humanismo, nada de 
xenofobia, que significa el odio al extranjero, nada de 
campañas contra migrantes, ¡eso no es humano ni es 
cristiano! y ahí les remito a la Biblia que habla de cómo 
tratar al forastero‖, dijo.  

Durante su conferencia mañanera lanzó este llamado 
ante las críticas de ofrecer empleo a los migrantes 
centroamericanos antes que a los mexicanos, por lo 
que insistió en que hay suficientes oportunidades para 
todos y reiteró la petición de ser solidarios con quienes 
tienen que abandonar sus lugares de origen por 
necesidad.  

―Quien maltrata al extranjero, al migrante, más cuando 
tiene que hacerlo por necesidad, no actúa con 
humanismo, esto es muy importante porque el 
conservadurismo siempre apuesta a eso, nosotros no 
podemos darle entrada a esa concepción de rechazo a 
los migrantes‖, explicó.  

Te recomendamos: México instala mesa de trabajo con 
Centroámerica por migrantes López Obrador pidió el 
respaldo de todos los ciudadanos para demostrar que 
la ―vía mexicana‖ es la mejor opción para reducir los 
flujos migratorios, tratando con humanismo a quienes lo 
necesitan.  

―Es todo un desafío porque tenemos que demostrar en 
un plazo que hay otra vía, otra forma de enfrentar el 
fenómeno migratorio que no es con medidas 
coercitivas, lo que podemos llamar la vía mexicana, que 
consiste en atender las causas los problemas que 
originan el fenómeno migratorio.  

―Esa es la vía mexicana, eso es lo que queremos 
acreditar y por eso aceptamos el desafío y estamos 
trabajando para demostrar a los mexicanos, a los 
centroamericanos, ¡a todos!, al gobierno de Estados 

Unidos, de Canadá, ¡al mundo entero! 
que se puede atender el fenómeno 

migratorio si hay empleo y bienestar‖, explicó.  

La xenofobia siempre es un error: Ebrard Por su parte, 
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
aseguró que la xenofobia siempre es un error y que la 
posición del gobierno federal es ―luchar en contra de 
eso‖.  

El canciller dijo que la administración en turno 
demostrará que se puede gestionar un flujo migratorio 
de enorme dimensión sin incurrir en actos xenofóbicos, 
pues ―el odio siempre es un camino al desastre‖.  

―La xenofobia siempre es un error y la posición del 
gobierno es luchar en contra de eso y lo hacemos de 
muy diversas maneras, lo que vamos a hacer es 
demostrar que se puede gestionar un flujo migratorio 
grande sin acciones xenofóbicas, sería un gran error 
que México cayera en esto‖, comentó.  

https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-generar-
campanas-odio-
migrantes?fbclid=IwAR0sgc79riDXoLynL5AJRuNRH0d
Flx7095hzB_vO3IA-pjny9MG0duopKGI 

(milenio.com) 12/06/2019 

2. Llama AMLO a decir no a la xenofobia y 
al maltrato a migrantes 

Ciudad Cuauhtémoc, Chih. Con el plan migratorio 
emergente en marcha, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador llamó a no actuar de manera mezquina 
contra los migrantes. Eso se llama xenofobia, el que se 
rechace al extranjero... les diría yo que es hasta 
anticristiano, indicó en la continuación de su gira por 
este estado. 

Afirmó que a los migrantes no podemos darles la 
espalda o maltratarlos; no se pueden violar los 
derechos humanos... Si han leído la Biblia saben la 
recomendación que se hace de no maltratar al 
forastero. Tenemos siempre que darles buen trato a 
todos los seres humanos, hayan nacido en cualquier 
parte del mundo, en cualquier parte del universo, 
aseguró. 

Autosuficiencia 

Al informar sobre la intención del gobierno de Estados 
Unidos de cobrar aranceles a productos mexicanos en 
aquel país, ayer señaló que este asunto deja como 
enseñanza que debemos ser autosuficientes porque si 
no nos venden alimentos o se encarecen los que 
compramos afuera, vamos a padecer en México. 

En cambio, si somos autosuficientes en maíz, en frijol, 
en arroz, en carne, en leche, que no lo somos, tampoco 
en gasolina; si producimos en México lo que 

https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-generar-campanas-odio-migrantes?fbclid=IwAR0sgc79riDXoLynL5AJRuNRH0dFlx7095hzB_vO3IA-pjny9MG0duopKGI
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-generar-campanas-odio-migrantes?fbclid=IwAR0sgc79riDXoLynL5AJRuNRH0dFlx7095hzB_vO3IA-pjny9MG0duopKGI
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-generar-campanas-odio-migrantes?fbclid=IwAR0sgc79riDXoLynL5AJRuNRH0dFlx7095hzB_vO3IA-pjny9MG0duopKGI
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-generar-campanas-odio-migrantes?fbclid=IwAR0sgc79riDXoLynL5AJRuNRH0dFlx7095hzB_vO3IA-pjny9MG0duopKGI
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consumimos, nos van a hacer lo que el viento a Juárez, 
sostuvo. Por eso tenemos que fortalecer nuestro 
mercado interno y apoyar las actividades productivas 
en México. 

En la explanada del estadio de beisbol Cuauhtémoc, 
donde recibió decenas de solicitudes de apoyo –
habitual en sus recorridos por el país–, indicó que la 
amenaza de Washington fue una medida unilateral, 
injusta, porque ellos sostienen que ha crecido el 
número de migrantes hacia Estados Unidos. 

Lo cierto, añadió, es que hay una gran crisis 
humanitaria en Centroamérica y mucha gente por 
necesidad se ha echado a andar a buscarse la vida a 
Estados Unidos y pasan por nuestro territorio. Les 
puedo decir que 80 por ciento de los migrantes son 
centroamericanos. 

López Obrador manifestó que tuvimos una situación 
difícil, pero que afortunadamente se resolvió, porque 
extendimos nuestra mano abierta, franca, al gobierno 
de Estados Unidos‖. Reiteró que no queremos 
pelearnos con el presidente Donald Trump y mucho 
menos con el pueblo estadunidense. Tenemos que 
buscar la unidad de los pueblos, no ser vecinos 
distantes, sino apostar a la amistad y a la cooperación 
para el desarrollo. 

Acompañado por la secretaria de Bienestar, María 
Luisa Albores González; el subsecretario de Minería de 
la Secretaría de Economía, Francisco Quiroga, y el 
presidente municipal, Carlos Tena, entre otros, el 
mandatario resaltó que con el acuerdo alcanzado con el 
gobierno de Trump las cosas volvieron a la calma; el 
peso se fortaleció, es de las monedas más fuertes en el 
mundo, y también permite que haya confianza para que 
llegue la inversión extranjera. 

Indicó que ahora tenemos la oportunidad de probar que 
si se apoya en sus lugares de origen a los migrantes y 
no se ven en la necesidad de emigrar, si tienen 
créditos, apoyos en sus pueblos, si hay trabajo, si hay 
bienestar, se resuelve el problema. 

Y lo vamos a demostrar, subrayó, porque ahora hay 
programas de desarrollo que se están aplicando en el 
sureste y se van a aplicar en Centroamérica. 

En este acto público, donde entregó apoyos de 
programas integrales de bienestar, tarahumaras le 
pidieron ayuda y preservar las culturas indígenas. En 
cartulinas le plantearon Voltea a la sierra Tarahumara. 
Nos estamos muriendo de hambre. Discriminación y 
maltrato; Los pueblos originarios también somos 
mexicanos. El Presidente platicó un momento con una 
representante del grupo mientras caminaba hacia el 
templete. 

(jornada.com.mx) 16/06/2019 

3. Emergencia migratoria, 
tema central del encuentro entre 
católicos y AMLO 

Ante la emergencia migratoria que enfrenta el país, 
durante el primer encuentro que sostuvieron con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
Conferencia del Episcopado Mexicano le planteó que 
los 125 albergues que mantienen para atención de los 
indocumentados en todo el país están saturados, por lo 
que estudian la apertura de otros 25.  

Además le manifestaron su preocupación por la gran 
cantidad de mujeres y niños que han optado por salir de 
sus países. 

Al comentar el encuentro con los jerarcas católicos, en 
su cuenta de Twitter, López Obrador indicó: nos 
reunimos con los obispos del Consejo de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano.  

Prevaleció la cordialidad en una atmósfera de 
humanismo, Estado laico y libertad de expresión. A 
diferencia de los encuentros que ha sostenido con los 
evangélicos, esta fue la primera vez que se reúne con 
la Iglesia católica. 

El presidente de la CEM, Rogelio Cabrera, señaló que 
optaron por dejar de lado las demandas propias de la 
Iglesia para priorizar a los migrantes, los jóvenes y las 
cárceles. El arzobispo de Monterrey reconoció que en 
nuestras casas del migrante estamos rebasados en 
número, pero siempre con el interés de ayudar a las 
personas, sobre todo nos preocupan las mujeres y los 
niños. 

–¿Qué respondió el Presidente? 

–Que él ha estado trabajando para no precipitar una 
decisión en esta situación tan confrontada con Estados 
Unidos. Le agregamos que es conveniente la 
repatriación de muchos de ellos. Le expresamos 
nuestra inquietud de cómo podemos ayudarle en 
nuestras casas del migrante y en la sensibilización en la 
sociedad para que no se criminalice ni se hable mal ni 
se tome a mal la presencia de los migrantes. 

El prelado señaló que para la Iglesia católica es un 
deber humanitario recibir y acoger a los migrantes. 
Mencionó que para operar los albergues, la Iglesia no 
solicita recursos al gobierno, pues con las aportaciones 
de los fieles se les permite financiar los gastos que 
derivan de su mantenimiento. 

–¿Cuántos migrantes alojan en sus centros? 

–Estamos siempre rebasados. Vengo de Nuevo León, 
hay sobrecupo en los cuatro centros que tenemos como 
Iglesia católica. Debemos trabajar sobre toda la opinión 
pública; que la gente no sienta mal la presencia de los 
migrantes, que no los consideren delincuentes y que no 
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haya ninguna aversión a su presencia. México no 
puede ser xenofóbico. 

Descartó que soliciten acceso a radio y televisión, toda 
vez que, consideró, con las redes sociales satisfacen su 
comunicación con sus fieles. 

(jornada.com.mx) 18/06/2019 

4. Llama CEM a mirar “con benevolencia” a 
los migrantes 

Ciudad de México. El presidente de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) y arzobispo de Monterrey, 
Rogelio Cabrera López, invitó a los ciudadanos a mirar 
―con benevolencia‖ a todos los migrantes que cruzan el 
territorio nacional con el fin de llegar a Estados Unidos, 
y a las autoridades ―que se atengan a las leyes‖ del 
país. 

A que "nadie se exceda para que México también se 
distinga en este concierto internacional por su 
humanismo y por su apego también a las leyes y el 
respeto a los derechos humanos‖, dijo. 

―Cualquier opinión que denueste, que hable mal de un 
migrante no es digna de ser escuchada. Sobre todo los 
mexicanos que somos un país de migrantes‖, expresó 
el prelado en un mensaje en Monterrey. 

Expuso que los migrantes que vienen de Centroamérica 
o de África también ―deben gozar de los mismos 
derechos que nosotros hemos defendido para nuestros 
compatriotas.  

Sabemos que es un momento delicado de las 
relaciones internacionales, no sólo entre México y los 
Estados Unidos sino también en muchos países de 
Europa se debate la cuestión de cuál es el lugar que 
deben ocupar los migrantes y refugiados, hasta dónde 
es un deber internacional acogerlos y hasta dónde tiene 
que llegar el sentido humanitario ante esta problemática 
que no sólo es local sino que es internacional‖. 

Cabrera López recordó que el próximo jueves 20 de 
junio se celebra el Día del Refugiado. ―Nunca como en 
esta semana es un asunto que tiene preocupado a todo 
el país. Hoy no queremos olvidar a los papás de los 
migrantes y refugiados, ellos tienen derecho a estar con 
su familia y tienen derecho sus hijos y sus hijas a estar 
con ellos‖. 

Se pronunció en contra de las cacerías de migrante y 
reiteró: ―Es cierto que hoy hay fragilidad en las 
relaciones internacionales y que nuestro gobierno 
tratará siempre de equilibrar sus deberes que tiene 
frente a otras naciones pero también los deberes que 
marcan nuestras políticas internos. Queremos que haya 
siempre orden, respeto a la ley y respeto al derecho de 
cada persona‖. 

(jornada.com.mx) 16/06/2019 

5. Iglesia México: Ver la migración como 
oportunidad, no como problema 

Este 20 de junio, Día Mundial de Refugiado, es para la 
Iglesia una oportunidad para levantar la voz en favor de 
los que no tienen voz e instar a los gobiernos a 
desarrollar acciones que puedan favorecer a agilizar los 
trámites ante el proceso de asilo, así como velar por los 
derechos humanos de los migrantes en general: lo 
afirma la Dimensión Episcopal de la Pastoral de 
Movilidad Humana de México, en la persona del Obispo 
de Ciudad Juárez, Mons. José Guadalupe Torres 
Campos, en el mensaje en el Día Mundial de Migrante, 
dirigiendo el mismo, precisamente, a los migrantes y 
solicitantes de refugio, a los Señores cardenales, 
arzobispos, obispos, directores de albergues y centros 
de atención para migrantes, a los agentes de pastoral 
de movilidad y a todas las personas de buena voluntad. 

La DEPMH centra su pensamiento en los 258 millones 
de personas ―que viven fuera de sus países de origen y 
que emigran por diversas razones con las cuales 
buscan protección y la oportunidad de una nueva vida 
para sí mismos y los suyos pueda ser una realidad‖. 

La solicitud de asilo se ha convertido en un 
viacrucis 

―Sabemos – dicen los prelados – que las políticas 
migratorias vigentes en nuestro país, ante la crisis que 
se vive en relación al creciente número de migrantes 
que en grandes caravanas o en pequeños grupos 
intentan cruzar el territorio nacional y de los cuales, 
muchos, sabiéndolo o no, son candidatos para solicitar 
refugio y asilo, tanto en México como en los Estados 
Unidos, ésta solicitud se ha convertido también en un 
viacrucis para los migrantes, se ha cargado de 
candados y requisitos que retardan su resolución‖. 

―Las personas migrantes, refugiadas, desplazadas y las 
víctimas de la trata, se han convertido en emblema de 
la exclusión porque, además de soportar dificultades 
por su misma condición, con frecuencia son objeto de 
juicios negativos, puesto que se las considera 
responsables de los males sociales ‖ 

Recordando los cuatro verbos que el Santo Padre ha 
presentado como líneas de acción para asistir a los 
migrantes y solicitantes de refugio y asilo, a saber, 
"acoger, proteger, promover e integrar", la DEPMH 
señala ver la migración no "como un problema, sino 
como una oportunidad".  

"Es evidente - afirman - que la falta de un sistema de 
coordinación de la migración que se base en los 
derechos humanos en el ámbito mundial, regional y 
nacional está creando una crisis de derechos humanos 
para los migrantes haciéndolos cada vez más 
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vulnerables, puesto que pos su situación irregular, viven 
y trabajan clandestinamente, con miedo a quejarse ante 
el abuso que muchas veces sufren por prestadores de 
servicios, empleadores e incluso por agresiones en la 
sociedad civil". 

Estrategia migratoria basada en DDHH 

"Una estrategia migratoria - continúa el mensaje - que 
pueda ir más allá de la imposición de aranceles que 
origine como respuesta inmediata la militarización de 
las fronteras o levantamiento de muros humanos, tiene 
que estar basada en los derechos humanos y debe 
situar al migrante en el centro de las medidas políticas y 
de mejores condiciones para una migración ordenada y 
segura, prestando especial atención en los grupos 
marginados que engrosan las caravanas y quienes son 
los que con falsas esperanzas y seguramente con 
intereses personales, mueven estos grandes 
contingentes, aun así, hay que tomar muy en cuenta a 
los desfavorecidos por su propia condición de 
vulnerabilidad y por el engaño al cual pudieran haber 
sido sometidos". 

El mensaje finaliza con la expresión de voluntad de la 
Dimensión Episcopal de Pastoral de la Movilidad 
Humana, para "ser esa voz profética que desde la 
Comisión Episcopal de Pastoral Social se levanta a 
favor de los migrantes y refugiados que están en 
proceso administrativo, acompañados espiritual y 
moralmente por los que han logrado un proceso de 
refugio y asilo para alentar a los que aún están en el 
mismo proceso para que no pierdan la esperanza de 
poder lograr su cometido y los exhortamos a colaborar 
con las autoridades correspondientes". 

(vaticannews.va) 20/06/2019 

6. Iglesia católica estará al frente de la 
crisis migratoria en México 

Mérida, Yucatán. El Papa Francisco está muy 
pendiente de la emergencia que viven los migrantes 
que están en la frontera de México y Estados Unidos, la 
Iglesia, estará al frente de esta crisis y apoyará el 
esfuerzo de miles de personas, sostuvo el arzobispo de 
Yucatán, Gustavo Rodríguez Vega. 

Monseñor Rodríguez Vega celebró este día las 
festividades cristianas de Corpus Christi (Cuerpo de 
Cristo), con una ceremonia religiosa en la Catedral de 
Mérida, de la misma forma, el Día Internacional de los 
Refugiado, establecido por la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) desde 2001. 

El Prelado yucateco, integrante de la Pastoral Social de 
los Migrantes para el Consejo Episcopal 
Latinoamericano (Celam), expresó que la iglesia 
católica se mantendrá al frente ante los problemas 

humanitarios que se viven en la frontera 

norte y sur de México con las 
caravanas de centroamericanos que ingresaron a 
nuestro país. 

Es necesario decir que es importante que se 
documenten y registren a las personas que ingresan a 
México, saber quién o quiénes están atravesando 
nuestras fronteras, pero lo más importante es que el 
gobierno ayude a los migrantes y no nos deje la carga 
solamente a los organismos sociales. 

―Sabemos que hay una gran preocupación en cientos 
de familias yucatecas ante el anuncio de la posible 
deportación de migrantes mexicanos anunciado por el 
presidente Trump, hemos pedido a nuestros clérigos 
que también acudan a las familias que están 
preocupadas por esta situación‖, repuso. 

Estamos en comunicación con los obispados de Centro 
América para conocer las condiciones en las que se 
están presentado los problemas con cientos de familias 
que buscan migrar, la intención es poder ayudar 
también a los grupos sociales que están trabajando en 
apoyo de estas familias migrantes. 

El arzobispo de Yucatán, expresó su preocupación por 
las condiciones que viven los migrantes de la frontera 
norte. 

―Tenemos información de lo que está sucediendo en la 
zona fronteriza de Estados Unidos. Ahí los obispos de 
la zona fronteriza están trabajando con grupos 
apostólicos para ayudar en la medida de sus 
posibilidades, pero en algunos casos, los centros de 
ayuda están desbordados‖, explicó. 

La instrucción del Santo Padre es atender las 
condiciones de los migrantes y acompañarlos en las 
necesidades que sean prioritarias, es por ello que en 
julio se realizará una nueva reunión en Roma sobre el 
tema de migrantes. 

El presidente de Estados Unidos ha puesto condiciones 
a México para imponer aranceles a los productos 
mexicanos y eso ha ocasionado una emergencia para 
miles de personas migrantes, indicó el líder religioso 

―Muchas familias dependen de los recursos que les 
puedan mandar y es importante que tengan la 
confianza que las cosas se podrán mantener, por ello, 
también estaremos pendientes de estas familias 
yucatecas que están viviendo momentos de presión 
ante el anuncio de posibles deportaciones de 
migrantes‖, comentó. 

―La instrucción del Papa es que tratemos de responder 
ante esta emergencia, que está fuera de orden, fuera 
de serie, ya que nunca se había presentado un 
acontecimiento inesperado y siempre creciente‖, 
finalizó. 

(reporteroshoy.mx) 20/06/2019 
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7. La Guardia Nacional es el muro de 
Trump: Obispo 

San Cristóbal de Las Casas. El obispo de la Diócesis 
de esta ciudad, Rodrigo Aguilar Martínez, aseguró, al 
término de la misa dominical, que la Guardia Nacional 
en la Frontera Sur representa el tan anhelado muro del 
presidente de los Estados Unidos de Norte América, 
Donald Trump. 

―Lo mío es una risa iónica y triste y dolorosa, el muro 
que no queremos que haya en la frontera México con 
Estados Unidos, hábilmente provocan que la guardia 
nacional lo esté poniendo, un muro humano que 
detiene a los migrantes que quieren entrar a México‖. 

Aguilar Martínez aclaró que no se trata de permitirles el 
tránsito libre a quien quiera, pero sí que haya un ―orden, 
control, pero que no se destruya la dignidad humana 
que tiene derecho a migrar‖. 

―Que el migrante busque ser respetuoso, ordenado, 
entrar al espíritu de legalidad, al pueblo, al país donde 
ingresan, y que los recibamos nosotros los residentes 
con un espíritu fraterno amable, y ciertamente si actúa 
fraternalmente que se sume a este pueblo por el que 
quiere estar unos días o quedarse si las circunstancias 
lo favorecen‖, añadió. 

El prelado consideró que las frases que se escuchan de 
personas que argumentan que como darle empleo a 
migrantes si los mexicanos no tienen, argumentó que 
todos somos responsables de crear nuevos empleos, 
―pues Chiapas es un estado de fertilidad y agua que 
hay que saber aprovechar‖. 

Finalmente, invitó a todos los empresarios buscar más 
fuentes de empleo, y evitar que los mexicanos dejen en 
manos de todo al gobierno. 

(minutochiapas.com) 17/06/2019 

8. El flujo migratorio no cesa; cada vez 
llegan más amolados: sacerdote 

San Cristóbal de Las Casas, Chis. El flujo de migrantes 
centroamericanos no cesa a pesar del publicitado 
despliegue de la Guardia Nacional en la frontera sur, 
afirmó el sacerdote Heyman Vázquez Medina, párroco 
de Huixtla y director del albergue Nadie es extranjero. 

Señaló que el martes llegaron al refugio que encabeza 
50 personas muy maltratadas, porque tuvieron que 
pasar por el monte y por ríos, lo que a su ver fue una de 
las pocas veces en varios años que llega al albergue tal 
cantidad de migrantes en un solo día. 

Sostuvo que esos centroamericanos integraron el grupo 
más numeroso que recibimos en mucho tiempo, y lo 
más grave es que vienen en malas condiciones; vienen 

cruzando ríos y no traen ropa para 
cambiarse. ¡Está del carajo esto! 

En entrevista, comentó: Pensé que luego del anuncio 
del despliegue de agentes de la Guardia Nacional 
bajaría la afluencia de migrantes, pero no. Que lleguen 
50 en un día al albergue es bastante. Por lo regular se 
reciben 10, 15 o 30, como máximo. 

Destacó que ―no se detiene la migración. Los que 
llegaron ayer me dijeron ‗hay soldados pero vale 
madres, nosotros pasamos y si nos agarran volveremos 
a intentar pasar, porque conocemos muchos cruces‘‖. 

Vázquez Medina añadió que la mayoría de los 
indocumentados que llegaron el martes son de 
Honduras, pero también vienen de Guatemala y El 
Salvador. Muchos son niños y mujeres. No traen ropa ni 
zapatos. 

Narró que una de las mujeres le dijo que cruzó el río, se 
mojó su ropa y no pudo cambiarse porque no llevaba 
más prendas, que tal forma que debió esperar a que su 
indumentaria se le secara en el cuerpo. 

Nosotros los seguimos recibiendo en el albergue, que 
tiene capacidad para 40 personas, pero lo triste es que 
cada vez llegan más amolados, porque la estrategia del 
gobierno los ha obligado a evadir los retenes, lo que les 
ocasiona mayor sufrimiento, concluyó. 

(jornada.com.mx) 20/06/2019 

9. Caravana: Centroamérica grita al mundo 
que está ahogada en violencia y pobreza 

En su cruce por México, los migrantes encontraron frío, 
hambre y un camino incierto, pero también el apoyo de 
cientos de mexicanos 

Caravana cuenta la historia del éxodo centroamericano 
que en octubre de 2018 decidió salir de San Pedro 
Sula, Honduras, para emprender su viaje a Estados 
Unidos por el ―sueño americano‖. 

A través de una investigación del reportero Alberto 
Pradilla se desmiente la versión oficial de cómo se crea 
la caravana y se detalla cómo el éxodo 
centroamericano salió de la clandestinidad. 

En su cruce por México, los migrantes encontraron frío, 
hambre y un camino incierto, pero también el apoyo de 
cientos de mexicanos. Durante mes y medio, Alberto 
Pradilla no se despegó de la caravana, descubrió sus 
historias. Desde la ―güerita‖ que salta hacia el río 
Suchiate, hasta el miedo de los activistas por la 
respuesta del Gobierno de México ante el cruce de 
migrantes. 

Desde la frontera entre Honduras y Guatemala, hasta 
casi el último momento en el albergue Benito Juárez de 
Tijuana, Alberto narra el miedo, las carencias, y el dolor 
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que atraviesan más de siete mil personas que 
decidieron emprender el viaje. 

Para Alberto, el éxodo centroamericano, fue una 
manera de mostrar Centroamérica al mundo. ―Los 
migrantes estaban ocultos, y cuando aparecen ante los 
ojos de todos, dicen, necesitamos contar que estamos 
ahogados en violencia, en pobreza, eso para mí es un 
momento histórico porque los centroamericanos han 
sido olvidados por el mundo‖. 

El autor habla de la extenuación y la enfermedad, el 
dolor y los temores de madres, hijos, viejos, niños, 
adolescentes. Describe —y nos lleva a— los 
malolientes campamentos donde se hacinaron decenas 
de familias en su camino por México. 

Muestra la falta de tacto de las policías fronterizas que 
gasearon a niños, mujeres embarazadas y ancianos 
cuando la presión de la multitud quería atravesar las 
vallas migratorias. 

Diego Fonseca, reconocido periodista y editor 
argentino, menciona en el prólogo de este libro que 
Alberto tiene la entrega de los viejos reporteros a los 
que ―les gusta revolcarse en el barro de la vida ajena y 
ensuciarse los zapatos al lado de la gente‖. 

Alberto Pradilla es un periodista español que ha 
cubierto migración desde hace diez años. Durante dos 
años trabajó para el diario Plaza Pública, en 
Guatemala. Actualmente radica en México y es 
reportero de Animal Político. 

El periodista ha contado historias sobre la migración en 
Europa. De sus trabajos más reconocidos se encuentra 
la migración de subsaharianos a Melilla, España, una 
ciudad española ubicada al norte de áfrica. 

El próximo jueves 27 de Junio a las 19:00 horas, el 
autor presentará Caravana en la librería El Sótano, 
sucursal Coyoacán, en la Casa Rosa, ubicada en la 
calle Allende número 38, en la colonia Del Carmen. La 
asistencia es libre y habrá firma de autógrafos. 

(animalpolitico.com) 16/06/2019 

10. Los primeros efectos de plan migratorio 
en Chiapas: Ángeles Mariscal 

En la frontera sur de México ya se notan los impactos 
del plan para contener el flujo migratorio: la presencia 
de militares con brazaletes de la Guardia Nacional, 
estaciones de migrantes saturadas y rutas más 
peligrosas para evitar operativos en los que participan 
hasta autoridades municipales. 

Con el inicio del plan para contener el flujo de personas 
en el sureste mexicano las estaciones migratorias se 
encuentran rebasadas en su capacidad, hasta en 400 

por ciento. 

Ante la presencia de militares que 
portan un brazalete que los distingue como integrantes 
de la Guardia Nacional, los migrantes han modificado 
sus rutas por caminos más riesgosos, con la intención 
de librar operativos a los que se han sumado ya 
autoridades municipales, como la del ayuntamiento de 
Berriozábal. 

Mientras que la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos enfatiza en la necesidad de que los 
elementos militares estén capacitados y sensibilizados 
para evitar excesos en el uso de la fuerza. 

Estaciones migratorias saturadas 

La contención de la migración en la frontera sur está 
teniendo un alto costo en la atención e infraestructura 
destinada a las personas migrantes. Las estaciones y 
estancias migratorias están a punto de colapsar, 
advirtió la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH). 

Personal que trabaja en la estación migratoria de 
Tapachula, conocida como ―Cupapé‖, denunció que los 
migrantes están viviendo en condiciones de 
hacinamiento, sin sanidad adecuada ni acceso 
suficientes a servicios de salud. 

El lugar tiene capacidad para albergar a 80 personas, 
pero actualmente hay en su interior 400 migrantes, una 
tercera parte niños y menores de edad. Sin suficientes 
dormitorios, gran parte de ellos tienen que dormir sobre 
cartones y a la intemperie, no hay sombra suficiente 
para cubrirse del sol durante el día, ni de la lluvia. 

La denuncia que hicieron acompañar por imágenes que 
la comprueban, indica también que la alimentación es 
insuficiente, y en su interior hay cuartos donde tienen 
encerrados a migrantes que han intentado fugarse, 
unos 130 cubanos, quienes según la denuncia tienen 
más de 30 días sin permitirles salir. 

En las instalaciones de Feria Mesomericana, unos mil 
600 migrantes de Haití, África y Asia viven en 
condiciones semejantes. 

El único espacio que tienen es una pequeña colchoneta 
que colocan junto a la otras, porque sólo hay cinco 
galeras de techo de lámina sin paredes para 
albergarlos. Por ello, niños y niñas recién nacidos 
tienen que dormir o descansar junto a adultos que no 
son de su familia. 

El quinto visitador de la CNDH, Édgar Corzo Sosa, 
confirmó la condiciones en las que están viviendo los 
migrantes al interior de estos lugares, algunos ya por 
varios meses. 

Luego de recorrer estaciones migratorias y puestos de 
control, Corzo explicó que a lo anterior se suma la falta 
de personal e infraestructura para darle trámite a las 
solicitudes de refugio o regulación de la estancia 
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migratoria. Hay migrantes que llevan más de un mes en 
el intento de que se reciba su solicitud de refugio. 

Si ahora no hay infraestructura, personal y capacidad 
para atender o recibir más personas, la situación se 
podría tornar caótica cuando se endurezca más la 
contención de migrantes a raíz de las acciones que 
establezca la Guardia Nacional, advirtió el funcionario. 

―Los flujos migratorios siguen creciendo. Las estaciones 
migratorias no están para dar una respuesta de mayor 
capacidad porque ya han sido superadas, no se trata 
sólo de detener por detener, tiene que haber una 
planeación adecuada‖, explicó. 

De acuerdo con las estadísticas de la Secretaría de 
Gobernación, en enero se detuvo a 8 mil 542 
migrantes; y para abril la cantidad aumentó a 53 mil 
544. La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, dijo esta semana que para mayo la suma total 
era de 140 mil migrantes detenidos. Si bien 
aproximadamente el el 85 por ciento son deportados a 
sus países de origen en periodos breves, el resto 
permanecen en las estancias o estaciones migratorias, 
en las condiciones que ya se describieron. 

Autoridades municipales se suman 

El viernes pasado, el municipio de Berriozábal informó 
que aseguró a 99 migrantes originarios de El Salvador y 
Guatemala, que cruzaban por esta localidad ubicada a 
15 kilómetros de la capital del estado. 

De acuerdo con ayuntamiento, en la madrugada, 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal ―rescataron a 99 migrantes que eran 
transportados a bordo de dos vehículos‖. 

Autoridades municipales refieren que el gobierno 
federal les solicitó apoyo en los operativos de 
contención de migrantes, pese a que la ley sólo faculta 
a agentes del INM y recientemente a integrantes de la 
Guardia Nacional a verificar el estatus migratorio de las 
personas que atraviesan México. 

En ayuntamiento de Berriozábal, ubicado en la ruta 
migrante de la zona centro de Chiapas, informó que el 
operativo de ―rescate‖ de migrantes se realizó ―con 
estricto respeto a los derechos humanos de nuestros 
hermanos centroamericanos (…) y se les brindó la 
atención de manera solidaria y responsable, tal como lo 
instruyó el Presidente de México, el Lic. Andrés Manuel 
López Obrador, y el Gobernador de Chiapas, el Dr. 
Rutilio Escandón Cadenas‖. 

Añade que fueron puestos a disposición del Ministerio 
Público de la Fiscalía General de la República (FGR) 
las cuatro personas que trasladaban a los migrantes, 
quienes enfrentarán la justicia por el delito de trata de 
personas, que es del fuero federal. 

Los migrantes fueron llevados a la 
estación migratoria de Tuxtla Gutiérrez, que tiene un 
sobrecupo de 400 por ciento. 

Sedena patrulla la sierra de Chiapas 

Elementos del 101 Batallón de Infantería de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
destacamentados en la sierra de Chiapas se colocaron 
un brazalete negro con las siglas GN (Guardia 
Nacional) e iniciaron patrullajes en los municipios 
Frontera Comalapa y otros de la sierra de Chiapas, que 
conforman una de las rutas de migrantes y traficantes 
de mercancía ilegal. 

Ésta fue la primera acción realizada con el distintivo de 
Guardia Nacional, luego del anuncio de llegada de los 6 
mil integrantes de esta institución a la frontera sur. Los 
militares ya realizaban patrullajes como parte de las 
Bases de Operaciones Mixtas, donde también 
participan policías estatales y federales. 

En su primer día de recorrido en el nuevo contexto, 
patrullaron particularmente el municipio Frontera 
Comalapa, lugar donde se concentran grupos de 
migrantes que son trasladados por traficantes de 
personas, quienes en transportes públicos y privados 
los llevan a carreteras que los introducen al centro del 
país. 

De acuerdo con habitantes de la zona, durante 
semanas recientes se multiplicó el número de 
migrantes que utilizan esta vía, luego que se endureció 
la ruta que parte del río Suchiate y corre por la costa de 
Chiapas, con la integración de elementos de la Policía 
Militar y la Marina en los retenes. 

En su comparencia ante el Senado, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que la 
Sedena ya participaba ―a solicitud y en apoyo al 
Instituto Nacional de Migración‖. 

Detalló que la Guardia Nacional la forman mil 600 
efectivos de la Policía Federal, policías militares que 
fueron designados por la Sedena y ―nuevos reclutas 
que apenas están empezando‖. 

Añadió que en el sur del país la Guardia Nacional 
tienen que cubrir mas de 260 puntos ―en apoyo a la 
autoridad migratoria‖. 

Migrantes toman rutas más peligrosas 

El anunció del despliegue los 6 mil elementos de la 
Guardia Nacional hizo que disminuyera el tránsito de 
migrantes en las rutas donde son visibles 
cotidianamente, lo que los lleva a rutas más peligrosas, 
alertó CNDH. 

El tránsito disminuyó en el río Suchiate, frontera entre 
México y Guatemala, por el cruzan diariamente 
decenas de migrantes a través de balsas. Ahí ahora 
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sólo se ve por el río el paso de personas que cruzan 
para comerciar. 

En la ruta de la costa, que es la utilizan los migrantes 
más vulnerables y pobres, que avanzan a pie o 
tomando transportes por tramos, se mantienen los 
retenes y puestos de control sobre caminos y 
carreteras, a los que se integraron desde el 20 de mayo 
pasado elementos de la Policía Militar y la Marina. 

Antes de esa fecha, en estos puestos de control 
únicamente había agentes del INM y en casos 
específicos policías federales. 

El flujo de migrantes, sin embargo, se mantiene por 
rutas de extravío ubicadas que hay a lo largo de los 960 
kilómetros de frontera entre ambos países, utilizadas 
por quienes logran pagar a los traficantes de personas 
hasta 10 mil dólares, y donde el riesgo es que sean 
víctimas de la delincuencia organizada. 

El quinto visitador de la CNDH, Édgar Corzo Sosa 
advirtió mayores riesgos: ―podría llevar a que migrantes 
tomen otras rutas, y los coloque en mayor 
vulnerabilidad a asaltos y delincuencia organizada‖. 

―No se trata solamente de parar por parar la migración. 
Tiene que haber una respuesta con elementos de 
capacitación, de seguridad, de definir las facultades que 
van a tener (los elementos de la Guardia Nacional), y 
sobre todo la coordinación con los diversos gobiernos y 
los albergues‖, dijo. 

Los integrantes de la Guardia Nacional, dijo el 
funcionario, tienen que tener la capacitación y la 
sensibilidad, para evitar excesos en las detenciones. 

Añadió que también se tiene que dar una respuesta 
integral que atienda el origen de la migración. ―Hacen 
falta medidas regionales en diversos países, para que 
se solucione y traten de detener una oportunidad desde 
sus mismos lugares de origen. No se trata de números 
o problemas, se trata de personas con problemáticas y 
realidades diversas y complejas‖, subrayó. 

(enelcamino.piedepagina.mx) 16/06/2019 

11. Las redadas y detenciones masivas en 
México condenan a los migrantes a la 
clandestinidad y bloquean su acceso a 
los servicios médicos 

Médicos sin Fronteras (MSF) denuncia que las políticas 
represivas del Gobierno de México están provocando 
cada vez más sufrimiento entre la población migrante y 
los demandantes de asilo 

Las redadas y detenciones masivas de grupos de 
migrantes y demandantes de asilo, que se han visto 
incrementadas en las últimas semanas en la frontera 

sur de México, fuerzan a la población 
migrante a la clandestinidad y bloquean 

su acceso a los servicios médicos, 
según denunció ayer la organización internacional 
médico-humanitaria Médicos Sin Fronteras (MSF). 

Los equipos de MSF en Coatzacoalcos y Tenosique 
han sido testigos directos o indirectos de estos arrestos 
masivos durante la pasada semana. Una de las 
redadas se produjo mientras el equipo de MSF se 
encontraba pasando consulta médica y psicológica y 
distribuyendo artículos básicos de higiene.  

Más tarde, cuando el equipo de MSF ya no estaba 
presente, los pacientes aseguran que se produjeron 
otras. Las redadas, las detenciones masivas y los 
anuncios de militarización de la frontera fuerzan a los 
migrantes a evitar lugares donde pueden ser fácilmente 
identificados y detenidos por las autoridades policiales, 
entre ellos lugares que les permiten un acceso 
adecuado a servicios médicos básicos. 

―La criminalización del demandante de asilo y del 
migrante y el hecho de forzarlo a la clandestinidad tiene 
consecuencias. Una de ellas, ya la estamos viendo: el 
número de consultas atendidas en los últimos días se 
ha visto reducido.  

La conclusión es obvia: hay gente con necesidad de 
servicios médicos que no los está recibiendo‖, explica 
Sergio Martín, coordinador general de MSF en México. 
Las redadas en Coatzacoalcos se produjeron mientras 
se llevaban a cabo negociaciones entre México y 
Estados Unidos, que anunciaba un acuerdo para 
reducir la migración, con especial atención a la frontera 
sur. 

―Migrantes y demandantes de asilo se desplazarán 
escondiéndose, en pequeños grupos‖, añade Martín, 
―se verán obligados a transitar por rutas peligrosas, 
expuestos a elementos criminales que se aprovechan 
de ellos.  

Se quedarán sin acceso a refugio o a servicios de salud 
básicos cuando más lo necesitan. Se les condena a 
tener que recurrir, aún en mayor número, a bandas 
criminales que negocian con el tráfico de seres 
humanos y que serán las mayores beneficiadas en la 
instauración de éstas u otras medidas represivas‖. 

Por otro lado, en la frontera Norte, se fuerza al migrante 
a permanecer por más tiempo en ciudades peligrosas 
como Mexicali, Tijuana, Nuevo Laredo, Reynosa o 
Matamoros, donde son carne de cañón y están 
expuestos a las bandas criminales.  

De hecho, de acuerdo con una nueva regulación de los 
Estados Unidos, ahora los demandantes de asilo en 
dicho país pueden ser devueltos a México durante el 
tiempo que dure el proceso de su solicitud.  

Los equipos de MSF en la frontera norte, además de 
atender a migrantes y demandantes de asilo 
centroamericanos, han constatado un aumento en el 
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número de pacientes provenientes de países como 
Cuba, República Democrática de Congo, Angola o 
Camerún, entre otros. 

―En estas ciudades de notoria peligrosidad, son muy 
vulnerables ante las redes criminales, uno de cuyos 
negocios más lucrativos es la extorsión al migrante‖. 
Los equipos de MSF en la frontera norte atienden de 
forma rutinaria las heridas tanto físicas como mentales 
de migrantes que han sido asaltados por bandas 
criminales y/o secuestrados con el objetivo de 
extorsionar a sus familiares, -bien en los Estados 
Unidos, bien en sus lugares de origen-, a cambio de su 
liberación. 

MSF lleva años denunciando la peligrosidad que se 
vive en México y de las consecuencias de políticas 
represivas contra los migrantes procedentes de países 
como El Salvador, Honduras y Guatemala, que huyen 
de la pobreza y violencia en sus países (algo de lo que 
MSF es testigo directo dado que trabaja también en 
dichos países), sólo para encontrarse expuestos de 
nuevo a niveles de violencia extrema en México. 

―Lejos de ser una política humana, estas políticas 
represivas del gobierno de México condenan a esta 
población –cada vez más, niños, mujeres, familias 
enteras- a un mayor sufrimiento‖, considera el 
coordinador general. ―Es una vuelta de tuerca más en la 
penuria de migrantes y peticionarios de asilo‖, concluye. 

Desde 2012, MSF ha provisto de cuidados médicos y 
psicológicos a migrantes y refugiados, principalmente 
de Honduras, Guatemala y El Salvador a lo largo de la 
ruta migratoria mexicana. Nuestros equipos han 
ofrecido asistencia en los estados de Baja California, 
Tabasco, Veracruz, Tamaulipas, Oaxaca, Chiapas, 
Hidalgo, Estado de México, San Luis Potosí, Jalisco y 
Ciudad de México. 

(rebelion.org) 20/06/2019 

12. Alerta en la Conapred por 
discriminación contra migrantes 

Sin precisar cifras, el Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred) destacó que ha detectado 
casos de discriminación contra migrantes en distintas 
comunidades del país, los cuales no han sido un 
número enorme, pero sí suficiente como para ponernos 
en alerta de trabajar. Agregó que también ha 
aumentado el discurso discriminatorio en redes 
sociales. 

La presidenta del Conapred, Alexandra Haas Paciuc, 
expuso que todos nos tenemos que poner en alerta de 
no propagar información falsa, prejuicios y estereotipos.  

Creo que desde que salió el discurso xenofóbico en 
contra de las mexicanas y los mexicanos 
en Estados Unidos nos tendríamos que 

haber puesto en alerta, porque lo que 
se dice de nosotros allá es lo mismo que podríamos 
nosotros estar diciendo aquí de los centroamericanos. 

Tras participar en el lanzamiento del 15 Premio Rostros 
de la Discriminación Gilberto Rincón Gallardo 2019, 
refirió que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ya lo ha dicho con mucha claridad que la discriminación 
y la xenofobia no deben tener lugar en nuestra 
sociedad. 

Añadió que es indispensable seguir trabajando 
transversalmente y de la mano con el gobierno federal 
para prevenir los actos de xenofobia y establecer las 
bases mínimas de una convivencia social que sea 
pacífica y respetuosa de los derechos de todas las 
personas. 

Ni la economía, la seguridad o la salud se ven 
amenazadas por los migrantes, lo que sí pone en 
peligro tanto a ellos como a los mexicanos es la 
xenofobia, dijo Haas Paciuc. 

Agregó que las comunidades en las que se concentran 
los migrantes están muy presionadas por la llegada de 
personas y necesitan apoyo, así como más recursos, 
por lo que el trabajo –dijo– también es de 
acompañamiento y generar políticas públicas que 
permitan la convivencia social armónica. 

El Premio Rostros de la Discriminación Gilberto Rincón 
Gallardo, convocado por el Conapred, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, entre otras, tiene 
como objetivo reconocer el trabajo periodístico que 
aborda la temática de la discriminación. 

(jornada.com.mx) 18/06/2019 

13. Lo nunca antes visto: el Ejército 
mexicano haciéndola de “migra” para 
EU, en Ciudad Juárez 

Ciudad Juárez. El despliegue se dio desde el puente 
internacional Zaragoza hasta la zona de las compuertas 
del afluente, a la altura de la Casa de Adobe, aunque la 
concentración de los efectivos fue más evidente en 
algunos tramos como la zona del Puente Negro, por 
donde miles han entrado a Estados Unidos. 

Algunos policías federales consultados indicaron que el 
operativo arrancó este fin de semana con la intención 
de desalentar el cruce de migrantes hacia Estados 
Unidos por esta región. 

Efectivos militares, así como agentes federales, 
estatales y municipales fueron desplegados para vigilar 
el bordo fronterizo entre Ciudad Juárez, Chihuahua y El 
Paso, Texas, como parte de un operativo que activaron 
este domingo autoridades migratorias mexicanas. 

Algunos soldados permanecieron fijos en algunos 
tramos, mientras otros patrullaban la zona en conjunto 
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con policías de tres niveles de Gobierno y oficiales del 
Instituto Nacional de Migración (INM), quienes 
encabezan las acciones, se pudo apreciar en un 
recorrido por el bordo del río Bravo. 

El despliegue se dio desde el puente internacional 
Zaragoza hasta la zona de las compuertas del afluente, 
a la altura de la Casa de Adobe, aunque la 
concentración de los efectivos fue más evidente en 
algunos tramos como la zona del Puente Negro, por 
donde miles han entrado a Estados Unidos. 

Algunos policías federales consultados indicaron que el 
operativo arrancó este fin de semana con la intención 
de desalentar el cruce de migrantes hacia Estados 
Unidos por esta región. 

Durante el patrullaje se pudo apreciar que los oficiales 
migratorios además abordaban a las personas que se 
encontraban en el lugar y les pedían identificación. Así 
lo indicaron también algunos hombres entrevistados 
luego de interactuar con los agentes. Se reportó la 
presencia de un helicóptero sobrevolando el bordo, 
pero no se pudo corroborar que formara parte del 
operativo. 

Abordados para conocer de las acciones 
implementadas, los oficiales del INM declinaron hacer 
alguna declaración, porque aseguraron que no tienen 
autorización para eso. Se buscó al delegado del 
instituto, Héctor Padilla, y a su vocero, pero no fueron 
localizados. 

Tampoco fueron localizadas autoridades estatales y los 
voceros de la policía estatal. 

Arturo Sandoval, vocero de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal (SSPM), aseguró que se trata de un 
operativo encabezado por autoridades federales y que 
la intención es advertir el riesgo de cruzar hacia 
Estados Unidos por el río. 

―La intención es salvaguardar la integridad de los 
migrantes, ahorita el río trae mucha agua, se abrieron 
las compuertas, y en los últimos días se ha visto a 
mucha gente migrante pasarse el río sin considerar el 
riesgo por el agua que trae la afluente‖, dijo el 
funcionario. 

Esta semana muchos migrantes atravesaron el río 
Bravo con niños pequeñitos, por lo que se busca evitar 
que se vayan a lastimar o hasta perder la vida por 
cruzar el río en zonas profundas, agregó el funcionario. 

Las acciones con militares en el bordo fronterizo se 
implementaron a unos días de que el Gobierno de 
México activó el plan migratorio en la frontera sur del 
país, con el que busca contener el flujo de migrantes 
con operativos encabezados por militares con 
brazaletes de la Guardia Nacional. 

De acuerdo con los datos 
proporcionados durante la presentación del plan, éste 
contempla: despliegue de la Guardia Nacional (GN) en 
el sureste, contratación de más de 800 empleados a 
través del Instituto Nacional de Migración para atender 
migrantes, lanzar programas de la Secretaría de 
Bienestar en la frontera sur, identificar nueve puntos 
para recibir solicitantes de asilo que esperan audiencia 
en EU y mayor contacto con Honduras, Guatemala y El 
Salvador para abordar tema migratorio y el desarrollo 
en conjunto. 

En la iniciativa no se dieron a conocer acciones para 
atender la situación que se enfrenta en frontera norte, 
en comunidades como Ciudad Juárez, donde se 
encuentran miles de migrantes varados, unos a la 
espera de poder cruzar a Estados Unidos y otros que 
lograron entrar a territorio estadounidense pero fueron 
retornados a México desde El Paso, bajo el programa 
Protocolo de Protección a Migrantes (MPP, por sus 
siglas en inglés) de la administración Trump. 

(laverdadjuarez.com) 17/06/2019 

14. Trump anuncia que la próxima semana 
iniciará la deportación de “millones” de 
indocumentados 

Ciudad de México. El Presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, felicitó este lunes al Gobierno de México 
por la estrategia para detener el flujo migratorio en la 
frontera sur, ―muy buen trabajo‖, escribió en su cuenta 
de Twitter. 

El Presidente Donald Trump felicitó este lunes al 
Gobierno de México por utilizar ―fuertes leyes‖ para 
contener el flujo migratorio, además, anunció que la 
próxima semana el ICE comenzará con la deportación 
de los migrantes que han entrado ilegalmente a 
Estados Unidos. 

En su cuenta de Twitter, el mandatario estadounidense 
escribió: ―La próxima semana ICE comenzará el 
proceso de eliminación de los millones de extranjeros 
ilegales que han encontrado ilícitamente su camino en 
los Estados Unidos. Serán removidos tan rápido como 
entren. México, usando sus fuertes leyes de 
inmigración, está haciendo un muy buen trabajo de 
detener a la gente‖. 

Apenas el pasado viernes, el mandatario 
estadounidense aseguró que tiene un plan ―Plan B‖ 
para México en materia de migración. 

Y dijo, en entrevista con la cadena Fox News, que si 
México no cumple con el acuerdo de detener la 
migración, el acuerdo firmado hace unos días incluye el 
acuerdo para ―País seguro‖. 
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―Eso es exactamente correcto. Es exactamente 
correcto. Eso es lo que va a ocurrir‖, respondió Trump 
al periodista Steve Doocy. 

Aunque Trump ha vendido el acuerdo con México como 
un triunfo, las autoridades mexicanas no se plegaron a 
su petición de firmar un tratado de ―tercer país seguro‖, 
que habría permitido a Estados Unidos rechazar 
legalmente a los solicitantes de asilo si no habían 
buscado primero refugio en el territorio mexicano. 

El pacto permitirá, en cambio, que el Gobierno de 
Trump amplíe a toda la frontera con México un 
programa que hasta ahora ha aplicado en tres puntos 
de entrada en la zona limítrofe y que obliga a los 
solicitantes de asilo a esperar en el país vecino 
mientras se tramitan sus casos en Estados Unidos, algo 
que puede durar meses o años. 

―País seguro‖ es un término de excepción a la 
Convención sobre el Estatuto de los Refugiados, que 
aplica a los países en los que los refugiados pueden 
disfrutar asilo sin ningún peligro, de acuerdo con la 
Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas 
para los Refugiados (UNHCR). 

De acuerdo con ese concepto, el solicitante de asilo 
puede ser devueltos al país o los países donde podría 
haber solicitado asilo y no se pone en riesgo su 
seguridad. 

Aunque las autoridades mexicanas han negado que 
exista dicho acuerdo con Trump, el Presidente 
estadounidense ha dicho en los últimos días que logró 
un ―acuerdo secreto‖ con México, más allá del 
anunciado el viernes pasado. Pero la Casa Blanca se 
ha negado a revelar cualquier detalle. 

Sobre el supuesto acuerdo secreto, el pasado 11 de 
junio Trump mostró un pedazo de papel doblado en el 
saco, un fotógrafo de The Washington Post, Jabin 
Botsford, le tomó foto. El mandatario estadounidense 
dijo que se trataba del acuerdo secreto, pero resulta 
que se trata de una hoja suelta que tiene apuntes del 
documento firmado que conocen todos. Nada hay de 
nada de secreto en él, pues. 

(sinembargo.mx) 17/06/2019 

15. Guatemala, un socio incierto de México 
para frenar la migración 

Raúl Morales dice que votará para alcalde por Erik 
Súñiga en este municipio de Guatemala, en la frontera 
con México, a pesar de que el candidato está acusado 
de narcotráfico y de que lo busca la DEA. 

Como razón explica que Súñiga prometió que 
construirá un cine en la cabecera municipal de Ayutla y 
el joven de 24 años piensa que así ya no tendrá que 

cruzar ilegalmente a México, 

atravesando el fronterizo río Suchiate, 
cada vez que quiera ver una película. 

El único cine al que Morales puede asistir en 
Guatemala está a tres horas de aquí, en el 
departamento de Retalhuleu. El muchacho se dedica a 
vender medicinas naturistas en la calle. Viste un 
chaleco negro, a pesar del calor, y es un entusiasta de 
la biblia, especialmente de la parte apocalíptica. 

El cinéfilo Morales cuenta que la última película que vio 
en Tapachula fue Endgame de los Avengers; jura que 
fue en 3D. El domingo 16, piensa acudir a votar, pero 
solo lo hará por el candidato a la presidencia municipal 
(alcalde) de Ayutla, Erik Súñiga. 

―Los demás, incluido el presidente, son lo mismo‖, dice. 

El joven aún no sabe que el Tribunal Supremo Electoral 
revocó la candidatura de Erik Súñiga. Las autoridades 
guatemaltecas también le quitaron la posibilidad de 
participar en las elecciones a Otoniel Lima, que 
contendía en otro municipio. 

De todos modos es probable que Morales vote por 
Súñiga, pues a estas alturas sería imposible cambiar 
las boletas electorales. Además la publicidad del 
político sigue tapizando las calles con el lema de su 
campaña: La seguridad de Ayutla está en tus manos. 

En abril, Súñiga fue acusado por la DEA (Agencia 
Antidrogas de Estados Unidos) de tráfico de 
estupefacientes. Según el gobierno estadounidense, 
Súñiga trabajó para el Cártel de Sinaloa desde 2008. 
Incluso, las autoridades norteamericanas piden la 
extradición del candidato. 

Y no solo los gobiernos locales tienen problemas serios 
con la infiltración del crimen organizado en Guatemala. 

Desde la clandestinidad, Súñiga encabezaba las 
preferencias para reelegirse en esta región de 
Guatemala. 

La historia de Ayutla, una localidad de 40.000 
habitantes que está en la frontera con México, muestra 
muy bien las complicaciones que tiene el gobierno 
mexicano por estos días. 

El ministro de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
ha negociado con Estados Unidos sentar las bases 
para un desarrollo económico en América Central que 
detenga el flujo migratorio que este año alcanzó récords 
históricos. 

El gobierno mexicano tiene un límite de 45 días para 
demostrar que, al menos, es posible pensarlo, según lo 
acordado con Washington. 

Pero el problema visto desde aquí es un poco más 
difícil. Guatemala, el principal país con el que Ebrard 
tiene que negociar las condiciones para detener el 
éxodo, celebra elecciones este domingo, en una 
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jornada en que escogerá a al próximo presidente, 
vicepresidente, diputados y 360 alcaldes. 

Y la corrupción tiene de cabeza a este país al sur de 
México. 

También el actual presidente de Guatemala, Jimmy 
Morales, es señalado por violaciones en el 
financiamiento de su campaña. El político bloqueó la 
operación de la Comisión Internacional Contra la 
Impunidad en Guatemala (CICIG), que investigaría a su 
hijo y a su hermano por fraude. 

Guatemala es la puerta de entrada a México por la 
frontera sur. Por aquí tienen que pasar, forzosamente, 
salvadoreños y hondureños, entre muchas 
nacionalidades. El país se convierte en un embudo para 
el paso de personas, pero también de mercancías 
ilícitas. 

El caso de Ayutla ejemplifica bien los problemas que 
tendrá el gobierno mexicano para aplicar, en lo local, su 
ambicioso plan de desarrollo para la región. 

El gobierno mexicano busca intercambiar la 
militarización por el desarrollo, según ha explicado el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, bajo una 
premisa sencilla: detonar las economías de los países 
expulsores para que las personas no tengan necesidad 
de salir. 

El plan, sin embargo, no parece tan 
sencillo visto desde el sur. 

Súñiga, el alcalde que hasta el lunes 10 tenía más 
posibilidades de ganar las elecciones en el municipio 
colindante con la ciudad mexicana de Tapachula, en el 
estado de Chiapas, buscaba reelegirse por cuarta 
ocasión. 

Su administración ha durado 11 años, durante los 
cuales alcanzó una gran popularidad, al grado de que 
pudo formar su propio partido político: Crecer. 

El círculo más cercano al ahora excandidato buscado 
por la DEA podría reemplazar la candidatura, incluso su 
hija, que fue Miss Guatemala en 2017. Durante el 
concurso de belleza Miss Universo, en el que participó 
a los 22 años, la modelo dijo que una de sus 
aspiraciones en la vida era ser política. 

Gabriel de la Rosa, otro poblador de Ayutla, advierte: 
―como quiera gana don Erik‖. 

Este artículo fue originalmente publicado por En el 
Camino,  un proyecto de Periodistas de a Pie. IPS-Inter 
Press Service tiene un acuerdo especial con 
Periodistas de a Pie para la difusión de sus materiales. 

(ipsnoticias.net) 14/06/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

16. ¿La santa transformación?: Antonio 
Salgado Borge 

"El Gobierno federal ha reconocido y decidido encarar 
una crisis impostergable: la descomposición social y la 
deshumanización que se observan en cada vez más 
áreas…” 

Todo parece indicar que una parte del proyecto 
transformador del Gobierno federal, la que tiene que ver 
con su estrategia para la recomposición del tejido 
social, implicaría dar mayor voz y espacios formales a 
organizaciones religiosas. Dos eventos recientes 
constituyen evidencias que apuntan en este sentido: 

1.-  El primero es la petición de los líderes de veinte 
grupos religiosos de obtener concesiones de 
radiodifusión para cada una de sus órdenes. Esta 
solicitud, no fue rechazada y estaría siendo revisada y 
analizada por la Secretaría de Gobernación.  

Mientras esto se revisa, el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones ha otorgado una concesión de 
radio y televisión a una organización religiosa – ―La 
Visión de Dios‖- pretextando que ésta es una 
asociación civil y que no está registrada en el padrón de 

organizaciones religiosas de la Secretaría de 
Gobernación, aunque en los hechos funciona como 
una.  

Lo importante aquí es que, de una forma u otra, es 
claro que las organizaciones religiosas buscan 
concesiones de radiodifusión y que las puertas 
comienzan a abrírseles. 

2.-  El segundo de estos eventos, detallado con claridad 
en un reportaje publicado por Aristegui Noticias esta 
semana, es la modificación legal que establece que la 
Dirección General de Asuntos Religiosos de la 
Secretaría de Gobernación tendrá entre sus funciones 
―Proponer y coordinar estrategias colaborativas con las 
asociaciones religiosas, iglesias, agrupaciones y demás 
instituciones y organizaciones religiosas, para que 
participen en proyectos de reconstrucción del tejido 
social y cultura de paz que coadyuven a la consecución 
de las atribuciones materia de la Subsecretaría de 
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos‖.  

La idea central es que el Gobierno federal estaría 
buscando apoyarse en las redes de organizaciones 
religiosas para rescatar ―valores éticos y morales‖ y 
para promover formas de cohesión ciudadana. [1] 
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El posible vínculo entre los dos eventos anteriores es 
fácil de identificar. El Gobierno federal ha reconocido y 
decidido encarar una crisis impostergable: la 
descomposición social y la deshumanización que se 
observan en cada vez más áreas del país; fenómenos a 
los que decisiones como la ―guerra contra el narco‖ o 
las políticas neoliberales están directamente 
vinculados.  

Claramente, el Gobierno de AMLO considera que las 
organizaciones religiosas son piezas fundamentales en 
su intento de reconstrucción del tejido social. Y, de ser 
éste el caso, tiene sentido pensar que ampliar las voces 
de estas organizaciones por medio de concesiones de 
radiodifusión contribuiría a reforzar este proyecto. 

Que el Gobierno busque estrategias para hacer frente a 
la descomposición social y a la deshumanización 
tendría que ser leído como una buena noticia. La 
urgencia del papel rector del Estado en este sentido es 
recordada, por ejemplo, cuando se lee cotidianamente 
sobre casos de lo que el psicólogo Simon Baron Cohen, 
profesor de la Universidad de Cambridge, ha llamado 
un estado de ―empatía cero‖.  

Instancias de empatía cero recientes incluyen eventos 
como el grupo de hombres que roció gasolina y quemó 
viva a una mujer en una fiesta por diversión en Tlaxcala 
o, incluso, el caso de personas que amarran perros 
vivos a las vías del tren en distintos lugares. 

Pero reconocer el estado crítico de nuestro tejido social 
y asumir la responsabilidad que corresponde al Estado 
no impide que la incorporación formal de 
organizaciones religiosas en este proyecto resulte 
problemática. No es mi intención ni está en mis 
posibilidades evaluar aquí el aspecto legal de una 
estrategia de esta naturaleza.  

Lo que sí me interesa subrayar es que existen 
contradicciones y problemas concretos que se 
derivarían de ésta; obstáculos relevantes que el 
gobierno federal no ha querido o sabido reconocer. 

Empecemos notando que, al menos de acuerdo con lo 
dicho hasta ahora, la idea de incluir a las iglesias en 
este proyecto obedecería en parte a la necesidad 
fortalecer ―valores éticos y morales‖. Una explicación de 
este corte implica que dichos ―valores‖ son evidentes y 
universales.  

Sin embargo, un obstáculo inmediato es que no 
necesariamente los mismos principios éticos son 
compartidos por todas las iglesias. Esta es una liga que 
puede ser estirada un poco más cuando se considera 
que incluso dentro de una misma institución religiosa 
puede haber visiones encontradas entre miembros de 
su jerarquía o entre la jerarquía y el resto de quienes la 
constituyen. 

Las organizaciones religiosas, por su 
naturaleza, suelen centrar buena parte 

de su discurso en la ―ética de máximos‖ 
-creencias personales subjetivas que buscan dar 
sentido a la existencia e inexistencia-.  

Desde luego, el Gobierno de AMLO podría estar 
hablando exclusivamente de la llamada ―ética de 
mínimos‖ – constituida por principios básicos 
predicables universalmente como la justicia o la 
libertad-. Si este fuera el caso, el Gobierno estaría 
poniendo entre paréntesis la ―ética de máximos‖.  

Sin embargo, asuntos como el matrimonio igualitario 
son ejemplo de que en ocasiones los jerarcas de 
algunas organizaciones religiosas podrían no estar 
dispuestos a poner entre paréntesis ―máximos‖ para 
defender ―mínimos‖.  

¿Cómo garantizaría el Gobierno federal que las 
instituciones religiosas que le acompañen no mandarán 
señales encontradas o de plano anticonstitucionales o 
discriminatorias desde una plataforma proporcionada 
por el Estado? 

Esto no es todo. La inclusión de organizaciones 
religiosas en un proyecto tan ambicioso probablemente 
terminaría por dar mayor peso político a las 
organizaciones consideradas. Por ende, sería ingenuo 
suponer que una estrategia de esta naturaleza no 
generaría efectos colaterales.  

Casos como el de ―La Luz del Mundo‖ o como los de 
legisladores vinculados con el sector más conservador 
de la Iglesia Católica muestran que instituciones 
religiosas han buscado y logrado operar políticamente 
para obtener posiciones. Esta operación, desde luego, 
debe tener alguna motivación.  

Y esta motivación puede, en ocasiones, atentar contra 
la preservación del espíritu básico de una democracia o 
contra el Estado laico. El ascenso de Jair Bolsonaro en 
Brasil es un ejemplo crudo de lo que puede implicar el 
peso político derivado del mayor espacio formal o 
protagonismo político de una institución religiosa. 

Otro aspecto para considerar, relacionado directamente 
con el anterior, es que un efecto de una colaboración 
iglesias-Estado, como la que se ha planteado, podría 
ser la construcción de clientelas políticas basadas en 
motivos religiosos. Y es que, de una forma u otra, el 
gobierno federal estaría tendiendo puentes con líderes 
eclesiásticos que representarían beneficios para ambas 
partes.  

Es decir, los jerarcas religiosos podrían montarse en 
este tren buscando obtener exposición, recursos o 
posiciones políticas adicionales; pero también el 
gobierno podría estar buscando utilizar este proyecto 
para fines electorales. Esto es, ambas partes pueden 
ver la conveniencia de extender su caminata tomadas 
de la mano más allá del proyecto que podría estarles 
uniendo muy pronto. 
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Un problema de distinta naturaleza es la selección del 
criterio para decidir qué organizaciones religiosas 
deberían ser consideradas. Pocas personas podrían 
oponerse a que el criterio seleccionado debe ser 
explícito y justo. En este sentido, invitar a las 
principales iglesias o a las que más fieles y excluir a 
otras sería injustificable, pues significaría, literalmente, 
descartar a las minorías.  

Pero tampoco sería justificable tomar como parámetro 
asuntos relacionados con la ―ética de máximos‖, como 
sugieren actualmente grupos anti-islámicos en algunos 
países -como hemos visto, estos criterios no son 
universalizables y obedecen a creencias personales-. 
En una democracia o en un Estado laico la ―ética de 
máximos‖ no puede ser tomada como referencia. 

En Estados Unidos este problema ha sido exhibido, al 
menos desde 2013, por el ―Templo Satánico‖, una 
organización que dice rendir culto al diablo y que está 
registrada a la par de otras instituciones religiosas, 
como iglesias o mezquitas. El ―Templo Satánico‖ actúa 
dentro del marco legal, promueve la tolerancia, la 
ciencia, el Estado laico, y el respeto.  

Pero, justamente para mostrar con crudeza las 
inconsistencias derivados de despreciar al Estado laico, 
ha elegido como imagen al diablo y como discurso la 
adoración a Satán.  

Si la idea es incluir a todas las organizaciones 
religiosas legalmente constituidas, el gobierno federal 
no tendría motivo para excluir a organizaciones como el 
―Templo Satánico‖ de su proyecto de reconstrucción ni 
podría negarles, en caso de ser abierta esta posibilidad, 
una señal de radiodifusión. 

¿Estaría dispuesto el gobierno federal a dar espacio 
formal en su estrategia o una señal de radiodifusión al 
―Templo Satánico‖ – por ejemplo, TV Satán-? 
Ciertamente, en caso de abrir la puerta a otras 
organizaciones religiosas, no tendría justificación para 
negarse.  

Desde luego, en este caso la solución es simple y ha 
sido expresada por la Amedi con contundencia: ―Los 
medios de comunicación deben ser una expresión de la 
diversidad y la pluralidad de ideas y opiniones que 
fortalezcan la vida democrática de la sociedad.  

Una emisora de índole religiosa es, por definición, 
adoctrinante, fundamentada en actos de fe y por ello, 
parcial y excluyente, lo cual es contrario a nuestros 
fundamentos constitucionales.‖ 

Los problemas mencionados arriba son apenas algunos 
ejemplos de los riesgos o contradicciones que implican 
la decisión del gobierno federal de tomar a las 
organizaciones religiosas como elementos clave en su 

proyecto para reconstruir el tejido social 
en México.  

Señalar estos problemas no implica 
dejar de notar que buena parte de las organizaciones 
religiosas en nuestro país ya trabajan en proyectos 
destacables que, dentro de su esfera natural de 
influencia, buscan generar una sociedad más justa y 
humana.  

Tampoco implica dejar de reconocer que el haber 
asumido la responsabilidad que le corresponde en la 
reconstrucción del tejido social es un acierto del actual 
Gobierno. 

Lo que sí muestran los problemas señalados es que el 
Gobierno federal se equivocaría rotundamente si llega a 
asumir que la reconstrucción del tejido social en el país 
no puede darse en un marco secular o que no puede 
ser motivada estrictamente por principios mínimos 
universalizables.  

Y que sería un error suponer que integrar a 
instituciones religiosas formalmente a una estrategia 
fundamental, dándoles la plataforma y los medios que 
esto implica, es una estrategia viable o que puede 
generar una transformación deseable en el marco de un 
Estado laico y en una verdadera democracia. 

[1] https://aristeguinoticias.com/1806/mexico/gobierno-
de-amlo-utilizara-iglesias-para-impulsar-objetivos-de-la-
4t/?fbclid=IwAR1VoTQ8i8pxmocozTLpq8-
EZmOT2RTc6eeys6ZYNJ_9MqN2huKmLsWboUY 

(sinembargo.mx) 21/06/2019 

17. AMLO se reúne con el Episcopado en 
Palacio Nacional; “en una atmósfera de 
Estado laico”, dice 

Ciudad de México. ―Prevaleció la cordialidad en una 
atmósfera de humanismo, Estado laico y libertad 
religiosa‖, escribió el Jefe del Ejecutivo federal. 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió 
este lunes, en Palacio Nacional, con obispos del 
Consejo de la Conferencia del Episcopado Mexicano. 

La reunión, celebrada en la sede del Poder Ejecutivo, 
se efectuó la tarde de este lunes. 

No es la primera reunión del Presidente con líderes 
religiosos, el pasado 21 de febrero acudieron a Palacio 
Nacional representantes de la comunidad evangélica. 

―Recibí a pastores de la comunidad evangélica al igual 
que lo hago con católicos, judíos, personas de otras 
religiones, ateos, no creyentes y librepensadores. En un 
país plural, la mayoría coincidimos en que se necesita 
buscar el bienestar material y del alma‖, dijo el 
mandatario sobre la reunión con los líderes 
evangélicos. 

De acuerdo con información publicada por medios 
nacionales, los líderes evangélicos solicitaron al Jefe 
del Ejecutivo federal concesiones en los tiempos de 

https://aristeguinoticias.com/1806/mexico/gobierno-de-amlo-utilizara-iglesias-para-impulsar-objetivos-de-la-4t/?fbclid=IwAR1VoTQ8i8pxmocozTLpq8-EZmOT2RTc6eeys6ZYNJ_9MqN2huKmLsWboUY
https://aristeguinoticias.com/1806/mexico/gobierno-de-amlo-utilizara-iglesias-para-impulsar-objetivos-de-la-4t/?fbclid=IwAR1VoTQ8i8pxmocozTLpq8-EZmOT2RTc6eeys6ZYNJ_9MqN2huKmLsWboUY
https://aristeguinoticias.com/1806/mexico/gobierno-de-amlo-utilizara-iglesias-para-impulsar-objetivos-de-la-4t/?fbclid=IwAR1VoTQ8i8pxmocozTLpq8-EZmOT2RTc6eeys6ZYNJ_9MqN2huKmLsWboUY
https://aristeguinoticias.com/1806/mexico/gobierno-de-amlo-utilizara-iglesias-para-impulsar-objetivos-de-la-4t/?fbclid=IwAR1VoTQ8i8pxmocozTLpq8-EZmOT2RTc6eeys6ZYNJ_9MqN2huKmLsWboUY


OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 15 – 21 JUN 2019 * NUM. 308 

18 

radio y televisión oficial con el objetivo de promover sus 
principios y valores, así como los contenidos de la 
Biblia. 

(sinembargo.mx) 17/06/2019 

18. Reunión con el Presidente de la 
República: CEM 

El Consejo de Presidencia de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano, encabezado por Mons. Rogelio 
Cabrera López, se reunió el día de hoy con el Lic. 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de la 
República, para entablar un diálogo fraterno y 
propositivo con la voluntad de colaborar en la 
construcción de una sociedad más justa, solidaria y en 
paz. 

Entre los temas prioritarios que se abordaron se 
encuentran: la emergencia migratoria y la construcción 
de paz. 

Respecto el tema migratorio, se reiteró al Lic. Andrés 
Manuel López Obrador que la Iglesia Católica quiere 
seguir coadyuvando en la respuesta a esta emergencia 
por la que atraviesa nuestro país. Con sus 95 diócesis, 
10 mil parroquias, más de 130 albergues, y con miles 
de agentes de pastoral en todo el territorio nacional, la 
Iglesia realiza una importante misión de ayuda 
humanitaria y defensa de los derechos humanos; una 
labor no siempre reconocida.  

Los obispos expresaron la necesidad de establecer un 
mayor diálogo y colaboración con las diferentes 
instancias de gobierno para unir fuerzas, coordinarse y 
garantizar la seguridad de los migrantes y los agentes 
de pastoral. La criminalización y estigmatización de los 
migrantes y de los defensores de sus derechos 
humanos, son una preocupación que se le manifestó al 
Presidente. 

Respecto a la reconstrucción del tejido social y el 
fortalecimiento del estado de derecho, los obispos 
manifestaron su deseo de contribuir a este gran reto a 
través del Plan de Construcción de Paz del episcopado 
mexicano, que incluye centros de escucha, centros de 
defensa de derechos humanos, acompañamiento de 
víctimas y talleres de educación para la paz, entre otras 
cosas. El sufrimiento de tantas familias mexicanas por 
la violencia y la inseguridad, urgen una colaboración 
fraterna. 

Además de los temas mencionados se habló sobre la 
prevención de adicciones y promoción de los jóvenes, 
la pastoral en las cárceles, la ecología y desarrollo 
sustentable, la familia y la defensa de la vida, la salud y 
la pastoral castrense. 

Se manifestó al Presidente que la Iglesia Católica 
quiere cumplir su misión sumándose a la 
búsqueda del bien común en un marco 
de laicidad positiva, donde el ejercicio 

pleno de la libertad religiosa fortalece la 
democracia. 

De parte del Presidente de la República, el Lic. Andrés 
Manuel López Obrador, se recibió una cordial acogida y 
una atenta escucha, además de una amplia disposición 
para mantener un trabajo colaborativo y articulado, en 
bien del pueblo que habita y camina por nuestra patria. 

(cem.org.mx) 17/06/2019 

19. Gobierno de AMLO abre las puertas a 
iglesias: las utilizará para impulsar 
objetivos de la #4T 

El gobierno de AMLO ya eliminó el principal obstáculo 
legal que le impedía formalizar la participación de las 
iglesias en su proyecto social y político 

Todo está listo para que el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador utilice la vasta 
estructura de las iglesias que cubren todos los rincones 
de la geografía nacional, para impulsar objetivos 
sociales de la Cuarta Transformación. 

El gobierno busca aprovechar la presencia y la 
penetración de asociaciones, grupos y movimientos 
religiosos, de todos los credos, en las tareas de 
reconstrucción del tejido social, roto tras más de una 
década de violencia y degradación derivados de la 
guerra contra el narcotráfico y la delincuencia 
organizada, que devastó amplias zonas de la geografía 
nacional. 

Sin precedentes históricos desde que en 1857 se 
concretara la separación constitucional de las iglesias 
en asuntos sociales de índole no religiosa, el ambicioso 
proyecto político-social tiene por lo menos tres meses 
discutiéndose oficialmente en la Secretaría de 
Gobernación. 

En marzo pasado, funcionarios de la hoy denominada 
Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 
Social y Asuntos Religiosos, que encabeza la abogada 
Daniela Álvarez Maury, comenzaron una serie de 
reuniones oficiales, de acercamiento y evaluación, con 
las jerarquías de las distintas iglesias mexicanas, a las 
cuales invitaron a participar en Mesas Sectoriales de 
trabajo, encaminadas a incorporar sus opiniones en el 
Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024. 

Para coordinar los trabajos con los liderazgos 
religiosos, el presidente López Obrador designó como 
responsable de la Dirección General de Asuntos 
Religiosos al ex sacerdote de Chiapas, Héctor 
Humberto Miranda Anzá, quien junto con el director 
adjunto, Jorge Lee, un abogado especializado en 
derecho eclesiástico, personalmente buscó a los 
representantes de las iglesias para colaborar en la 
reconstrucción de la paz en México. 
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De acuerdo con la versión oficial, hasta el momento han 
participado representantes de las iglesias Católica, 
Anglicana, Evangélica, Luz del Mundo y de la 
Cienciología, además de representantes de las iglesias 
Luterana, Budista, Musulmana, Sikh y Judía integradas 
al Consejo Interreligioso de México. 

En estas mesas, el gobierno pidió a los líderes 
eclesiásticos presentar sus propuestas y diagnósticos, 
bajo un eje rector, que se desprende de una Guía para 
Invitados a las Mesas Sectoriales, elaborada por la 
propia subsecretaría y que les fue entregada 
previamente: 

―Dado el nuevo enfoque que pretende tener la Dirección 
General de Asociaciones Religiosas ¿Qué sugiere para 
favorecer la participación de las Asociaciones 
Religiosas, grupos y movimientos religiosos en la 
reconstrucción del tejido social, garantizando el Estado 
laico y asegurando una perspectiva incluyente y 
equitativa?‖. 

La guía establece que uno de los objetivos del plan es 
―contribuir a la gobernabilidad, prevención social y 
reconstrucción del tejido social en los ámbitos familiar, 
comunitario, laboral y ciudadano‖. 

De acuerdo con fuentes extraoficiales del Palacio 
Nacional, el proyecto no contempla la participación 
activa de las iglesias en la vida política mexicana, ni su 
intromisión en el diseño de políticas públicas, sino sólo 
―aprovechar su influencia y grado de penetración en 
todo el territorio‖, así como su incidencia en las 
comunidades. 

―No se trata, de ninguna manera de involucrarlas en 
política, sino de aprovechar su conocimiento de la 
realidad comunitaria para reconstruir las regiones más 
afectadas por la delincuencia y la descomposición 
social‖, dijo una fuente de alto nivel de la Presidencia. 

Actualmente, la Dirección de Asociaciones Religiosas 
tiene registradas nueve mil 359 asociaciones religiosas, 
en su mayoría católicas y evangélicas, que junto con el 
resto de religiones cuentan con más de 95 millones de 
seguidores, según datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, el INEGI. 

Hasta el cierre de este reportaje, ni la secretaria Olga 
Sánchez Cordero, sus subalternos de la Subsecretaría 
involucrada, ni funcionarios de la Presidencia de la 
República, a quienes se buscó en reiteradas ocasiones 
desde el pasado 15 de mayo para obtener una posición 
oficial al respecto, habían accedido a responder. 

Por lo pronto, el gobierno ya eliminó el principal 
obstáculo legal que le impedía formalizar la 
participación de las iglesias en su proyecto social y 
político: el 31 de mayo pasado, el presidente López 

Obrador expidió el nuevo Reglamento 
Interior de la Secretaría de Gobernación, 
que fue publicado en el Diario Oficial. 

Uno de los cambios más significativos 
de esa ordenanza es el relativo a las nuevas 
atribuciones de la hoy denominada Subsecretaría de 
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos. 

En su inciso XIX, el Artículo 83 del reglamento, 
relacionado con las funciones y atribuciones de la 
Dirección General de Asuntos Religiosos, dependiente 
de la Unidad de Asuntos Religiosos, Prevención y la 
Reconstrucción del Tejido Social, es un verdadero 
vuelco histórico en lo referente a la participación 
eclesiástica en la vida pública nacional: 

―XIX. Proponer y coordinar estrategias colaborativas 
con las asociaciones religiosas, iglesias, agrupaciones 
y demás instituciones y organizaciones religiosas, para 
que participen en proyectos de reconstrucción del tejido 
social y cultura de paz que coadyuven a la consecución 
de las atribuciones materia de la Subsecretaría de 
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos‖. 

Ningún gobierno anterior, de acuerdo con los registros 
disponibles, había llevado la colaboración con las 
iglesias al punto de formalización que pretende la actual 
administración. 

Vientos de cambio 

La idea de utilizar las redes eclesiásticas en la 
reconstitución de los tejidos sociales rotos, a lo largo y 
ancho del país, surgió en los recorridos que el propio 
presidente López Obrador llevó a cabo durante los 
últimos cinco años, según explican dos fuentes de alto 
nivel del gobierno federal. 

Los acercamientos más consolidados con las cúpulas 
episcopales católicas, la fe que cuenta con el mayor 
número de creyentes en el país, comenzaron desde los 
primeros días de trabajo del gobierno de transición, 
cuando representantes de las iglesias fueron invitados 
a participar en los foros nacionales convocados por el 
gobierno electo. 

El primer acercamiento formal para elaborar el proyecto 
de colaboración de las iglesias en acciones de paz y 
recomposición del tejido social tuvo lugar los días 12 y 
13 de marzo pasados, cuando se realizó el primer 
encuentro de mesas sectoriales, en la sede de la 
Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 
Social y Asuntos Religiosos, en el 102 de la calle 
Londres, en la colonia Juárez de la ciudad de México. 

En la primera reunión, de acuerdo con asistentes 
entrevistados, se trataron los dos temas medulares del 
proyecto: las asociaciones religiosas y la reconstrucción 
del tejido social y las asociaciones religiosas en los 
procesos de pacificación. 

Para confirmar su asistencia a la mesa de trabajo, cada 
iglesia debía turnar a Gobernación, por adelantado, las 
respuestas precisas a seis preguntas diagnósticas 
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sobre el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024, que 
cada organización respondería ―desde su perspectiva y 
experiencia (personal, laboral y/o académica)‖: 

1.- De los elementos planteados en el diagnóstico 
¿cuáles consideras más adecuados y por qué? 

2. ¿Qué considera imprescindible para impulsar una 
gobernanza democrática fundamentada en la 
participación, la vinculación social y la creación 
ciudadana? 

3. Partiendo de que uno de los Objetivos Específicos es 
―contribuir a la gobernabilidad, la previsión social y la 
reconstrucción del tejido social en los ámbitos familiar, 
comunitario, laboral y ciudadano‖, ¿qué sugeriría para 
lograrlo? 

4. ¿Las líneas de acción corresponden a las estrategias 
y a los objetivos planteados? ¿Por qué? 

5. En la perspectiva de generar indicadores ¿Qué 
componentes deberíamos tomar en cuenta? 

En esas sesiones, el arzobispo Carlos Garfias, 
vicepresidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano y representante del máximo órgano de 
decisiones de la jerarquía católica en temas de 
pacificación, detalló la labor que realiza esa iglesia en 
las tareas de reconstrucción de la paz. 

También lanzó un mensaje de extrañeza sobre el 
objetivo de las conferencias mañaneras del presidente, 
que más que aportar a la gobernanza ―pareciera que 
generan incertidumbre y conflicto‖. 

El anglicano Arturo Carrasco dijo que no se puede 
construir paz, si ésta no se funda en la justicia y se 
sustenta en la verdad: ―se requiere verdad y justicia 
para perdonar y alcanzar la reconciliación‖. 

Las mesas de trabajo, que fueron programadas con 
grupos distintos de líderes religiosos en sesiones de 
sesenta minutos, entre las 18:00 y las 19:00 horas de 
ambos días, se realizaron en un clima de cordialidad y 
apertura, aún cuando prevalecía cierto ambiente de 
suspicacia, según refirió el sacerdote anglicano Arturo 
Carrasco, ante el temor de las iglesias a ser utilizadas 
políticamente. 

Pese a esa primera reacción, dijo el jerarca anglicano, 
―tenemos el mejor escenario posible, porque de haber 
ganado cualquiera de los otros partidos que habían 
administrado el país, habría un escenario más 
complicado y difícil. Y buscar consolidar la paz nos 
obliga a dialogar con la autoridad, acercarnos sin 
perder de vista el horizonte de una paz que se 
construya a base de la justicia‖. 

Por parte del gobierno, las mesas de trabajo estuvieron 
coordinadas por Miranda Anzá y Jorge Lee, quienes 

además realizan trabajo de contacto con 
los principales liderazgos de las 
asociaciones religiosas, Consejos 

Interreligiosos y Ecuménicos, así como 
con representantes estatales encargados de la relación 
gobierno-iglesias. 

En un encuentro privado, realizado después de su 
nombramiento el 18 de diciembre pasado, Miranda 
Anzá dijo a integrantes de las iglesias Judía, Anglicana, 
La Luz del Mundo, Cienciología, así como a 
representantes de la Conferencia de Superiores 
Mayores de Religiosos de México, Observatorio 
Eclesial e Iglesias por la Paz, que él trataría de ser 
―una caja de resonancia de sus inquietudes‖. 

Nuevo marco legal 

La Secretaría de Gobernación elaboró un diagnóstico 
sobre la realidad social en México, que entregó a los 
representantes religiosos. 

En ese documento se establece que para impulsar una 
gobernanza democrática fundamentada en el desarrollo 
democrático, la participación, la vinculación social y la 
creación de ciudadanía, una estrategia es ―promover y 
coordinar la participación de las Asociaciones 
Religiosas, grupos y movimientos religiosos en la 
reconstrucción del tejido social, garantizando el Estado 
laico y asegurando una perspectiva incluyente y 
equitativa‖. 

Para ello, el gobierno de López Obrador se propone 
―innovar mecanismos de participación social a partir de 
la transformación del lenguaje cotidiano, rescate de 
valores éticos y morales e instalación de capacidades 
ciudadanas que promuevan ciudadanía en general‖. 

El documento, elaborado por la oficina de la 
subsecretaria Álvarez Maury plantea que las iglesias 
participen en un diálogo y concertación que promueva 
la pluralidad de ideas y postura religiosas. 

El conjunto de modificaciones al reglamento de la 
Secretaría de Gobernación, donde se establecen los 
nuevos alcances de la Dirección de Asuntos Religiosos, 
encamina los pasos de la dependencia hacia ese fin. 

Además de las funciones que el antiguo reglamento de 
Gobernación establecía para la dependencia, en 
materia de conciliación y vínculo con las asociaciones 
religiosas, se le añaden algunas nuevas actividades: 
realizar, participar y auspiciar cursos, seminarios, 
simposios, foros, diplomados, actos culturales, 
programas, proyectos y acciones que coadyuven a la 
difusión de la normativa en materia de culto público, 
fomento de la tolerancia religiosa y ―la reconstrucción 
del tejido social‖. 

La oficina también podrá generar modelos, programas, 
estrategias colaborativas, protocolos, acciones y 
acuerdos que propicien una colaboración entre 
asociaciones y agrupaciones religiosas, que 
contribuyan a alcanzar una cultura de paz. 
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De acuerdo con los líderes religiosos, los gobiernos 
anteriores habían tenido acercamientos con las iglesias, 
sin llegar al nivel de colaboración que plantea la 
administración de López Obrador. En el sexenio de 
Vicente Fox, las relaciones entre gobierno e iglesias 
fueron intensas, pero no fueron invitados a participar 
con propuestas para delinear el Plan Nacional de 
Desarrollo. 

En el sexenio siguiente, tuvo el mismo matiz, aunque se 
evidenció la influencia de grupos evangélicos cercanos 
a la ex diputada Rosi Orozco, de la iglesia Casa sobre 
la Roca. Durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, las 
relaciones con las iglesias disminuyeron. 

Aún así, el trabajo religioso en asuntos de obra social 
se incrementó en ese periodo, debido a la 
descomposición social. 

Tan sólo la Conferencia del Episcopado tiene 
registradas más de 2 mil 460 obras sociales, entre 
Centros de Cáritas, el brazo social de la iglesia católica, 
albergues para enfermos, migrantes y ancianos, 
centros de derechos humanos y atención en cárceles, 
que funcionan en 70 diócesis de todo el país. 

El pasado 24 de abril, el arzobispo Garfias presentó en 
la Cámara de Diputados el Proyecto Integral para la 
Construcción de Paz, en el que se establecen 
estrategias para el acompañamiento en situaciones de 
violencia e intervención en la reconstrucción del tejido 
social, que abarca trabajo en 19 entidades del país. 

La congregación de Jesuitas tiene también un largo 
camino en trabajos de reconstrucción del tejido social, 
como es el caso de Jesuitas por la Paz, que realiza en 
el Centro de Investigación y Acción Social, CIESAS, 
donde se llevan a cabo acciones de reconciliación 
familiar, educación para la convivencia, economía 
social y participación comunitaria en ocho municipios de 
cuatro entidades. 

La iglesia Anglicana, con menos presencia y fieles en 
México, se ha aliado a proyectos como Iglesias por la 
Paz, que trabaja con víctimas de la violencia y propone 
medidas para construir justicia. 

El temor latente en esta colaboración, sobre la cual se 
negocia aún, es el mismo que ha permeado las 
relaciones entre iglesia y Estado en anteriores 
ocasiones: sus alcances. 

―Los límites de esta colaboración deben estar bien 
cuidados, porque hay iglesias evangélicas y algunos 
grupos de la católica que ya empiezan a solicitar 
injerencia en las políticas públicas, como introducir 
aspectos de fe en el material educativo, sobre todo en 
la ética sexual‖, dijo una fuente. 

El primer encuentro de los obispos católicos con el 

presidente López Obrador se realizó el 
pasado lunes 17 de junio en Palacio Nacional. 

Ahí, la jerarquía católica se comprometió a colaborar en 
la construcción de una sociedad más justa, solidaria y 
en paz. Los líderes católicos ofrecieron su estructura 
para apuntalar la Cuarta Transformación en materia de 
pacificación, reconstrucción del tejido social y atención 
a migrantes. 

La siguiente reunión entre los funcionarios de 
Gobernación y los líderes religiosos está programada 
para el próximo 27 de junio. 

En tanto se definen los pormenores, el gobierno de 
López Obrador ya abrió los márgenes y modificó los 
reglamentos, para proponer un vuelco histórico que 
ningún otro gobierno se había atrevido a plantear. 

(aristeguinoticias.com) 18/06/2019 

20. El complejo mundo evangélico: Carlos 
Martínez García 

Las categorías para comprender a la confesión religiosa 
mayoritaria y sus estructuras tienden a ser 
transportadas a las iglesias minoritarias. Dicho traslado 
lo realiza el público en general, pero también analistas y 
la comentocracia que desconoce singularidades del 
universo protestante/evangélico mexicano. 

El protagonismo y visibilización del evangelicalismo 
nacional (no evangelismo, como erróneamente se le 
llama) ha crecido exponencialmente durante el actual 
gobierno federal por distintas razones que no vamos a 
detallar aquí. Solamente partimos de la evidencia, la 
cual apunta hacia la mayor presencia en la arena 
pública de algunos liderazgos evangélicos que se 
identifican con los postulados del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.  

Un equívoco de la comentocracia es adjudicar amplia o 
total representatividad del universo 
evangélico/protestante a los líderes que en los meses 
recientes han sido recibidos en Palacio Nacional, y a 
quienes se les otorgó buen espacio en la cargada 
agenda presidencial en Palacio Nacional. 

No voy a repetir en este espacio el apretado resumen 
que hice en otro momento sobre las características del 
protestantismo que más se desarrolló en la nación 
mexicana. Aquí va la liga al mencionado resumen 
(https://www.jornada.com.mx/2019/05 
/08/opinion/016a1pol).  

Nada más menciono que el cambio de paradigma se 
gestó paulatinamente, a tal punto que el protestantismo 
lentamente transitó de tener como interlocutor y base 
de sus acciones a la sociedad civil hacia el objetivo de 
alcanzar mayores repercusiones apuntando a la arena 
político-electoral y a las estructuras gubernamentales. 
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Si el protestantismo/evangélico de antes tenía como 
principal herramienta la persuasión para lograr la 
aceptación de su mensaje entre la ciudadanía, y servir 
a ésta por distintos medios (educativos, de salud, 
creación de ciudadanos y ciudadanas conscientes de 
sus derechos y responsabilidades), el 
neoevangelicalismo busca imponer su entendimiento 
ético y valorativo a la población en general mediante 
instancias del Estado.  

Quiere hacer sentir su peso demográfico, con cifras que 
por otra parte parecen no tener asidero fáctico, y aspira 
a que las leyes nieguen derechos a quienes tienen 
distintos horizontes en cuanto a ética sexual y 
reproductiva. 

Si bien es verdad que predomina el neoevangelicalismo 
que busca que el Estado sea su aliado en asuntos 
como los antes apuntados, es una distorsión absolutizar 
a este sector e invisibilizar a los otros protestantismos. 
El discurso absolutista que margina o desconoce los 
matices del protestantismo nacional es el más socorrido 
por opinantes (no opinólogos, quienes son los 
estudiosos de las opiniones públicas) y comentócratas, 
quienes recurren a generalizaciones y hacen 
afirmaciones facilonas que simplifican las posiciones de 
un conglomerado diverso y en diversificación. 

La histórica posición protestante/evangélica en favor de 
la laicidad del Estado ha ido mutando en el 
neoevangelicalismo al grado de concebir a las 
instancias del Estado como plataformas para adoctrinar 
a la población y así ganarla para su causa.  

En esto, sépanlo o no en esas filas, están marginando 
un principio férreamente defendido por sus 
antepasados: el de la aceptación voluntaria de un 
determinado cuerpo doctrinal, sin instrumentalizar 
imposición alguna. Tal vez sin conocimiento de causa 
están repitiendo, o buscan replicar (me parece que sin 
éxito), el modelo constantiniano, consistente en 
cristianizar a la sociedad con formas impositivas. 

Con todo, existen sectores en el protestantismo 
evangélico mexicano que no comparten el discurso ni 
las prácticas conquistadoras del neoevangelicalismo. 
Aquellos sectores siguen firmes en la reivindicación de 
la laicidad del Estado. La laicidad es buena para el 
Estado, pero es todavía mejor para las iglesias porque 
acota la tentación de ejercer el poder o mantenerse 
muy cercano a él, y las coloca en el espacio que 
debiera serles natural: el de la sociedad civil, donde no 
caben prácticas imposicionistas ni avasallantes. 

Recurrir a las esferas del poder para ganar espacios en 
la sociedad pudiera generar protagonismo a quienes 
han decidido caminar esta senda, pero poco, casi nada, 
le significará al creciente pueblo protestante/evangélico 

del país.  

Uncirse al poder y bendecir su accionar 
tal vez redunde en logros inmediatos 

(¿cuántas frecuencias de radio podrán 
obtener?) y los pocos convidados al banquete van a 
regodearse por lo conseguido. Mientras, los creyentes 
de base continuarán difundiendo sus creencias por vías 
ajenas a las prebendas del poder en turno. 

El protestantismo evangélico mexicano es un cosmos 
con muchas variantes, un abanico amplio y de coloridos 
matices. Sería trágico que una minoría cuyas raíces 
fueron creciendo al mismo tiempo que afirmaba su 
derecho a ser diferente ahora, con el argumento de 
hacer valer su peso electoral, se afane en ir contra las 
libertades y derechos de otros. 

(jornada.com.mx) 19/06/2019 

21. La Visión de Dios acreditó su solicitud 
para radiodifusión, asegura el IFT 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha 
negado 17 concesiones sociales, por advertir que 
ministros de culto forman parte de la sociedad 
solicitante. No fue el caso de La Visión de Dios, informó 
el organismo. 

En un comunicado, detalló que al dar el aval a la 
organización –jurídicamente una asociación civil, pero 
presunta promotora evangélica– para difundir radio y 
eventualmente televisión, lo hizo en estricto 
acatamiento del marco jurídico y con base en la 
información acreditada en el expediente. 

Así que definir si una organización es religiosa, o no, y 
fiscalizar los contenidos en espacios de radiodifusión no 
es su competencia, sino sólo de la Secretaría de 
Gobernación, explicó el IFT. 

―En un pleno estado de derecho, ninguna autoridad 
debe actuar al margen de la ley (….) El IFT carece de 
atribuciones para catalogar a asociaciones o personas 
como asociaciones religiosas o ministros de culto 
público, y la aplicación de la Ley de Asociaciones 
Religiosas y Culto Público no es competencia de este 
instituto‖, manifestó. 

El organismo agregó que la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión ciñe a la 
capacidad técnica, jurídica y económica de quien 
pretenda prestar el servicio público de radiodifusión, los 
aspectos que se deben revisar para otorgar un permiso. 

Sumado a ello, se debe recabar la opinión de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, aspecto 
que en el caso de la Visión de Dios, relató el IFT, se 
cumplió el 22 de febrero de 2018, sin que del análisis 
se desprendiera objeción o cuestionamiento por 
incumplimiento a la Ley de Asociaciones Religiosas y 
Culto Público, que en su artículo 16 prohíbe que 
iglesias o ministros religiosos sean titulares de 
concesiones en materia de radiodifusión. 

El organismo autónomo también relató que se consultó 
el directorio de ministros de culto y el de asociaciones 
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religiosas, a cargo de Gobernación, sin que del cruce 
de datos se encontrara algún impedimento para dar el 
permiso de radiodifusión. 

Subrayó que desde su creación ha dado 218 
concesiones sociales, 75 comunitarias y 10 indígenas. 

(jornada.com.mx) 18/06/2019 

22. Trámite para solicitar refugio en el país, 
convertido en un viacrucis, dice la 
Iglesia 

En el Día Mundial del Refugiado, que se conmemoró 
ayer, la Iglesia católica en el país instó a los gobiernos 
a desarrollar acciones que puedan agilizar los trámites 
del proceso de solicitud de asilo, los cuales se han 
vuelto un viacrucis, así como velar por los derechos de 
los migrantes. 

―Sabemos que por las políticas vigentes en el país ante 
la crisis que se vive por el creciente número de 
migrantes que en grandes caravanas o en pequeños 
grupos intentan cruzar el territorio nacional, y muchos 
de los cuales –sabiéndolo o no– son candidatos para 
pedir refugio y asilo tanto en México como en Estados 
Unidos, esta solicitud se ha convertido también en un 
viacrucis‖, se ha cargado de candados y requisitos que 
retardan su resolución, señaló. 

En un mensaje, el encargado de la Dimensión de la 
Pastoral de Movilidad Humana de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM), José Guadalupe Torres 
Campos, expuso que es evidente que la falta de un 
sistema de coordinación de la migración que se base 
en los derechos humanos a escala mundial, regional y 
nacional está creando una crisis, haciéndolos cada vez 
más vulnerables. Indicó que 258 millones de personas 
viven fuera de sus países de origen y migran por 
diversas razones. 

Por su parte, la organización internacional Save the 
Children llamó al gobierno mexicano a proteger a niñas, 
niños y adolescentes migrantes, así como solicitantes 
de asilo y refugio que se encuentran actualmente en el 
territorio nacional. 

Jorge Vidal, director de programas de la organización, 
destacó que la cantidad de infantes que ingresan al 
país se ha multiplicado, el año pasado 25 por ciento de 
las solicitudes de asilo presentadas ante la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados eran de menores de 
edad. En el primer cuatrimestre de este año más de 15 
mil niños fueron presentados ante la autoridad 
migratoria mexicana, y 10 mil 897 han sido repatriados. 

Recordó que los menores en esta condición enfrentan 
estrés tóxico que puede tener implicaciones de por 
vida. El personal en campo, dijo, les ha visto 

deshidratados, enfermos, pero sobre 
todo afectados emocionalmente por la 
incertidumbre de no saber qué pasará y 

los contactos con autoridades 
mexicanas poco sensibles a la niñez aumenta su estrés 
y las posibilidades de sufrir un trauma. 

(jornada.com.mx) 21/06/2019 

23. SG abre puerta en materia de seguridad 
pública a organizaciones religiosas: PAN 

La bancada de Acción Nacional en la Cámara de 
Diputados denunció que la modificación al artículo 83 
del Reglamento Interno de la Secretaría de 
Gobernación (SG), concede –a través de la Unidad de 
Asuntos Religiosos de esa dependencia– la opción de 
autorizar a los distintos cultos registrados en el país, 
organizar acciones de política pública en materia de 
seguridad pública y vigilancia de la sociedad. 

A nombre de la bancada blanquiazul en San Lázaro, 
Laura Angélica Riojas, presidenta de la Comisión de 
Radio y Televisión, expuso que el Congreso de la Unión 
no tendrá ninguna injerencia en el otorgamiento de las 
concesiones de televisión a las organizaciones 
religiosas, esta decisión corresponderá únicamente al 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel). 

Según la panista –cercana al grupo de Felipe 
Calderón– llama la atención: coordinar en el marco del 
estricto respeto al ejercicio de la libertad religiosa, la 
concertación, colaboración, implementación y 
seguimiento a programas, estrategias, proyectos, 
protocolos, acciones y acuerdos, que coadyuven a la 
prevención social del delito y la cultura de paz, a través 
de la reconstrucción del tejido social.Esto infiere, que 
serán las asociaciones religiosas las que, como dice el 
propio texto del reglamento, coadyuven a la 
consecución de los fines de prevención del delito que, 
insisto, no son, no tienen por qué estar a cargo de 
ninguna asociación religiosa, sino que son directamente 
responsabilidad del Estado. 

Devino la crítica de la panista porque esas 
disposiciones representan transgresiones a los 
principios del Estado laico y la separación Iglesia-
Estado establecidos en la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos y la Ley de Asociaciones 
Religiosas y Culto Público. 

La encargada de la presidencia de la Comisión de 
Radio y Televisión reclamó que el Congreso se 
encuentra fuera de la designación de concesiones para 
medios electrónicos: ―en realidad no es una mayoría 
legislativa la que tiene que autorizarlo, es el Infetel, 
ellos son los que tienen la facultad de otorgar estas 
concesiones. Y, es por eso, que se está valorando en la 
Comisión de Radio y Televisión el invitarlos a una 
reunión de trabajo para que expliquen exactamente 
cómo y por qué otorgaron esta concesión de medios de 
comunicación. 

Y en caso de que haya, se necesite alguna reforma 
legal para evitar que asociaciones religiosas que no 
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tienen como representantes legales a ningún ministro 
de culto, pero que claramente desde su nombre y toda 
su intención es predicar , entonces tendremos que 
revisar la legislación a efecto de que se garantice total y 
efectivamente las separaciones entre Iglesia y Estado. 

(jornada.com.mx) 21/06/2019 

24. Escalada de violencia en contra de 
Misión Jesuita en Chiapas; Obispo pide a 
autoridades detener ataques  

Desde la Provincia Mexicana de la Compañía de Jesús 
expresamos nuestra preocupación ante los ataques que 
han generado una escalada de violencia en contra de 
los integrantes de la Misión Jesuita de Bachajón, 
Chiapas, como denuncia mediante un comunicado el 
Centro de Derechos Indígenas A.C (CEDIAC), formado 
por misioneros jesuitas. 

Asimismo, suscribimos el llamado que hace a las 
autoridades municipales de Chilón y del estado de 
Chiapas el Excmo. Obispo de San Cristóbal de las 
Casas, Rodrigo Aguilar Martínez, para que cesen los 
ataques en contra del equipo misionero que colabora 
en la Misión Jesuita de Bachajón. 

Mediante un comunicado, el Sr. Obispo manifiesta su 
preocupación por el ambiente de inestabilidad que han 
creado las autoridades al acusar a miembros de la 
misión de ser autores de iniciativas que ha desarrollado 
el pueblo y culpándoles de impedir el progreso del 
municipio. 

―Recurriendo a medios de comunicación locales, a las 
redes sociales y a asambleas amañadas, la autoridad 
municipal ha generado un ambiente de desinformación 
y linchamiento que pone en peligro tanto al personal de 
la Misión como a quienes animan procesos 
comunitarios‖, señaló el Excmo. 

Asimismo, el Obispo pide a las autoridades municipales 
y estatales, que cese la campaña de difamación para 
mejor garantizar los derechos humanos de la población 
y de los miembros de la Diócesis a ejercer su ministerio 
y acompañar a las comunidades a las que por siglos, 
han padecido injusticias. 

(sjmex.org) 19/06/2019 

25. ¡Alto a la guerra contra los zapatistas y 
los pueblos indígenas de México! 

Noam Chomsky, Arundhati Roy, Boaventura de Sousa 
Santos, Juan Villoro, Óscar Chávez, Magdalena 
Gómez, Gilberto López y Rivas entre los firmantes de 
este manifiesto 

A quién todavía esté dispuesto a escuchar 

Este es un mensaje de preocupación por 
la vida, por la dignidad. Los que 
firmamos esta carta estamos 

preocupados por lo que está pasando, 
nuevamente, en aquel rincón olvidado del sureste 
mexicano que se convirtió en el corazón de la 
esperanza y la rebeldía, Chiapas.  

Este no es un manifiesto ideológico ni una declaratoria 
de postura frente a los cambios políticos que están 
ocurriendo en México, es un mensaje de genuina 
preocupación por lo que se siente que se avecina en 
ese abajo que después de 25 años, de 500 años, sigue 
resistiéndose al exterminio y al olvido.  

Nos preocupan aquellos que durante un cuarto de siglo 
han luchado por su autonomía, que han puesto la 
dignidad por encima del pragmatismo político, que han 
sido un ejemplo de libertad en un mundo encadenado 
por el miedo, nos preocupan los zapatistas. 

Nos preocupa enterarnos de la creciente actividad 
militar en los territorios de las comunidades zapatistas. 
Vemos que en medio de la compleja situación de 
seguridad que vive México, el camino de la 
militarización del país esté tomando más fuerza aún.  

Es una señal de alerta que bajo la muy cuestionada 
estrategia en torno a la Guardia Nacional, ésta sea 
como ha ocurrido tantas veces una fuerza de 
―seguridad‖ que no distinga entre crimen y resistencia, 
entre crueldad y digna rebeldía.  

Es contradictorio que cuando los datos del propio 
Gobierno de México indican que la zona zapatista es de 
las de más bajo índice delictivo, la estrategia de 
seguridad se dirija de manera amenazante ante esas 
zonas que son de los pocos santuarios de libertad y 
seguridad para el México de abajo. Eso más que una 
estrategia de seguridad parece una estrategia de 
guerra. 

Aunque entre los firmantes estemos un conjunto 
diverso de personas que podemos ver la administración 
de Andrés Manuel López Obrador con esperanza o 
escepticismo, todos somos personas que soñamos con 
un Mundo distinto, mejor.  

Los que nos sumamos a estas palabras creemos que 
un cambio en México no puede ocurrir bajo una sombra 
de pragmatismo político, cediendo ante presiones que 
llevan al autoritarismo, al despojo y a la violencia en 
beneficio del 1%, ni con la descalificación de voces 
críticas que con su autenticidad y consistencia se han 
ganado el respeto del mundo.  

Vemos un proceso creciente de hostilidad hacia 
resistencias auténticas, históricas y legítimas que se 
oponen a proyectos como el Tren Maya, el Corredor 
Transístmico y el Plan Integral Morelos, entre otros.  

Nos preocupa enterarnos de los recientes homicidios 
de integrantes del Congreso Nacional Indígena y del 
Consejo Indígena de Gobierno. Nos preocupa la 
posibilidad de que esta nueva administración, como sus 
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antecesores, liberales o conservadores, nuevamente 
orille a los pueblos indígenas al borde del exterminio.  

El mundo está mirando con ojos y corazón lo que pasa 
en México y en Chiapas.  

¡Alto a la guerra contra los zapatistas y los pueblos 
indígenas de México! 

(Documento firmado por 36 organizaciones, 65 
extranjeros y 92 mexicanos). 

(rebelion.org) 18/06/2019 

26. Preocupa la militarización y su efecto 
sobre las poblaciones indígenas: 
Gerardo Villagrán del Corral* 

México y los centroamericanos que huyen de la miseria 
y el horror vuelven a ser parte de la estrategia electoral 
de Donald Trump, mientras crece el temor de activistas 
e intelectuales de que el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, como sus antecesores liberales y 
conservadores, orille a los pueblos indígenas al borde 
del exterminio. 

El gobierno mexicano prevé que unos 2.400 de los seis 
mil efectivos de la Guardia Nacional sean desplegados 
en la frontera sur para frenar la migración, elemento 
que se acordó el 7 de junio con Estados Unidos para 
evitar la imposición de aranceles a sus productos con la 
que chantajeó el presidente estadounidense Donald 
Trump. En los 960 kilómetros que comparte México con 
Guatemala se desplegará el 40% del militares. 

Desde el fin de semana en Chiapas se ha podido ver a 
militares con brazalete negro con la sigla GN, de la 
Guardia Nacional. Por ahora el despliegue se limita a 
426 efectivos, que se trasladaron el sábado, según 
Reyes. El objetivo de la militarización es controlar los 
68 pasos fronterizos sin vigilancia detectados por las 
autoridades, pero el único que pueden hacer acciones 
de rescate y detenciones es el Instituto Nacional de 
Migración. 

Preocupación por Chiapas 

Personalidades mexicanas e internacionales –entre 
ellos el lingüista Noam Chomsky y los sociólogos 
Boaventura de Sousa y Michael Löwy-, manifestaron su 
preocupación ante la "creciente actividad militar" en los 
territorios zapatistas, lo que consideraron que, "más 
que una estrategia de seguridad, parece una estrategia 
de guerra". 

La carta pública de apoyo a los zapatistas y contra la 
militarización, fue firmada por 65 personajes, 
académicos e intelectuales del mundo y por 92 
mexicanos, como la defensora de derechos humanos 
Magdalena Gómez, el antropólogo Gilberto López y 

Rivas, el escritor Juan Villoro y el 
arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma, 
quienes expresaron su temor por lo que 

nuevamente está pasando en "aquel 
rincón olvidado del sureste mexicano que se convirtió 
en el corazón de la esperanza y la rebeldía": Chiapas. 

―Nos preocupa enterarnos de la creciente actividad 
militar en los territorios de las comunidades zapatistas. 
Vemos que en medio de la compleja situación de 
seguridad que vive México, el camino de la 
militarización del país esté tomando más fuerza. Es una 
señal de alerta que bajo la muy cuestionada estrategia 
en torno a la Guardia Nacional, ésta sea, como ha 
ocurrido tantas veces, una fuerza de ‗seguridad‘ que no 
distinga entre crimen y resistencia, entre crueldad y 
digna rebeldía. 

"Es contradictorio que cuando los datos del propio 
gobierno de México indican que la zona zapatista es de 
las de más bajo índice delictivo, la estrategia de 
seguridad se dirija de manera amenazante ante esas 
zonas que son de los pocos santuarios de libertad y 
seguridad para el México de abajo. Eso más que una 
estrategia de seguridad parece una estrategia de 
guerra." 

Los firmantes alertan sobre un proceso creciente de 
hostilidad "hacia resistencias auténticas, históricas y 
legítimas" que se oponen a proyectos (impulsados por 
el gobierno federal) como el Tren Maya, el Corredor 
Transístmico y el Plan Integral Morelos, entre otros. 
"Preocupa enterarnos de recientes homicidios de 
integrantes del Congreso Nacional Indígena y del 
Consejo Indígena de Gobierno", añaden. 

― Nos preocupan aquellos que durante un cuarto de 
siglo han luchado por su autonomía, que han puesto la 
dignidad por encima del pragmatismo político, que han 
sido un ejemplo de libertad en un mundo encadenado 
por el miedo, nos preocupan los zapatistas", señalaron 
los firmantes, quien aseguraron que un cambio en 
México no puede ocurrir cediendo ante presiones que 
llevan al autoritarismo, al despojo y a la violencia en 
beneficio del uno por ciento, ni con la descalificación de 
voces críticas que con su autenticidad y consistencia se 
han ganado el respeto del mundo. 

Una relación asimétrica 

El analista Carlos Fazio señala que en el adelanto de 
su campaña por la reelección, Trump, abusando de la 
asimetría de poder, eligió a México como blanco de una 
guerra barata a golpes de tuits, dislates verbales y 
amenazas mediáticas. Utilizó una lógica de negociación 
mediante chantaje. Una guerra sin misiles, con 
aranceles punitivos virtuales, pero que de concretarse 
podrían destruir industrias y puestos de trabajo del lado 
mexicano. 

En rigor, la guerra de migrantes por aranceles fue 
política: necesitaba consolidar su imagen de 
supremacista blanco, xenófobo, para movilizar a sus 
bases electorales. Como en su campaña de 2015-16, 
México y los centroamericanos que huyen del horror 
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vuelven a ser parte de la estrategia de la presidencia 
imperial y la extrema derecha neonazi en el poder, 
añade. 

Trump insistió en que el éxodo de méxico-
centroamericanos a EEUU es un problema de (su) 
seguridad nacional y coaccionó a México para que 
hiciera el trabajo sucio en sus fronteras norte y sur. Y 
de repente, México pasó de aliado y socio comercial 
subordinado a Washington, a país enemigo, que pone 
en riesgo su seguridad nacional. 

Y el chantaje dio resultado a EEUU: México aceptó 
enviar efectivos de la Guardia Nacional a la frontera con 
Guatemala, criminalizar a quienes huyen del horror y 
acelerar la instrumentación del programa Remain in 
México (Permaneced en México) para combatir los 
flujos migratorios (lo que es violatorio de la ley de asilo 
estadounidense), bajo la condición de que si en 45 días 
éstos no decrecen de manera significativa, el tema de 
tercer país seguro regresa a la mesa junto con la 
imposición de aranceles punitivos. 

Cepal: El modelo, culpable 

El presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador 
gana tiempo mientras readecúa su política migratoria a 
los nuevos modos y tiempos de la asimétrica relación 
bilateral. Insiste en que el fenómeno migratorio 
responde a carencias materiales y a la inseguridad en 
regiones marginadas de México y Centroamérica. 

Pero se abstiene de recordar que la pobreza, la 
marginación y la violencia extrema −delincuencial y 
estatal− son generadas por el sistema capitalista 
clasista y expoliador, criminal y militarizado que, en el 
marco de políticas de libre comercio convirtió a México, 
Guatemala, El Salvador y Honduras en países 
extractivistas y maquiladores, que expulsan seres 
humanos de manera masiva de sus territorios, señala 
Fazio. 

Un informe de la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal) sobre las causas del 
fenómeno migratorio, señala que la alta densidad 
poblacional en los países de Centroamérica, con 136 
habitantes por kilómetro cuadrado –el doble que en 
México–, generó una explosión en los centros urbanos. 

Se trata de una región exenta de industrialización y 
paralela al debilitamiento de la economía rural, con un 
mercado laboral que sólo ofrece empleos formales a 
cuatro de cada 10 trabajadores y salarios que 
representan la décima parte de lo que se paga en 
EEUU. Poca inversión física se realiza en la zona: 
apenas representa 15% del producto interno bruto (PIB) 
de los tres países y la población carece de seguridad 
social. 

Los migrantes de El Salvador ya 
representan 22% del total de la 
población de su país, los de México 8.9, 

los de Honduras 6.9 y los de 
Guatemala 5.8, dice la Cepal en su Diagnóstico, áreas 
de oportunidad y recomendaciones del Plan Nacional 
de Desarrollo Integral que elaboró para las cuatro 
naciones. 

Encuestas recientes sobre migrantes y remesas 
mostraron que cerca de 40% de esas personas de 
Guatemala, Honduras y El Salvador tenían empleo 
cuando decidieron salir de sus países, en busca de una 
ocupación con mayor productividad laboral que les 
permitiera generar ingresos más altos, aunado a la 
demanda de mano de obra en EEUU: el desempleo no 
debe considerarse el factor fundamental de las 
migraciones. 

Una tercera parte de los sin papeles originarios de El 
Salvador, Guatemala y Honduras deportados por 
Estados Unidos vía área son mayoritariamente varones, 
casi una cuarta parte habla inglés, tiene en promedio 28 
años y 70% cuenta con estudios de bachillerato, 
técnicos o incluso de universidad. 

La Cepal insiste que los problemas están vinculados 
con las secuelas de guerras, violencia e inseguridad 
con altas tasas de homicidios y feminicidios, así como 
con las sequías cada vez más prolongadas y lluvias 
intensas por los efectos del cambio climático que 
ocasionan la pérdida o abandono de tierras por 
campesinos que padecen hambre y desnutrición. 

Entre ellos destacan los caficultores, para quienes ya 
no es rentable cultivar el aromático por el desplome de 
su precio internacional: 30% de los integrantes de las 
caravanas de noviembre de 2018 eran caficultores 
afectados por los impactos del cambio climático y la 
caída del precio internacional del grano por la 
concentración de la industria. 

El modelo económico actual, sentencia la Cepal, está 
agotado y así lo demuestran el crecimiento económico 
insuficiente, la falta de empleos y su precarización; la 
prevalencia de bajos ingresos; las malas condiciones 
de trabajo; las crecientes brechas salariales con EEUU 
y la divergencia en Centroamérica; la alta propensión al 
consumo, y el sesgo importador del modelo. 

*Gerardo Villagrán del Corral. Antropólogo y 
economista mexicano, asociado al Centro 
Latinoamericano de Análisis Estratégico (CLAE, 
www.estrategia.la) 

 (estrategia.la) 20/06/2019 

27. La soberanía alimentaria quedó en un 
sueño si Trump nos impuso comprar más 
granos: campesinos 

Ciudad de México. Sin profundizar, el Presidente 
Donald Trump tuiteó que México acordó importar 
grandes volúmenes de productos agrícolas de Estados 
Unidos. El país compra principalmente maíz amarillo y 

http://www.estrategia.la/
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soya provenientes del cinturón maicero norteamericano, 
parte del voto duro del republicano. La Cancillería 
aclaró que el acuerdo solo es en materia migratoria. De 
insistir, los más afectados serán los pequeños 
productores ya golpeados por la competencia desleal 
por el T-MEC. 

Pequeños productores previeron que una mayor 
importación de productos agrícolas de Estados Unidos, 
como el Presidente Donald Trump planteó sin detalles, 
agudizará la dependencia a granos básicos, generará 
una competencia desleal sumada al T-MEC, así como 
un encarecimiento de la canasta básica. 

Ante ello, exigieron al Gobierno federal una política 
integral de producción agrícola más allá de los 
subsidios de la Secretaría de Agricultura (SADER). 

―Nuestros productores van a ser castigados porque no 
hay la misma capacidad competitiva, ya que la 
producción agrícola en Estados Unidos es altamente 
subsidiada a diferencia de aquí. Va a generar un 
retroceso en la producción nacional y no habrá 
garantías de comercialización para los pequeños 
productores a pesar del programa federal de precios de 
garantías‖, dijo Jesús Gutiérrez Valencia, vocero de la 
Coordinadora Nacional Plan de Ayala-Movimiento 
Nacional (CNPA-MN). 

Leticia López, directora de la Asociación Nacional de 
Empresas Comercializadoras de Productores del 
Campo (ANEC), afirmó que ―la soberanía alimentaria 
también es soberanía política‖. 

Agustín Rojas Martínez, investigador en economía 
agroalimentaria, coincidió en que luego de tres décadas 
de libre comercio ―el deterioro‖ provocado al sector 
dificulta que incluso con los subsidios de precios de 
garantía y la política de la SADER se puedan generar 
condiciones de bienestar a los pequeños productores, 
sobre todo por la firma del T-MEC que los expone a un 
mercado global donde deben competir ―en asimetría‖ 
con productores con mayor tecnificación y rendimiento. 

Si se va a incrementar la compra de alimentos al 
exterior, ―el país está atado de manos porque puede 
llegar el punto en que, por amenazas y cuestiones 
políticas, la política alimentaria tenga que cambiar. 
Habrá que esperarlo‖, afirmó Rojas. 

El Premio Nobel de Economía 2008 Paul Krugman lo 
resumió así en su columna del New York Times: ―De lo 
único de lo que podemos estar seguros es que pase lo 
que pase, Trump afirmará haber logrado una gran 
victoria‖. 

El guiño a los granjeros 

Luego de intensos días de negociación entre 
autoridades de México y Estados Unidos para evitar las 

tarifas de 5-25 por ciento a productos 
mexicanos, el Presidente Trump tuiteó el 
sábado que ―México ha aceptado 

empezar a importar inmediatamente 
grandes volúmenes de productos agrícolas de nuestros 
grandiosos campesinos‖. 

Los estados del cinturón maicero al medioeste 
norteamericano, como Iowa que visitó este martes, 
forman parte del voto duro del mandatario republicano 
que busca la reelección en 2020. 

Tanto el domingo como el martes reiteró que ―gran 
parte del acuerdo con México no ha sido aún revelado‖. 
El Canciller Marcelo Ebrard Casaubón aclaró que no 
hay acuerdos ―secretos‖ más allá de separar lo 
comercial con lo migratorio y agilizar el envío ya 
planeado de elementos de la Guardia Nacional a la 
frontera sur. 

Supuso que lo de los granos lo escribió porque, sin 
aranceles, el crecimiento y las importaciones tienden a 
crecer. 

―Al momento de no aplicarse las tarifas, me supongo yo 
que él está calculando que entonces va a ser un 
impulso un poco mayor al crecimiento económico y que 
eso también va a aumentar nuestras importaciones, 
entre otras, de granos. Es lo que yo pienso que está él 
diciendo, pero no tenemos un acuerdo específico sobre 
productos de esa naturaleza‖, interpretó Ebrard. 

México produce el total de su consumo de maíz blanco, 
frijol y huevo, ingredientes claves de la dieta nacional. 
Aunque entre los básicos existe un rezago en arroz y 
trigo panificable al depender de la importación y el 
mayor déficit se encuentra en la cadena de la proteína 
animal en maíz amarillo y soya, plantea el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas. 

De enero a abril de este año, México importó 11.11 
millones de toneladas de granos y oleaginosas (como la 
soya), un 8.7 por ciento más respecto al mismo periodo 
de 2018, de acuerdo con la consultoría. 

Juan Pablo Rojas Pérez, de la Confederación Nacional 
de Productores Agrícolas de Maíz de México 
(CNPAMM), documentó que para este 2019 se tiene 
contemplada una importación de 18 millones de 
toneladas de maíz amarillo, pero calculó que sin la 
restricción de importaciones agrícolas estadounidenses 
―los comercializadores nacionales se irán por la compra 
de alimentos en el extranjero por su bajo precio y 
podría dispararse la importación hasta en un 30 por 
ciento más‖. 

―Es dejar en manos de los productores agropecuarios 
de Estados Unidos la conformación de la canasta 
básica alimentaria mexicana‖, lamentó. 

Subsidios de SADER insuficientes 

Los subsidios más importantes de la Secretaría de 
Agricultura como producción para el bienestar, precios 
de garantía y crédito al ganadero van orientados 
principalmente a la pequeña producción de granos 
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básicos para recuperar la soberanía y autosuficiencia 
alimentaria, pero pueden presentar ciertas restricciones 
por estar en una economía abierta con un T-MEC en 
curso, expuso Agustín Rojas Martínez, investigador en 
economía del sector agroalimentario. 

Para los pequeños productores estos apoyos directos 
con tinte asistencialista no son suficientes. 

―El Gobierno optó por programas clientelar-electorales 
que fomentan el consumo, pero no fomentan la 
producción nacional. Lo que nosotros planteamos es 
que haya una profunda reingeniería de la política 
pública para que haya más inversión y subsidio a la 
producción agrícola antes que el asistencialismo‖, 
afirmó Jesús Gutiérrez Valencia, vocero de la 
Coordinadora Nacional Plan de Ayala-Movimiento 
Nacional. 

El presupuesto de los subsidios de la SADER 
orientados sobre todo a pequeños productores, como 
precios de garantía o fertilizantes, suma 50 mil 601 
millones de pesos este 2019 frente a los 207 mil 100 
millones de pesos para entrega de programas para el 
bienestar, de acuerdo con las cifras de la Secretaría de 
Hacienda. 

―Si no lo entienden, a cada rato el Gobierno 
norteamericano va decir que no cumplimos con sus 
exigencias y pasados los 45 días [para evaluar los 
resultados de la Guardia Nacional] pedirán otras cosas 

[…] Más que hacer una reasignación 
presupuestal en el marco de esa necesidad del acuerdo 
migratorio, tendría que hacerse en la producción 
nacional‖, agregó Gutiérrez respecto a la propuesta del 
coordinador de diputados de Morena, Mario Delgado 
Carrillo, sobre ajustar el presupuesto para cumplir los 
acuerdos en materia migratoria y despliegue de la 
Guardia Nacional. 

Leticia López, directora de la ANEC, matizó al afirmar 
que hay programas que van directo al productor para el 
fortalecimiento económico y no paternalista, pero por sí 
mismos no resuelven todo. 

―Hay muchos programas en la SADER que se parecen 
mucho a los de sexenio anteriores que no vemos 
articulados rumbo a la soberanía alimentaria. El 
problema es la falta de una política integral entre otras 
dependencias para mejoramiento de suelo o de 
insumos orgánicos que reduzcan costos, así como 
investigación para planificar cultivos estratégicos‖, dijo. 

Juan Pablo Rojas Pérez, de la Confederación Nacional 
de Productores Agrícolas de Maíz de México 
(CNPAMM), enfatizó que ―el Gobierno ha arraigado 
más la cultura de la dependencia a subsidios en vez de 
generar política pública agrícola que genere 
infraestructura productiva y tecnologías‖. 

(sinembargo.mx) 16/06/2019 

ÁMBITO SOCIAL 

28. Caravana 2019 Pastores por la Paz 

La Ley Helms-Burton fue emitida en 1996 en 
Washington. Por medio de la cual de limita el comercio 
y el turismo entre Estados Unidos y Cuba. Lo que se 
conoce como el bloqueo estadounidense a Cuba. 

El bloqueo ha perjudicado al pueblo cubano en salud, 
tecnología y educación, entre otros. Al no poder adquirir 
medicamentos, instrumental médico, ni tecnologías 
para el campo y la industria ni equipos de cómputo.  

El Rev. Lucius Walker fundó en Estados Unidos la 
organización Pastores por la Paz. A partir de 1992 
impulsó 21 Caravanas de Amistad para llevar a Cuba 
asistencia humanitaria y medicinas en camiones 
escolares, si solicitar permisos de las autoridades. Con 
la intención de romper el cerco estadounidense contra 
la isla caribeña por considerarla inmoral. 

La Caravana de Pastores por la Paz sale de Estados 
Unidos a México desde donde se embarcan los 
insumos, donados por hombres y mujeres de las 
iglesias de Estados Unidos, hacia Cuba.  

La Caravana es recibida en México por 
pastores, pastoras y organizaciones 
sociales en solidaridad con Cuba. Se 

organizan actividades de denuncia del sentido 
inhumano del bloqueo. Nos sumamos a la caravana 
con representantes de nuestras iglesias e insumos 
acopiados. 

En 2019 Donald Trump decretó la aplicación del Título 
III de la Ley Helms-Burton. Este capítulo permite que 
las empresas extranjeras que operan en instalaciones o 
bienes confiscados por la Revolución en Cuba, podrán 
ser denunciadas en tribunales estadounidenses 
afectando el comercio con países de la Unión Europea 
y Canadá.  

Conferencia de prensa y panel de la Caravana de 
solidaridad con Cuba 2019 

La cita es el 24 de junio a las 11:00 hrs. en CENCOS, 
Medellín 33, Col. Roma, Alcaldía Cuauhtémoc.  

(observatorioeclesial.org.mx) 18/06/2019 

29. La mina Santa Fe en Chiapas y la 
estrategia del despojo territorial: Fermín 
Ledesma Domínguez* 

Desde hace siglos, la actividad minera configura un 
silencioso y encubierto territorio de sacrificio en la 
medida que aparecen restricciones de acceso a la 
tierra, problemas de salud, manejo de grandes 
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cantidades de explosivos y en general transformaciones 
sociales con profundos impactos en la reproducción de 
la vida cotidiana.  

Este artículo aborda la estrategia de despojo que 
implementa la empresa minera Frisco en la mina Santa 
Fe, ubicado en un pequeño poblado del norte de 
Chiapas - sureste mexicano, para limitar la 
sobrevivencia de la población local y de esta manera, 
expandir el control de la explotación de minerales. 

Introducción 

La minería en México no es una actividad reciente, sino 
que data de cinco siglos de explotación. De manera 
histórica ha operado bajo cuatro ciclos de extracción 
según López Bárcenas (2017).  

El primer ciclo parte de la llegada de los españoles 
hasta la instauración de la República en el siglo XIX; el 
segundo con el Porfiriato y pasada la revolución 
mexicana de 1910; el tercer es la época de la 
mexicanización que comprende de 1960 a 1980 
caracterizada una explotación controlada desde el 
gobierno nacional y, finalmente el cuarto es el ciclo de 
la globalización con la llegada de grandes 
corporaciones transnacionales, el retiro del Estado en la 
explotación y un marco jurídico ambiental y fiscal 
amigable para favorecer a las empresas privadas. 

Por sus características de operación, la minería actual 
tiene seis características, de acuerdo Svampa y Viale 
(2014): la primera es la transición de la minería 
tradicional de socavón a la moderna de cielo abierto o 
tajo que requiere grandes cantidades de agua, 
explosivos y químicos; la segunda es la concentración 
en poca manos de la operación minera por parte de 
capitales extranjeros; la tercera es la operación a gran 
escala conectadas a otros mega-proyectos como 
presas hidroeléctricas o vías; la cuarta es el carácter 
excluyente de la minería en tanto que subordina 
económicamente otras actividades de la población en el 
territorio donde se implanta; la quinta característica es 
la estela de daños ambientales que genera en la 
biodiversidad y en la salud animal y humana, y 
finalmente, la sexta son los conflictos sociales que 
genera en la escala local. 

Para Eduardo Gudynas (2015), la minería moderna se 
inserta en la lógica del neo-extractivismo por el uso 
intensivo de recursos naturales, tecnología, baja mano 
de obra y su carácter exportador, a diferencia de la 
minería tradicional que se realizaba mediante técnicas 
artesanales y sin elementos tóxicos.  

Por todos estos elementos y características, la minería 
no es una actividad sustentable como pretende 

presentarse en la nueva narrativa 
ambiental que promueven las empresas 
socialmente responsables. 

En el plano social, la minería crea 
territorios vacíos o socialmente vaciables como zonas 
de sacrificio caracterizadas por áreas aisladas o de 
escasa densidad poblacional, de tal suerte que las 
economías regionales son devaluadas respecto de los 
impactos posibles de la actividad minera (Svampa y 
Viale, 2014).  

En el caso de México, podemos encontrar lugares 
históricos como Real de Catorce en San Luis Potosí y 
Salaverna, Zacatecas, devastados por la minería tras 
ser explotados. Hoy en día son paisajes de verdaderos 
pueblos fantasmas, o territorios de terror como ocurre 
con la minería ilegal en Madre de dios, Perú. 

En el caso mexicano en las últimas dos décadas, el 
Estado intensificó el despliegue de la geografía minera 
hacia las zonas indígenas del país; Gracias al avance 
del desmantelamiento de la propiedad colectiva y un 
marco jurídico y fiscalad hoc, las compañías mineras 
han tenido un fácil acceso a los recursos minerales en 
territorios indígenas y campesinos, de tal suerte que 
bajo la narrativa del progreso y la gobernanza 
ambiental (empresas socialmente responsables) las 
comunidades son seducidas con empleos temporales, 
actividades lúdicas para la niñez y apoyos económicos 
para escuelas como una medida para resarcir los daños 
ambientales. 

En el actual ciclo de la globalización minera, la actividad 
México se puede medir en términos de los permisos 
otorgados y la superficie asignada para exploración y 
explotación.  

El último mapa de indicadores mineros elaborado por la 
Cámara Minera Mexicana (CAMIMEX) en 2016 reveló 
que en el país existen 1,558 minas en explotación y 
1,156 en proyectos de exploración, en una superficie 
concesionada de 22.3 millones de hectáreas (11.3% del 
territorio nacional), concentrados principalmente en los 
estados del norte como Sonora, Durango, San Luis 
Potosí y Chihuahua, de donde se extraen oro, plata, 
plomo y cobre, principalmente.  

Un total de 1,186 empresas extranjeras operan en el 
país, mientras que 1,848 son de capital mexicano. 

Un lugar llamado Mina Santa Fe 

Vayamos ahora a un caso mexicano donde puede 
ilustrarse el lento despojo territorial y las dinámicas de 
las transformaciones espacios rurales, donde la 
actividad minera subordina la vida cotidiana. 

En 1879, los hermanos Zepeda, Enrique y Manuel, 
propietarios de la hacienda Zacualpa municipio de 
Solosuchiapa, encontraron unas vetas de oro y plata 
sobre los arroyos Los Pinos y Danta, lo cual bastó para 
que la compañía inglesa Chiapas Minning Company, 
con sede en Londres Inglaterra, se interesara en 
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explorar el lugar casi inaccesible conocida como Mina 
Santa Fe.  

Al poco tiempo, una terrible inundación dentro de la 
mina hizo que varios obreros perdieran la vida en 1892, 
aunado a las difíciles condiciones para hacer llegar 
maquinaria, sepultaron las posibilidades de la 
explotación a gran escala hasta su cierre temporal en 
1905. [1] 

La zona en realidad es una gran región mineralizada 
que comprender dos grandes yacimientos que forman 
parte de un corredor mucho más amplio de 70 mil 
hectáreas de tierras del norte de Chiapas conocido 
ahora como corredor La Victoria- Santa Fe, que se 
extiende hacia otros municipios cercanos. 

Posterior al cierre de Chiapas Minning Companyse 
cuentan con escasos datos que revelen los efectos 
producidos por el retiro de explotación minera. Una 
pista es el censo levantado en 1930, cuando la 
población campesina estaba concentrada en la finca La 
Zacualpa (hoy ejido Agustín Rubio), contigua a la zona 
de explotación minera.  

Al parecer la hacienda atrajo a los trabajadores de la 
antigua mina. Otros campesinos fundaron el poblado El 
Beneficio con campesinos zoques de Ocotepec, Pueblo 
Nuevo y Tapilula, que llegaron a la zona en buscaban 
tierras de cultivo hacia 1950, empujados por el reparto 
de tierras que el gobierno había emprendido en la zona. 

Por decreto, las tierras de las minas pasaron a manos 
del gobierno, quien se adjudicó la propiedad de 147 
hectáreas por remate judicial, pasando a manos de la 
Comisión de Fomento Minero. Sin embargo, el 19 de 
abril de 1968, el gobierno ordenó la desincorporación 
del predio a favor de la para estatal Minera Corzo SA 
de CV [2], para que iniciara nuevamente la explotación 
de oro, plata, zinc y wollostonita. Fue en este periodo 
que algunos campesinos sin tierras se convirtieron en 
obreros de los nuevos propietarios. 

De manera oficial, el 28 de octubre de 1979, el gobierno 
mexicano amplió la asignación m inera sobre 875 
hectáreas para la exploración de oro, plata, pl omo, 
cobre, zinc y wollastonita a la empresa Minera Corzo, y 
años más tarde - el 15 de junio de 1984- se amplió la 
explotación hacia el socavón La Victoria por un periodo 
de 3 años más [3].  

Don Eliud Camacho Velasco, recuerda a esta época 
como periodo donde se extrajo la mayor cantidad de 
wollastonita, un mineral que servía para la cerámica del 
centro del país. Al poco tiempo, la paraestatal Minera 
Corzo quebró y cerró sus operaciones. 

En pleno arranque del proyecto neoliberal en México 
que puso su acento en el remate de 
bienes nacionales, el 7 de junio de 
1988la inmobiliaria Piedras Dorada, 

propiedad de Carlos Slim Helu adquirió 
las tierras de la mina Santa Fe, que para ese entonces, 
estaban ocupadas parcialmente por los campesinos de 
El Beneficio. La primera estrategia de la inmobiliaria fue 
obligar a cada familia campesina a firmar un contrato de 
arrendamiento por 5 años con una renta anual de 300 
pesos a partir del 26 de mayo de 1989. 

Los contratos de arrendamiento de la empresa con los 
campesinos terminaron con la irrupción zapatista de 
1994, toda vez que campesinos tsotsiles de Pueblo 
Nuevo, Bochil y Jitotol afiliados a los Central 
Independiente, Obrera, Agrícola y Campesina (CIOAC) 
bajaron a ocupar las tierras dela finca La Zacualpa y 
con ello, el predio de la mina.  

En 1995 el gobierno se vio obligado a comprarla finca, 
pero no la mina, luego de movilizaciones campesinas, 
tensas negociaciones y conflictos. La fracción donde se 
encuentra la mina fue desalojada por la policía estatal y 
entregada a la inmobiliaria Piedras Doradas.  

Los campesinos fundaron el poblado Agustín Rubio 
sobre el caso principal de la antigua finca La 
Zacualpa.Eliud Camacho, un viejo obrero de la mina, 
recuerda que las maquinarias que aún permanecían 
dentro las minas fueron rematadas por los propios 
campesinos. 

Mediante diversas maniobras legales de poca claridad 
la inmobiliaria Piedras Negras realizaba el traspaso de 
la explotación en plena efervescencia del movimiento 
armado del EZLN. En abril de 1995, Minera Cerro del 
Plata obtuvo la concesión minera por 50 años sobre 
821 hectáreas, pero luego se traspasó el título a Minera 
San Francisco del Oro, y finalmente, en agosto de 2012 
cedió sus derechos mineros a Minera Arroyo de la 
Danta, una subsidiaria de Minera Frisco e Inmobiliaria 
Frisco, esta última se fusionó con Inmobiliaria Piedras 
Doradas en octubre de 1997. Todas estas empresas 
propiedades de Carlos Slim, actúan como complejo 
consorcio con títulos en la Bolsa Mexicana de Valores. 

No obstante, en febrero del año 2001, un total de 23 
campesinos del grupo Mina Santa Fe solicitaron al 
gobierno la compra de las 147 hectáreas del predio 
Santa Fe La Zacualpa o Santa Fe, pero la respuesta 
fue negativa. A cambio, el gobierno ofreció reubicarlos 
en el predio La Argentina en el municipio de Bochil.  

Tras la respuesta, muchos campesinos sin tierras 
comenzaron por abandonar el sitio hacia los municipios 
vecinos. Este 21 de mayo de 2019, - tras 24 años - 
nuevamente campesinos de la CIOAC ocuparon 
aquella porción de tierras que el gobierno devolvió a la 
inmobiliaria Piedras Doradas, exigiendo la salida de la 
minera Frisco.  

Pero el fondo de las inconformidades campesinas tiene 
su raíz en la dinámica territorial que ha impuesto la 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 15 – 21 JUN 2019 * NUM. 308 

31 

minera en los alrededores del municipio de 
Solosuchiapa. 

Limitar la sobrevivencia, estrategia de Minera Frisco 

Una estrategia central que desarrolla la empresa 
Minera Frisco en el poblado El Beneficio es limitar la 
capacidad de sobrevivencia de la población local para 
vaciar el territorio, y de esta manera, expandir el control 
de la explotación hacia todo el corredor minero del 
norte de Chiapas.  

Hasta 1994, años en que termina el contrato de 
arrendamiento de los campesinos con la minera, El 
Beneficio sirvió como un pueblo de contención para 
evitar el ingreso de campesinos hacia el predio donde 
se encuentra la mina. 

El poblado El Beneficio se fue construyendo como una 
comunidad débil en términos de estructura, 
organización social y baja población para hacer frente 
al proyecto minero. A lo largo de los años, la mina ha 
ganado terreno en tanto ha transformado el territorio, 
afianzado su relación con la población local y las 
relaciones de la vida cotidiana, sin que los efectos 
ambientales sean cuestionados. 

Los habitantes de El Beneficio siempre refieren que son 
―pocos habitantes‖ ―que están solos‖, por tanto, ―no 
somos unidos‖ frente a otros pueblos vecinos para 
hacer frente a la empresa. Desde su fundación, la mina 
ha impedido la articulación de las comunidades con el ir 
y venir de obreros. No es una comunidad estable en 
cuanto a población.  

Además, el régimen de propiedad privada de las tierras 
de las minas, el arrendamiento y la nula respuesta del 
gobierno para dotarles de tierras generó desarraigo 
entre los campesinos del poblado. Muchos migraron 
hacia otras localidades vecinas una vez que dejaron de 
rentar la parcela; otros, la minera les dio dinero para 
que adquieran otras viviendas fuera del predio y solo en 
algunos casos, tierras. Desde la lógica minera, era 
mejor ofrecer dinero a cambio de la salida de los 
campesinos. Así es como la mina y el poblado El 
Beneficio construyeron una relación de subordinación. 

La minera restringe las actividades agrícolas para 
limitar la reproducción campesina. Los pobladores 
tuvieron que girar hacia nuevas actividades como 
extractores de arena y grava sobre el rio La Sierra 
como jornaleros o empleados de la propia mina porque 
la gente no tiene tierras, es decir, la población tuvo que 
buscar nuevas formas de sobrevivencia. 

Actualmente, la mina desarrolla un sin de estrategias 
para vaciar a la población del lugar para limitar la 
sobrevivencia. Por ahora, no permiten ingresar al predio 

para recoger ―leña‖ para uso doméstico; 
Desde que la mina entró, los 
campesinos dejaron de cosechar frutales 

que servían para la comunidad, y la 
alimentación.  

Una vieja construcción para almacenar agua quedó 
dentro de las tierras de la mina; se mantienen cerrados 
los caminos ancestrales y tradicionales que conectaban 
hacia otros pueblos, en particular con Chapultenango; 
persisten constantes amenazas de desalojo y de 
ocupar nuevas tierras hacia el rio La Sierra por parte de 
la mina. 

Un problema actual que manifiestan los pobladores son 
los problemas de salud sobre todo casos de 
malformaciones y casos de diarrea entre la población 
infantil. No existen aún estudios específicos que 
demuestren la correlación con la actividad minera, pero 
el conocimiento popular refiere que tiene relación 
directa con la empresa. 

Otro aspecto es el manejo de grandes cantidades de 
explosivos; hay demasiados polvorines como llaman los 
habitantes a los depósitos de polvora; las detonaciones 
de esos polvorines se escuchan hasta en los poblados 
de Chapultenango y en algunas comunidades de 
Ixhuatán y Solusuchiapa, donde culpan a Minera Frisco 
de los sismos y los cortes intermitentes de energía 
eléctrica. 

La empresa apoya de manera preferente y diferenciada 
a las familias, sobre todo a quienes se muestran 
amigables con el proyecto de exploración, mientras 
excluye de beneficios sociales a la población que 
cuestiona su presencia.  

Así es como entregan materiales de construcción y 
alambres para los potreros a la población que muestra 
simpatía con la empresa. Estos tipos de apoyos causan 
tensiones y rivalidades entre Monte Horeb, La 
Constancia, El Beneficio y Agustín Rubio, quienes 
resultan beneficiadas por la empresa. 

Al menos unas 20 mujeres se han marchado de manera 
gradual de la comunidad El Beneficio luego de que se 
casaron con los perforistas de la empresa que llegaron 
al pueblo y estos los abandonaron; algunas por 
―vergüenzas‖ ante el pueblo decidieron probar suerte en 
las ciudades. ―Los perforistas dejan hijos por todos 
lados‖ dice un habitante. 

Un elemento central que aparece con la presencia de la 
minera en El Beneficio, es un aparente mercado laboral 
que bajo la promesa de buenos salarios atrae a los 
campesinos y jornaleros del lugar.  

Esto está ligado con la preparación de la mano de obra 
local para el mercado minero mediante el apoyo del 
Centro de Capacitación Frisco (CECAFRI) donde se 
adquieren conocimientos de competencias laborales 
que favorezcan el crecimiento de los proyectos 
mineros. En 2017, estos cursos fueron llevados a 439 
localidades, incluidas algunas de Chiapas. [4] 
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El cine es otro elemento discursivo que se pone en 
marcha como herramienta seductora para las nuevas 
generaciones de las comunidades vecinas, misma que 
se presenta como una actividad altruista y como un 
acto de reciprocidad. A partir de enero 2017, la 
población infantil de tres pueblos Agustín Rubio, El 
Beneficio y Siberia fueron seducidos por el arte del 
séptimo arte, por patrocinio de México Minero [5] cuyo 
esquema se repitió en otros estados mineros del país. 

Apuntes desde el sur mexicano 

La revisión del caso de la mina Santa Fe en Chiapas 
nos permite entender el despliegue del proyecto 
neoliberal y el extractivismo en América Latina como un 
proceso de relaciones de poder entre los gobiernos 
nacionales y las empresas, facilitando en gran medida 
por las profundas reformas estructurales iniciadas en la 
década de 1990. 

A lo largo de estos años, las empresas mineras han 
construido un corpus y una praxis a veces heterogénea 
y otras veces homogéneas para apropiarse de la vida 
cotidiana de la población local, que tiene como fondo, 
limitar la capacidad de sobrevivencia de las personas a 
costar de ceder el territorio. 

Pese a los intentos de las empresas mineras de 
construir una nueva narrativa basada en el discurso de 
la minería sustentable y la gobernanza ambiental, la 
población cercana a la zona de explotación percibe y 
expresa con mayor fuerza los efectos ambientales y de 
seguridad en torno a la actividad minera. 

En el caso mexicano, pese a la llegada del gobierno de 
Andrés Manuel López Obradora la presidencia de 
México, los proyectos mineros no parecen detenerse, 
por el contrario, amenazan con expandirse en gran 
medida por el marco jurídico y las relaciones de poder 
construidas por las empresas mineras, mismos que 
garantizan la continuidad de los proyectos por 25 años 
e incluso hasta por 50 años.   
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30. Emiten alerta migratoria contra cura 
implicado en homicidio de Leonardo 

La Fiscalía Central de Investigación para la Atención 
del Delito de Homicidio solicitó la emisión de una alerta 
migratoria para evitar que un sacerdote de la iglesia de 
Cristo Rey, presuntamente involucrado en la muerte de 
Leonardo Avendaño, salga del país. Asimismo, pidió la 
colaboración de todas las fiscalías y procuradurías 
estatales para localizar al hombre de origen 
guatemalteco. 

En tanto, la familia del estudiante de la Universidad 
Intercontinental desaparecido y encontrado muerto la 
semana pasada solicitó a las autoridades evitar la 
difusión de rumores que pudieran alejar la investigación 
de su único objetivo: encontrar a los culpables de este 
artero crimen. 

En una carta confió en que las autoridades se 
conducirán con profesionalismo y responsabilidad en la 
indagatoria y no filtrarán información que no emane de 
una investigación que, por su naturaleza, estamos 
conscientes, toma tiempo. 

Consideró que si bien lo único que le traerá un poco de 
consuelo en este momento tan doloroso será ver a los 
responsables frente a la justicia, eso sólo se logrará con 
una investigación sólida realizada con estricto apego a 
la legalidad y el debido proceso. 
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La familia Avendaño Chávez agradeció las muestras de 
solidaridad recibida en los días recientes, y sobre todo 
que hayan unido sus voces a la exigencia de justicia. 

El cuerpo de Leonardo Avendaño fue encontrado el 
miércoles pasado con signos de estrangulamiento un 
día después de denunciar su desaparición. 

En las videograbaciones obtenidas se cuenta con la 
ruta que siguió y una de las líneas de investigación es 
que un sacerdote de origen guatemalteco, de la iglesia 
donde acudía, está involucrado en su muerte. 

Ayer, en la misa que ofició el arzobispo, Carlos Aguiar 
Retes, se pidió por Norberto Ronquillo y Leonardo, y 
por todas las víctimas de la violencia en la capital. 

Mientras, en el editorial del semanario Desde la fe, la 
Arquidiócesis de México dijo que los casos de 
desapariciones y asesinatos de niños y jóvenes 
constituyen un reclamo para quienes están al frente de 
la impartición de justicia. Su omisión, descuido o 
ineficacia tristemente compiten con el dolor causado 
por la mano criminal. 

(jornada.com.mx) 17/06/2019 

31. La PGJ-CdMx detiene al sacerdote 
Francisco “N”, ligado al asesinato del 
joven Leonardo Avendaño 

Ciudad de México. La Procuraduría de la CdMx planteó 
que una de las líneas de investigación del asesinato del 
joven de 29 años de edad apuntaba a un sacerdote 
conocido por la víctima. Esta semana, una fuente oficial 
del Gobierno de la Ciudad de México confirmó a 
SinEmbargo esta información. 

Leonardo  hallado Avendaño fue hallado sin vida al 
interior de su camioneta el pasado 12 de junio; las 
autoridades reportaron que tenía signos de tortura y 
asfixia. El joven supo desde muy pequeño que quería 
ser sacerdote. A sus 19 años, al entrar a su carrera 
universitaria, inició también su proceso religioso, el 
cual, dejó pausado para concluir su maestría. 

Elementos de la Procuraduría General de Justicia de la 
Ciudad de México (PGJ-CdMx) capturaron a un 
presunto involucrado en el asesinato de Hugo Leonardo 
Avendaño Chávez, estudiante de la Universidad 
Intercontinental y diácono de la parroquia Cristo 
Salvador de la Alcaldía de Tlalpan. 

De acuerdo con versiones de medios de comunicación, 
el detenido es el sacerdote Francisco ―N‖, de la misma 
parroquia. 

La Arquidiócesis Primada de México publicó un 
comunicado donde expresó la confianza 
que tiene en el trabajo de las 

autoridades encargadas de la 
investigación. 

Reiteró su disposición para colaborar en las 
investigaciones que se realicen en el caso de Leonardo 
Avendaño. 

―La Arquidiócesis reitera su plena disposición para 
aportar la información que sea requerida para el avance 
de las indagatorias y expresa su profunda cercanía con 
quienes que han sido afectados por la violencia y la 
falta de seguridad en nuestro país‖, escribió la oficina 
de comunicación de la Arquidiócesis. 

Hace apenas tres días, la PGJ-CdMx planteó que una 
de las líneas de investigación de este asesinato 
apuntaban a un sacerdote conocido por la víctima. Esta 
semana, una fuente oficial del Gobierno de la Ciudad 
de México confirmó a SinEmbargo esta información. 

De acuerdo con un reporte del diario Milenio, las 
autoridades capitalinas tenían entonces los registros de 
cámaras de video vigilancia ―en los que se observa el 
vehículo en el que aparentemente huyó el sacerdote 
sospechoso de asesinar al recién egresado de la 
maestría en psicología de la Universidad 
Intercontinental y diácono de la parroquia Cristo 
Salvador‖. 

También expuso que, ―como parte de la indagatoria CI-
FCIH/1/UI-1 C/D/00108/06-2019, la Fiscalía de 
Homicidios solicitó la emisión de una alerta migratoria 
para evitar que el probable responsable salga de 
México, y pidió la colaboración de fiscalías y 
procuradurías de todo el país para tratar de localizarlo. 

Leonardo, de 29 años de edad,  fue hallado sin vida al 
interior de su camioneta el pasado 12 de junio; las 
autoridades reportaron que tenía signos de tortura y 
asfixia. 

Leonardo no fue secuestrado: PGJ-CdMx 

El pasado 13 de junio, la Procuradora General de 
Justicia de la capital mexicana, Ernestina Godoy, dijo 
que Hugo Leonardo Avendaño Chávez no fue 
secuestrado. ―[Los familiares] no recibieron ninguna 
llamada [de plagiarios]‖, afirmó. En una conferencia de 
prensa, con visible cansancio, informó que la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, los citó para que la 
informaran sobre los avances que tienen de la 
investigación y para conocer del caso. 

―Yo no voy a renunciar, voy a dar resultados a la 
ciudadanía. Voy a investigar‖, respondió la Procuradora 
Godoy a pregunta expresa realizada por la prensa. 
―Tarde o temprano vamos a vencer a la delincuencia‖, 
agregó. 

―Quiero comentarles que al Gabinete le ha exigido la 
Jefa de Gobierno que se realicen las investigaciones, 
que sean investigaciones serias, profesionales, que 
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sean apegadas a derecho, respetando los derechos 
humanos‖, anunció. Informó que el cuerpo de Hugo 
Leonardo fue estaba en calidad de desconocido, y fue 
su hermano quien lo identificó. 

Por su parte, al salir del C5, la Jefa de Gobierno 
Sheinbaum Pardo aseguró que pondrá todo su esfuerzo 
y tiempo para garantizar la seguridad a los capitalinos. 
―Para mí es fundamental que no haya impunidad y que 
no se repitan los casos‖, afirmó. 

¿Quién era Leonardo? 

Leonardo Avendaño Chávez cumplía dos semanas de 
haberse titulado de la maestría en Psicoterapia 
Psicoanalítica en la Universidad Intercontinental y 
planeaba seguir su proceso religioso para ordenarse 
como sacerdote, pero fue asesinado. La familia clama 
por el esclarecimiento del caso, identificación, 
detención y castigo a los culpables, así como un alto a 
la violencia. 

―Lo único que pedimos es justicia para Leo, que se 
sepa qué es lo que pasó, que se detenga a los 
delincuentes y a los criminales, que podamos poner fin 
a esta horrible tragedia que está pasando en México y 
la Ciudad de México‖, dijo a SinEmbargo, Daniela 
Durán, familiar del joven, la semana pasada. 

―Exigimos justicia de forma respetuosa, pero enérgica. 
No descansaremos hasta que la Procuraduría detenga 
a los responsables‖, añadió Martín Durán, también 
primo hermano de Leonardo Avendaño. 

Leo, como le decían de cariño, supo desde muy 
pequeño que quería ser sacerdote. A sus 19 años 
ingresó a la carrera de Filosofía y Letras, pero también 
inició también su proceso religioso, el cual, dejó 
pausado para concluir su maestría. 

―Desde muy pequeño le entró el gusto, la vocación, 
siempre quiso hacerlo, [entrar al seminario] empezó a 
estudiarlo, pero lo pausó un tiempo para poder terminar 
su carrera universitaria, su maestría y lo iba a retomar 
en breve, cosa que ya no va a suceder‖, lamentó 
Daniela. 

Martín Durán, primo del joven, precisó que era diácono. 
Apasionado, muy inteligente y con un gusto por la 
lectura son algunos de los aspectos que lo describían. 

―También era obstinado: hasta que no le salían las 
cosas estaba en paz, le encantaba viajar, leer, era de 
esas personas que en verdad absorben el conocimiento 
de una manera bonita, qué puedo yo decir, era mi 
primo, casi casi mi hermano, nos criamos juntos, era 
una bellísima persona, es por eso que la exigencia es 
tan alta, porque era un ser humano que merecía seguir 

con nosotros‖, comentó. 

–Con información de Sugeyry Gándara. 

(sinembargo.mx) 19/06/2019 

32. Cámaras hunden al sacerdote: 
registraron momentos clave del 
asesinato de Leonardo, en CdMx 

Ciudad de México. De acuerdo con los datos ofrecidos 
por la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de 
México (PGJ-CdMx), Leonardo envió mensaje a un 
amigo para confirmar que había llegado al domicilio del 
probable responsable del crimen, el 11 de junio, e 
incluso se le ve llegar en su camioneta. 

Tres horas después, las cámaras del C5 captan al 
vehículo por la carretera Picacho-Ajusco y se le detecta 
en el lugar donde fue hallado el cuerpo de la víctima el 
12 de junio. Además, se reporta la llegada de otro 
automóvil y 13 minutos después se ve a ese vehículo 
descender por esa carretera. 

Ernestina Godoy Ramos, titular de la Procuraduría 
General de Justicia de la Ciudad de México (PGJ-
CdMx), confirmó este jueves que, con base en 
diferentes pruebas, se dictó una orden de aprehensión 
contra Francisco ―N‖, probable responsable del 
asesinato de Leonardo Avendaño, de 29 años, y quien 
era estudiante de la Universidad Intercontinental y 
diácono de la parroquia Cristo Salvador, ubicada en la 
Alcaldía de Tlalpan. 

Leonardo fue hallado sin vida al interior de su 
camioneta el pasado 12 de junio; las autoridades 
reportaron que tenía signos de tortura y asfixia. 

De acuerdo con los datos ofrecidos por la PGJ-CdMx, 
Leonardo envió mensaje a un amigo para confirmar que 
había llegado al domicilio del probable responsable del 
crimen, el 11 de junio, e incluso se le ve llegar en su 
camioneta. 

Tres horas después, las cámaras del C5 captan al 
vehículo por la carretera Picacho-Ajusco y se le detecta 
en el lugar donde fue hallado el cuerpo de la víctima el 
12 de junio. Además, se reporta la llegada de otro 
automóvil y 13 minutos después se ve a ese vehículo 
descender por esa carretera. 

La PGJ-CdMx detalló horas y movimientos tanto de 
Leonardo como del sacerdote de la parroquia Cristo 
Salvador, y presunto responsable de su muerte. 

En conferencia de prensa, las autoridades detallaron 
que las cámaras del C5 reportaron la entrada del joven 
al domicilio del probable responsable y también dan 
cuenta de que estuvo ahí 4 horas con 12 minutos. 

Luego, el vehículo de Leonardo sale del domicilio del 
sacerdote y éste es captado minutos después en la 
dirección donde fue hallado su cuerpo. Más tarde se 
capta un segundo vehículo camino al lugar donde se 
encontró al occiso, y luego de 13 minutos parte de ese 
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lugar para volver por la carretera Picacho-Ajusco, por lo 
que se podría buscar a un cómplice. 

La PGJ-CdMx sustentada en diversas evidencias 
solicita la orden de aprehensión, que fue ejecutada la 
noche de ayer miércoles. Godoy reiteró que la 
dependencia ―seguirá siendo respetuosa de la familia y 
de la ciudadanía para llegar a la verdad en este y todos 
los casos‖. 

Feligreses exigen liberar al sacerdote 

Un grupo de personas protestó esta mañana en las 
inmediaciones de la Avenida de los Insurgentes, en su 
cruce con Ayuntamiento, en la Alcaldía Tlalpan. 

Los manifestantes cerraron parcialmente la avenida por 
la detención del sacerdote Francisco Javier, señalado 
por ser el presunto responsable del homicidio de 
Leonardo Avendaño. 

Mediante pancartas, exigieron la liberación del prelado, 
así como una audiencia con la Jefa de Gobierno para 
exigir claridad en el caso. 

A través de su cuenta de Twitter, el Centro de 
Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y 
Contacto Ciudadano (C5), informó que a las 9:10 horas 
persistía la afectación vial sobre Insurgentes y 
Ayuntamiento. 

Añadió que la circulación por Insurgentes se liberó 
hacia el norte, aunque existen complicaciones por la 
cantidad de autos en la zona. 

La detención del cura 

Elementos de la Procuraduría General de Justicia de la 
Ciudad de México (PGJ-CdMx) capturaron ayer a una 
persona presuntamente involucrada con el asesinato de 
Hugo Leonardo Avendaño Chávez, estudiante de la 
Universidad Intercontinental y diácono de la parroquia 
Cristo Salvador de la Alcaldía de Tlalpan. 

De acuerdo con versiones de medios de comunicación, 
el detenido es el sacerdote Francisco ―N‖, de la misma 
parroquia. 

La Arquidiócesis Primada de México publicó un 
comunicado donde expresó la confianza que tiene en el 
trabajo de las autoridades encargadas de la 
investigación. 

Reiteró su disposición para colaborar en las 
investigaciones que se realicen en el caso de Leonardo 
Avendaño. 

―La Arquidiócesis reitera su plena disposición para 
aportar la información que sea requerida para el avance 
de las indagatorias y expresa su profunda cercanía con 

quienes que han sido afectados por la 
violencia y la falta de seguridad en 

nuestro país‖, escribió la oficina de 
comunicación de la Arquidiócesis. 

Línea de investigación llevaba a cura 

El pasado 16 de junio, la Procuraduría General de 
Justicia de la Ciudad de México tomó como una de las 
líneas de investigación la posible participación de un 
sacerdote en el asesinato de un estudiante de la 
Universidad Intercontinental, Leonardo Avendaño, 
confirmó a SinEmbargo una fuente oficial del Gobierno 
de la Ciudad de México. 

Leonardo Avendaño fue asesinado la semana pasada, 
en medio de una crisis de seguridad que sufre la 
capital. De acuerdo con el diario Milenio, las 
autoridades tienen registros de cámaras de video 
vigilancia ―en los que se observa el vehículo en el que 
aparentemente huyó el sacerdote sospechoso de 
asesinar al recién egresado de la maestría en 
psicología de la Universidad Intercontinental y diácono 
de la parroquia Cristo Salvador‖. 

Milenio dijo que, además, ―como parte de la indagatoria 
CI-FCIH/1/UI-1 C/D/00108/06-2019, la Fiscalía de 
Homicidios solicitó la emisión de una alerta migratoria 
para evitar que el probable responsable salga de 
México, y pidió la colaboración de fiscalías y 
procuradurías de todo el país para tratar de localizarlo‖. 

El diario, que cita fuentes oficiales, señaló que otros 
testigos comentaron que ―se enteraron que la víctima 
había acordado reunirse en la parroquia con un clérigo, 
a quien incluso le mandó un mensaje vía Whatsapp 
para avisarle que había llegado‖. 

―Según esta versión –agrega el medio–, supuestamente 
se vieron en la iglesia y se fueron juntos. La realidad es 
que un día después fue hallado muerto en el asiento 
trasero de su camioneta en un paraje de la calle 
Eucalipto esquina camino a la Mariana, colonia Héroes 
de 1910, alcaldía Tlalpan‖. 

El lugar en el que fue encontrado su cadáver está a 
más de 30 kilómetros de su domicilio de la colonia 
Aculco. 

Leonardo no fue secuestrado: PGJ-CdMx 

La Procuradora General de Justicia de la capital 
mexicana, Ernestina Godoy, dijo  el 13 de junio que 
Hugo Leonardo Avendaño Chávez no fue secuestrado. 
―[Los familiares] no recibieron ninguna llamada [de 
plagiarios]‖, afirmó.  

En una conferencia de prensa, con visible cansancio, 
informó que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
los citó para que la informaran sobre los avances que 
tienen de la investigación y para conocer del caso. 

―Yo no voy a renunciar, voy a dar resultados a la 
ciudadanía. Voy a investigar‖, respondió la Procuradora 
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Godoy a pregunta expresa realizada por la prensa. 
―Tarde o temprano vamos a vencer a la delincuencia‖, 
agregó. 

―Quiero comentarles que al Gabinete le ha exigido la 
Jefa de Gobierno que se realicen las investigaciones, 
que sean investigaciones serias, profesionales, que 
sean apegadas a derecho, respetando los derechos 
humanos‖, anunció. Informó que el cuerpo de Hugo 
Leonardo fue localizado ayer por la mañana, estaba en 
calidad de desconocido, y fue su hermano quien lo 
identificó. 

Por su parte, al salir del C5, la Jefa de Gobierno 
Sheinbaum Pardo aseguró: ―No hacemos pactos 
mafiosos‖. ―Vamos a seguir trabajando, no nos 
cansamos y vamos a seguir reforzando todo lo que se 
tenga que reforzar para garantizar la seguridad‖, 
añadió. 

Recalcó que pondrá todo su esfuerzo y tiempo para 
garantizar la seguridad a los capitalinos. ―Para mí es 
fundamental que no haya impunidad y que no se 
repitan los casos‖, afirmó. 

Dijo que se trata de saber exactamente qué pasó en 
ambos casos, sin fabricar culpables y que no haya 
impunidad. Informó que el Comandante de la Primera 
Zona Militar se acercó a ofrecer su ayuda y ya se 
pusieron ―de acuerdo en algunos temas‖. 

Por su parte, la Procuradora Godoy detalló que ese 
mismo jueves se hizo la necropsia al cuerpo de Hugo 
Leonardo y afirmó que aunque aún es temprana la 
investigación, no se trató de un secuestro. ―Uno, no fue 
un secuestro, y empezamos a tener algunas primeras 
líneas de investigación. No fue secuestro, dicho incluso 
por la familia‖, anunció. 

En la sesión de preguntas y respuestas, la Procuradora 
dijo que el caso de Leonardo está siendo investigado 
como homicidio, y aseveró que no se trató de un 
secuestro. Señaló que la última vez que fue visto el 
joven de 29 años fue el domingo por la noche. ―La 
necropsia nos está dando un intervalo post mortem de 
24 a 30 horas‖, luego de que fue hallado el cuerpo, el 
cual, agregó, fue localizado en la Alcaldía de Tlalpan, a 
partir de una llamada de alerta. 

―Decirles que no fue secuestro, porque nunca hubo una 
llamada a la familia, dicho por la familia. Eso es lo que 
podemos decir y que estamos empezando con todas 
las investigaciones y cerca de la familia‖, reiteró. 

El crimen 

Hace cuatro días, Hugo Leonardo Avendaño Chávez, 
alumno de la Universidad Intercontinental (UIC), fue 

hallado sin vida al interior de su 
camioneta con signos de tortura y 
asfixia, luego de que fuera reportado 

como desaparecido en la Ciudad de 
México. 

―No encuentro las palabras para expresar el dolor que 
mi familia está pasando en estos momentos, el día 
martes 11 de junio aproximadamente a las 23:00 hrs mi 
primo Leonardo Avendaño fue privado de su libertad, el 
día de ayer nos avisaron que lo encontraron sin vida 
dentro de su camioneta con signos de tortura y asfixia, 
por si fuera poco, la burocracia hace de las suyas, 
llevamos horas y horas de trámites y malos tratos, 
porque no sólo se es víctima una vez, aquí lo eres miles 
de veces‖, publicó una de sus familiares en su perfil de 
Facebook. 

Asimismo, pidió a la comunidad, a los medios de 
comunicación y a la escuela Universidad 
Intercontinental que los ayuden a difundir el caso de su 
primo, ya que Leonardo, consideró, ―era un hombre de 
bien, recién graduado de la maestría en la UIC, hombre 
devoto que quería dedicar su vida a Dios, era un chico 
alegre y lleno de vida, con un futuro brillante, futuro 
truncado de la manera más horrible posible‖. 

En la publicación, también exigió que las autoridades 
capitalinas hagan su trabajo y la debida investigación; 
así como el hallazgo de los culpables, con el objetivo de 
que no sea un número más, y que los dejen cremarlo 
como era su voluntad. 

―Que se haga #JusticiaParaLeo #NiUnEstudianteMás‖, 
escribió en la red social. 

El también seminarista graduado de la maestría en la 
UIC, de 29 años de edad, fue visto por última vez en la 
Colonia Aculco de la Alcaldía Iztapalapa, el martes 11 
de junio. 

De acuerdo con la ficha de búsqueda emitida por la 
Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de 
México, el joven vestía ese día un pantalón de color 
azul, una camisa clara y zapatos negros. 

(sinembargo.mx) 20/06/2019 

33. Hora por hora, videos trazaron el 
viacrucis de Leo y la ruta del cura hacia 
el mundo del crimen 

Ciudad de México. Los hechos se registraron durante la 
noche y la madrugada del martes 11 y el miércoles 12 
de junio. El cuerpo del joven de 29 años y diácono de la 
parroquia Cristo Salvador apareció a las 10 de la 
mañana al interior de su propio auto, con signos de 
asfixia y tortura, en un pareja de la colonia Héroes de 
1910, en la Alcaldía de Tlalpan.  

Esa noche, el joven arribó a la casa del presunto 
asesino, avisó a uno de sus amigos de su llegada y 
pasó ahí más de cuatro horas. 
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Dos caminos muy distintos quedaron registrados en las 
cámaras de video, entre las 22:00 horas del día 11 de 
junio y las primeras horas del 12 del mismo mes. Las 
cámaras de seguridad siguieron a un sacerdote en su 
ingreso al mundo del crimen.  

Y también, por desgracia, grabaron el viacrusis de 
Leonardo Avendaño, de 29 años, en las horas en las 
que fue asesinado y su cuerpo lanzado a un paraje en 
la carretera Picacho-Ajusco. 

La Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de 
México (PGJ-CdMx), dio a conocer este jueves la ruta 
que se trazó, a través del análisis de las cámaras del 
Centro de Comando, Control, Cómputo, 
Comunicaciones y Contacto Ciudadano de la Ciudad de 
México ―C5‖, de telefonía y con testigos, para dar con el 
presunto asesino de Leonardo Avendaño, un cura 
identificado como Francisco ―N‖ quien fue detenido 
ayer.  

El joven de 29 años arribó a la casa del presunto 
asesino, avisó a uno de sus amigos de su llegada y 
pasó ahí más de cuatro horas. 

Los hechos se registraron durante la noche y la 
madrugada del martes 11 y el miércoles 12 de junio. El 
cuerpo del joven diácono de la parroquia Cristo 
Salvador apareció a las 10 de la mañana al interior de 
su propio auto, con signos de asfixia y tortura, en un 
paraje de la colonia Héroes de 1910, en la Alcaldía de 
Tlalpan. 

Esta tarde, en breve conferencia de prensa, Rodrigo De 
la Riva Robles, Subprocurador de Averiguaciones 
Previas Centrales, explicó hora por hora la ruta que 
siguió Leonardo y su presunto asesino: 

Hora por hora, el homicidio de Leo  

11 de junio 

22:00 horas: Leo mandó un mensaje a una persona 
cercana a él donde le avisó que pasará la noche en el 
domicilio del probable responsable. 

22:56 horas: El vehículo de Leo es ubicado, a través de 
las cámaras del C-5, en dirección a la casa del cura. 

23:03 horas: Leo manda un mensaje a su amigo y le 
avisa que ya llegó al domicilio. 

23:04 horas:Por medio de las cámaras del C-5 se tiene 
registro de la entrada del automóvil de Leo al del 
presunto asesino. 

23:04 – 3:16 horas:Las cámaras del C-5 registraron la 
permanencia del vehículo de Leo en ese domicilio sin 
moverse. Cuatro horas y 12 minutos, Leo estuvo en esa 

casa. 

12 de junio: 

3:16 horas: Las cámaras del C-5 
registraron la salida del carro de Leo de ese domicilio. 

3:26 horas: El vehículo es captado subiendo por la 
carretera Picacho Ajusco. 

3:30 horas: Las cámaras del C-5 captaron a un 
segundo vehículo rumbo al lugar donde se encontró el 
cuerpo de Leo. 

3:48 horas: El vehículo de Leo es captado con dirección 
al lugar donde fue hallado abandonado y con el cuerpo 
del joven al interior. El punto en donde fue identificado 
es Picacho Ajusco y 21 de diciembre, a unos 250 
metros del lugar donde fue abandonado su cuerpo. 

3:49 horas: El segundo vehículo llega al lugar del 
hallazgo. 

4:01 horas: Trece minutos después, el segundo 
vehículo sale del lugar del hallazgo y baja hacia la 
carretera Picacho Ajusto. Se presume que en ese 
segundo auto escapó el presunto responsable. 

09:30 horas: Una llamada al 911 reporta a las SSC de 
una camioneta abandonada con un cuerpo en su 
interior en un paraje de la colonia Héroes de 1910, en la 
Alcaldía de Tlalpan. 

10:00 horas: Policías de la SSC llegan al lugar y dan 
parte al Ministerio Público. Se traslada el cuerpo y se 
inician las investigaciones. 

Con estas evidencias, informó la Procuraduría, así 
como con diferentes pruebas periciales y el protocolo 
de necropsia, se relacionó al detenido ayer por la noche 
con el homicidio de Leonardo y se solicitó la orden de 
aprehensión correspondiente. Fueron elementos de la 
PGJ-CdMx quienes capturaron al sacerdote de la 
parroquia Cristo Salvador, ubicada en la Alcaldía de 
Tlalpan. 

―El trabajo de la Procuraduría continuará siendo 
riguroso, apegado estrictamente a derecho, respetuoso 
de las garantías y los derechos humanos de las 
víctimas, sus familias y de quienes sean imputados de 
alguna presunta responsabilidad‖, afirmó hoy la 
Procuradora Ernestina Godoy. 

La Procuraduría informó que se pudo al detenido a 
disposición del juez y tras la audiencia de cumplimiento 
de orden de aprehensión, ―la defensa del imputado 
solicitó la duplicidad del término constitucional para la 
vinculación a proceso; no obstante, el juez de control 
determinó que el implicado deberá permanecer con la 
medida cautelar de prisión preventiva oficiosa‖. 

Hugo Leonardo Avendaño Chávez, de 29 años de 
edad, era recién graduado de la maestría en la 
Universidad Intercontinental. 

(sinembargo.mx) 20/06/2019 
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34. Jurado declara culpable de tráfico 
sexual a líder de NXIVM 

Nueva York. El líder del grupo de autoayuda NXIVM, 
Keith Raniere, fue declarado culpable de cargos 
federales relacionados con lo que los fiscales 
describieron como una sociedad secreta de esclavas 
sexuales dentro de una comunidad de seguidores en el 
norte de Nueva York. 

Un jurado en una corte federal en Brooklyn tardó menos 
de cinco horas en declarar a Keith Raniere culpable de 
todos los cargos, entre ellos tráfico sexual, que lo 
acusan de forzar a mujeres a tener relaciones sexuales 
no deseadas. 

Keith Raniere escuchó atentamente, pero no tuvo una 
reacción visible al enterarse del veredicto del jurado. Su 
abogado, Marc Agnifilo, dijo que su cliente planea 
apelar. Los fiscales le habían dicho al jurado que 
alguien conocieron como Vanguard (Vanguardia) y 
reverenciado como el hombre más inteligente del 
mundo entre algunos seguidores, en realidad era un 
estafador que a duras penas aprobó la universidad. 

La hermandad, a veces llamada The Vow (El 
juramento), fue creada para satisfacer los deseos 
sexuales, de poder y control del acusado, dijo la fiscal 
asistente Moria Penza en su alegato final. 

Las acusaciones más fuertes contra Raniere incluían 
que algunas mujeres fueron marcadas con sus iniciales 
y que comenzó a tener sexo con una de sus seguidoras 
cuando ésta tenía 15 años. Los fiscales dijeron que 
tomó una serie de fotografías de la adolescente 
desnuda que fueron mostradas durante el juicio a las 
ocho mujeres y cuatro hombres que fueron parte del 
jurado. 

Sus abogados argumentaron que Raniere creía 
genuinamente en medios no convencionales de 
autoayuda y que todos sus encuentros sexuales con 
seguidoras de su organización, llamada NXIVM, fueron 
consensuados. Su comportamiento puede considerarse 
como repulsivo y ofensivo, pero no condenamos a 
personas en este país por ser repulsivas u ofensivas, 
dijo Agnifilo en su discurso de cierre. 

Raniere, de 58 años, fue arrestado en un escondite en 
México en 2018 después de que investigaran a su 
grupo ubicado en el área de Albany, que alguna vez 
tuvo seguidores internacionales con un punto de apoyo 
en Hollywood, pero fue catalogado como una secta por 
los críticos. Entre sus adeptos están la actriz de 
televisión Allison Mack, y la heredera de la fortuna de 
los licores Seagram, Clare Bronfman. 

Festejan al líder de la secta 

Emiliano y Cecilia Salinas Occelli, hijos 
del ex presidente de México, Carlos 

Salinas de Gortari, quedaron al 
descubierto al bailar y cantar Las Mañanitas con ritmos 
de salsa para el cumpleaños del líder de la secta 
NXIVM, Keith Raniere, sometido a juicio por tráfico 
sexual, trabajo forzoso, extorsión, robo de identidad y 
lavado de dinero.El video en el que aparecen Emiliano 
y Cecilia vestidos en color verde, que es el distintivo de 
esa secta, y que los coloca como líderes en México o 
con más alto rango, fue divulgado en redes sociales. 

En apariencia, la videofelicitación fue grabada en 
agosto de 2016, tiene una duración de tres minutos, y 
de principio a fin Emiliano encabeza al grupo de 
bailarines y hasta un saludo militar le mandan al líder 
de la secta sexual. Emiliano Salinas Occelli aparece 
muy sonriente y jovial en este videohomenaje de la 
gente de México para el llamado –por sus cientos de 
seguidores- como el Gurú del conocimiento. 

Emiliano y Cecilia se hacen acompañar de unas 40 
personas, pero cercanos a ellos destacan los ves-tidos 
en color naranja, luego los de amarillo y a las orillas, de 
menor rango, en color blanco. 

Al empezar el video, todos los participantes en esta 
coreografía portan lentes oscuros y mueven sus 
cuerpos de manera muy singular, contagiados por el 
ritmo de la música de Jessy Matador con la canción 
Bombastic. 

Tras el bailable de la canción de Jessy Matador, un 
hombre vestido de verde y hablando en inglés dice 
(este es el equipo de México y a continuación va la 
versión de Feliz Cumpleaños en una hermosa versión 
latina) obviamente dirigida para el jefe de la secta 
NXIVM. 

De nuevo, los bailarines encabezados por el hijo del ex 
mandatario, Emiliano Salinas, se acomodan en la pista 
para cantarle y bailarle la canción tradicional Happy 
Birthday, ya que en esos días cumpliría años Keith 
Raniere, quien ayer fuera declarado culpable de todos 
los cargos en la corte de Nueva York. 

(jornada.com.mx) 20/06/2019 

35. Campamento juvenil contra la violencia 
estructural y el SMO reúne a jóvenes de 
diversos puntos del país 

Paraguay. Por cuarto año consecutivo, organizaciones 
juveniles de Alto Paraná, Asunción, Concepción, 
Central y San Pedro se reunirán para reflexionar acerca 
de la violencia, sus causas, consecuencias y 
alternativas de solución a un problema que afecta a 
toda la sociedad, pero que se expresa de manera 
específica en la vida de adolescentes y jóvenes, sobre 
todo de comunidades vulnerables. 
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Durante el campamento, se analizarán las diversas 
formas en que la violencia afecta las vidas de los 
jóvenes y sus comunidades, con especial énfasis en el 
atropello -por parte del Estado- del derecho a la 
objeción de conciencia, considerando los diversos 
intentos que, cada cierto tiempo, han sido promovidos 
desde el gobierno para eliminar el derecho 
constitucional y reinstalar el Servicio Militar Obligatorio-
SMO, además de posicionarse contra la violencia 
estructural.  

En ese sentido, es importante señalar que todas las 
organizaciones participantes del Campamento están 
reunidas en la Articulación denominada Akä Pu´ä, a 
favor de la Objeción de Conciencia y contra la violencia 
de Estado. 

Este es el cuarto año que se realiza este Campamento 
Juvenil, iniciativa promovida por el Servicio Paz y 
Justicia Paraguay, con apoyo de Diakonia y la 
Fundación alemana Rosa Luxemburgo. Además, se 
aprovechará la actividad para realizar un homenaje a 
Rosa Luxemburgo, a 100 años de su ejecución.  

Luxemburgo es una reconocida intelectual socialista de 
origen polaco, cuyo pensamiento fue clave para el 
movimiento antimilitarista mundial, habiendo sido 
encarcelada varias veces por encabezar protestas 
contra la Primera Guerra Mundial. 

Participarán jóvenes representantes de las siguientes 
organizaciones: Akä Hatä, Organización Campesina 
Regional de Concepción, la Coordinadora de Niños, 
Niñas y Adolescentes Trabajadores (CONNATS), 
Somos Pytyvöhára, Codeco Juvenil, FENAES, FENAES 
Concepción, Grupo Concepción Activa, Ofensiva 
Universitaria, Asentamiento Pedro Giménez, 
Asentamiento Agüerito, Asentamiento Tava Guaraní, 
Juvensur y la Organización Campesina del Norte. 

(alc-noticias.net) 19/06/2019 

36. Elogio de la Ternura (2): Rosa Ramos 

“Algún día el poder será dado a la ternura”. Rubem 
Alves 

Qué bella y sugerente la afirmación del pedagogo 
brasileño, pero qué extraña y lejana suena, pues el 
poder suele dominar, poseer, manipular. En tanto la 
ternura supone delicadeza, exquisito cuidado y respeto, 
por eso procura las justas distancias y tiempos, para 
dejar ser al otro. Como decíamos en el número anterior 
la ternura supone alegrarse con la existencia del otro, 
con su pura presencia sin querer poseerlo. 

Otra cita de Rubem Alves permite situarnos y retomar lo 
ya planteado sobre la ternura. Dice ―Una 
criatura durmiendo pide que seamos 
sólo ojos, cualquier paso, cualquier 

palabra, cualquier roce puede 
despertarla. Pero la sonrisa de los ojos es silenciosa, 
deja la escena intacta. La ternura no desea nada, sólo 
quiere contemplar la escena.‖  

Dicho esto, entonces, afirmar que algún día el poder 
será dado a la ternura es decir que ese día será la 
Parusía, el tiempo de Dios, de plenitud de la vida toda y 
del cosmos.  

Pero nos interesa el tema de la ternura aquí en este 
entretiempo en que el poder lo tienen otros: los medios 
de comunicación que manipulan e instan a la violencia, 
la economía que induce al hiperconsumo, la sociedad 
del rendimiento que nos devora el tiempo, la agenda y 
el hígado. Esos poderes nos seducen generando 
―entrañas impacientes‖ al decir de González Buelta, y, 
ya sabemos que la ansiedad y la voracidad son 
contrarias a la ternura. 

Quizá varios hayan leído un libro que circuló bastante 
hace ya unos cuantos años: El derecho a la ternura de 
Luis Carlos Restrepo. A lo largo del ensayo subraya el 
―analfabetismo afectivo‖ y la necesidad de superarlo, de 
aprender la ternura, porque tenemos derecho a ella. 
Coincide con Carlo Roccheta que invita a hombres y 
mujeres a ―asistir a la escuela de la ternura‖. 

Invito a leer o volver a leer el capítulo Agarrar y 
acariciar, donde justamente contrapone dos modos de 
relacionarnos. Es necesario agarrar los objetos, un lápiz 
para escribir, el pincel o el cincel, una herramienta; la 
posibilidad de construir instrumentos y manipularlos es 
un paso en la hominización. El peligro está en llevar 
esa actitud de agarre a las relaciones humanas.  

La actitud de agarrar, manipular, poseer, dominar, 
violentar, cosifica al otro, lo vuelve un objeto en mis 
manos. Lo opuesto del agarre es la caricia, tal como 
Restrepo la define: ―La caricia es una mano revestida 
de paciencia que toca sin herir y suelta… A diferencia 
del agarre la caricia es una práctica co-gestiva…‖ Me 
recuerda el planteo de Heidegger: los objetos están ―a 
la mano‖, en tanto que las personas suponen ―cuidado‖. 

Agarrar y acariciar son dos formas de relacionarnos no 
sólo con las manos, también con la mirada, con la voz y 
el discurso: podemos ser ásperos y duros con la mirada 
y con las palabras, o  podemos ser dulces, tiernos, 
acariciar con la mirada o el tono de voz. Dice también 
Restrepo ―La distancia entre la violencia y la ternura 
radica en la disposición del ser tierno para aceptar al 
diferente, para aprender de él y respetar su carácter 
singular…‖ 

Otro peligro en las relaciones humanas radica en que 
es fácil pasar la línea entre acariciar y agarrar, por 
ejemplo, una madre está cantando tiernamente a su 
hijo para dormirlo pero si este no se duerme, la madre 
puede impacientarse e irritarse; en la pareja, incluso en 
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la amistad, se puede pasar del diálogo -caricia- a 
imponer la voluntad, no respetando al otro, su 
autonomía o sus  ritmos. Cuidar al otro, ser pacientes y 
tiernos exige aprendizaje. 

La ternura expresa los niveles más altos de desarrollo 
de la corteza cerebral, de humanidad, en tanto supone 
libertad,  responsabilidad, autotrascendencia y 
desinterés. Implica también un modo muy elevado de 
conciencia, porque es capaz de acoger lo que la 
realidad tiene de singular y único, en frágiles instantes 
irrepetibles.  

Pero, ¿dónde está la ternura? ¿En aquello que la 
provoca? Solemos exclamar ante ciertas escenas ―¡qué 
ternura!‖. ¿O está en los ojos y los sentimientos de 
quien contempla? ¿O en ambos, o en ese vínculo entre 
el objeto contemplado y el sujeto que contempla? 

Quizá podríamos decir que la ternura es reflejo de lo 
más profundo y auténtico de las personas que se gozan 
en el bien que son capaces de ver fuera de ellas 
mismas. 

Les propongo ahora atender a  la imagen (arriba) de 
esa niña concentrada en la masa que con tanto cuidado 
moldean sus manos, parece que le habla o canta a la 
masa, hay otros niños a su lado, pero ella está 
totalmente concentrada en su labor. La foto, tomada tan 
a tiempo, pudo distraerla o provocar que ella cambiara 
de actitud, afortunadamente no se enteró.  

Observamos la ternura de la niña expresada en sus 
manos y en su mirada. Sus manos tratan la masa con 
delicadeza y extremo cuidado, la sostiene con una 
mano y mantiene la otra abierta para con un solo dedo 
tocarla, mientras mira ese misterio de plasticidad 
asombrada y como dialogando con él.  

Pero a esa ternura de la niña nosotros respondemos 
también con suma ternura, con una mirada que nos 
descontrae y nos abuena. Sí, así es. 

Es efecto de la ternura liberar lo mejor de nosotros 
mismos y sentir al menos por un instante que ―todo es 
bueno, bello y justo‖, y somos parte de esa armonía, de 
esa unidad.  

Nos embelesamos pero no decimos como Fausto 
―detente, minuto, eres tan bello‖, sino que soltamos con 
paz, tiernamente. Pues retener sería ya violencia, afán 
de posesión y dominio. La belleza de una mariposa 
multicolor se goza siguiéndola en su aleteo, viéndola 
posarse un instante y volar, si avaros la atrapamos la 
inmovilizamos y desvestimos de sus colores.  

La ternura opera el milagro de mirar un 
fragmento pequeñísimo del universo y experimentar la 
totalidad, la unidad, belleza y bondad del cosmos y de 
lo eterno. Atenta al presente puede intuir  sentidos 
profundos, y asomarse desde el instante a la eternidad 
en un ―sin saber sabiendo‖ como San Juan de la Cruz. 
La ternura es puerta a la experiencia mística. 

La vida y la historia tienen sentido, la ternura lo 
descubre y lo celebra con gozo y delicadeza. Algunos 
pueden ponerla en palabras, los poetas. En otros la 
ternura misma se convierte en lenguaje rico en actos 
que alimentan la vida y los sueños de amor de la 
humanidad hasta saciarla.  Estas mujeres y estos 
varones con miríadas de ternura son los 
imprescindibles. 

Un último paso o salto riesgoso: ¿y si miramos la 
ternura humana desde Dios? Me atrevo a creer que con 
cada mirada o gesto de ternura de sus creaturas Dios 
confirma su valoración primera –―…vio Dios que era 
muy bueno‖, y sigue apostando con ilusión a sus hijos: 
el hambre de pan y el hambre de abrazos se saciarán 
cuando la justicia y la paz, más temprano que tarde, se 
abracen tiernamente. Entonces  Dios mismo regalará lo 
que falte para que ese día el poder sea dado a la 
ternura. Amén. 

(amerindiaenlared.org) 14/06/2019 

37. Presentan campaña “Otra mirada 
católica del aborto” 

Pachuca. La organización Católicas por Derecho a 
Decidir presentó esta mañana la campaña ―Otra mirada 
católica del aborto‖. 

La estrategia busca disminuir la culpa asociada a la 
interrupción del embarazo entre jóvenes. 

Además piden que en apego a la doctrina que predicó 
Jesús no se juzgue a las mujeres que toman ésta 
decisión. 

―Jesús no predicó el miedo, sino el amor, la libertad y la 
responsabilidad‖, dijo. 

María de la Luz Estrada, coordinadora del área de 
violencia y derechos humanos de la agrupación, llamó a 
los jerarcas católicos a que respeten los derechos de 
las mujeres. 

Además, señalaron que en el derecho canónico el 
aborto esta despenalizado. 

(elindependientedehidalgo.com.mx) 19/06/2019 
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38. Publicado el „Instrumentum laboris‟ para 
el Sínodo de la Amazonía: Voz, clamor y 
desafíos 

Ya está publicado el Instrumentum laboris de la 
Asamblea Especial del Sínodo de los Obispos para la 
Región Panamazónica, con el título ―Amazonía: nuevos 
caminos para la Iglesia y para una ecología integral‖ 
que tendrá lugar en el Vaticano del 6 al domingo 27 de 
octubre de 2019. 

La presentación del documento de trabajo para el 
Sínodo ha tenido lugar este lunes, 17 de junio de 2019, 
en la Oficina de Prensa de la Santa Sede, a cargo del 
Cardenal Lorenzo Baldisseri, Secretario General del 
Sínodo de los Obispos, Mons. Fabio Fabene, 
Subsecretario del mismo organismo y el padre jesuita 
Humberto Miguel Yáñez, Profesor titular de Teología 
Moral en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma. 

Tres partes: voz, clamor y desafíos 

El documento se divide en tres partes: La Voz de la 
Amazonía, Ecología Integral: El clamor de la tierra y de 
los pobres y Iglesia Profética en la Amazonía: Desafíos 
y esperanzas. 

La primera parte, ―La voz de la Amazonía‖, se divide en 
cuatro capítulos: vida, territorio, tiempo y diálogo. La 
voz de la región es entendida como ―escucha del 
territorio‖ para llegar a una conversión pastoral según 
Evangelii gaudium. Esta parte ―trata temas de gran 
importancia para entender la realidad panamazónica‖, 
ha señalado el Cardenal Baldisseri. 

Ecología integral 

La ecología integral es el tema de la segunda parte del 
Instrumentum laboris, subraya la realidad del territorio 
del Amazonas para una conversión ecológica según lo 
propuesto en la encíclica Laudato si‘. 

Esta parte, a su vez, se subdivide en nueve capítulos: 
Destrucción extractivista; Pueblos Indígenas en 
Aislamiento Voluntario (PIAV): amenazas y protección; 
Migración, Urbanización; Familia y comunidad; 
Corrupción; La cuestión de la salud integral; Educación 
integral; y la conversión ecológica. 

Desafíos y esperanzas con rostro amazónico 

El tercer tema que se indica en el documento de trabajo 
para los padres sinodales es ―Los desafíos y 
esperanzas de la Iglesia profética en Amazonía con 
rostro amazónico y misionero‖. 

La Asamblea Especial para la Región Panamazónica 
―promete ser una reflexión pastoral abierta al 

reconocimiento de la diversidad, a la 
escucha de la realidad amazónica con 
todas sus facetas culturales y 

eclesiales‖, ha indicado el Cardenal Baldisseri, la 
imagen de una Iglesia ―con rostro amazónico, valiente 
en su proclamación profética del Evangelio en defensa 
de la Creación y de los pueblos indígenas‖. 

¿Qué es el Instrumentum laboris? 

El Instrumentum laboris es el documento de trabajo que 
tendrán los padres sinodales durante las tres semanas 
de duración para reflexionar ampliamente sobre las 
cuestiones a tratar sobre la Amazonía. 

El Sínodo de los Obispos se reúne y actúa solo cuando 
el Santo Padre considera necesario y oportuno 
consultar al episcopado, el cual durante un encuentro 
sinodal expresa su opinión ―sobre argumentos de gran 
importancia y gravedad‖. 

En esta ocasión, el Intrumentum laboris, recopila y 
resume en 147 puntos todo el material recibido de la 
consulta realizada por la Secretaría General del Sínodo 
a través del Documento preparatorio, publicado el 
pasado 8 de junio de 2018, y una amplia encuesta a las 
comunidades amazónicas. 

Panamazonía: 9 países 

La Panamazonía está formada por nueve países: 
Brasil, Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú, Venezuela, 
Suriname, Guyana y Guayana Francesa. Se trata de 
una región que es una importante fuente de oxígeno 
para toda la tierra, donde se concentran más de un 
tercio de las reservas forestales primarias del mundo. 
Es una de las mayores reservas de biodiversidad del 
planeta, conteniendo el 20% del agua dulce no 
congelada. 

La población de este vasto territorio es de cerca de 34 
millones de habitantes, de los cuales más de tres 
millones son indígenas, pertenecientes a más de 390 
grupos étnicos. Pueblos y culturas de todos los tipos 
como los afrodescendientes, campesinos, colonos, que 
viven en una relación vital con la vegetación y con las 
aguas de los ríos. 

(es.zenit.org) 17/06/2019 

39. Sínodo Amazonía. Instrumentum laboris: 
escuchar con la Iglesia el grito del 
pueblo 

El mundo amazónico pide a la Iglesia que sea su 
aliada, para que la vida plena que Jesús vino a traer al 
mundo llegue a todos, especialmente a los pobres 

Ciudad del Vaticano. El mundo amazónico pide a la 
Iglesia que sea su aliada, para que la vida plena que 
Jesús vino a traer al mundo llegue a todos, 
especialmente a los pobres 

Este es el alma del Documento de Trabajo 
(Instrumentum Laboris) publicado en la mañana del 
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lunes 17 de junio por la Secretaría General del Sínodo 
de los Obispos y presentado a la prensa. El documento 
es el resultado de un proceso de escucha que comenzó 
con la visita del Papa Francisco a Puerto Maldonado 
(Perú) en enero de 2018, continuó con la consulta del 
Pueblo de Dios en toda la región amazónica a lo largo 
del año y terminó con la Segunda Reunión del Consejo 
Pre-Sinodal en mayo pasado. 

Escucho con Dios el grito del pueblo; hasta que 
respiremos la voluntad a la que Dios nos llama 

El territorio amazónico incluye parte de Brasil, Bolivia, 
Perú, Ecuador, Colombia, Venezuela, Guyana, Surinam 
y Guyana Francesa en un área de 7,8 millones de 
kilómetros cuadrados, en el corazón de Sudamérica. 
Los bosques amazónicos cubren unos 5,3 millones de 
kilómetros cuadrados, lo que representa el 40% de la 
superficie mundial de bosques tropicales. 

La primera parte del documento, "La Voz de la 
Amazonía", presenta la realidad del territorio y sus 
pueblos. Comienza con la vida y su relación con el 
agua y los grandes ríos que fluyen como venas de la 
flora y la fauna del territorio, como fuente de sus 
pueblos, sus culturas y sus expresiones espirituales 
que también nutren la naturaleza, la vida y las culturas 
de miles de comunidades indígenas, agricultores, 
afrodescendientes, poblaciones que viven a orillas de 
ríos y ciudades. 

Amenaza de muerte, amenaza integral 

La vida en la Amazonía está amenazada por la 
destrucción y explotación del medio ambiente, por la 
violación sistemática de los derechos humanos 
fundamentales de la población amazónica; en 
particular, por la violación de los derechos de los 
pueblos originarios, como el derecho a la tierra, a la 
autodeterminación, a la delimitación de los territorios, a 
la consulta y al consentimiento previo. 

Según las comunidades que participaron en esta 
audiencia sinodal, la amenaza a la vida deriva de los 
intereses económicos y políticos de los sectores 
dominantes de la sociedad actual, en particular las 
empresas mineras.  

Actualmente, el cambio climático y el aumento de la 
intervención humana (deforestación, incendios y 
cambio de uso de la tierra) están llevando a la 
Amazonía a un punto de no retorno, con altas tasas de 
deforestación, desplazamiento forzado de la población 
y contaminación, poniendo en riesgo sus ecosistemas y 
ejerciendo presión sobre las culturas locales. 

El grito de la tierra y de los pobres 

En la segunda parte, el documento 
examina y hace sugerencias sobre 
temas relacionados con la ecología 

integral. La Amazonia hoy es una 
belleza herida y deformada, un lugar de dolor y de 
violencia, como lo subrayan elocuentemente los 
informes de las Iglesias locales recibidos de la 
Secretaría General del Sínodo. 

La violencia, el caos y la corrupción son desenfrenados. 
El territorio se ha convertido en un espacio de 
enfrentamientos y de exterminio de pueblos, culturas y 
generaciones. 

Hay quienes se ven obligados a abandonar sus tierras; 
muchas veces caen en redes de mafias, tráfico de 
drogas y de seres humanos (especialmente mujeres), 
trabajo infantil y prostitución.  Es una realidad trágica y 
compleja, que está fuera de la ley y de la ley. 

Territorio de esperanza y "buen vivir" 

Los pueblos originarios de la Amazonía tienen mucho 
que enseñarnos. Reconocemos que durante miles de 
años han cuidado de su tierra, agua y bosque, y han 
logrado preservarlos hasta el día de hoy, para que la 
humanidad pueda beneficiarse de la alegría de los 
dones gratuitos de la creación de Dios.  

Los nuevos caminos de la evangelización deben 
construirse en diálogo con estas sabidurías ancestrales 
en las que se manifiestan las semillas de la Palabra. El 
Sínodo de la Amazonía se convierte así en un signo de 
esperanza para el pueblo amazónico y para toda la 
humanidad. 

Los pueblos de los suburbios 

El Documento de Trabajo también analiza la situación 
de los Pueblos Indígenas en Aislamiento Voluntario 
(PIAV). Según datos de instituciones eclesiásticas 
especializadas (es, CIMI) y otras, en el territorio 
amazónico hay entre 110 y 130 "pueblos libres" 
diferentes que viven al margen de la sociedad o en 
contacto esporádico con ella. Son vulnerables a las 
amenazas del narcotráfico, los megaproyectos de 
infraestructura y las actividades ilegales vinculadas al 
modelo de desarrollo extractivista. 

Los pueblos de la Amazonía en salida 

La Amazonía es una de las regiones con mayor 
movilidad interna e internacional de América Latina.  
Según las estadísticas, la población urbana de la 
Amazonía ha aumentado exponencialmente; 
actualmente entre el 70 y el 80% de la población vive 
en las ciudades, que reciben permanentemente a un 
gran número de personas que emigran a ellas y no 
pueden proporcionar los servicios esenciales que 
necesitan los migrantes.  

Aunque la Iglesia ha acompañado este flujo migratorio, 
ha dejado vacíos pastorales dentro de la Amazonía que 
necesitan ser llenados. 
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Iglesia Profética en la Amazonía: Desafíos y 
esperanzas 

Finalmente, la última parte del Documento de Trabajo 
invita a los Padres sinodales de la Amazonía a discutir 
el segundo punto del tema propuesto por el Papa: los 
nuevos caminos para la Iglesia en la región. 

La realidad de las iglesias locales necesita una Iglesia 
participativa que esté presente en la vida social, 
política, económica, cultural y ecológica de sus 
habitantes; una Iglesia que acoja la diversidad cultural, 
social y ecológica para poder servir a los individuos o a 
los grupos sin discriminación; una Iglesia creativa que 
pueda acompañar con su pueblo la construcción de 
nuevas respuestas a las necesidades urgentes; y una 
Iglesia armoniosa que promueva los valores de paz, 
misericordia y comunión. 

Sacramentos y religiosidad popular, „cosmovisión‟ 

A las comunidades les resulta difícil celebrar la 
Eucaristía con frecuencia debido a la falta de 
sacerdotes. "La Iglesia vive de la Eucaristía" y la 
Eucaristía edifica la Iglesia. Por esta razón, en lugar de 
dejar a las comunidades sin la Eucaristía, se propone 
reconsiderar algunos criterios para la selección y 
preparación de los ministros autorizados para 
celebrarla. 

Las comunidades piden una mayor valoración, 
acompañamiento y promoción de la piedad con la que 
los pobres y sencillos expresan su fe a través de 
imágenes, símbolos, tradiciones, ritos y otros 
sacramentos. Esta es la manifestación de sabiduría y 
espiritualidad que constituye un auténtico lugar 
teológico con un gran potencial evangelizador. 

Sería conveniente reconsiderar la idea de que el 
ejercicio de la jurisdicción (poder de gobierno) debe 
estar vinculado en todas las áreas (sacramental, 
judicial, administrativa) y de un modo permanente al 
sacramento del orden. 

Nuevos ministerios 

Además de la pluralidad de culturas dentro de la 
Amazonía, las distancias generan un grave problema 
pastoral que no puede ser resuelto sólo con medios 
mecánicos y tecnológicos.  

Es necesario promover las vocaciones indígenas de 
hombres y mujeres en respuesta a las necesidades de 
la pastoral sacramental; su contribución decisiva radica 
en el impulso a la auténtica evangelización desde el 
punto de vista indígena, según sus costumbres y 
hábitos.  

Son pueblos indígenas que predican a los pueblos 
indígenas con un profundo conocimiento 
de su cultura y de su lengua, capaces de 
comunicar el mensaje del Evangelio con 

la fuerza y la eficacia de quienes tienen 
su propia cultura.  

Es necesario pasar de una "Iglesia que visita" a una 
"Iglesia que permanece", acompaña y está presente a 
través de ministros que emergen de sus propios 
habitantes. 

Afirmando que el celibato es un don para la Iglesia, se 
pide que, para las zonas más remotas de la región, se 
estudie la posibilidad de la ordenación sacerdotal de los 
ancianos, preferentemente indígenas, respetados y 
aceptados por su comunidad, aunque ya tengan una 
familia constituida y estable, a fin de asegurar los 
Sacramentos que acompañan y sostienen la vida 
cristiana. 

El papel de la mujer 

Es necesario identificar el tipo de ministerio oficial que 
se puede conferir a las mujeres, teniendo en cuenta el 
papel central que desempeñan hoy en día en la Iglesia 
Amazónica. 

Se pide el reconocimiento de las mujeres por sus 
carismas y talentos. Piden recuperar el espacio dado 
por Jesús a las mujeres, "donde todos/todas nos 
podemos encontrar". También se propone garantizarles 
su liderazgo, así como espacios cada vez más amplios 
y relevantes en el campo de la formación: teología, 
catequesis, liturgia y escuelas de fe y política. 

La vida consagrada 

Se propone, por tanto, promover una vida consagrada 
alternativa y profética, intercongregacional, 
interinstitucional, con un sentido de disponibilidad para 
estar donde nadie quiere estar y con quien nadie quiere 
estar. Se recomienda que la formación para la vida 
religiosa incluya procesos de formación centrados en la 
interculturalidad, la inculturación y el diálogo entre la 
espiritualidad y las "cosmovisiones" amazónicas. 

Ecumenismo 

El documento también destaca un fenómeno importante 
a tener en cuenta, el rápido crecimiento de las iglesias 
evangélicas recientes de origen pentecostal, 
especialmente en los suburbios: "Nos muestran otra 
forma de ser iglesia donde la gente se siente 
protagonista y donde los fieles pueden expresarse 
libremente sin censura, dogmatismo o disciplinas 
rituales. 

Iglesia y poder: el camino de la cruz y el martirio 

Ser una Iglesia en la Amazonía de manera realista 
significa plantear proféticamente el problema del poder, 
porque en esta región la gente no tiene la oportunidad 
de hacer valer sus derechos contra las grandes 
empresas económicas y las instituciones políticas. Hoy, 
cuestionar el poder en la defensa del territorio y de los 
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derechos humanos es poner en riesgo la vida, abriendo 
un camino de cruz y martirio.  

El número de mártires en la Amazonía es alarmante 
(por ejemplo, sólo en Brasil, entre 2003 y 2017, 1.119 
indígenas fueron asesinados por defender sus 
territorios).  

La Iglesia no puede permanecer indiferente ante todo 
esto; por el contrario, debe apoyar la protección de los 
defensores de los derechos humanos y recordar a sus 
mártires, incluyendo a mujeres dirigentes como la 
Hermana Dorothy Stang. 

Durante el período de elaboración del Instrumentum 
Laboris, la voz de la Amazonía fue escuchada a la luz 
de la fe, se intentó responder al grito del pueblo y del 
territorio amazónico por una ecología integral y por 
nuevos caminos, a fin de fomentar la capacidad de 
profecía en la Amazonía.  

Estas voces amazónicas llaman al Sínodo de los 
Obispos a dar una nueva respuesta a las diferentes 
situaciones y a buscar nuevos caminos que hagan 
posible un kairós para la Iglesia y el mundo. 

(vaticannews.va) 17/06/2019 

40. Se publicó „Documento de trabajo‟ para 
el Sínodo Panamazónico 

Hoy 17 de junio se publicó el Documento de Trabajo 
(Instrumentum laboris) de la Asamblea Especial del 
Sínodo de los Obispos para la Región Panamazónica, 
con el título ―Amazonía: nuevos caminos para la Iglesia 
y para una ecología integral‖, que se llevará a cabo del 
6 al domingo 27 de octubre en Roma. 

La presentación del documento de trabajo tuvo lugar en 
la Oficina de Prensa de la Santa Sede, a cargo del 
Cardenal Lorenzo Baldisseri, Secretario General del 
Sínodo de los Obispos; Monseñor Fabio Fabene, 
Subsecretario del mismo organismo; y el padre jesuita 
Humberto Miguel Yáñez, profesor titular de Teología 
Moral en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma. 

De acuerdo se aprecia en el texto, el documento se 
divide en tres partes: La Voz de la Amazonía, Ecología 
Integral: El clamor de la tierra y de los pobres e Iglesia 
Profética en la Amazonía: Desafíos y esperanzas. 

La primera parte, ―La voz de la Amazonía‖, se divide en 
cuatro capítulos: vida, territorio, tiempo y diálogo. La 
voz de la región es entendida como ―escucha del 
territorio‖ para llegar a una conversión pastoral, según 
Evangelii gaudium. Esta parte ―trata temas de gran 
importancia para entender la realidad panamazónica‖, 
ha señalado el Cardenal Baldisseri. 

De otro lado, la ‗Ecología integral‘ es el 
tema de la segunda parte del 

Instrumentum laboris. Esta subraya la 
realidad del territorio del Amazonas para una 
conversión ecológica, según lo propuesto en la 
encíclica Laudato si‘. 

Esta parte, a su vez, se subdivide en nueve capítulos: 
Destrucción extractivista; Pueblos Indígenas en 
Aislamiento Voluntario (PIAV): amenazas y protección; 
Migración, Urbanización; Familia y comunidad; 
Corrupción; La cuestión de la salud integral; Educación 
integral; y la conversión ecológica. 

Finalmente, el tercer tema que se indica en el 
documento de trabajo para los padres sinodales es ―Los 
desafíos y esperanzas de la Iglesia profética en 
Amazonía con rostro amazónico y misionero‖. 

La Asamblea Especial para la Región Panamazónica 
―promete ser una reflexión pastoral abierta al 
reconocimiento de la diversidad, a la escucha de la 
realidad amazónica con todas sus facetas culturales y 
eclesiales‖, de acuerdo expresó el Cardenal Baldisseri. 

Como se sabe, el Instrumentum laboris es el 
documento de trabajo que tendrán los padres sinodales 
durante las tres semanas de duración para reflexionar 
ampliamente sobre las cuestiones a tratar sobre la 
Amazonía. 

En esta ocasión, el Intrumentum laboris, recopila y 
resume en 147 puntos todo el material recibido de la 
consulta realizada por la Secretaría General del Sínodo 
a través del Documento preparatorio, publicado el 
pasado 8 de junio de 2018, y una amplia encuesta a las 
comunidades amazónicas. 

(observatoriosocioeclesial.pe) 17/06/2019 

41. Red Iglesias y Minería hace suyo el 
“Instrumentum Laboris” del Sínodo 
Panamazónico 

Mediante un comunicado público, la Red Iglesias y 
Minería expresa su saludo y hace suyo el 
―Instrumentum Laboris‖ que servirá de base para los 
debates y reflexiones del próximo Sínodo de Obispos 
de la Región Amazónica.  

Este importante documento, afirma el comunicado, 
―además de reconocer el invalorable aporte de los 
pueblos amazónicos en el cuidado, preservación y 
defensa de la madre naturaleza, destaca el rol de dicha 
región para el conjunto de la humanidad‖. 

El Sínodo de la Amazonía es una verdadera esperanza 
para las comunidades afectadas por el extractivismo, 
destacan los miembros de la Red. Indican también que 
este Instrumento de Trabajo ha sabido escuchar y 
recoger los gritos de los pueblos amazónicos y los 
gritos de la naturaleza; así como las propuestas para 
pensar no sólo en nuevas formas de evangelización 
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sino también en nuevas formas de desarrollo 
económico de la región. 

―Consideramos que el Sínodo de la Amazonía, será un 
espacio privilegiado de la iglesia, para plantear 
acciones relacionadas a la defensa de la vida, 
particularmente frente a las estrategias de las grandes 
empresas extractivistas que han puesto sus ojos y su 
maquinaria de destrucción, justamente en las tierras 
amazónicas‖. 

La Red Iglesias y Minería, hace un llamado, a todas las 
organizaciones cristianas y a las entidades fraternas de 
región amazónica, a seguir trabajando y discutiendo 
este documento preparatorio del Sínodo, y a seguir 
uniendo esfuerzos con las comunidades y pueblos 
amazónicos para disminuir o acabar con los grandes 
dolores que los afectan y a promover una verdadera 
conversión ecológica integral. 

Finalmente, se comprometen, desde su espíritu 
ecuménico, a ser constructores de nuevas formas de 
convivencia y de evangelización. ―Nos sumamos al 
llamado a lograr iglesias participativas, acogedoras, 
creativas, armoniosas y valientes‖. 

(alc-noticias.net) 21/06/2019 

42. “Hacia el Sínodo Panamazónico”, la 
nueva publicación de Amerindia 

En la misma semana en que se publica el Instrumentum 
Laboris de la Asamblea Especial del Sínodo de los 
Obispos para la región Panamazónica, Amerindia lanza 
el libro: ―Hacia el Sínodo Panamazónico: Desafíos y 
aportes desde América Latina y el Caribe‖. 

Estos desafíos y aportes son el resultado de un proceso 
de reflexión conjunto entre Amerindia y la Red Eclesial 
Panamazónica –REPAM– sobre la temática de la 
Asamblea Especial del Sínodo de los Obispos para la 
región Panamazónica: ―Amazonía: nuevos caminos 
para la Iglesia y para una ecología integral‖. En su 
elaboración participaron 28 teólogas/os y pastoralistas, 
principalmente de América Latina y el Caribe.  

Se trata, por tanto, de un signo de la misión compartida 
por ambas organizaciones al servicio de la vida y de los 
excluidos de este territorio, como servicio a la Iglesia 
para que los clamores de los pobres y de la Tierra 
iluminen el Sínodo en octubre de 2019. 

Nos pareció oportuno reunir esos textos en un solo 
volumen (134 páginas) y, para facilitar su manejo, 
distribuirlos en tres grandes áreas:  

1. Ecología integral.  

2. Pueblos originarios.  

3. Nuevos caminos para la Iglesia.  

Los ponemos en manos de las y los 
lectores con la esperanza de que sirvan para discernir 
los caminos que nos invita a recorrer el Espíritu en el 
Sínodo Panamazónico, y más allá. 

El libro se publica simultáneamente en versión digital e 
impresa (500 ejemplares). La obra se imprime, además, 
en papel Earth Pact (100% caña y 0% químicos 
blanqueadores) como expresión de nuestro 
compromiso con el cuidado de la ‗casa común‘. 

(amerindiaenlared.org) 21/06/2019 

43. Tres claves de lectura del „Instrumentum 
Laboris‟ del Sínodo Panamazónico 

Con la presentación del ‗Instrumentum laboris‘ de la 
Asamblea Especial para la Región Panamazónica del 
Sínodo de los obispos, que se celebrará del 6 al 27 de 
octubre en Roma, comienza la ‗recta final‘ de la etapa 
de preparación que se inauguró en Puerto Maldonado, 
con la visita de Francisco a la Amazonía peruana. 

Entre las múltiples aproximaciones al documento que 
ha sido dado a conocer el 17 de junio, las siguientes 
claves de lectura sobresalen por sus matices 
latinoamericanos. 

Primera clave: el método ver, juzgar, actuar 

El método ver-juzgar-actuar que ha inspirado los 
caminos transitados por la Iglesia latinoamericana en 
sus Conferencias Generales –lideradas por el CELAM–, 
lo mismo que buena parte de sus procesos pastorales y 
de reflexión teológica, constituye también la ‗médula‘ 
estructural del Instrumentum Laboris del Sínodo 
Panamazónico. 

De ello dan cuenta las tres grandes partes del 
documento. La primera, titulada ‗La voz de la 
Amazonía‘, corresponde al ‗ver‘ (escuchar), desde los 
gritos de la vida, del territorio, y las oportunidades que 
representan este tiempo de gracia (kairós), lo mismo 
que el diálogo. 

La segunda parte del Instrumentum Laboris, en torno a 
la ‗Ecología integral‘, ofrece criterios para discernir la 
realidad (‗Ecología integral‘) desde los clamores de los 
pobres y de la Tierra: la destrucción extractivista, la 
situación de los pueblos indígenas en aislamiento 
voluntario, la migración, la urbanización, la 
vulnerabilidad de las familias, la corrupción, la salud y la 
educación. 

Finalmente, la última parte del documento, enmarcada 
en los desafíos y las esperanzas de la ‗Iglesia profética 
en la Amazonía‘, plantea caminos para ‗actuar‘ 
reconociendo una Iglesia con rostro amazónico y 
misionero, y de cara a los retos de la inculturación y la 
interculturalidad, el diálogo interreligioso y la promoción 
humana integral, así como la cosmovisión indígena, las 
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celebraciones litúrgicas, la evangelización en las 
ciudades y los medios de comunicación. 

Segunda clave: las tres conversiones 

El Instrumentum Laboris también puede ser leído en 
clave de conversión, como se advierte en su 
introducción: ―siguiendo la propuesta de la Red Eclesial 
Panamazónica (REPAM), el documento se estructura 
en base a las tres conversiones a las que nos invita el 
papa Francisco: la conversión pastoral a la que nos 
llama a través de la Exhortación Apostólica Evangelii 
gaudium (ver-escuchar); la conversión ecológica a 
través de la Encíclica Laudato sì que orienta el rumbo 
(juzgar-actuar); y la conversión a la sinodalidad eclesial 
mediante la Constitución Apostólica Episcopalis 
Communio que estructura el caminar juntos (juzgar-
actuar)‖. 

Esta triple perspectiva de conversión pastoral, 
ecológica y sinodal atraviesa los 147 números del 
Instrumentum Laboris, siempre en una dinámica ―de 
escucha y discernimiento de los nuevos caminos por 
los que la Iglesia en la Amazonía anunciará el 
Evangelio de Jesucristo en los próximos años‖. 

Tercera clave: la audacia profética 

Un tercer abordaje o clave de lectura del Instrumentum 
Laboris del Sínodo Panamazónico deviene de las 
sugerentes aplicaciones que se plantean al final de 
cada uno de los capítulos, en la segunda y tercera parte 
del documento. 

Ciertamente, la audacia profética que caracteriza a la 
Iglesia latinoamericana está presente en la forma como 
se articulan, a lo largo del texto, la escucha atenta a las 
voces de la Amazonía –sobre todo, las de los pobres y 
la Tierra–, con algunas sugestivas propuestas que no 
solo dan cuenta de los aportes de los actores 
territoriales sistematizados por la REPAM, sino que 
detallan, concretamente, cuáles podrían ser los nuevos 
caminos que podría transitar la Iglesia en el Sínodo. 

Tomado de: 
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/18/tres-
claves-de-lectura-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-
panamazonico/ 

(amerindiaenlared.org) 19/06/2019 

44. Las 15 propuestas más valientes del 
„Instrumentum laboris‟ del Sínodo de la 
Amazonía 

A diferencia de los documentos preparatorios para otros 
foros vaticanos, el ‗Instrumentum laboris‘ de la 
Asamblea Especial para la Región Panamazónica del 

Sínodo de los obispos, que se celebrará 
del 6 al 27 de octubre en Roma, huye de 
cualquier generalidad y aterriza en 

medidas concretas y directas para que 
sean debatidas por los padres sinodales. 

Distribuido en tres partes, en todos y cada uno de los 
capítulos de la segunda y tercera parte del textos se 
señalan de forma pormenorizada una batería de 
sugerencias para que la Iglesia adopte con el fin de 
hacer realidad la llamada a una ecología integral que 
acoja ―el clamor de la tierra y de los pobres‖ tal y como 
reivindica la encíclica ‗Laudato si‘‘ del papa Francisco. 

Junto a la mediática propuesta de la ordenación 
sacerdotal de ancianos con una familia estable, se 
suman otras iniciativas no menos comprometedoras 
para la Iglesia no solo en clave interna, sino también 
hacia una ―nueva conciencia ecológica‖ y un activismo 
en materia social, política y económica para 
―desenmascarar las nuevas formas de colonialismo 
presentes en la Amazonía‖. 

El documento sentencia que la Iglesia está llamada a 
―escuchar el grito de la ‗Madre Tierra‘ agredida y 
gravemente herida por el modelo económico de 
desarrollo depredador y ecocida, que mata y saquea, 
destruye y despeja, expulsa y descarta, pensado e 
impuesto desde fuera y al servicio de poderosos 
intereses externos‖. 

Para ello, insta a los padres sinodales a ―asumir sin 
miedo la implementación de la opción preferencial por 
los pobres en la lucha de los pueblos indígenas, 
comunidades tradicionales, migrantes y jóvenes para 
configurar la fisionomía de la Iglesia amazónica‖. 

1. Denunciar la violación de los derechos humanos 
y la destrucción extractivista 

De forma reitera, el Instrumentum laboris enumera 
todas y cada una de las amenazas que sufre la 
Amazonía frente a la actual ―degradación neocolonista‖ 
que atenta contra la naturaleza como a quien habita en 
ellas.  

Frente a esto, reclama a la Iglesia un compromiso 
permanente para denunciar ―la violación de los 
derechos humanos y la destrucción extractivista‖, 
además de promover ―líneas de acción institucionales 
que promuevan el respeto del medio ambiente‖ y 
programas de formación. 

2. Crear una agenda de justicia con otros 
movimientos sociales 

Así, se recoge como urgencia, asumir la denuncia 
―contra modelos extractivistas‖ y proyectos que dañan 
el territorio, violan los derechos de las comunidades ―y 
promueven la muerte‖.  Para ello, se hace un 
llamamiento a trabajar en red para ―aliarse a los 
movimientos sociales de base para anunciar 
proféticamente una agenda de justicia‖. 

https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/18/tres-claves-de-lectura-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-panamazonico/
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/18/tres-claves-de-lectura-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-panamazonico/
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/18/tres-claves-de-lectura-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-panamazonico/
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3. Exigir a los gobiernos que protejan a los pueblos 
indígenas aislados 

El texto sale en defensa de todos las comunidades 
nativas, pero dedica un capítulo especial a aquellas que 
han decidido vivir al margen de la sociedad. La Iglesia 
está llamada a velar por ellos, exigiendo a los gobiernos 
que faciliten ―los recursos necesarios para la protección 
efectiva‖ como la creación de un censo y de reservas 
naturales.  

Además, reclama la Iglesia una pastoral específica para 
estos pueblos que incida en la formación para que 
conozcan y hagan reconocer sus derechos. Así, llama a 
―rechazar la alianza con la cultura dominante‖ para 
promover las culturas y los derechos de los indígenas, 
de los pobres y del territorio. 

4. Promover hábitos de consumo “Laudato si‟” 

El texto destaca en varios momentos cómo la Iglesia 
debe ser abanderada a la hora de promover ―hábitos de 
comportamiento, de producción y de consumo, de 
reciclaje y de reutilización de desechos‖. En este 
sentido, proponer crear, no solo itinerarios pastorales 
sobre ecología integral, sino el ―reconocimiento formal 
por parte de la Iglesia particular como ministerio 
especial al agente pastoral promotor del cuidado de la 
Casa Común‖. 

5. Crear servicios de acogida a migrantes indígenas 

Conscientes del éxodo migratorio en todo el continente 
que afecta también a los pueblos indígenas, el 
Instrumentum laboris pide una mayor coordinación para 
la acogida en las Iglesias de fronteras, en las ciudades, 
así como promover la integración respetando su 
identidad cultural.  

Una vez más se insta a ―presionar como comunidad 
eclesial a los poderes públicos‖ para defender, en este 
caso, los derechos de los migrantes. En las ciudades se 
propone una pastoral específica para los indígenas, con 
nuevas estructuras eclesiales que favorezcan la 
integración. 

6. Una Iglesia inculturada frente al colonialismo 

El texto vaticano plantea una Iglesia que valore y 
respete las entidades culturales, el modo propio de 
organización comunitaria, a través de una pastoral 
familiar que, desde las coordenadas de Amoris laetitia, 
―acompañe, integre y no excluya a nadie‖, donde la 
familia sea ―sujeto y protagonista‖. De esta manera, se 
promueve una Iglesia inculturada y más participativa, 
de tal manera que se supere ―cualquier clericalismo 
para vivir la fraternidad y el servicio como valores 
evangélicos que animan la relación entre la autoridad y 

los miembros de la comunidad‖. ―Dado 
que todavía persiste una mentalidad 
colonial y patriarcal, es necesario 

profundizar un proceso de conversión y 
reconciliación‖, subraya. 

7. Reconocer la espiritualidad indígena como fuente 
de riqueza cristiana 

Se pone en valor ―la espiritualidad indígena como 
fuente de riqueza para la experiencia cristiana‖ para, a 
partir de ahí, reclamar una catequesis que suma el 
lenguaje y sentido de las narraciones de las culturas 
locales en sintonía con las narraciones bíblicas, una 
predicación homilética vinculada a su realidad. 

8. Celebraciones litúrgicas con danzas indígeneas y 
traducir la Biblia 

En esta línea, se sugiere que las celebraciones 
litúrgicas acojan ―la propia música y danza, en lenguas 
y con vestimentas autóctonas, en comunión con la 
naturaleza y con la comunidad‖.  Además, ―se pide 
superar la rigidez de una disciplina que excluye y aleja, 
por una sensibilidad pastoral que acompaña e integra‖. 
Por eso se reclama a las Conferencias Episcopales que 
adapten el ritual eucarístico a las culturas, así como la 
traducción de la Biblia a las lenguas originales de la 
Amazonía. 

9. Ordenación sacerdotal de ancianos con una 
familia estable 

El Instrumentum laboris sugiere que estudien ―la 
posibilidad de la ordenación sacerdotal para personas 
ancianas, preferentemente indígenas, respetadas y 
aceptadas por su comunidad, aunque tengan ya una 
familia constituida y estable‖. Esa propuesta se une a la 
de una mayor responsabilidad y formación de los laicos 
como dinamizadores de la comunidad. 

10. ¿El diaconado femenino nacerá en América? 

Justo después de plantear la ordenación de los ―viri 
probati‖, el documento deja abierta la posibilidad 
también de ―identificar el tipo de ministerio oficial que 
puede ser conferido a la mujer, tomando en cuenta el 
papel central que hoy desempeñan en la Iglesia 
panamazónica‖. La Iglesia entona un ―mea culpa‖ en 
tanto que ―en el campo eclesial la presencia femenina 
en las comunidades no es siempre valorada‖. 

11. Por un organismo y una “hucha” para hacer 
realidad el Sínodo 

Aunque ya hay organismos regionales efectivos como 
la REPAM, el documento sinodal establece ―considerar 
la necesidad de una estructura episcopal Amazónica 
que lleve a cabo la aplicación del Sínodo‖. Así, también 
se pide crear ―un fondo económico de apoyo a la 
evangelización, promoción humana y ecología integral‖. 

12. Creación de medios de comunicación católicos 
indígenas 
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El Instrumentum laboris plantea que la Iglesia sea 
altavoz de los derechos y de la cultura indígena a 
través de la creación de nuevos medios de 
comunicación, como emisoras radiofónicas y 
televisivas, aumentar la presencia en internet y otros 
medios de comunicación masiva. 

13. Formación y protocolos para evitar caer en la 
corrupción 

El Instrumentum laboris recoge las dificultades 
económicas de la Iglesias de la Amazonía, por lo que 
advierte de que ―debe prestar una especial atención a 
la procedencia de donaciones‖ así como el objeto de 
sus inversiones. Por eso, reclama a las Conferencia 
Episcopales formación y asesoramiento para evitar 
―una corrupción generalizada‖, especialmente frente al 
narcotráfico. 

El documento es especialmente incisivo al reclamar 
―una cultura de la honestidad‖, la formación de laicos 
para el liderazgo económico y político, así como 
acompañar codo con codo a los pueblos para evitar que 
sean engañados. En esta línea, también llama a la 
Iglesia a buscar aliados ―para exigir a las empresas que 
asuman responsabilidades sobre los impactos socio-
ecológicos de sus acciones‖. 

14. Seminaristas integrados en las comunidades 

El documento reclama reformar ―las estructuras de los 
seminarios para favorecer la integración de los 
candidatos al sacerdocio en las comunidades‖, así 
como planes de formación que respondan ―a una 
cultura filosófica-teolófica adaptada a culturas 
amazónicas‖. 

15. La necesidad de una teología indígena 
panamazónica 

El Instrumentum laboris pide profundizar en una 
teología indígena panamazónica. ―Se pide, por ejemplo, 
tener en cuenta los mitos, tradiciones, símbolos, 
saberes, ritos y celebraciones originarios que incluyen 
las dimensiones trascendentes, comunitarias y 
ecológicas‖, apunta del documento. 

Tomado de: 
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/17/las-15-
propuestas-mas-valientes-del-instrumentum-laboris-del-
sinodo-de-la-amazonia/ 

(amerindiaenlared.org) 17/06/2019 

45. Documento sobre la Amazonía: “Nuevos 
caminos para la Iglesia y para una 
ecología integral” 

―La Iglesia con rostro amazónico debe 
buscar un modelo de desarrollo 
alternativo, integral y solidario, basado 

en una ética que incluya la 
responsabilidad por una auténtica ecología natural y 
humana‖ explica el documento 

Ciudad del Vaticano 

―Escuchar a los pueblos indígenas y a todas las 
comunidades que viven en la Amazonía, como los 
primeros interlocutores de este Sínodo, es de vital 
importancia también para la Iglesia universal‖: con esta 
premisa comienza el documento preparatorio de la 
Asamblea especial del Sínodo de los Obispos para la 
región pan amazónica, en programa en octubre 2019, 
que ha sido presentado esta mañana en la Oficina de 
Prensa de la Santa Sede. 

Predominio de la cultura del descarte 

―En la selva amazónica, de vital importancia para el 
planeta,- se lee en el documento – se desencadenó una 
profunda crisis por causa de una prolongada 
intervención humana donde predomina una «cultura del 
descarte» y una mentalidad extractivista. 

Amazonía, espejo de toda la humanidad 

El preámbulo del documento define a la región 
amazónica como ―una región con una rica 
biodiversidad‖, ―multi-étnica, pluri-cultural y pluri-
religiosa, un espejo de toda la humanidad que, en 
defensa de la vida, exige cambios estructurales y 
personales de todos los seres humanos, de los 
estados, y de la Iglesia‖.  

Y especifica que las reflexiones del Sínodo Especial 
―superan el ámbito estrictamente eclesial amazónico, 
porque se enfocan a la Iglesia universal y también al 
futuro de todo el planeta‖. Se parte de  un territorio 
específico, – explica el texto –  desde donde se quiere 
hacer un puente hacia otros biomas esenciales de 
nuestro mundo‖. Entre ellos la Cuenca del Congo, 
corredor biológico Mesoamericano, los bosques 
tropicales de Asia Pacífico y el acuífero Guaraní, entre 
otros. 

Ver, discernir y actuar, hacia una cultura del 
encuentro 

El Documento Preparatorio se divide en tres partes 
correspondientes al método ―ver, juzgar (discernir) y 
actuar‖. El texto cuenta asimismo con preguntas que 
permiten ―un diálogo y una progresiva aproximación a la 
realidad y expectativa regional de una cultura del 
encuentro‖ . Porque, como precisa el texto del 
documento, ―los nuevos caminos para la evangelización 
y el plasmar una Iglesia con rostro amazónico pasan 
por las veredas de esa «cultura del encuentro» en la 
vida cotidiana‖. 

Ver. Identidad y clamores de la pan Amazonía 

https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/17/las-15-propuestas-mas-valientes-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-de-la-amazonia/
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/17/las-15-propuestas-mas-valientes-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-de-la-amazonia/
https://www.vidanuevadigital.com/2019/06/17/las-15-propuestas-mas-valientes-del-instrumentum-laboris-del-sinodo-de-la-amazonia/
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La cuenca amazónica supone para nuestro planeta una 
de las mayores reservas de biodiversidad y más de un 
tercio de los bosques primarios del planeta. Nueve 
países comparten este gran ―bioma‖ en una extensión 
de más de siete millones y medio de kilómetros 
cuadrados: Brasil, Bolivia, Colombia, Ecuador, Guyana, 
Perú, Surinam, Venezuela, incluyendo la Guyana 
Francesa como territorio ultramar. 

La amenaza de los intereses económicos 

―La riqueza de la selva y de los ríos de la Amazonía 
está amenazada hoy por los grandes intereses 
económicos que se asientan en diversos puntos del 
territorio‖, señala el documento.  Intereses que 
provocan, entre otras cosas, ―la intensificación de la tala 
indiscriminada en la selva, la contaminación de ríos, 
lagos y afluentes‖, a lo que se suma el narcotráfico, 
poniendo en riesgo la supervivencia de los pueblos, 
víctimas asimismo  del ―cambio de valores de la 
economía mundial, para la cual el valor lucrativo es 
mayor que la dignidad humana‖. 

Identidad indígena 

El texto del documento preparatorio en vista del Sínodo 
recuerda además que en la región amazónica viven 
alrededor de tres millones de indígenas, representado 
alrededor de 390 pueblos de nacionalidades diferentes. 
Cada uno de ellos, representa ―una identidad cultural 
particular, una riqueza histórica específica‖.  

Además de las amenazas ―que emergen desde dentro 
de sus propias culturas, los pueblos indígenas han 
vivido desde los primeros contactos con los 
colonizadores fuertes amenazas externas‖. Y contra 
estas amenazas, se organizan y luchan por la defensa 
de sus vidas, culturas, territorios y derechos.  ―En 
muchos de estos contextos, la Iglesia Católica está 
presente a través de misioneros y misioneras 
comprometidos con las causas de los pueblos 
indígenas y Amazónicos‖. 

El Papa Francisco y los pueblos indígenas 

El documento recuerda asimismo el  histórico encuentro 
del Papa Francisco con los pueblos indígenas de la 
Amazonía el 19 de enero en Puerto Maldonado, Perú. 
Ocasión en la cual el Pontífice dirigiéndose a las 
comunidades amazónicas expresó: 

―Quienes no habitamos estas tierras necesitamos de 
vuestra sabiduría y conocimiento para poder 
adentrarnos, sin destruir, el tesoro que encierra esta 
región‖. Francisco llamó también ―a cambiar el 
paradigma histórico en que los Estados ven la 
Amazonía como despensa de los recursos naturales, 
por encima de la vida de los pueblos originarios y sin 

importar la destrucción de la naturaleza‖.   

El Papa habla de la cultura dominante 
del consumo y del descarte convierte al planeta en un 
gran basural y denuncia ―este modelo de desarrollo 
como anónimo, asfixiante, sin madre,  sólo obsesionado 
por el consumo y los ídolos del dinero y del poder‖ y 
apela ―por la defensa de las culturas y por la 
reapropiación de la herencia que viene con la sabiduría 
ancestral‖, expresando con claridad que ―la defensa de 
la tierra no tiene otra finalidad que no sea la defensa de 
la vida‖. 

Discernir. Hacia una conversión pastoral y 
ecológica 

En el documento preparatorio se subraya asimismo que 
―el proceso de evangelización de la Iglesia en la 
Amazonía no puede ser ajeno a la promoción del 
cuidado del territorio y de sus pueblos. Para ello, 
necesita establecer puentes que puedan articular los 
saberes ancestrales con los conocimientos 
contemporáneos‖.  

―La ecología integral, como se lee en la encíclcica 
Laudato sí –  es más que la mera conexión entre lo 
social y lo ambiental.  Comprende la necesidad de 
promover una armonía personal, social y ecológica, 
para la cual necesitamos de una conversión personal, 
social y ecológica‖ es decir, una conversión integral. 

La misión en Amazonía 

―En este sentido, un enfoque misionero en la Amazonía 
requiere más que nunca un magisterio eclesial ejercido 
en la escucha del Espíritu santo que garantiza unidad y 
diversidad‖, continúa el documento. ―Esta unidad en la 
diversidad, siguiendo la tradición de la Iglesia, está 
estructuralmente atravesada por lo que se conoce 
como sensus fidei del Pueblo de Dios‖. 

Tal discernimiento debe estar acompañado por los 
pastores, especialmente por los Obispos. Y cuando el 
Papa Francisco se encontró con los pueblos de la 
Amazonía en Puerto Maldonado, expresó: Ehe querido 
venir a visitarlos y escucharlos, para estar juntos en el 
corazón de la Iglesia, unirnos a sus desafíos y con 
ustedes reafirmar una opción sincera por la defensa de 
la vida, defensa de la tierra y defensa de las culturas‖. 

Actuar. Nuevos caminos para una Iglesia del rostro 
amazónico 

La Asamblea especial para la Región Panamazónica 
―está llamada a identificar nuevos caminos para hacer 
crecer el rostro amazónico de la Iglesia y también 
responder a las situaciones de injusticia de la región, 
como el neocolonialismo de las industrias extractivistas, 
los proyectos de infraestructuras que dañan su 
biodiversidad, y la imposición de modelos culturales y 
económicos ajenos a la vida de los pueblos‖. 

El modelo de desarrollo alternativo 
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La Iglesia con rostro amazónico debe «buscar un 
modelo de desarrollo alternativo, integral y solidario, 
basado en una ética que incluya la responsabilidad por 
una auténtica ecología natural y humana, que se 
fundamenta en el evangelio de la justicia, la solidaridad 
y el destino universal de los bienes, y que supere la 
lógica utilitarista e individualista, que no somete a 
criterios éticos los poderes económicos y tecnológicos‖. 

Por tanto, – continúa el documento – es preciso alentar 
a que todo el  Pueblo de Dios, partícipe de la misión de 
Cristo, Sacerdote, Profeta y Rey a que no permanezca 
indiferente a las injusticias de la región para poder  
descubrir, en la escucha del Espíritu, los deseados 
nuevos caminos‖. 

Estos nuevos caminos para la pastoral de la Amazonía 
– se lee finalmente en el documento –  exigen ―relanzar 
la obra de la Iglesia‖ en el territorio y profundizar el 
―proceso de inculturación‖ que exige que la Iglesia en la 
Amazonía haga propuestas ―valientes‖, que supone 
tener «osadía» y «no tener miedo», como nos pide el 
Papa Francisco. 

(loiolaxxi.wordpress.com) 08/06/2018 

46. Mauricio López: el Sínodo para la 
Amazonía no debería centrarse 
“solamente en la ordenación de hombres 
casados” 

El Secretario Ejecutivo de la REPAM hace un balance 
de las reacciones sobre el Instrumentum Laboris 

El Sínodo para la Amazonía es un proceso que se 
remonta en el tiempo, inclusive más allá del 15 de 
octubre de 2017, día en el que el Papa Francisco lo 
convocaba en Roma, para sorpresa de casi todos. Este 
17 de junio, el proceso sinodal ha dado un nuevo con la 
presentación del Instrumentum Laboris, que ha 
generado múltiples noticias y titulares, que rápidamente 
han corrido como ríos de pólvora en todos los rincones 
del mundo. 

Desde la Red Eclesial Pan Amazónica – REPAM, su 
Secretario Ejecutivo, Mauricio López, reconoce que ―la 
presentación del Instrumentum Laboris, es decir el 
instrumento de trabajo, representa un camino andado 
de una Iglesia profética y samaritana en la Amazonía 
de décadas, a la luz del Concilio Vaticano II y con 
intensos años de entrega misionera, de servicio para la 
articulación en este territorio hermoso, bello, que 
encarna posibilidades de novedad, pero profundamente 
amenazado, es un verdadero kairós‖. 

El Instrumentum Laboris, según Mauricio López, ―refleja 
toda una vida diversa, como un ecosistema amplio, 

lleno de vida‖.  

El Secretario Ejecutivo de la REPAM 
agradece, en ese sentido, a ―aquellos medios que han 
logrado ver la buena noticia detrás de toda esta 
comunicación de esperanza, de una narrativa amplia y 
diversa como los pueblos que viven en la Amazonía, 
como la fauna y la flora que está en riesgo, y sobre la 
cual este sínodo no puede, ni debe perder el centro‖. 

No podemos olvidar que el Papa Francisco es alguien 
que vive su servicio a la Iglesia como un proceso, que 
muchos quieren dinamitar. En ese sentido, Mauricio 
López dice tener ―muy presentes las palabras del Papa 
Francisco cuando estuvimos en audiencia privada con 
los cardenales Hummes y Barreto pidiéndonos no 
perder el foco, desde la Amazonía, su diversidad, sus 
gritos y esperanzas para el mundo‖. Por eso agradece 
―a los que han hecho eco de estas voces‖. 

Sin embargo, Mauricio López muestra su preocupación 
ante las reacciones que han ido apareciendo en las 
horas que han sucedido a la presentación del 
documento, diciendo ―que estoy profundamente 
sorprendido de muchos medios de comunicación que 
no han sido capaces de ver la buena noticia y lo que la 
sostiene en todo ello, que solamente han podido ver 
una pequeña partícula de toda esta expresión de kairós 
en medio de este proceso y se han centrado solamente 
en la ordenación de hombres casados, lo cual es 
verdad, hace parte de todo este proceso de revelación, 
pero es apenas una ínfima parte y es consecuencia de 
un proceso mayor‖. 

Una lectura del Instrumentum Laboris nos muestra que 
ésta ―no es una cuestión doctrinal, sino disciplinar‖, 
como ha afirmado el Secretario del Sínodo, el Cardenal 
Baldisseri, en la presentación del documento.  

En ese sentido, Mauricio López, dice querer ―invitar a 
todos nuestros hermanos y hermanas de los medios de 
comunicación a que miren la visión amplia del 
ecosistema, que se sostiene por su conjunto‖. No 
podemos olvidar que estamos hablando de la 
Amazonía, donde ―la territorialidad se produce y genera 
cambios a partir de toda su amplitud y diversidad‖, 
afirma el Secretario Ejecutivo de la REPAM. 

Si queremos alcanzar nuevos caminos para la Iglesia y 
para una ecología integral, debemos tener en cuenta, 
que ―la novedad del espíritu para el cambio de la Iglesia 
viene de esta visión integral en el foco de la Pan 
Amazonía‖, algo que no se puede perder de vista, 
insiste Mauricio López.  

Él enfatiza que ―harán un gran despropósito, y le hacen 
un gran juego al sistema que quiere rebatir y atacar al 
Papa y a este Sínodo, solamente por esta expresión 
importante, necesaria, y que como bien han 
presentado, está ahí, como semilla, pero no sea que 
impidamos que la semilla nazca por perder de vista 
toda la tierra que la acoge‖.  
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No podemos olvidar que este Sínodo y los temas a ser 
debatidos, sobre todo lo que hace referencia al campo 
de la ecología integral y la defensa de los pueblos 
originarios, representa una gran amenaza para el 
capitalismo predatorio, que ve la Amazonía como una 
despensa de recursos. 

Desde una perspectiva bíblica, Mauricio López hace 
referencia ―al pasaje bíblico que dice que cuando 
encuentro un tesoro, vendo todo lo que tengo para 
comprar el terreno amplio dónde está ese tesoro para 
que pueda dar vida. Este es el terreno amplio, es la Pan 
Amazonía‖.  

Por eso, dirigiéndose a los medios, les pide, 
―ayúdennos a que se vea la importancia de la 
Amazonía para el mundo, para el futuro, lo que sus 
pueblos ofrecen para nosotros, la misión histórica de la 
Iglesia, con sombras y luces, la necesidad de cambiar, 
enfocados en la comunidad‖.  

Desde esa base, sostiene que ―el enfoque esencial 
tiene que estar en la comunidad y como la 
ministerialidad se expresa en la comunidad, y luego 
concretamente los cambios específicos, como el que 
tanto se anuncia de sacerdotes casados, podrá ser o 
no, uno de los frutos, pero tenemos que cuidarlo‖. 

El proceso sinodal, con la presentación del 
Instrumentum Laboris, ha entrado en un momento de 
gran importancia. Teniendo eso en cuenta, Mauricio 
López señala que ―no puedo evitar sentir la necesidad 
de llamar a algunos medios y decirles, cuidado, porque 
si se acercan al templo, que será la Amazonía y este 
Sínodo, y Jesús los encuentra fuera, solamente 
haciendo cambios, tratando de vender la noticia, no sea 
que les vaya a patear sus equipos comunicacionales y 
les vaya a decir, no pierdan de vista el llamado del 
espíritu, que es mayor y más profundo‖.  

Él es consciente e insiste en ―que son solamente 
algunos que están con este enfoque, quizás para lograr 
mayor visibilidad y marketing, pero por favor, lo que 
está en juego con las reformas profundas de la Iglesia, 
el itinerario de la conversión pastoral, el itinerario de la 
conversión ecológica y el itinerario de una mayor 
sinodalidad en la Iglesia‖. 

Teniendo en cuenta el momento en el que el proceso 
sinodal se encuentra, El Secretario Ejecutivo de la 
REPAM, insiste en que ―si logramos contar con todo 
este apoyo para lograr la visión integrada, territorial, 
eco sistémica dentro del Sínodo como kairós, podremos 
ayudar y sacar adelante estas reformas y estas 
invitaciones a la conversión‖.  

Por el contrario, ―si nos perdemos en solamente una 
partícula, importante sí, necesaria sí, 
presente en el documento sí, pero que 
sólo es consecuencia, quizás habremos 

hecho juego justamente a este sistema 
y a toda la posición que quisiera que nada cambie‖, 
algo en lo que realmente muchos están interesados, 
tanto dentro como fuera de la Iglesia. 

Finalmente, Mauricio López señala que sus palabras 
son ―una manera de agradecer por todo el 
acompañamiento que se ha dado a la REPAM (Red 
Eclesial Pan Amazónica), a su proceso, a los pueblos, y 
una invitación, que hagamos un ejercicio de lograr 
juntar fuerzas para mirar juntos la amplitud, donde se 
revela la novedad, donde el espíritu quiere soplar, 
mover y cambiar, y también que así se podrán dar 
estos cambios necesarios fundamentales‖. 

Tomado de: 
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-
_misionero_en_brasil/Mauricio-Lopez-Sinodo-
Amazonia-ordenacion_7_2131956795.html 

(amerindiaenlared.org) 18/06/2019 

47. Iglesia Luterana denuncia situación 
crítica por falta de agua y persecución a 
defensores 

Guatemala. Las Comunidades de Peralta, Matasano, 
Cerro Grande, Cerro Chiquito, Jicaral y La Trementina 
del municipio y departamento de Zacapa, Guatemala 
están viviendo una situación crítica por la falta del agua 
como consecuencia de la destrucción de las tuberías 
del acueducto el pasado 8 de junio 2019.  

Ninguna persona se ha hecho responsable de los 
hechos, denuncia en un comunicado la Iglesia Luterana 
de Guatemala, que viene acompañando hace tiempo a 
estas comunidades en el reclamo de sus territorios y el 
derecho al agua. 

Los vecinos suponen que es una acción de los 
finqueros madereros como medida de presión ante la 
resistencia pacífica de las comunidades en el ejercicio 
de su derecho a defender derechos humanos que han 
detenido de hecho la implementación de las licencias 
de explotación forestal en las fincas aledañas a la 
Montaña Las Granadillas, de la Sierra del Merendón. 

Sumado a esto, afirman, los finqueros madereros 
presentaron denuncias penales en contra de 25 
defensores y defensoras, quienes comparecieron ante 
la Jueza de Paz del ramo Penal para una junta 
conciliatoria en la cual fue evidente la violación a los 
principios de independencia, imparcialidad e igualdad 
en el ámbito judicial y se incurrió en varias ilegalidades 
e inconstitucionalidades. 

En este contexto las amenazas, las intimidaciones y la 
cooptación de los liderazgos se intensificaron lo cual 
aumenta la situación de riesgo y vulnerabilidad de los 
defensores y defensoras de derechos humanos. 

https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Mauricio-Lopez-Sinodo-Amazonia-ordenacion_7_2131956795.html
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Mauricio-Lopez-Sinodo-Amazonia-ordenacion_7_2131956795.html
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Mauricio-Lopez-Sinodo-Amazonia-ordenacion_7_2131956795.html
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Este martes 18 de junio José Pilar y Melvin Antón están 
siendo citados para presentarse ante la jueza de paz 
del ramo penal para responder a una denuncia 
infundada interpuesta en su contra. Mañana mismo por 
la tarde los miembros del Comité Comunitario de 
Desarrollo de la Trementina están citados para abordar 
el tema. 

Los defensores y defensoras del derecho humano al 
agua lamentamos esta situación y nos estamos 
esforzando en la búsqueda de una solución pacífica, 
dialogada y consensuada a este conflicto que ya lleva 
varios años. Continuamos ejerciendo nuestro derecho a 
defender derechos humanos y realizando todas las 
acciones legales, jurídicas y de incidencia posibles. 

Responsabilizan a los finqueros madereros titulares de 
licencias de explotación forestal de cualquier acción 
que atente contra la vida e integridad de los defensores 
y defensoras del derecho al agua y de sus familias. 

(alc-noticias.net) 18/06/2019 

48. Clérigos metodistas LGBTQ reciben 
ordenación en algunas conferencias 
anuales: Erik Alsgaard, Jim Patterson, 
Sam Hodges y el Rev. Gustavo Vasquez* 

Estados Unidos. Noticias MU–Varias conferencias 
anuales continuaron con los/as candidatos/as 
aprobados/as, a pesar de los resultados de la 
Conferencia General de 2019 en San Luis, el pasado 
febrero.  

Los/as delegados/as de la Conferencia General votaron 
438-384 por el Plan Tradicional, que confirmó las 
prohibiciones actuales de la iglesia sobre ordenación de 
clérigos homosexuales públicamente ―auto-declarado y 
practicante‖ y el oficio de matrimonios entre personas 
del mismo sexo, así como el fortalecimiento de las 
sanciones para hacer cumplir las prohibiciones. 

Las implicaciones legislativas de la aprobación del Plan 
Tradicional entrarán en vigencia en los Estados Unidos 
en enero de 2020. En África, Asia y Europa sucederá 
en mayo de 2021. 

Norte de Illinois 

La Conferencia Anual del Norte de Illinois ordenó y 
comisionó a tres clérigos LGBTQ (Lesbianas. Gays, 
Bisexuales, Transgénero y Diferentes) como 
diáconos/as metodistas unidos/as: ―Celebramos la 
ordenación y la comisión de todos/as y cada uno/a de 
los/as candidatos/as a diáconos/as y ancianos/as que 
son llamados/as claramente al ministerio en la 
Conferencia Anual del Norte de Illinois‖ dijo la Obispa 

Sally Dyck, líder episcopal residente del 
área de Chicago, que incluye la 
conferencia del Norte de Illinois. 

Dyck dijo que era un honor dar su 
bendición ―a todo/as estos/as siervos/as de Jesucristo y 
enviarlos/as a salir en su viaje de fe. Mi oración es que 
la iglesia crezca en gracia para poder dar su bendición 
completa a cada hijo/a de Dios que está llamado/a al 
ministerio‖. 

La obispa del Norte de Illinois, Sally Dyck, impone las 
manos sobre el Rev. M. Barclay, para ordenarle como 
diácono en plena conexión. En la gráfica se aprecia el 
Gabinete, el compañero del Rev. Barclay y la Rvda. 
Anna Blaedel, rodeándole para orar por su orden. 
Imagen de video cortesía de livestream de la 
Conferencia Anual del Norte de Illinois. 

M. Barclay es la primera ―persona transexual no binaria‖ 
que recibe la ordenación diaconal en La IMU, según la 
Red de Ministerios de Reconciliación (Reconcile 
Ministries Network en inglés), un grupo que aboga por 
la inclusión total de las personas LGBTQ en la vida de 
La Iglesia Metodista Unida. No binario significa que 
Barclay no se identifica como masculino ni femenino. 

En un video publicado en Facebook, Barclay expresó la 
dificultad para celebrar la ordenación, dadas las 
circunstancias actuales en la iglesia: ―no es porque mi 
llamado al diaconado se sienta menos palpable o que 
sea menos serio para mí; o porque mi trabajo y el de 
mis compañeros/as y colegas, no merezca la pena 
celebrarlo‖ dijo Barclay. 

En 2017 Barclay recibió la comisión para servir en la 
diaconía provisional; también co-fundó y dirigió  
―enfleshed‖ (enfleshed.com), un ministerio que crea y 
facilita recursos espirituales. 

La aprobación del Plan Tradicional muestra que nada 
ha cambiado mucho en cuanto a la postura metodista 
unida sobre los/as homosexuales en la iglesia dijo 
Barclay, y agregó ―Esto me preocupa, me aflige y me 
hace detenerme en mi propia celebración y en la 
celebración de la ordenación o comisión de otras 
personas diferentes y transexuales cuando enfrentemos 
lo que vendrá cuando las nuevas políticas entren en 
vigor en enero de 2020‖. 

Los/as reverendos/as Elizabeth Evans y Grant 
Swanson fueron comisionados/as como diáconos/as 
provisionales, el primer paso para ser ordenados/as 
como diáconos/as. Ambos/as se identifican como 
―diferentes‖. 

Swanson dijo que convertirse en parte de la iglesia ―en 
medio de su discordia y confusión con respecto al 
llamamiento ministerial de las personas ‗diferentes‘, fue 
en sí mismo un llamado para mí. Los dones recibidos 
del Espíritu me han llevado a servir como constructor 
de puentes hacia la compasión y la justicia.  

Eso es lo que me ha traído a esta hermosa y 
desordenada denominación, porque las conversaciones 
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en La Iglesia Metodista Unida no tienen una naturaleza 
concluyente sino continuas. Aquí había un lugar eclesial 
para mí, junto a la gente con la que estaba de acuerdo 
y en desacuerdo, ya que descubrimos el llamado de 
Dios en nuestras vidas y a servir en nuestras 
comunidades‖ dijo Swanson. 

Evans, por su parte, dijo que está celebrando su 
comisión porque trabajó duro para llegar allí, adonde  
Dios la está llamando a servir, a la vez que reconoce la 
tensión de saber que ha sido comisionada en una 
iglesia que ha ―perpetuado‖ los males institucionales, y 
añadió que no cree que la iglesia pueda transformar el 
mundo, mientras respalde las mismas estructuras que 
llevaron a la aprobación del Plan Tradicional: ―Tengo la 
esperanza de que el Espíritu Santo está trabajando 
para dar a luz algo nuevo; no sé cómo será eso, pero 
estoy comprometida a ser parte de ello, incluso si eso 
significa hacer el ministerio como diácona en un 
espacio desconocido y de incertidumbre‖ dijo Evans. 

Baltimore-Washington 

La Conferencia Anual Baltimore-Washington ordenó un 
presbítero LGBTQ y comisionó un diácono provisional 
gay, en un servicio celebrado durante la reunión anual 
llevada a cabo entre el 29 de mayo y el 1 de junio de 
2019. 

El 31 de mayo en la Conferencia Anual de Baltimore-
Washington, la Obispa LaTrelle Easterling comisionó a 
Tara Cressler ―TC‖ Morrow como diácona provisional y 
ordenó al Rev. Joey Heath-Mason como presbítero de 
pleno conexión. Tanto Morrow como Heath-Mason 
están casados con personas del mismo sexo. 

―Me siento muy bien ahora‖, dijo Morrow 
inmediatamente después del servicio… ―rodeado de 
amor y de personas que han estado trabajando para 
este día. Creo que este es un día importante en la vida 
de La Iglesia Metodista Unida y lo que Dios siga 
haciendo en nosotros/as y por medio de nosotros/as ―. 

La Obispa LaTrelle Easterling ordena al Rev. Joey 
Heath-Mason como presbítero en plena conexión, el 
servicio de ordenación y comisión del 31 de mayo en la 
Conferencia Anual de Baltimore-Washington, llevada a 
cabo en la ciudad de Baltimore. Heath-Mason está 
casado con una persona del mismo género. Foto de 
Alison Burdett, Conferencia Anual Baltimore-
Washington. 

Morrow, quien asistió a la Sesión Especial de la 
Conferencia General de 2019 en calidad de 
observadora, dijo que ella se fue allí con una ―palabra 
fuerte de Dios. Esa palabra, dijo, fue ‗mantener el 
rumbo‘‖.  

Morrow, quien trabaja en la Campaña 
Nacional de Religiosos contra la Tortura 
en Washington, dijo que continúa en ese 

camino y espera en oración ser 
ordenada como diácona en plena conexión en tres 
años: ―No sabemos dónde estaremos en tres años 
como denominación. Pero, seguiré en el camino hacia 
la ordenación‖, dijo. 

Heath-Mason, quien se desempeña como capellán en 
la American University en Washington, dijo, después 
del servicio, que estaba muy contento y agradecido: ―Se 
siente un poco surrealista. Esto nunca se suponía que 
sucediera, al menos la iglesia lo dice, pero Dios tenía 
otros planes‖. 

Tanto Heath-Mason como Morrow son miembros del 
Caucus del Clero Queer, y se comprometen a ser 
activos en el futuro de lo que sea para la iglesia. ―Algo 
nuevo está por venir‖, dijo Heath-Mason. ―Ya sea un 
nacimiento o una reforma … algo nuevo está por venir y 
continuaré trabajando en ello y haré posible que otros lo 
sigan‖.  

Heath-Mason también toma su ordenación y la 
comisión de Morrow como una señal de que Dios 
todavía no ha terminado con la iglesia: ―Dios todavía 
está hablando y moviéndose. El Espíritu Santo nos está 
llamando a alguna parte, incluso si no lo entendemos 
del todo. Dios nos está llamando a hacer un trabajo que 
ni siquiera podemos comprender, pero ese trabajo nos 
incluirá a todos/as‖, dijo. 

La Obispa LaTrelle Easterling, en su sermón, recordó a 
los/as nuevos/as comisionados/as que estaban a punto 
de ser ordenados/as como voluntarios, sino siervos/as: 
―los/as voluntarios/as, deciden cuándo se presentarán, 
cómo se presentarán y para quién se presentarán. 
Ustedes son siervos/as del Dios vivo entréguense en 
servicio a los demás‖.  

La obispa elogió al grupo de clérigos que serían 
ordenados/as y consagrados/as por continuar siguiendo 
su llamado, incluso después de la Conferencia General 
Especial a principios de este año: ―Ustedes han 
experimentado un cambio tectónico y han seguido 
afirmando su llamado de todos modos. Ustedes están 
ingresando al ministerio en un tiempo, que la iglesia no 
había visto en 150 años‖. 

Por otra parte, no todas las personas en la conferencia 
estaban de acuerdo con la decisión de la obispa de 
comisionar y ordenar a personas LGBTQ. La Pastora 
Patricia Bittner, que sirve en Flintstone Charge, dijo 
durante un momento de privilegio personal, que al 
comisionar a dos candidatos/as ―que todos/as sabemos 
que no cumplen con los requisitos, ―estamos violando 
abiertamente, y sin tener en cuenta nuestras directrices 
actuales, el Libro de Disciplina.  

Cómo nuestra obispa, que representa a todas las 
personas en la Conferencia Anual de Baltimore-
Washington, siento que si son comisionados/as y 
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ordenados/as esta noche, usted está sancionando una 
acción de desobediencia que, posiblemente, fomente 
un creciente desconocimiento a lo que dice nuestro 
Libro de Disciplina, creando así más división entre 
nosotros/as‖. 

Norte de Tejas 

Hace cuarenta años, cuando era estudiante de 
secundaria, Jane Graner sintió un llamado al ministerio 
ordenado en la Iglesia Metodista Unida. Llegó poco 
después de que ella descubriera que era gay: ―Pensé 
ingenuamente que para cuando terminara La escuela 
secundaria, la universidad y el seminario, no habría 
ningún problema con ser una persona ordenada 
abiertamente gay en la Iglesia Metodista Unida‖. 

Graner ahora puede responder a su llamada 
completamente. A la edad de 57 años, y 23 años 
después de obtener un título de seminario, fue 
ordenada como presbítera en la Conferencia Anual del 
Norte de Texas durante un servicio de adoración el 
pasado 3 de junio en la Iglesia Metodista Unida ―Christ‖. 

La Rvda. Jane Graner seca sus lágrimas después de su 
ordenación, el pasado 3 de junio,  como presbítera en 
la Conferencia Anual del Norte de Tejas. Graner, de 57 
años, es abiertamente homosexual. La legislación de la 
iglesia prohíbe la ordenación de personas 
homosexuales ―autodeclaradas y prácticantes‖, pero 
los/as funcionarios/as de la conferencia determinaron 
que su estatus de ―no practicante‖ le calificaba para la 
ordenación. Foto de Sam Hodges, UM News. 

La Iglesia Metodista Unida prohíbe oficialmente que los 
homosexuales ―autodeclarados/as‖ se conviertan en 
clérigos. Aunque Graner, ha dicho abiertamente de ser 
gay, ha estado soltera desde que su relación de 28 
años, con otra mujer, terminó hace algunos años. 

El obispo de la Conferencia Anual del Norte de Texas, 
Michael McKee, dijo que la Junta de Ministros 
Ordenados de la Conferencia y la Conferencia del Clero 
estaban dentro del Libro de Disciplina para aprobar su 
ordenación, dado que se declara a sí misma pero no 
practica en su homosexualidad. 

―Miro a estas 20 personas, que ordené esta noche y 
siento que el futuro de la iglesia está en muy buenas 
manos‖, dijo McKee después del servicio el pasado 3 
de junio. McKee ha conocido a Graner durante 
décadas, siendo una vez su ministra de jóvenes en Fort 
Worth, Texas, donde creció: ―Ella siempre fue brillante, 
inteligente y fiel‖, dijo. 

Las ordenaciones de personas homosexuales se han 
venido produciendo desde hace un tiempo en La Iglesia 
Metodista Unida y esto no ha cambiado, a pesar de la 

aprobación del Plan Tradicional en la 
pasada Conferencia General; Especial de 2019. 

Desde la consagración de la primera obispa 
homosexual Revda. Karen Oliveto, quien es lesbiana y 
está casada con otra mujer, y es líder episcopal de 
Área de Sky Mountain desde 2016, la ordenación de la 
Rvda. Graner ha sido hist rica para muchos/as, ya que 
―Jane es la primera persona abiertamente LGBTQ en 
pasar por el proceso y ser ordenada en cualquiera de 
las jurisdicciones del sur de EE.UU.‖, dijo Laura Young 
organizadora regional de la Red de Ministerios de 
Reconciliación (Reconciling Ministries Network, en 
inglés), un grupo no oficial de La IMU dedicado a la 
defensa de la inclusión total de las personas LGBTQ 
(Lesbianas, Grays. Bisexuales, Transexuales y 
Diferentes) en La IMU. 

Graner obtuvo una maestría en la Escuela de Teología 
Perkins en 1996. Trabajó en el ministerio laico durante 
muchos años, sirviendo como ministro asistente para el 
discipulado en la IMU de Northgate en Irving, Tejas. Su 
pastor, el Rev. Gregory Neal, alentó a Graner a que se 
uniera al clero. 

Neal es un firme partidario de eliminar las restricciones 
que prohíben a las personas LGBTQ en el ministerio 
ordenado, pero dijo que las habilidades y el 
compromiso de Graner eran las verdaderas razones por 
las que le animó. 

Graner fue comisionado como miembro provisional del 
clero de la conferencia hace tres años y estaba en 
camino de ser ordenada el año pasado. Pero su 
proceso fue aplazado por un año. 

El próximo mes, Graner comienza un nuevo 
nombramiento como pastor de la Iglesia Metodista 
Trinity United en Duncanville, estado de Tejas. 

Oregón – Idaho 

La conferencia Anual de Oregon-Idaho, comisionó a 
Taylor Gould como presbítera provisional en su reciente 
reunión anual. Gould, de 26 años, se identifica como 
bisexual/queer (diferente), y fue una de los/as seis 
candidatos/as comisionados/as y ordenados/as el 
pasado viernes 14 de junio en la localidad de Eugene, 
estado de Oregón. 

Ella será la primera persona ―diferente‖, comisionada 
por esta conferencia y seguirá su candidatura al 
ministerio bajo las nuevas reglas adoptadas en la 
Conferencia General Especial de febrero de 2019, las 
cuales entrarán en vigencia en 2020. Sin embargo, ella 
no ha sido la única persona de la comunidad LGBTQ 
comisionada u ordenada al ministerio en esta 
conferencia. 

En su mensaje episcopal al comienzo de la Conferencia 
Anual, la Obispa Elaine Stanovsky reconoció que esta 
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Conferencia ha estado ordenando clérigos/as LGBTQ, 
por más de 20 años, comenzando con la Revda. 
Jeannie Knepper, los líderes laicos Amory Peck y Jan 
Nelson, Rev. Mark Williams y la Revda. Karen 
Dammann. ―Ellos/as dijeron la verdad sobre sus vidas 
porque la Biblia les dijo que lo hicieran, y la verdad los 
libera‖, dijo Stanovsky. 

La Conferencia Anual de Oregón-Idaho aprobó por votó 
mayoritario, convertirse en un ministerio inclusivo de 
―reconciliación‖ desde 1996. Por su parte, la Junta de 
Ministerio Ordenado de la Conferencia emitió una 
declaración después de la Conferencia General 2019 
en la que dijo que no usaría la identidad de género ni la 
orientación sexual de una persona para determinar sus 
calificaciones para el ministerio. 

Así mismo, la Junta de Ministerio Ordenado agregó en 
esa declaración que brindaría cobijo a aquellos/as 
clérigos/as LGBTQ que trabajan en otras conferencias 
anuales y que enfrentan persecución. 

El Rev. Eric Conklin, ordenado diácono, dijo que el 
grupo de seis candidatos comenzó a reunirse con 
frecuencia a través de las llamadas de Zoom y en 
persona después de la Conferencia General. Todos 
estaban nerviosos, pero se sintieron alentados por las 
declaraciones emitidas por la Jurisdicción Occidental y 
por la Junta de Ministerio Ordenado. 

―Justo después de la Conferencia General, estaba 
nervioso y cuestionaba todo. Pero me siento realmente 
apoyado por esta conferencia‖, dijo Conklin. 

El grupo de candidatos/as al clero escribió una carta a 
la conferencia, la cual fue leída por Gould antes de ser 
comisionada. En esa carta, los candidatos del clero 
dijeron que estaban participando en la ordenación, la 
comisión y responderían a la pregunta de la comisión 
acerca de defender el Libro de Disciplina, aunque no 
estén de acuerdo con su postura sobre la exclusión de 
personas LGBTQ en la iglesia y dijeron que va en 
contra de sus votos bautismales: ―Resistir el mal, la 
injusticia y la opresión en cualquier forma que se 
presente‖. 

―Aunque no tenemos la experiencia que viene con años 
de liderazgo, sí representamos el futuro de esta 
denominación, y en esa humilde capacidad estamos 
anunciando nuestra disidencia del Plan Tradicional y de 
las recientes decisiones del Consejo Judicial‖, reza la 
carta. 

*Alsgaard es gerente editor del Ministerio de 
Comunicaciones para la conferencia Baltimore-
Washington. Patterson y Hodges son reporteros para 
Noticias MU. Puede llamarlo al (615) 742-5470 o 

escribirle a newsdesk@umcom.org. El 
Rev. Gustavo Vasquez es el Director 
Noticias MU para la comunidad hispano-

latina. Puede contactarle al (615)742-
5111 o por el gvasquez@umcom.org. 

** Traducción: Leonor Yáñez, traductora independiente.  

(alc-noticias.net) 19/06/2019 

49. Iglesia Católica llama a la feligresía a 
orar por la paz de Honduras 

Tegucigalpa. La Conferencia Episcopal de Honduras, 
pide a toda la feligresía a unirse a una sola plegaria, 
para que reine paz y el diálogo en el territorio 
hondureño. 

La jornada de oración se desarrollará mañana viernes 
21 de junio a partir de las 12:00 del mediodía en todas 
las parroquias, capillas y templos del país, donde se 
realizará un Rosario. 

Asimismo, la Conferencia pidió a los ciudadanos hacer 
la jornada de oración en los trabajos o en sus viviendas. 

La convocatoria la realizaron a través de las redes 
sociales. 

La noche del miércoles se registraron protestas 
violentas, que dejaron como resultado cuatro personas 
muertas, 21 heridos, saqueos y daños a la empresa 
privada. 

(proceso.hn) 20/06/2019 

50. Los obispos de Estados Unidos piden a 
Trump evitar una guerra con Irán 

Estados Unidos. Tambores de guerra vuelven a invadir 
el Medio Oriente. "Irán ha cometido un error muy 
grave", escribió este jueves el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, en su cuenta de Twitter 

El derribo, por parte de Irán, de un dron estadounidense 
en el estrecho de Ormuz fue lo que motivó el tweet de 
Trump, y lo que ha hecho crecer –a niveles de alarma– 
la tensión entre Teherán y Washington. 

Para la llamada Guardia Revolucionaria de Irán, el dron 
derribado era un dron espía de Estados Unidos que 
había violado el espacio aéreo de uso exclusivo de la 
República Islámica. 

El incidente se suma al reciente sabotaje del 13 de 
junio, presuntamente ejecutado por torpedos iraníes, a 
dos barcos petroleros –uno noruego y otro japonés—
que navegaban por el Golfo de Omán 

Un peligro mundial 

La Iglesia, a través del arzobispo para los Servicios 
Militares de Estados Unidos, Timothy P. Broglio, pidió al 
secretario de Estado Mike Pompeo que la 
administración que encabeza Trump busque un 
―diálogo sostenido (…) para reducir la situación actual 
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que es un peligro para ambos país, para la región y el 
mundo‖. 

En una misiva, Broglio, quien también es presidente del 
Comité de Justicia Internacional y Paz por los obispos 
de Estados Unidos, recordó a Pompeo que la postura 
sostenida de la Iglesia católica es, siempre, priorizar el 
diálogo y evitar –a toda costa– una confrontación 
militar. 

―Hay pocas probabilidades de que otra guerra en la 
región más volátil del mundo, donde las experiencias 
recientes y actuales del conflicto en Siria, Irak y Yemen 
siguen vigentes, logre llevar la paz a la región‖, escribió 
el arzobispo Broglio; sin embargo, los últimos 
acontecimientos, tanto como la retórica verbal de Irán y 
Estados Unidos, así como la hostilidad iraní hacia 
Israel, ponen en un predicamento la paz en la región. 

―Se necesita un enfoque diferente‖, agregó en su misiva 
el prelado castrense. ―La reciente declaración del 
presidente (dicha a través de Pompeo, tras una reunión 
con los líderes militares en el Comando Central de 
Estados Unidos en Florida) de que Estados Unidos no 
buscaría la guerra con Irán es alentadora‖, escribió 
Broglio. 

En este orden de ideas, el último tweet de Trump 
cambia el escenario y hace pensar, luego que acaba de 
arrancar su campaña política hacia la reelección para 
un segundo mandato en 2020, que podría también 
cambiar de opinión muy pronto. 

La escalada crece 

Tras el incidente de los petroleros Irán había negado 
cualquier participación suya al respecto; sin embargo, al 
derribar el dron estadounidense, ha asumido 
enteramente su autoría, retando a Trump y a su 
(enorme) maquinaria de guerra. 

El Papa Francisco, el pasado 16 de junio, invitó a todos 
los involucrados ―a usar los instrumentos de la 
diplomacia para resolver los complejos problemas de 
los conflictos en el Medio Oriente‖. 

En su carta, Broglio le señala a Pompeo que ―los 
aliados, así como los expertos militares y diplomáticos, 
han señalado los peligros crecientes que podrían ser 
provocados por un error de cálculo o la 
desinformación‖. 

Y más adelante recuerda que ―la Iglesia defiende 
constantemente el diálogo y el compromiso como 
formas de resolver las crisis políticas. Nuestras 
enseñanzas sobre la guerra y la paz solo permiten el 
uso de la fuerza militar como ‗último recurso‘ y en 
situaciones donde hay una ‗probabilidad de éxito‘‖. 

Habrá que ver cómo se traduce este 
mensaje en el cuartel general de la 
campaña electoral de Donald Trump. Y 

cómo lo procesa él mismo, enfocado 
ahora en lograr un segundo período de cuatro años en 
la Casa Blanca. 

(es.aleteia.org) 21/06/2019 

51. Brasil: Mons. Georges Khoury, nuevo 
Obispo de la Eparquía de Nuestra 
Señora del Paraíso 

El Santo Padre ha nombrado a Monseñor Georges 
Khoury Obispo eparquial de Nuestra Señora del 
Paraíso en Sao Paulo de los Greco-Melquitas (Brasil), 
hasta ahora párroco de San Basilio y Nuestra Señora 
del Perpetuo Socorro en Río de Janeiro (Brasil). 

Así lo ha informado hoy, 17 de junio de 2019, la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede. 

Igualmente, la Conferencia Nacional de los Obispos de 
Brasil (CNBB) ha comunicado este nombramiento y ha 
enviado un saludo al nuevo miembro del episcopado en 
el que los obispos le transmiten sus oraciones y afecto, 
―extensivo a toda la comunidad melquita ahora confiada 
a su pastoreo y a todo el pueblo sirio, rogando siempre 
por la paz en toda la Tierra‖. 

Monseñor Georges Khoury 

El obispo electo nació en 1970 en Safita, provincia de 
Tartus, Siria y fue ordenado sacerdote en 1999. Es 
licenciado en Sagrada Escritura en el Centro 
Universitario Claretiano de Brasil. En su ministerio 
pastoral ha sido, entre otros, párroco de la catedral de 
la Eparquía en Sao Paulo, Vicario parroquial y párroco 
de San Basilio y Nuestra Señora del Perpetuo Socorro 
en Río de Janeiro (Brasil). 

Eparquía Nuestra Señora del Paraíso 

La Eparquía Nuestra Señora del Paraíso o Eparquía 
Nuestra Señora del Paraíso en Sao Paulo de los Greco-
Melquitas es una circunscripción eclesiástica de la 
Iglesia Greco-Católica Melquita en Brasil. Se trata de 
una de las iglesias Sui Iuris en comunión con la Iglesia 
Católica Apostólica Romana. 

Fue instituida el 26 de mayo de 1972 por el Beato Pablo 
VI, siendo su Sede la Catedral de Nuestra Señora del 
Paraíso en Sao Paulo. 

(es.zenit.org) 17/06/2019 

52. Una formación “a la fidelidad” frente a la 
“cultura de lo provisional” – Francisco a 
los Frailes Menores 

El Papa Francisco ha subrayado la importancia de una 
formación ―personalizada y permanente‖, durante toda 
la vida, para los consagrados: ―Una formación del 
corazón que cambie nuestra forma de pensar, sentir y 
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comportarnos. Una formación a la fidelidad, bien 
conscientes de que hoy vivimos en la cultura de lo 
provisional,  de que el ‗para siempre‘ es muy difícil y de 
que las opciones definitivas no están de moda‖. 

Hoy, 17 de junio de 2019, el Santo Padre se ha reunido 
en audiencia con los participantes en el Capítulo 
General de la Orden de los Frailes Menores 
Conventuales y les ha dirigido un discurso. 

El Papa ha hecho alusión a cómo el año pasado dichas 
órdenes renovaron sus Constituciones y en este 
momento se encuentran discutiendo y aprobando los 
nuevos Estatutos Generales, que abordan elementos 
esenciales de su vida fraterna y misionera, tales como 
la formación, la interculturalidad, el intercambio y la 
transparencia en la gestión económica. 

Vida franciscana 

Así, el Obispo de Roma, señaló que, aunque este 
trabajo que están realizando constituye una tarea 
trabajosa, ―es una fatiga bien empleada‖ y describió que 
sirve para especificar ―la manera concreta de seguir a 
Cristo propuesta por el Evangelio, la regla de vida 
absoluta para todas las personas consagradas y, en 
particular, para los seguidores de San Francisco de 
Asís, quienes, en su profesión, se comprometen a ‗vivir 
según la forma del santo evangelio‘‖(ver S. Francisco, 
Testamento, 14).´ 

El Pontífice añadió que, ―la vida franciscana en todas 
sus manifestaciones surge de la escucha del santo 
Evangelio‖ y les pidió: ―Escuchadlo siempre con 
atención; rezad con él y según el ejemplo de María, 
‗Virgen hecha Iglesia‗(ver San Francisco, Saludo a la 
Bienaventurada Virgen María, 1), meditadlo 
asiduamente, para que, asimilándolo, conforméis 
vuestra vida con la vida de Cristo‖. 

Fraternidad 

El Papa expuso que la vida de estos frailes se 
caracteriza por la fraternidad, una realidad que siempre 
está en construcción y requiere la contribución de todos 
―sin que nadie se excluya o sea excluido; en el que no 
hay ―consumidores‖ sino constructores‖ (ver Constit. 
gen. OFMConv, 55, 5)‖. 

En consecuencia, les exhortó a que nutran la 
fraternidad ―con el espíritu de la santa oración y 
devoción‖ al  que deben servir todas las demás cosas 
temporales‖ (ID., Regla bulada, V, 2), de manera que se 
convierta ―en una forma de profecía en la Iglesia y en el 
mundo y se transforma en escuela de comunión que 
siempre hay que ejercitar, siguiendo el ejemplo de 
Francisco, en una relación de amor y obediencia con 
los pastores‖, completó. 

Minoridad 

El Pontífice se ha referido también la 
minoridad de esta forma de vida, que se contradice con 
la lógica del ―éxito a cualquier costo‖ imperante en el 
mundo y que constituye una gran tentación. 

No obstante, les ha explicado que san Francisco les 
interpeló a que fueran menores siguiendo el ejemplo de 
Jesús, de manera que su única ambición ha de ser la 
de ―ser siervos, servir los unos a los otros. Así vivida, 
vuestra existencia será una profecía en este mundo 
donde la ambición de poder es una gran tentación‖. 

Reconciliación, perdón, misericordia 

El Santo Padre les ha demandado que prediquen el 
saludo franciscano que les distingue ―¡Paz y bien!‖, que 
se traduce en ―reconciliación con uno mismo, con Dios, 
con los demás y con las criaturas, es decir, vivir en 
armonía: paz que te da la armonía‖. 

Se trata de una reconciliación que es ―preludio de la 
paz que Jesús nos dejó‖, pero que no consiste en ―la 
ausencia de problemas, sino que viene con la presencia 
de Dios en nosotros mismos y se manifiesta en todo lo 
que somos, lo que hacemos y lo que decimos‖. 

Por ello, el Obispo de Roma les llamó a ser 
―mensajeros de paz, primero con la vida y luego con las 
palabras. Sed instrumentos de perdón y misericordia en 
todo momento. También ha deseado que estas 
comunidades ―sean lugares donde se experimenta la 
misericordia‖ y ha recalcado que ―no hay paz sin 
reconciliación, sin perdón, sin misericordia. Solo 
aquellos que tienen un corazón reconciliado pueden ser 
‗ministros‘ de misericordia, constructores de paz‖. 

Formación y formadores 

Tal y como se señaló anteriormente, el Papa ha incidido 
en la necesidad de una formación completa y constante 
para lograr este último objetivo y cultivar la fidelidad. 

En consecuencia, hacen falta formadores doctos en ―el 
arte del discernimiento y el acompañamiento‖, pues, 
―solo así podremos contener, al menos en parte, la 
hemorragia de los abandonos que afectan a la vida 
sacerdotal y consagrada‖. 

A continuación exponemos el discurso completo del 
Papa Francisco. 

Discurso del Santo Padre 

¡Queridos hermanos! 

Os doy cordialmente la bienvenida, miembros del 
Capítulo General de vuestra Orden. Doy las gracias al 
nuevo ministro general, Fra. Carlo Trovarelli. Mis 
felicitaciones a él y a los Definidores Generales por la 
confianza que los hermanos han depositado en ellos. 

Recientemente, la Santa Sede aprobó vuestras 
Constituciones renovadas en el Capítulo General 
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Extraordinario el verano pasado. Para incorporar esta 
revisión, ahora habéis discutido y aprobado los nuevos 
Estatutos Generales, que abordan elementos 
esenciales de vuestra vida fraterna y misionera, como 
la formación, la interculturalidad, el intercambio y la 
transparencia en la gestión económica. Este trabajo es 
fatigoso, pero es una fatiga bien empleada.  

Las Constituciones, efectivamente,  son el instrumento 
necesario para proteger el patrimonio carismático de un 
Instituto y asegurar su transmisión futura. De hecho, 
expresan la manera concreta de seguir a Cristo 
propuesta por el Evangelio, la regla de vida absoluta 
para todas las personas consagradas y, en particular, 
para los seguidores de San Francisco de Asís, quienes, 
en su profesión, se comprometen a ―vivir según la 
forma del santo evangelio ―(ver S. Francisco, 
Testamento, 14).  

Me impresiona mucho ese consejo de Francisco a los 
frailes: ―Predicad el Evangelio, si fuera necesario 
también con las palabras‖: es una forma de vida. Si 
toda vida consagrada ―surge de escuchar la Palabra de 
Dios y de aceptar el Evangelio como norma de vida‖ 
(Sínodo de los Obispos sobre la Palabra de Dios, 
Propósito 24), la vida franciscana en todas sus 
manifestaciones surge de la escucha del santo 
Evangelio, como nos muestra el Pobrecillo en la 
Porciúncula cuando, después de escuchar el relato de 
la secuela, exclama: ―Esto es lo que yo quiero, esto es  
lo que yo busco, esto es lo que en lo más íntimo del 
corazón anhelo poner en práctica‖ (Tommaso Da 
Celano, Vida Primera, IX, 22). 

El Evangelio es para vosotros, queridos hermanos, 
―regla y vida‖ (San Francisco, Regla bulada, I, 1) y 
vuestra misión no es otra que la de ser un evangelio 
vivo, ―exégesis viva de la Palabra‖, decía Benedicto 
XVI. (Exhort ap. postsin. Verbum Domini, 83).  

El evangelio debe ser vuestro vademécum. Escuchadlo 
siempre con atención; rezad con él  y según el ejemplo 
de María, ―Virgen hecha Iglesia ‖ (ver San Francisco, 
Saludo a la Bienaventurada Virgen María, 1), meditadlo 
asiduamente, para que, asimilándolo, conforméis 
vuestra vida con la vida de Cristo. 

Este camino de secuela se caracteriza en primer lugar 
por la fraternidad que Francisco sentía como un don: 
―El Señor me dio hermanos‖ (Testamento, 14). La 
fraternidad es un don para ser recibido con gratitud. Es 
una realidad que siempre está ―en camino‖, en 
construcción, y por lo tanto solicita la contribución de 
todos, sin que nadie se excluya o sea excluido; en el 
que no hay ―consumidores‖ sino constructores (ver 
Constit. gen. OFMConv, 55, 5).  

Una realidad en la que se puedan  vivir 
caminos de aprendizaje continuo, de 
apertura al otro, de intercambio mutuo; 

una realidad acogedora, dispuesta y 
disponible a acompañar, una realidad en la que es 
posible hacer una pausa en la vida cotidiana para 
cultivar el silencio y la mirada contemplativa y 
reconocer así la huella de Dios en ella; una realidad en 
la que todos os consideráis hermanos, tanto los 
ministros como los otros miembros de la fraternidad; 
una experiencia en la que cada uno está llamado a 
amar y cuidar a su hermano, como la madre ama y 
cuida a su hijo (ver S. Francisco, Regla no bulada IX, 
11). 

Os exhorto a que alimentéis vuestra fraternidad con el 
espíritu de la santa oración y devoción‖ al  que deben 
servir todas las demás cosas temporales‖ (ID., Regla 
bulada, V, 2). De esta manera, vuestra vida fraterna en 
comunidad se convierte en una forma de profecía en la 
Iglesia y en el mundo  y se transforma en escuela de 
comunión que siempre hay que ejercitar, siguiendo el 
ejemplo de Francisco, en una relación de amor y 
obediencia con los pastores. 

Otra característica de vuestra forma de vida es la 
minoridad. A mí me gusta mucho esto: pensar en 
vuestra minoridad. Esta es una elección difícil porque 
se opone a la lógica del mundo que busca el éxito a 
cualquier costo, desea ocupar los primeros lugares, ser 
considerado como señores.  

Francisco os pide que seáis menores siguiendo el 
ejemplo de Jesús, que no vino para ser servido sino 
para servir (ver Mt 20: 27-28) y que nos dice: ―El que 
quiera llegar a ser grande entre vosotros será vuestro 
servidor sirviente, y el que quiera ser el primero entre 
vosotros, será el esclavo de todos ―(Mc 10, 43-44). Que 
esta sea vuestra única ambición: ser siervos, servir los 
unos a los otros. Así vivida, vuestra existencia será una 
profecía en este mundo donde la ambición de poder es 
una gran tentación. 

Predicad la paz  

El saludo franciscano que os distingue es ―¡Paz y bien!‖, 
―Shalom we tob‖, en hebreo, que bien podemos traducir 
con reconciliación: reconciliación con uno mismo, con 
Dios, con los demás y con las criaturas, es decir vivir en 
armonía: paz que te da la armonía. Es una 
reconciliación en círculos concéntricos, que comienza 
desde el corazón y se extiende al universo, pero en 
realidad comienza desde el corazón de Dios, desde el 
corazón de Cristo.  

La reconciliación es el preludio de la paz que Jesús nos 
dejó (cf. Jn 14, 27). Una paz que no es la ausencia de 
problemas, sino que viene con la presencia de Dios en 
nosotros mismos y se manifiesta en todo lo que somos, 
lo que hacemos y lo que decimos. Sed mensajeros de 
paz, primero con la vida y luego con las palabras.  Sed 
instrumentos de perdón y misericordia en todo 
momento.  
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Vuestras comunidades sean lugares donde se 
experimenta la misericordia, como pide San Francisco 
en la Carta a un ministro:‖ Y en esto quiero saber si tú 
amas al Señor y a mí, siervo suyo y tuyo, si haces esto, 
o sea que no haya ningún hermano en el mundo que, 
habiendo pecado todo lo que se puede pecar, y 
después de haber visto tus ojos, no se vaya nunca sin 
tu misericordia, si pidió misericordia. Y si no la pide, 
pregúntale tú a él si la quiere.  

Y si luego pecara mil veces ante tus ojos, ámalo más 
que a mí, para que lo atraigas al Señor; y compadécete 
siempre de esos tales‖ (9-11). No hay paz sin 
reconciliación, sin perdón, sin misericordia. Solo 
aquellos que tienen un corazón reconciliado pueden ser 
―ministros‖ de misericordia, constructores de paz. 

Para todo esto, se requiere una formación adecuada. 
Un camino formativo que favorezca en los hermanos la 
conformación cada vez más plena con Cristo. Una 
formación integral que involucra todas las dimensiones 
de la persona. Una formación personalizada y 
permanente,  en cuanto itinerario que dura toda la vida. 
Una formación del corazón que cambie nuestra forma 
de pensar, sentir y comportarnos. Una formación a la 
fidelidad, bien conscientes de que hoy vivimos en la 
cultura de lo provisional,  de que el ―para siempre‖ es 
muy difícil y de que las opciones definitivas no están de 
moda.  

En este contexto, hay  necesidad de formadores sólidos 
y experimentados en la escucha y en los caminos que 
conducen a Dios, capaces de acompañar a otros en 
este camino (ver San Juan Pablo II, Exhortación 
Apostólica Vita Consecrata, 65-66), formadores que 
conocen el arte del discernimiento y el 
acompañamiento. Solo así podremos contener, al 
menos en parte, la hemorragia de los abandonos que 
afectan a la vida sacerdotal y consagrada. 

Queridos hermanos, os imparto de todo corazón la 
bendición apostólica así como a todas las comunidades 
de vuestra Orden. Rezo por vosotros. Y me consuela 
que el Ministro General haya dicho que vosotros 
rezaréis por mí. Gracias. 

(es.zenit.org) 17/06/2019 

53. Camerino: El apoyo del Papa a los 
sobrevivientes del terremoto 

Visita a los alojamientos de emergencia, a la catedral y 
misa con el pueblo 

―Se necesita más fuerza para reparar que para 
construir, para comenzar de nuevo que para comenzar, 
para reconciliarse que para entenderse. Esta es la 

fuerza que Dios nos da‖, dijo el Papa 

Francisco, al visitar las áreas de la 
diócesis italiana de Camerino afectadas por el 
terremoto de agosto de 2016, tres años después del 
desastre, este 16 de junio de 2019. 

Llegado en helicóptero al centro deportivo de la 
Universidad de Camerino, el Papa fue a las estructuras 
de viviendas de emergencia donde se reunió con las 
familias que viven allí, en la ciudad de Cortine. Entró en 
varias casas e intercambió con los residentes, entre 
ellos una mujer de 92 años y su nieto comprometidos 
en la reconstrucción, instando a ―no perder la 
esperanza‖ a ―orar siempre‖. 

Afuera, también saludó a los residentes, les dio la 
mano, bromeó con ellos, bendijo a los niños y 
prestándose para los selfies. ―Me hubiera gustado 
visitar todas las casas‖, les dijo. ―Estoy cerca de cada 
uno de ustedes … Rezo para que resuelvan esta 
situación lo antes posible. Gracias por su paciencia y su 
coraje‖. 

Usando un casco, el Papa luego fue a la catedral aún 
condenada. En medio de los escombros, ofreció una 
corona de flores y se refugió al pie de una estatua de la 
Virgen María desfigurada por el terremoto. Luego, 
después de haberse reunido brevemente con los 
alcaldes de las comunas de la diócesis, celebró la misa 
dominical en la Plaza Cavour. 

―Con Dios‖, dijo en su homilía, ―los pesos de la vida no 
permanecen en nuestros hombros: el Espíritu, a quien 
llamamos cada vez que hacemos la señal de la cruz, 
cuando tocamos nuestros hombros, viene a nosotros a 
darnos la fuerza a sostener nuestros pesos… El que se 
acerca a Dios no es derrotado, avanza; logra comenzar 
de nuevo, intentando de nuevo reconstruir‖. 

Al expresar su cercanía con los habitantes, llamó a 
continuar con ―gestos concretos de proximidad‖: 
después de tres años, señaló que ―el riesgo es que, 
después de la primera participación emocional y de los 
medios, la atención caiga y las promesas terminen en el 
olvido, aumentando la frustración de aquellos que ven 
el territorio cada vez más despoblado‖. 

La celebración concluyó con la oración del Ángelus. 
Luego, el Papa almorzó con los sacerdotes de la 
diócesis en el Centro de la Comunidad de San Pablo, 
antes de regresar al Vaticano a las 15h. 

Camerino ha sufrido varios terremotos en las últimas 
décadas: en diferentes momentos en 2016, pero 
también en 1997. 

(es.zenit.org) 16/06/2019 
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ÁMBITO INTERNACIONAL 

54. Nicaragua: Asedios en las catedrales de 
León y Managua 

Nicaragua. Según informa Vatican News, el pasado 
domingo, 16 de junio de 2019, más de un centenar de 
feligreses fueron asediados y atacados por civiles tras 
una Eucaristía en la catedral de León. Del mismo modo, 
la catedral de Managua fue rodeada por fuerzas de la 
seguridad horas antes de otra celebración eucarística. 

Catedral de León 

En la catedral de León se celebraba una Misa por el 
primer aniversario del asesinato del monaguillo Sandor 
Dolmus, que fue disparado en el pecho durante las 
protestas antigubernamentales. 

El padre Víctor Morales, portavoz de la catedral, relató 
a Vatican News que fuera del templo se congregó un 
grupo de simpatizantes del gobierno. Cuando terminó la 
Santa Misa, dado que algunos de los fieles portaban 
banderas nacionales, dichos simpatizantes empezaron 
a ―asediar‖ tirando piedras y ―canicas‖. 

Algunas personas resultaron heridas, provocando el 
desconcierto y la inquietud dentro de la catedral. Los 
fieles tenían miedo de salir del templo y el Obispo, 
Monseñor Bosco, tuvo que acompañarles hasta 
algunas calles, ya que prácticamente toda la ciudad 
estaba rodeada. 

Catedral de Managua 

Por otra parte, horas antes de la Misa de acción de 
gracias por la liberación de los que la oposición 
considera ―presos políticos‖, las principales vías de 
acceso a la Catedral de Managua fueron ocupadas por 
agentes antidisturbios y de la Dirección de Operaciones 
Especiales Policiales, de acuerdo a los datos ofrecidos 
por EFE. 

Palabras de Monseñor Brenes 

En un vídeo publicado en Facebook por el Canal 
Católico de Nicaragua, el Cardenal Arzobispo de 
Managua, Monseñor Leopoldo Brenes, manifestó su 
pesar ante las tensiones ocurridas entre hermanos 
―leoneses‖ después de la citada Eucaristía. 

Igualmente, ante las especulaciones en contra de 
Monseñor Bosco aparecidas en las redes sociales, el 
cardenal defendió que son comentarios de gente 
enemiga de la Iglesia y que el prelado de León solo 
guió a la feligresía hacia otra celebración religiosa, 
―como buen pastor‖, pidiendo a los atacantes que 

cesasen. 

Además, recordó que los obispos son 
―hombres pacíficos‖ que siempre han 

estado rezando, y que ostentan un ―espíritu de paz y 
reconciliación‖, como impulsó el Papa Francisco. 

Con respecto al asedio a las iglesias, el cardenal 
Brenes desea que esto termine y subrayó que la Iglesia 
―no está por ningún partido político‖ y ninguno de los 
obispos busca el poder: ―nuestro gran poder es la 
oración y anunciar la misión de Jesucristo‖. 
Liberación de los presos políticos 

Al ser interrogado sobre la liberación de presos 
producida el pasado martes, 11 de junio, el cardenal 
Leopoldo Brenes afirmó que la libertad ha causado 
alegría, pero que muchos de los presos aún no pueden 
gozar de la misma. Al mismo tiempo, ha deseado que 
los 84 que aún están encarcelados vuelvan a sus 
hogares. 

(es.zenit.org) 17/06/2019 

55. Día Mundial contra la desertificación y la 
sequía – Discurso de Mons. Chica 
Arellano 

Mons. Fernando Chica Arellano, Observador 
Permanente de la Santa Sede en la sede de la 
Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), intervino este 
lunes, 17 de junio de 2019, en dicha institución con 
motivo del Día Mundial contra la desertificación y la 
sequía durante el II Seminario internacional sobre la 
sequía y la agricultura. 

El discurso del representantes vaticano fue titulado: 
Contando los cultivos y las gotas: construyamos el 
futuro juntos. En él, Mons. Chica Arellano habló sobre 
los efectos de la sequía y señaló que ―no pueden ser 
silenciados‖, ya que repercuten en palmarias crisis 
alimentarias y hambrunas que por desgracia producen 
numerosas víctimas entre las personas más 
vulnerables de diferentes partes del mundo. 

En ese contexto, indicó que es ―ineludible‖ emprender 
algunas medidas preventivas. Para combatir la sequía y 
la desertificación –aclaró– las herramientas de 
monitoreo son cada vez más indispensables junto con 
inversiones inteligentes con el fin de proteger a la 
comunidad. 

En esto, ―la tecnología puede jugar un papel 
importante‖, señaló. ―Los oradores que me han 
precedido en el uso de la palabra han resaltado, con 
gran lucidez, cómo los satélites de observación de la 
Tierra pueden contribuir, desde el espacio, al monitoreo 
del territorio y a la prevención de desastres naturales‖, 
explicó. Del mismo modo, ―el portal de libre acceso de 
productividad del agua (WaPOR), elaborado por la 
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FAO, puede ayudar a predecir las olas de sequía y 
permitir que las poblaciones locales se preparen para 
enfrentar y superar las crisis‖. 

Asimismo, el Observador de la Santa Sede en la FAO 
enumeró algunas buenas experiencias de seguros 
agrarios, ―desarrollados y apoyados por los gobiernos 
en colaboración con iniciativas privadas, que 
proporcionan coberturas de sequía a los productores o 
permiten a los gobiernos enfrentar adecuadamente la 
eventualidad de hacer grandes desembolsos para 
auxiliar a las personas que sufren sequías extremas‖, 
indicó. 

A continuación, ofrecemos el discurso completo de 
Mons. Fernando Chica Arellano en la FAO: 

Discurso de Mons. Fernando Chica Arellano 

Señor Director General de la FAO, 

Excelencias, 

Señoras y señores, 

Queridos amigos: 

La sequía tiene importantes consecuencias para el 
desarrollo agrícola y la productividad. Representa una 
grave amenaza para la seguridad alimentaria, 
convirtiéndose así en una causa de migración y éxodo 
humano a nivel mundial.  

Esto se debe a que la sequía tiene efectos nocivos 
tanto en las personas, que ven reducida su ración diaria 
de agua potable y alimentos, como en el ganado, los 
cultivos, el costo de los alimentos y el aumento del 
hambre y la malnutrición, que se están extendiendo 
significativamente debido al agotamiento de las 
reservas de alimentos.  

Los efectos de la sequía, por lo tanto, no pueden ser 
silenciados, ya que repercuten en palmarias crisis 
alimentarias y hambrunas que por desgracia producen 
numerosas víctimas entre las personas más 
vulnerables de diferentes partes del mundo. Esto no es 
de ahora. Lamentablemente es un lacerante fenómeno 
que perdura desde hace demasiado tiempo. 

En el origen de esta tragedia está la cuestión del agua 
que, como subrayó hace pocos meses el Papa 
Francisco, «es un bien imprescindible para el equilibrio 
de los ecosistemas y la supervivencia humana, y es 
necesario gestionarla y cuidarla para que no se 
contamine ni se pierda» (Mensaje del Santo Padre 
Francisco con motivo del Día Mundial del Agua 2019. 
22 de marzo de 2019).  

Gestión y conservación: dos verbos particularmente 
importantes en el campo de la 
agricultura, donde la escasez de este 
recurso fundamental está teniendo 
desde hace tiempo consecuencias 

devastadoras (cf. Laudato si‘ n. 28), 
además de un alarmante deterioro de su calidad, como 
fue denunciado por el Santo Padre en su encíclica 
Laudato si‘ (cf. n. 30). 

Estas consideraciones ciertamente no son novedosas, 
como tampoco es nuevo el sufrimiento que la falta de 
agua y su deficiente y desigual distribución está 
acarreando a numerosas personas, que no ocupan las 
portadas de los grandes medios de comunicación, pero 
que ven truncada su vida presente y futura como fruto 
de una indiferencia e insensibilidad que parece 
acentuarse cada día en mayor grado.  

Por eso, deseo agradecerles la organización de este 
evento, que viene a fijar la atención en temas de gran 
relevancia, sacando del olvido situaciones dramáticas y 
que exigen una urgente y sensata solución. 

Para ello, en primer lugar, es ineludible emprender 
medidas preventivas. En efecto, para combatir la 
sequía y la desertificación, las herramientas de 
monitoreo son cada vez más indispensables junto con 
inversiones inteligentes con el fin de proteger a la 
comunidad. En esto, la tecnología puede jugar un papel 
importante.  

Los oradores que me han precedido en el uso de la 
palabra han resaltado, con gran lucidez, cómo los 
satélites de observación de la Tierra pueden contribuir, 
desde el espacio, al monitoreo del territorio y a la 
prevención de desastres naturales. Del mismo modo, el 
portal de libre acceso de productividad del agua 
(WaPOR), elaborado por la FAO, puede ayudar a 
predecir las olas de sequía y permitir que las 
poblaciones locales se preparen para enfrentar y 
superar las crisis. 

Estos son dos ejemplos que muestran cómo las 
innovaciones tecnológicas pueden cooperar 
benéficamente al progreso de la humanidad y a la 
protección de nuestra casa común, tal y como Su 
Santidad el Papa auspició el año pasado (cf. Mensaje 
del Santo Padre Francisco al Presidente Ejecutivo del 
Foro Económico Mundial. Davos-Klosters (Suiza), 23-
26 de enero de 2018).  

Es necesario, por consiguiente, que las tecnologías se 
pongan realmente al servicio de las necesidades 
primarias del hombre, como la salvaguarda del bien 
fundamental del agua y la lucha contra la sequía y la 
desertificación, para tutelar la dignidad humana, 
garantizar todas las condiciones básicas necesarias y 
aumentar, a través de estas tecnologías, el patrimonio 
común de la humanidad (cf. Compendio de la Doctrina 
social de la Iglesia, n. 179). 

Junto con las medidas preventivas, conviene citar que 
hay también buenas experiencias de seguros agrarios, 
desarrollados y apoyados por los gobiernos en 
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colaboración con iniciativas privadas, que proporcionan 
coberturas de sequía a los productores o permiten a los 
gobiernos enfrentar adecuadamente la eventualidad de 
hacer grandes desembolsos para auxiliar a las 
personas que sufren sequías extremas. 

Hay otro factor que influye mucho tanto en la feracidad 
de los cultivos como en la capacidad de las personas y 
los países para reaccionar ante cambios profundos. Me 
refiero al fomento de la resiliencia. Me gustaría 
centrarme en este concepto, teniendo en cuenta un 
doble campo de aplicación: los cultivos y las personas. 

En el primer caso, quisiera insistir en la creación de una 
agricultura resiliente, que es capaz de hacer frente al 
cambio climático y a la escasez de agua. En este 
sentido, es importante seguir dedicando recursos 
financieros para descubrir e implantar prácticas y 
técnicas dirigidas a una gestión más eficiente del agua 
y del suelo, con medidas que promuevan sistemas de 
riego planificados que no desperdicien este bien 
fundamental, así como infraestructuras e instalaciones 
que protejan los cultivos de fenómenos atmosféricos 
tan dañinos como las heladas y el granizo.  

Sin embargo, estas iniciativas no pueden ni deben en 
modo alguno convertir la agricultura resiliente en una 
estrategia para facilitar el reemplazo de cultivos y 
variedades locales con otras creadas en laboratorio y 
que terminen lesionando la biodiversidad.  

Así lo recordó el Santo Padre el pasado 22 de mayo: 
«Cada criatura tiene una función, ninguna es superflua. 
Todo el universo es un lenguaje del amor de Dios, de 
su desmesurado cariño hacia nosotros. El suelo, el 
agua, las montañas, todo es caricia de Dios» (Tweet 
publicado en su cuenta oficial de Twitter con motivo del 
Día Internacional de la Diversidad Biológica). 

Por otro lado, con el concepto de resiliencia humana, 
aludo a la capacidad de las poblaciones para no 
sucumbir ante los espinosos desafíos de nuestro 
tiempo y encontrar soluciones que limiten y mitiguen los 
efectos perturbadores del cambio climático. Se trata de 
devolver la esperanza a la familia humana y al planeta 
en el que vivimos. Esta lógica se fortalece 
desarrollando, por una parte, la apertura al otro y, por 
otra, la cooperación internacional. 

En efecto, frente a las dificultades de un pueblo, 
causadas por el cambio climático, la sequía o la 
desertificación, la resiliencia lleva al «soportarse 
mutuamente», que consiste en «dar y recibir apoyo» 
(cf. Efesios 4, 2). De hecho, la sequía requiere acciones 
solidarias entre los miembros de la familia humana 
porque, como escribió el Papa Francisco en la encíclica 
Laudato si‘, «podemos considerar la desertificación del 

suelo casi como una enfermedad física» 
(n. 89), que afecta a cada uno en 

particular y por ello requiere la ayuda y 
el consuelo de los demás.  

Como sucede cuando una persona se enferma, el 
espíritu resiliente gime, pero también aguarda, se 
prepara, acepta la dificultad y la enfrenta, sabiendo que 
no está solo. Todo esto nos está indicando que, por 
nuestra parte, ante las dificultades, existe el deber de 
cum patire, es decir, de estar cerca de aquellos que 
sufren. Pero no es suficiente.  

Es importante también poner en práctica intervenciones 
concretas, no solo de naturaleza extraordinaria o de 
emergencia, sino también capaces de ir «más allá de lo 
inmediato» (Laudato si‘, n. 36). Intervenciones y 
medidas que busquen las causas que originan el 
problema y planifiquen soluciones sostenibles mediante 
un enfoque integral e intersectorial, que logre la gestión 
eficaz de los recursos de los suelos y las aguas. 

Que la celebración de este Día Mundial de la lucha 
contra la desertificación y la sequía pueda contribuir a 
suscitar nuevos compromisos que, venciendo retóricas 
manidas, den lugar a medidas sabias, concretas, 
sistemáticas y eficaces que logren finalmente 
materializar por doquier el antiguo sueño del profeta 
que vislumbraba la transformación del desierto en un 
vergel, del páramo en un manantial de agua y del erial 
en caudalosos arroyos (cf. Isaías 35,1-10). 

(es.zenit.org) 17/06/2019 

56. Día Mundial del Refugiado: El Papa 
alienta la solidaridad 

Roma. Con motivo del Día Mundial del Refugiado (20 
de junio de 2019), el Papa Francisco alentó a ―la 
solidaridad con los hombres, mujeres y niños que 
huyen de la guerra, la persecución y las violaciones de 
los derechos fundamentales‖. 

―Que nuestras comunidades eclesiales y civiles estén 
cerca de ellas y atentas a sus necesidades y 
sufrimientos‖, invitó durante el Ángelus que celebró el 
16 de junio en Camerino, Italia central: tierra devastada. 
por el terremoto de 2016. 

Esta es nuestra traducción de las palabras que el Papa 
ha pronunciado para introducir la oración mariana 

Palabras del Papa en el Ángelus 

Ayer, en Pozzomaggiore, Cerdeña, Edvige Carboni, 
una mujer sencilla del pueblo que abrazó la Cruz en su 
humilde vida diaria, dando un testimonio de fe y 
caridad, fue proclamada bienaventurada. Demos 
gracias por esta fiel discípula de Cristo, que pasó toda 
su vida al servicio de Dios y del prójimo. Un aplauso a 
la nueva beata,  ¡todos! 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 15 – 21 JUN 2019 * NUM. 308 

63 

Queremos recordar a los refugiados de una manera 
especial en la Jornada Mundial dedicada a ellos por las 
Naciones Unidas. Esta jornada invita a todos a la 
solidaridad con los hombres, mujeres y niños que 
huyen de la guerra, la persecución y las violaciones de 
los derechos fundamentales. Que nuestras 
comunidades eclesiales y civiles estén cerca de ellas y 
atentas a sus necesidades y sufrimientos. 

También me preocupa el aumento de las tensiones en 
el Golfo Pérsico. Invito a todos a usar las herramientas 
de la diplomacia para resolver los complejos problemas 
de los conflictos en el Medio Oriente. También renuevo 
a la comunidad internacional un llamamiento urgente 
para hacer todos los esfuerzos posibles para promover 
el diálogo y la paz. 

Al final de esta celebración, saludo a todos 
cordialmente, aquí presentes. Extiendo con afección 
mis saludos a los enfermos, a los ancianos, a los 
presos y a todos aquellos que, a través de la radio y la 
televisión, se han unido espiritualmente a esta misa.  

Agradezco sinceramente a todos aquellos 
(instituciones, organizaciones, asociaciones e 
individuos) que han trabajado en mi breve pero intensa 
visita, colaborando generosamente con la Arquidiócesis 
de Camerino-San Severino Marche. Deseo enviar un 
saludo especial y aliento a la gente de San Severino 
Marche, a quien saludaré desde arriba mientras 
sobrevuele sobre su ciudad en helicóptero. 

Queridos hermanos y hermanas, caminad unidos y 
gozosos por el camino de la fe, la esperanza y la 
caridad, fieles a los muchos testimonios de santidad de 
los cuales vuestra tierra es rica. Pienso, entre otros, en 
San Venanzio, San Severino, San Ansovino, San Nicola 
da Tolentino, San Pacífico y en la Bienaventurada 
Battista Varano.  

También pienso en las muchas figuras de ―santos de 
las puertas de al lado‖ no beatificadas o canonizadas 
que han sostenido, y sostienen, y han transformado a 
las familias y comunidades por la fuerza de sus vidas 
cristianas. 

Y ahora recitemos juntos la oración del Ángelus. Confío 
a toda la comunidad diocesana a la Santísima Virgen, a 
quien veneráis en muchos santuarios y a quien invocáis 
especialmente bajo el título de Santa María en la Vía. 
Que, animando con su presencia materna la primera 
comunidad de discípulos de Jesús, ayude también hoy 
a la Iglesia a dar un buen testimonio del Evangelio. 

(es.zenit.org) 16/06/2019 

57. El CMI se une al llamado a 
la solidaridad mundial para los 
refugiados 

Ginebra. El Consejo Mundial de Iglesias se encontraba 
entre los 25 signatarios de una declaración emitida por 
la Agencia de Refugiados de la ONU titulada "Los 
actores de la fe piden solidaridad mundial". La 
declaración se publicó en el Día Mundial del Refugiado, 
celebrado el 20 de junio. 

"La diversidad de orígenes y tradiciones que hacen 
única a la humanidad está siendo atacada por la 
intolerancia, a veces por la violencia brutal, y los 
refugiados a menudo están en la primera línea de este 
asalto", dice la declaración. "Basados en sus 
enseñanzas religiosas, así como en la experiencia que 
algunas de sus comunidades tienen de ser el objetivo, 
los actores religiosos tratan de abordar la xenofobia 
como una de sus responsabilidades especiales". 

El número de personas desplazadas en el mundo ha 
eclipsado a 70 millones. Las campañas en las redes 
sociales, incluyendo #RefugeeForum y 
#StepWithRefugees también apoyaron la solidaridad 
con los refugiados. 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

58. Rev. Luca María Negro: “Los refugiados 
que mueren en el mar no son una 
opción” 

Italia. El Rev. Luca María Negro, presidente de la 
Federación de Iglesias Protestantes en Italia, ha sido 
fundamental en la fundación del programa Corredores 
Humanitarios, un proyecto ecuménico de pasajes 
seguros para migrantes desarrollado por el equipo de la 
Esperanza Mediterránea de la federación con la 
Comunit à di Sant ' Egidio en 2015. Desde entonces, se 
han abierto corredores humanitarios en Francia, Bélgica 
y Andorra para un total de casi 3.000 llegadas a 
Europa. 

En el Día Mundial de los Refugiados, Negro reflexionó 
sobre cómo los Corredores Humanitarios podrían 
convertirse en un modelo global para el futuro. 

―Nos complace que ya hayamos podido exportar el 
modelo de Corredores Humanitarios a otros países. 
Todavía esperamos que incluso más países hagan lo 
mismo ", dijo. 

A veces, los gobiernos nacionales parecen estar 
trabajando en una dirección completamente diferente 
en lo que respecta a los derechos de los refugiados, 
reflexionó Negro. En los últimos meses, la Federación 
de Iglesias Protestantes ha podido entablar un diálogo 
sobre los refugiados con el primer ministro italiano, 
Giuseppe Conte. 
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Negro, junto con la Comunidad de Sant ' Egidio, está 
pidiendo la apertura de un corredor humanitario 
europeo para al menos 2.500 refugiados de Libia. 

Negro también instó a las personas a reconsiderar su 
percepción de una frontera. ―No podemos hacer aguda 
división diciendo que "es bien para corredores 
humanitarios para hacer su trabajo, pero al mismo 
tiempo diciendo que no podemos rescatar a las 
personas que se ahogan en el mar. 

―No puedes decir que estás a favor de los corredores 
humanitarios mientras que, al mismo tiempo, decides 
que los puertos estarán cerrados. Dejar que la gente 
muera en el mar no es una opción. Deberíamos estar 
avergonzados de eso. ‖ 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

59. El Consejo Metodista Mundial pide un 
nuevo ministerio con los migrantes 

Londres. El Consejo Metodista Mundial solicitó un 
nuevo ministerio con migrantes durante una Consulta 
sobre Iglesias de Migrantes y Diásporas que se realizó 
del 3 al 6 de junio en Londres, un evento que reunió a 
un grupo diverso de aproximadamente 40 líderes. 

El Consejo Metodista Mundial declaró: ―Desde su inicio, 
el movimiento metodista ha respondido a las 
necesidades físicas y espirituales de las personas que 
abandonaron sus países de origen; Los misioneros 
acompañaron a las personas migrantes y los migrantes 
se convirtieron en misioneros en los lugares a donde 
llegaron ". 

Durante la consulta, se compartieron historias de 
actividades de la misión, de luchas para superar el 
trauma que enfrentan muchos migrantes, de formas 
amables de ayudar a los refugiados, de dolor por falta 
de comprensión mutua y de cooperación y crecimiento 
en la construcción de comunidades diversas. 

La vicepresidenta del Consejo Metodista Mundial, 
Gillian Kingston, declaró: "Apreciamos nuevamente las 
conexiones significativas con el cambio climático, la 
persecución religiosa y la inestabilidad política que 
obligan a las familias y comunidades a desarraigar y 
viajar a países extraños para hacer nuevas vidas". 

Los participantes afirmaron el documento "Dios está en 
movimiento: un llamado a ser la iglesia de una manera 
nueva". El documento completo se puede encontrar en 
http://worldmethodistcouncil.org/god-is-on-the-move-a- 
Llamar a ser la iglesia en una nueva forma / 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

60. Voces en Chipre suenan 
para los refugiados 

Nicosia. "Ayude a resolver los problemas de los 
refugiados y para que el Mar Mediterráneo deje de ser 
un cementerio para personas inocentes", insta al 
Arzobispo Crisóstomo II de la Iglesia ortodoxa griega de 
Chipre, en un convincente mensaje de video publicado 
por la Oficina de la vía religiosa de Chipre. Proceso de 
paz. 

El video, producido para el Día Mundial del Refugiado, 
hace un llamado a las comunidades religiosas para que 
proporcionen espacios seguros y apoyo para los 
refugiados. El video apoya el movimiento 
#StepWithRefugees y destaca la voz unida de los 
líderes religiosos de Chipre. #StepWithRefugees es una 
expresión de solidaridad con los refugiados de todo el 
mundo que se ven obligados a abandonar sus hogares, 
sus tierras y su entorno. 

"Abrazar a los refugiados y brindarles el máximo 
cuidado no solo son requisitos humanitarios, sino 
también una obligación religiosa", refleja Mufti del Dr. 
Talip Atalay de Chipre. 

En el video, los líderes religiosos de Chipre piden a las 
comunidades religiosas de Chipre que apoyen a los 
refugiados dando grandes y pequeños pasos en 
solidaridad con ellos. Reiteran su llamado a los 
responsables de la toma de decisiones para defender el 
derecho humano al asilo. 

"Los refugiados son nuestros hermanos y hermanas en 
busca de una vida mejor", afirma el Padre Jerzy Kraj, 
de la Iglesia Católica Latina de Chipre. 

Los líderes religiosos también enfatizan la 
responsabilidad de amar y apoyar a los refugiados. 
"Las religiones nos enseñan a amarnos y debemos 
extender este amor por igual a nuestro prójimo", dice el 
Arzobispo Khoren Doghramajian de la Iglesia Armenia 
de Chipre. 

Juntos, los líderes religiosos en Chipre honran la fuerza 
y el coraje de los refugiados. "Démosles la bienvenida, 
escuchémoslos, protéjalos, acompáñelos y aprendamos 
de su potencial", dice el Arzobispo Youssef Soueif de la 
Iglesia Maronita de Chipre. 

La Oficina de la Vía Religiosa del Proceso de Paz de 
Chipre está bajo los auspicios de la Embajada de 
Suecia. 

(oikoumene.org) 19/06/2019 

61. Ciudades de luz para refugiados 
contrarrestan política de Trump 

Nueva York. Mientras que el gobierno de Estados 
Unidos restringe el acceso a los migrantes y endurece 
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su política con los refugiados, en algunas de sus 
ciudades en el estado de Nueva York realizan 
esfuerzos para integrar en sus comunidades a los 
refugiados y solicitantes de asilo. 

Específicamente, en las ciudades de Utica, Búfalo y 
Siracusa están dando la bienvenida a los refugiados 
para que vivan y trabajen en ellas. Son urbes que 
comparten la frontera con Canadá y que, por ello, se 
han habituado durante muchos años a facilitar a los 
solicitantes de asilo a que ingresen a sus comunidades. 

En 2018, había en Búfalo 69.058 residentes 
inmigrantes en su área metropolitana, según un informe 
de la organización no gubernamental New American 
Economy, que monitorea los movimientos migratorios. 

La apertura a migrantes y refugiados de la ciudad 
contrasta con las restrictivas medidas contra la 
migración de la administración de Donald Trump, desde 
que asumió la presidencia en enero de 2017, 
especialmente en la frontera sur, con México. Igual 
sucede con los refugiados, cuyas cuotas anuales se 
reducen cada vez más. 

Eva Hassett, la directora ejecutiva del Instituto 
Internacional de Búfalo, dijo a IPS que ―la  
administración de Trump redujó drásticamente el límite 
de admisión para los refugiados que ingresan a 
Estados Unidos, así que hay un número mucho menor 
de refugiados que llegan a Búfalo,  en el estado de 
Nueva York. Son números históricamente bajos para un 
programa que el país comenzó en 1980″. 

Eso incluye a Búfalo y las otras urbes del estado con 
políticas similares, que las incluye en la categoría de 
―ciudades de  luz‖, un concepto acuñado por la Agencia 
de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur). 

Así categoriza al número creciente de ciudades en el 
mundo que decidieron acoger a refugiados y hacerlo de 
una manera cálida y amigable, brindándoles 
oportunidades y recursos que serán beneficiosos tanto 
para las comunidades como para quienes llegan para 
integrarse a ellas. 

Se trata de colaborar en que los refugiados pueden 
llevar vidas más seguras de las que tenían en su lugar 
de origen y que forzaron su huida. 

Según Acnur, las soluciones comunes para los 
refugiados incluyen la repatriación voluntaria a su país 
de origen,  el reasentamiento en otra nación y la 
integración en la comunidad de acogida. 

Liz Throssell, portavoz  de Acnur para Estados Unidos y 
Europa, dijo a IPS que ―para los refugiados que no 
pueden volver a su hogar, la integración en su 

comunidad local puede proporcionar una 
solución duradera, lo que les brinda la 
oportunidad de construir una nueva vida. 

La integración suele ser una tarea 
compleja y proceso gradual, con dimensiones legales, 
económicas, sociales y culturales ―. 

―Establece demandas considerables tanto para el 
individuo como para la comunidad de acogida. Pero 
cuando los refugiados se integran, esto puede traer 
beneficios para todos, ya que la persona puede 
contribuir económica y socialmente a la comunidad‖, 
declaró. 

Las últimas cifras de Acnur sitúan el número de 
refugiados por desplazamiento forzoso de sus países 
en 20, 2 millones de personas, mientras que se calcula 
que aproximadamente 1,1 millones de los solicitantes 
de asilo se han convertido en ciudadanos de los países 
de acogida. 

En ello cumplen un papel esencial las ciudades de luz, 
al hacer sentir a los refugiados seguros y bienvenidos a 
través de medidas y políticas especiales, que incluyen 
formas de mantener su identidad cultural mientras se 
les ayuda a adaptarse a un nuevo entorno. 

Entre esas ciudades de luz conocidas mundialmente 
están Yakarta, Kigali (Ruanda), Viena, São Paulo, Erbil 
(Iraq), Altena (Alemania) y Gdansk (Polonia). 

A nivel de los gobiernos centrales, no solo en Estados 
Unidos sino también en países europeos se imponen 
crecientes restricciones a la acogida de migrantes y 
refugiados.Pero, en contraste,  ―cada vez más ciudades 
están trabajando para empoderar a los refugiados y 
aprovechar las oportunidades que brindan‖, se 
congratuló Throssell. 

―Los alcaldes, las autoridades locales, las empresas 
sociales y los grupos de ciudadanos están en la primera 
línea de la respuesta mundial respecto a los refugiados, 
fomentando la cohesión social y protegiendo y 
ayudando a los desplazados por la fuerza‖, afirmó. 

En el caso de Búfalo, los beneficios han incluido ―la 
accesibilidad, el papel acogedor de la comunidad,  la 
defensa de los derechos y la inclusión, además de una 
gran cantidad de infraestructura de apoyo, buenos 
empleos y ciudades  fáciles de recorrer‖, destacó 
Hassett. 

Similares medidas y positivos efectos sociales se han 
percibido en Utica, Siracusa y la propia ciudad de 
Nueva York. 

Por esa razón, mientras el tope de refugiados para este 
año se redujo en Estados Unidos a 30.000 por 
imposición de la administración de Trump, el estado de 
Nueva York se mantiene como un foco de acogida para 
ellos y los migrantes en general. 

Hassett recordó que el ―refugiado es un estatus 
migratorio, otorgado a una persona por el 
Departamento de Estado‖, así que ―los refugiados 
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llegan documentados y autorizados para trabajar‖, 
después de ser evaluados y sometidos a diferentes 
verificaciones por distintos organismos de seguridad. 

Parte de ellos ―se naturalizarán para ser residentes 
permanentes legales‖, concluyó. 

El Programa de Admisiones de Refugiados de Estados 
Unidos, establecido en 1980y varias veces modificado, 
ofrece 90 días de respaldo y apoyo financiero quienes 
ingresen con ese estatus, pero sus alcances han sido 
reducidos drásticamente por Trump. 

Pero en las urbes del estado de Nueva York esas 
medidas del gobierno federal se contrarrestan con la 
promoción de empleo, así como servicios para el 
aprendizaje de inglés o para la ubicación de viviendas 
para nuevos refugiados o aquellos que ya estaban en 
otras partes de Estados Unidos. 

La publicidad sobre el estado como tierra de acogida se 
realiza en gran parte a través de campañas de video 
efectuadas por  agencias de reasentamiento, grupos de 
Facebook, charlas en WhatsApp y medios impresos y 
digitales dirigidos por refugiados. 

La política de las ciudades de este estado da una 
oportunidad a los refugiados, pero también permite al 
estado ampliar su población y su desarrollo. 

El hecho de que más personas se muden a ciudades 
como Búfalo, Siracusa y Utica ha convertido áreas 
inutilizadas e inseguras en centros llenos de vida, 
cultura y diversidad. 

(ipsnoticias.net) 14/06/2019 

62. Donde la religión abunda, el cristianismo 
escasea 

Chile. Ante la serie de opiniones suscitadas en razón de 
una publicación en Facebook, en la que se apoya una 
actividad a realizarse este 22, ligada a la diversidad 
sexual, el Directorio de la Cuarta Iglesia Bautista de 
Santiago, y sin necesariamente representar el sentir ni 
el parecer de la Unión Nacional Bautista de Chile 
(UBACH), esa comunidad dio a conocer un comunicado 
que reproducimos completo. 

1. La actividad del día sábado 22 de junio, no es una 
acción a la que haya convocado el administrador de la 
iglesia ni esta comunidad de manera exclusiva. No 
podríamos arrogarnos aquello. Se trata de una iniciativa 
nacida de un grupo de creyentes de distintas iglesias 
evangélicas (no sólo bautistas), a la cual adherimos 
cada integrante, de manera voluntaria. 

2. Frente a discursos y prácticas de odio y 
desvalorización hacia las personas que 
integran las diversidades y disidencias 
sexuales, queremos hacernos presente 

en la manifestación del 22/06, 
simplemente con un abrazo de acogida, de perdón y de 
restauración. Creemos en un Dios, que, siendo padre y 
madre, nos acoge a todxs, sin distinción alguna. 
Creemos que otra iglesia es posible. 

3. El derecho a la libertad de pensamiento y a la 
libertad religiosa, tan defendida en tiempos de dictadura 
y democracia respectivamente, en nuestro país, es algo 
que creemos debe ser cuidado.  

En consecuencia, creemos que el límite al ejercicio de 
estos derechos, implica ponderar afirmaciones que, de 
manera gratuita, hieren a nuestra comunidad en su 
conjunto o bien a determinados/as integrantes de 
nuestra iglesia, identificándoles con nombre y apellido y 
exhibiendo situaciones personales con el objetivo 
doloso de dañar su honra. Todo esto nos parece 
inaceptable. Hechos de esta naturaleza, de persistir, 
podrían dar lugar a acciones de legítima defensa 
judicial por parte de los/as afectados/as. 

4. Respetamos las diversas formas de ser iglesia y de 
espiritualidad manifestada que existen a nuestro 
alrededor y no los juzgamos, quizás por creer que 
nosotros/as estamos en lo cierto y los/as demás en el 
error.  

En ese sentido, hacemos un llamado a que, entre las 
propias comunidades de creyentes, no demos lugar a 
denostaciones ni a competencias sin sentido respecto 
de quienes se ubicarían más cerca o no de la presencia 
de Dios. No tenemos ese poder para juzgar. 

5. Saludamos a las organizaciones de la diversidad y la 
disidencia sexual, convocantes a la marcha de 22/06, y 
les animamos a no claudicar en la defensa de sus 
derechos humanos. 

6. Valoramos la diversidad en su conjunto, expresada 
en nuestra comunidad, la presencia de niños, niñas, de 
mujeres, de jóvenes, de personas mayores, de quienes 
se autodenominan de derecha o de izquierda, de 
quienes viven en barrios vulnerabilizados o en sectores 
acomodados, de quienes trabajan en un oficio o de 
quienes ocupan altos cargos en determinadas 
instituciones o empresas.  

Para nosotros/as no hay diferencias de género, etnia, 
clase o cualquier otra condición. Nuestra común unidad 
es Cristo y su proyecto restaurador para toda la 
humanidad. 

Concilio Cuarta Iglesia Bautista de Santiago 

(alc-noticias.net) 19/06/2019 
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63. Libro digital: La justicia y la cuestión del 
otro vulnerado. Acercamientos 
multidisciplinares en diálogo con la 
teología 

La Haya. En el marco de la IX Semana Ibero-
Americana de la Justicia Internacional, celebrada en La 
Haya del 22 de mayo al 6 de junio de 2019, la 
Universidad de La Haya para las Ciencias Aplicadas 
(Países Bajos) ha presentado el volumen 5 de la 
colección Perspectivas Iberoamericanas sobre la 
Justicia, que lleva por título: ―Justicia, Migraciones y la 
Cuestión sobre el Otro: la teología en diálogos 
interdisciplinares, coordinado por María José Caram y 
María Alejandra Leguizamón. 

A continuación, se comparte el prólogo del volumen. El 
libro puede ser descargado en formato E-Book. 

El grupo de Justicia y Teología se desarrolla en el 
marco de la Red de Investigación Perspectivas Ibero-
Americanas sobre la Justicia (―la Red‖), coordinada 
desde el Instituto Ibero-Americano de la Haya para la 
Paz los Derechos Humanos y la Justicia Internacional 
(―IIH‖), con sede en La Haya (Holanda). 

La Red fue creada el 10 de junio de 2015 en el marco 
de la V Semana Ibero-Americana de la Justicia 
Internacional organizada por el IIH en la Haya 
(Holanda) y se encuentra conformada por grupos de 
trabajo en filosofía, psicología, ciencia y tecnología, 
economía, justicia nacional, justicia internacional, 
justicia comunitaria/antropología, justicia 
transcendente/teología y relaciones internacionales y 
ciencia política. La constitución de la Red responde a la 
necesidad de generar equipos interdisciplinarios de 
trabajo, tendentes a construir respuestas complejas 
para el abordaje de la justicia. 

Como parte de la Red, el grupo de Teología y Justicia 
desarrolla sus investigaciones sobre la base de que el 
alcance de la justicia estatal e internacional es muy 
limitado. Así mismo, tiene también como punto de 
partida la constatación de que el alcance de la 
denominada ―justicia comunitaria‖, si bien con un 
alcance en ocasiones mayor que el de la justicia estatal 
e internacional, es también ciertamente limitada. 

En consecuencia, en un mundo donde la mitad de la 
población vive con un ingreso de 3 dólares o menos al 
día (umbral de pobreza por ingreso), y donde dos 
tercios de la población restante luchan durante toda su 
vida para no caer en la pobreza, la justicia 
transcendente, basada en la fe o en una conexión 
espiritual transcendente, constituye en última instancia 
la principal modalidad de justicia que alcanza a la gran 

mayoría de los seres humanos. De ahí la 
importancia de conocer la función, 
características y alcance de este tipo de 

justicia en la sociedad humana del siglo 
XXI. 

Desde junio de 2015 y hasta diciembre de 2018, el 
grupo de Teología y Justicia ha concentrado sus 
esfuerzos en realizar una aproximación a las exigencias 
de la justicia frente a la cuestión del otro vulnerado, con 
particular atención a las personas migrantes, adoptando 
para ello un enfoque y una metodología interdisciplinar, 
que incluye la perspectiva teológica. 

Fruto de ello es el presente volumen 5 de la colección 
Perspectivas Iberoamericanas sobre la Justicia, que 
integra nueve artículos de doce autores/as procedentes 
de diferentes disciplinas, quienes tuvieron la 
oportunidad de compartir la Jornada sobre Justicia y 
Teología, realizada el 1 de setiembre de 2017 en la 
Universidad Católica de Córdoba (Argentina), así como 
las reuniones de la Red que anualmente se realizan en 
la primera semana de junio en la Universidad de La 
Haya para las Ciencias Aplicadas (Holanda). 

Dada la dilatada experiencia profesional de cada uno 
de los autores, estoy convencido de que este trabajo 
ofrece un aporte sustantivo a la comprensión y 
visibilización de las exigencias de la justicia que 
emanan del otro vulnerado, especialmente cuando éste 
asume el rostro del migrante.  

Es por ello que, con el convencimiento de que la lectura 
de este texto provocará la reflexión del lector sobre los 
numerosos interrogantes abordados en el mismo, 
quiero felicitar a Salvador Vives y la editorial Tirant lo 
Blanch, así como al Instituto Joaquín Herrera Flores y a 
la Universidad Católica de Córdoba, por haber tenido el 
acierto de publicar, junto con el IIH, un trabajo de la 
calidad del aquí presentado 

Héctor Olasolo. Presidente IIH 

(amerindiaenlared.org) 18/06/2019 

64. Un grupo de católicos piden a Netflix 
cancelar Good Omens, la serie 
producida por Amazon Prime 

Madrid. La petición se ha registrado en la plataforma 
estadounidense Return to Order. Sus creadores, tal y 
como recoge The Guardian, afirman que Good Omens 
es ―un paso más para permitir que el satanismo 
parezca algo normal y aceptable‖, pero la solicitud la 
hicieron a la plataforma de streaming incorrecta. 

Varios grupos ultra católicos han promovido una 
petición para que Netflix retire y cancele la serie Good 
Omens, adaptación de la novela Buenos presagios de 
Terry Pratchett y Neil Gaiman. Los firmantes, sin 
embargo, han cometido un grave error: la ficción 
protagonizada por David Tennant y Michael Sheen es 
una producción de Amazon Prime, no de Netflix. 
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El texto se ha registrado en la plataforma 
estadounidense Return to Order. Sus creadores, tal y 
como recoge The Guardian, afirman que Good Omens 
es ―un paso más para permitir que el satanismo 
parezca algo normal y aceptable‖. A su juicio, la serie 
es ―una burla a la sabiduría nuestro Señor por permitir 
que Dios se exprese como una mujer‖ (refiriéndose a la 
interpretación ―divina‖ de Frances McDormand). 

Loa aludidos en esta equivocación se han pronunciado. 
Netflix, invitado estelar de última hora, ha respondido 
de forma jocosa que ―prometen no hacerlo nunca más‖. 

Amazon Prime también ha tomado la indirecta, y 
mencionando a Netflix les han hecho una propuesta, en 
claro tono de broma: ―Cancelaremos Stranger Things si 
canceláis Good Omens―. 

Hasta Neil Gaiman, autor de la novela original 
publicada en 1990, ha sacado la parte divertida de este 
error: ―Esto es maravilloso… ¿Me prometes que no les 
dirás nada?‖, respondió el escritor vía Twitter para 
alargar un poco más las bromas. 

Los creadores de tan disparatada petición han 
reconocido el error, y han editado el contenido del 
mensaje: ―Debido a un descuido del personal de Return 
to Order, esta petición incluyó erróneamente a Netflix 
como responsable de la ofensiva serie Good Omens, 
estrenada por Amazon Prime Video el pasado 31 de 
mayo. Lamentamos el error y las protestas se enviarán 
a Amazon una vez completada la campaña‖. 

Los seis capítulos de la ―demoníaca‖ Good Omens 
están disponibles en Amazon Prime. 

(sinembargo.mx/europapress) 21/06/2019 

65. El Consejo de Iglesias de Sudán del Sur 
denuncia el estigma contra los 
sobrevivientes de violencia sexual 

Yuba. El Consejo de Iglesias de Sudán del Sur, en una 
declaración publicada el 19 de junio, denunció la 
estigmatización de los sobrevivientes de la violencia 
sexual relacionada con el conflicto en Sudán del Sur. La 
declaración conmemoró el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia Sexual en los Conflictos. 

La declaración recordó la influencia de las iglesias y las 
comunidades religiosas en la sociedad; expresó respeto 
por todas las víctimas de la guerra; y condenó la 
violencia sexual como uno de los crímenes más atroces 
cometidos durante los conflictos. 

"Invitamos a todos los ciudadanos, comunidades 
locales e instituciones públicas a abstenerse de 
discriminar, rechazar, restringir y estigmatizar a los 

sobrevivientes de violencia sexual en 
conflicto", se lee en la declaración. 
"Recomendamos la mejora y la 

disponibilidad de todos los servicios 
que necesitan los sobrevivientes: salud y atención 
psicosocial, justicia y empoderamiento económico". 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

66. Un grupo de expertos en Melbourne, 
Australia, sostiene que el fin de la 
civilización iniciará en 2050 

Australia. El escenario advierte que nuestra trayectoria 
actual probablemente provocaría al menos 3 grados 
centígrados de calentamiento global, lo que a su vez 
podría producir una retroalimentación amplificada que 
desencadenaría un mayor calentamiento. Esto 
impulsaría el colapso acelerado de ecosistemas clave 
―que incluyen los sistemas de arrecifes de coral, la 
selva tropical del Amazonas y el Ártico‖. 

Un exjefe de defensa y comandante de la marina real 
de Australia respaldó el análisis de un escenario 
catastrófico sobre cómo podría colapsar la civilización 
humana en las próximas décadas debido al cambio 
climático. 

El análisis, publicado por el Breakthrough National 
Center for Climate Restoration, un grupo de expertos en 
Melbourne, Australia, describe el cambio climático 
como ―una amenaza existencial de corto a mediano 
plazo para la civilización humana‖ y establece un 
escenario plausible de cómo podrían suscitarse las 
cosas durante los próximos 30 años. 

El documento argumenta que los ―resultados 
extremadamente graves‖ de las amenazas de 
seguridad relacionadas con el clima son a menudo 
mucho más probables de lo que se supone 
convencionalmente, pero casi imposibles de cuantificar 
porque ―quedan fuera de la experiencia humana de los 
últimos mil años‖. 

En nuestra trayectoria actual, advierte el reporte, ―los 
sistemas planetarios y humanos [están] alcanzando un 
‗punto de no retorno‘ para mediados de siglo, en el cual 
la perspectiva de una Tierra en gran parte inhabitable 
conduciría a la ruptura de las naciones y el orden 
internacional‖. 

La única manera de evitar los riesgos de este escenario 
es lo que el reporte describe como acciones ―similares 
a las de la movilización de emergencia de la Segunda 
Guerra Mundial‖, pero esta vez enfocadas en la 
construcción rápida de un sistema industrial de cero 
emisiones para poner en marcha el restablecimiento de 
un clima seguro. 

El escenario advierte que nuestra trayectoria actual 
probablemente provocaría al menos 3 grados 
centígrados de calentamiento global, lo que a su vez 
podría producir una retroalimentación amplificada que 
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desencadenaría un mayor calentamiento. Esto 
impulsaría el colapso acelerado de ecosistemas clave 
―que incluyen los sistemas de arrecifes de coral, la 
selva tropical del Amazonas y el Ártico‖. 

Los resultados serían devastadores. Cerca de mil 
millones de personas se verían obligadas a reubicarse 
debido a las difíciles condiciones de vida y dos mil 
millones se enfrentarían a la escasez de suministros de 
agua.  

La agricultura colapsaría en las regiones subtropicales 
y la producción de alimentos sufriría de manera 
dramática en todo el mundo. La cohesión interna de 
Estados-naciones como Estados Unidos y China se 
desplomaría. 

―Incluso con el aumento de 2 grados centígrados de 
calentamiento, es posible que más de mil millones de 
personas deban ser reubicadas y, en el peor de los 
escenarios, la escala de destrucción estaría más allá de 
nuestra capacidad de modelar y habría una alta 
probabilidad de que la civilización humana llegara a su 
fin‖, señala el reporte. 

David Spratt, director de investigación de Breakthrough, 
e Ian Dunlop, un alto ejecutivo de Royal Dutch Shell 
que anteriormente presidía la Asociación Australiana 
del Carbón, escribió el nuevo reporte sobre las 
políticas. 

En el prólogo del reporte, el almirante retirado Chris 
Barrie —jefe de la Fuerza de Defensa australiana de 
1998 a 2002 y exjefe adjunto de la Armada 
australiana— elogió el documento por ―exponer la 
verdad descarada sobre la situación desesperada en la 
que se encuentran los humanos y nuestro planeta, 
pintando una imagen perturbadora de la posibilidad real 
de que la vida humana esté en peligro de extinción, de 
la manera más horrible‖. 

Barrie ahora trabaja para el Instituto de Cambio 
Climático de la Universidad Nacional de Australia en 
Canberra. 

Spratt dijo a Motherboard que una razón clave por la 
que no pueden comprenderse los riesgos es que ―gran 
parte del conocimiento que se produce para los 
responsables de la formulación de políticas es 
demasiado conservador. Debido a que los riesgos son 
ahora existenciales, se requiere un nuevo enfoque para 
la evaluación de los riesgos climáticos y seguridad 
mediante el análisis de escenarios‖. 

El pasado octubre, Motherboard indicó que había 
pruebas científicas de que el informe de la ONU para 
los responsables de políticas del gobierno sobre el 
cambio climático, cuyos hallazgos fueron ampliamente 

reconocidos como ―devastadores‖, eran 
en realidad demasiado optimistas. 

Si bien el planteamiento de este 
escenario presenta algunas de las posibilidades de 
riesgo más ‗terribles‘, a menudo es imposible cuantificar 
de manera significativa sus probabilidades. Como 
resultado, los autores enfatizan que los enfoques de 
riesgo convencionales tienden a minimizar los peores 
escenarios a pesar de su plausibilidad. 

El escenario de 2050 de Spratt y Dunlop ilustra lo fácil 
que podría ser terminar en un escenario acelerado de 
clima descontrolado que nos llevaría a tener un planeta 
prácticamente inhabitable en unas cuantas décadas. 

―Un escenario catastrófico en 2050 presentaría un 
mundo en crisis social y caos absoluto‖, dijo Spratt. 
―Pero existe una pequeña oportunidad para una 
movilización global y de emergencia de los recursos, en 
la que las experiencias de logística y planificación del 
sector de seguridad nacional podrían desempeñar un 
papel valioso‖. 

(vice.com) 05/06/2019 

67. Matrimonio civil igualitario: Pedro Pierre 

Ecuador. El tema pasó a ser candente y es una buena 
oportunidad para los medios de comunicación para 
sacar comentarios, entrevistas y ponerse como los 
defensores de una supuesta cultura conservadora del 
país.  

La noticia de la aprobación del matrimonio civil 
igualitario por la Corte Constitucional ha de haber 
sorprendido a más de uno y las reacciones opuestas a 
la decisión no se han hecho esperar, en particular de 
parte de las autoridades de las Iglesias católica y 
evangélicas conocidas por su fuerte tradicionalismo. 

Mientras tanto ¡la CIDH (Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos) y la ONU felicitan al Ecuador por 
su decisión de defender los derechos de todas y todos!  

Me llama siempre la atención que se dé tanta 
importancia a todo lo que se refiere a la sexualidad; me 
parece una actitud de cristiandad medieval y de 
búsqueda de poder. Jesús ha tan poco hablado del 
tema… Si se dedicara igual tiempo y actividad a la 
búsqueda del Reino de Dios, cuya importancia es 
primera, ―absoluta‖ en palabra del papa Pablo 6°, 
muchas cosas cambiarían en Ecuador. 

Entiendo que hay que diferenciar ‗sexo‘ y ‗género‘. El 
sexo tiene 2 expresiones: masculina y femenino. El 
género se refiere a cómo se asume uno: es una 
categoría sicológica que depende de cada persona. 
Ahora la homosexualidad es otro aspecto de la 
sexualidad.  

Leí que hasta una tercera parte de los seres humanos 
tenemos tendencias homosexuales, pero que no se 
expresan efectivamente. En cuanto a la ‗ideología de 
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género‘, les dejo con el comentario de una amiga: ―No 
existe ideología de género. Lo que sí no existe son 
derechos en igualdad de género‖. 

Por lo que es de la Iglesia católica, los estudios sobre 
este tema, expuestos en internet en particular en un 
libro de John Boswell, nos revelan que, en el primer 
milenio de nuestra era, había, ¡oh sorpresa mayor! 
bendiciones de los ministros católicos por estas ―bodas 
de la semejanza‖.  

Así de sencillo y sorprendente. ¿Por qué se ha 
satanizado la sexualidad y hasta la mujer…? También 
podemos comentar en la Biblia sobre la ‗amistad 
amorosa‘ entre David y Jonatán. ¿Estamos los 
cristianos particularmente preparados legal y 
bíblicamente para dar criterios sobre estos temas?  

Creó que es más bien el papel del estado de regular las 
relaciones entre las y los ciudadanos. Por supuesto que 
podemos aportar nuestros puntos de vista, pero estos 
no pueden basarse únicamente en una tradición que ha 
sido demasiada manipulada y pervertida.  

Generalmente no prestamos suficiente atención a los 
descubrimientos y progresos de las distintas ciencias 
humanas que deben ser en estos casos una referencia 
obligada. ¿Por qué querer imponer puntos de vista en 
nombre de alguna religión? Prefiero que nos quedemos 
en dar un testimonio de vida -incluso de vida sexual- de 
manera individual y colectiva, sin aducir que tenemos la 
verdad total. 

Miremos los países que han reconocido jurídicamente 
los ‗matrimonios civiles igualitarios‘ que son unos 26: 
¿se estarían hundiendo en situaciones desordenadas 
social y sexualmente? Es bueno recordar la frase del 
papa Francisco: "Si una persona es gay y busca al 
Señor y tiene buena voluntad, ¿quién soy yo para 
juzgarla?". 

Esto nos trae a la memoria la de Jesús en el episodio 
de la mujer adúltera que las autoridades religiosas de 
su tiempo querían lapidar: ―El que esté sin pecado eche 
la primera piedra‖. El documento papal resultado del 
Sínodo sobre la familia nos da una clara orientación: 
―Los hombres y las mujeres con tendencias 
homosexuales han de ser acogidos con respeto y 
delicadeza. Se evitará, respecto a ellos, todo signo de 
discriminación injusta‖.  

En 2013, cuando Francia aprobó el matrimonio 
igualitario, un obispo escribió que, ‗dentro de unos 
pocos años, se dirá que con esta legalización se estuvo 
haciendo el reconocimiento de un derecho más‖. 

Para confirmar la grandeza y belleza de la sexualidad 
volvamos a leer el libro bíblico del ‗Cantar de los 

cantares‘ que es un himno al amor físico. 
―Para muestra un botón‖ que es el 
primer versículo de dicho ‗canto‘: ―¡Que 

me bese con los besos de su boca! Tus 
amores son un vino exquisito, suave es el olor de tus 
perfumes… 

(alainet.org) 20/06/2019 

68. No hay espacio para la violación y la 
violencia: los jueves en negro en 
Kirchentag 

Alemania. Las historias, la música y muchas otras 
expresiones de solidaridad marcaron una animada 
observación de los jueves en negro en el festival de la 
iglesia protestante alemana. Desde líderes religiosos 
hasta transeúntes, muchos ofrecieron palabras de 
apoyo y aliento para la campaña por un mundo libre de 
violaciones y violencia. 

"... Estoy tratando de animar a otros a unirse", dijo la 
Obispo Rosemarie Wenner, del Consejo Metodista 
Mundial, una fuerte defensora de los jueves en Negro. 

―Los jueves en Negro y la lucha contra la violencia y la 
violación es algo que todos, hombres y mujeres, dentro 
y fuera de la iglesia pueden unirse. Todos estamos 
afectados por ella ", dijo el reverendo Dr. Jean 
Hawxhurst del Consejo de Obispos. 

Otros se estaban introduciendo a los jueves en negro. 
"La violencia sexual tiene muchas facetas y creo que 
comienza con una falta de respeto", reflexionó Ines von 
Keller, que recién estaba aprendiendo sobre los jueves 
en Black.  

―Justo el otro día escuché a cuatro adolescentes 
varones que comentaban sobre una niña que pasaba 
por allí. Guardé silencio, pero creo que debería haber 
hablado. Todos tenemos que empezar a hablar de ello 
y exigir respeto en estas situaciones. Me gustaría 
intentar incluirlo como un tema en el boletín de la 
parroquia en el que estoy trabajando". 

Los asistentes también hablaron sobre los mensajes 
enviados, intencionalmente o no, en liturgias, himnos y 
oraciones, y si esos mensajes son inclusivos. ―Para 
abordar el problema de la violencia y la violación, la 
iglesia debe dejar de excluir a las mujeres.  

Nuestra iglesia tiene una semana de oración contra la 
violencia de género. Es hora de enfrentar historias 
sobre la violencia contra las mujeres en la Biblia. Todos 
deberían preocuparse por este tema ", dijo Peter King 
de la Iglesia Anglicana. 

Todos pueden unirse 

Durante el evento, el Consejo Mundial de Iglesias (CMI) 
organizó un intercambio sobre cómo la violencia sexual 
forma parte de la cultura cotidiana, en canciones, 
medios de comunicación y conversaciones. 
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La participante Hana Pandian ofreció sus puntos de 
vista sobre lo que los jueves en negro significan en la 
India. "Necesitamos elevar nuestras voces y crear más 
conciencia", instó a la audiencia. "Todas las personas 
independientes de su género pueden apoyar esta 
campaña". 

Sonja Skupch, secretaria general de la Iglesia 
Evangélica en Argentina, reflejó que la violencia sexual 
es un problema grave en Argentina. "Podemos hacerlo 
mejor y deseamos algo mejor", dijo. 

La doctora Isabel Apawo Phiri, secretaria general 
adjunta del CMI, recordó su infancia en Malawi 
explicando cómo creció con el miedo constante a la 
violación. Cuando trabajaba como profesora en Malawi, 
realizó una investigación con otras profesoras y 
descubrió el problema de la violación que ocurre en el 
campus y en las iglesias. 

Después de eso, tuvo que abandonar su país, pero 
encontró otra bendición en su trabajo con el CMI. ―Me 
brinda una plataforma internacional para abordar el 
problema y apoyar el compañerismo de 350 iglesias 
para crear comunidades justas de mujeres y hombres y 
poner fin a las actitudes y prácticas que permiten la 
violación y la violencia. Es un pecado y no hay espacio 
para ello‖. 

También hizo hincapié en la importancia del estímulo 
mutuo de las iglesias miembros para comenzar y seguir 
hablando sobre el tema. "Quiero que mi nieta viva sin 
miedo", dijo. 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

69. Es hora de twittear por un mundo sin 
violación y violencia 

Alemania. El 20 de junio en Kirchentag, el próspero 
festival de la iglesia protestante en Alemania, 
#ThursdaysInBlack, la campaña mundial por un mundo 
sin violación ni violencia, subirá al escenario durante 
una presentación al mediodía. 

La Secretaria General Adjunta del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI), Dra. Isabel Apawo Phiri, compartirá de 
corazón su compromiso personal y ecuménico para 
superar la violencia de género. A ella se unirán 
oradores de Argentina, India y Alemania. La música de 
los Oybele Feschthall Singers, dirigida por el maestro 
de coro Johannes Heller, dará un impulso espiritual a 
los oyentes. 

Durante el evento, el CMI invita a todas las personas de 
buena voluntad a tuitear su apoyo a los jueves de negro 
para expresar la solidaridad mundial en un nivel sin 

precedentes. 

¿Podemos alcanzar nuestro objetivo de 
establecer un número récord de #ThursdaysinBlack 
tweets en una hora? 

El 37 ° semestre de Kirchentag tendrá lugar en 
Dortmund, del 19 al 23 de junio, y atraerá a más de 
100,000 personas para un "festival de la fe". Más de 
2,000 eventos se llevarán a cabo en 200 lugares 
durante cinco días. 

Consejo Mundial de Iglesias en el 37º Kirchentag 
alemán protestante 2019 en Dortmund : 

Jueves en negro - 20 de junio  

Etapa Halle 7: 12:15 - 13:00 

Ponentes:  

Prof. Dr. Isabel Apawo Phiri, secretario general del CMI 
adjunto  

Rev. Sonia Skupch, secretario g eneral, Iglesia Evang é 
lica del Río de la Plata, Argentina  

Hana Pandian, India  

Antonia Ruth-Klumbies, Alemania 

Facilitadores:  

Nicole Ashwood y Benjamin Simon  

Music del programa del CMI Música: Oybele Feschthall 
Singers, maestro de coro Johannes Heller 

(oikoumene.org) 18/06/2019 

70. Seminario del CMI en Mozambique 
muestra un papel vital de la diaconía 

Maputo. El último de los tres seminarios de desarrollo 
de capacidades sobre Recursos Humanos y Liderazgo 
de la Iglesia para la Diaconía y el Desarrollo tuvo lugar 
en Maputo, Mozambique, del 18 al 20 de junio.  

Este seminario más reciente fue para hablantes de 
portugués en África, con participantes provenientes 
principalmente de Angola y Mozambique. Los primeros 
dos seminarios, para hablantes de francés e inglés 
respectivamente, se celebraron en mayo en Cotonou, 
Bénin y Nairobi, Kenia. 

El seminario en Maputo fue facilitado por el Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI) con el apoyo de la 
Conferencia de Iglesias de Toda África y el Consejo 
Cristiano de Mozambique. El seminario de tres días 
incluyó sesiones sobre diaconía, desarrollo y módulos 
que incluyen administración efectiva, liderazgo de 
servicio y planificación estratégica. 

El reverendo Matthew Ross, ejecutivo del programa del 
CMI para Diakonia y Capacidad, fue uno de los 
facilitadores del seminario. Él dijo: ―La diaconía es de 
importancia crítica en un país como Mozambique, 
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donde los trabajadores de la iglesia son proveedores 
esenciales de atención médica y otros servicios 
esenciales, a menudo en ausencia de otros 
proveedores potenciales. Abordamos esto desde la 
postura del amor cristiano y la compasión por todos ". 

Ross señaló que, para que los servicios diaconales se 
presten de manera eficiente, es esencial una buena 
gestión y administración de recursos limitados. "Esto 
puede hacer una diferencia real para las personas 
necesitadas", dijo. 

También señaló que las personas de Mozambique 
sufrieron terriblemente en 2019 tras el ciclón Idai y el 

ciclón Kenneth. Cientos de personas 
fueron asesinadas; muchos más resultaron heridos y 
han perdido hogares y medios de subsistencia.  

―Muchos mozambiqueños perdieron seres queridos 
durante la guerra de independencia y la guerra civil 
posterior; tales recuerdos siguen siendo muy vívidos 
para muchos ", dijo Ross. "Los programas como este 
seminario de creación de capacidad están destinados a 
ofrecer apoyo práctico a largo plazo, así como un signo 
de solidaridad". 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

71. Campanas de iglesias suizas suenan 
mientras las mujeres rezan y marchan 
por la igualdad 

Suiza. Cuando las campanas de la iglesia sonaron a la 
hora 11 del 14 de junio, estaban señalando solidaridad 
con una "huelga" nacional por la igualdad de las 
mujeres celebrada en toda Suiza con el respaldo total 
de la comunidad ecuménica, incluido el Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI). 

A las 11 en punto, se celebraron oraciones en la capilla 
del Centro Ecuménico y fuera de las Naciones Unidas 
en Ginebra cuando mujeres y hombres se reunieron en 
condiciones de tormenta bajo la silla de tres patas para 
hablar sobre algo que dijeron que se ha prolongado 
durante demasiado tiempo. Pagar a las mujeres mucho 
menos que a los hombres y no tratarlas por igual en el 
lugar de trabajo. 

Los organizadores pidieron a las mujeres suizas que se 
unieran a la manifestación nacional para exigir "más 
tiempo, más dinero, más respeto". 

En Ginebra, el grupo ecuménico local de iglesias 
protestantes y católicas está apoyando los pedidos 
de respeto, dignidad e igualdad. Desde el Templo de 
Plainpalais, la gente en la marcha por la igualdad cruzó 
la calle hasta la gran manifestación allí. 

Se llevó a cabo un programa de talleres y 
presentaciones en la iglesia en Plainpalais, examinando 
temas como "#MeToo en la Biblia" y proporcionando 
materiales y espacio de trabajo para producir pancartas 
para la marcha de la tarde. 

"El Consejo Mundial de Iglesias apoya completamente 
los valores de igualdad para las mujeres que sustentan 
las acciones planeadas para el 14 de junio. 
Acompañaremos el trabajo realizado por las iglesias 

locales en Ginebra", dijo el Secretario General del CMI, 
Rev. Dr. Olav Fykse Tveit. 

La Reverenda Charlotte Kuffer, una pastora reformada 
y ex presidenta de la Iglesia Protestante de Ginebra, 
estaba dentro de la iglesia y ella tuiteó: "¿Qué hay de la 
compatibilidad entre el mundo del trabajo y la 
maternidad? Este es un verdadero desafío". 

En toda Suiza, las mujeres salieron a las calles para 
protestar por lo que dicen que es el ritmo 
inaceptablemente lento de la igualdad, y 28 años 
después de una acción similar, medio millón de mujeres 
salieron a las calles en 1991 cuando no había mujeres 
en el gobierno suizo. No hubo licencia de maternidad 
estatutaria. 

A las 15:24 (24 minutos después de las tres), como un 
momento simbólico nacional, muchas personas 
abandonaron sus lugares de trabajo para dirigirse a 
Plainpalais, una plaza abierta cerca del centro de 
Ginebra. 

El color era púrpura, el día después de los semanarios 
Jueves en Negro, dirigidos por el CMI, un movimiento 
mundial por un mundo sin violaciones ni violencia. 

Debajo de la silla de tres patas 

En la tarde antes de marchar desde la ONU en 
Ginebra, pasando por la Organización Mundial de 
Comercio a orillas del lago de Ginebra hasta 
Plainpalais, los miembros del personal del CMI y el 
personal y los estudiantes del Centro Ecuménico del 
CMI en Bossey se reunieron bajo la emblemática silla 
de tres patas. 

Alentaron cuando Salorne Persyn, pasante de la ONU, 
leyó un discurso que decía: "Durante años, las 
pasantías no remuneradas han obstaculizado la 
capacidad de muchas personas para hacer pasantías 
en las Naciones Unidas, pero ha sido especialmente 
perjudicial para las mujeres.  
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Según una encuesta realizada en 2017 por Fair 
Internship Initiative (el Relleno), más de 80 de los 
encuestados no pagaban, y 72 de los internos de la 
ONU eran mujeres ". 

Persyn señaló que "la división del trabajo no 
remunerado dentro de los hogares y en todas las 
sociedades ya es una lucha de género, así como luchas 
de clase". 

Por lo tanto, exigieron que se paguen las pasantías 
para que sean accesibles para todos, 
independientemente de su origen socioeconómico. 

Los organizadores dijeron en su manifiesto: "Queremos 
promover la equidad de género y los derechos de las 
mujeres. Queremos una sociedad basada en la 
igualdad y la solidaridad, sin discriminación, sin 
sexismo y violencia contra las mujeres, 
independientemente del color de nuestra piel, nuestra 
cultura, nuestra cultura". origen o religión, nuestro 
pasaporte, nuestra identidad sexual y de género, 
nuestra edad o estatus social ". 

(oikoumene.org) 14/06/2019 

72. La categoría de género en la teoría 
feminista: Juan José Tamayo 

En el artículo de la semana anterior analicé la categoría 
de ―feminismo‖. Hoy voy a centrarme en la categoría de 
―género‖.    

El Diccionario de la Real Academia Española (DRAE) 
deriva ―género‖ del latín genus y ofrece las siguientes 
acepciones: Conjunto de seres que tienen uno o varios 
caracteres comunes. 2. Modo o manera de hacer una 
persona (tal género de hablar no conviene a esa 
persona). 3. Clase o tipo al que pertenecen personas o 
cosas. 4. En el comercio, cualquier mercancía. 5. 
Cualquier clase de tela, géneros de algodón, de hilo, de 
seda. 6. En las artes, cada una de las distintas 
categorías o clases en que se puedan ordenar las 
obras según rasgos comunes de forma o contenido. 7. 
Gram. Clase a la que pertenece un nombre sustantivo o 
pronombre por el hecho de concertar con él una forma 
y, generalmente solo una, de la flexión del adjetivo y del 
pronombre.  

En las lenguas indoeuropeas estas formas son tres en 
determinados adjetivos y pronombres: masculina, 
femenina y neutra.  

Entre las múltiples acepciones, el DRAE no recoge el 
significado de ―género‖ según la teoría feminista, que 
voy a exponer a continuación. Empiezo por recordar 
que no se debe confundir ―género‖ y ―mujeres‖. Género 

es una categoría de análisis de las 
relaciones entre hombres y mujeres, 
como lo es la categoría ―clase social‖, 

que no se identifica con la clase 
trabajadora. Estas son las líneas de la teoría feminista 
en torno a la categoría ―género‖. 

“Masculino” y “femenino”, construcciones socio-
culturales 

Lo ―masculino‖ y lo femenino‖ son construcciones socio-
culturales, no hechos naturales o biológicos. Escribe 
Simone Beauvoir: ―No se nace mujer, se llega a serlo, 
ningún destino biológico, psíquico o económico define 
la figura que reviste en el seno de la sociedad la 
hembra humana, es el conjunto de la civilización la que 
elabora ese producto que se califica de femenino‖ (1). 
Lo mismo cabe decir del hombre. 

La división de espacios, sentimientos, virtudes, 
actitudes ante la vida, comportamientos morales, 
sensibilidades, distribución de tareas entre hombres y 
mujeres, no lo son por naturaleza, sino que son 
adquiridos y producto de la educación: 

Así, al varón se le asignan la cultura, la ciencia, la 
técnica, la lógica, la racionalidad, el conocimiento, la 
teoría, la objetividad, la capacidad de abstracción, el 
poder, la responsabilidad, la autoridad, el equilibrio, la 
madurez, la actividad, la virilidad, la firmeza de carácter, 
la intervención en el ágora, en el espacio público, el 
realismo y el sentido de la realidad, las visiones de 
conjunto, la capacidad analítica, la objetividad y el rigor 
en los análisis, el sentido de lo universal. 

La mujer es identificada con la naturaleza y se la 
vincula directamente con el instinto, el sentimiento, la 
intuición, la visceralidad, la histeria, la inmadurez, la 
pasividad, la debilidad (2), el sentido práctico, las 
habilidades manuales, el apasionamiento, la 
subjetividad, las visiones parceladas de la realidad, la 
indiscreción, la ética del cuidado, la paciencia, la falta 
de capacidad de abstracción, la afectividad, la ternura, 
la dependencia, la obediencia, la sumisión, la 
invisibilidad, el espacio doméstico, el recato, el sentido 
de lo particular. 

“Lo personal es político” 

La teoría de género cuestiona la división entre público y 
privado. Lo expresan de manera certera las feministas 
radicales de finales de los sesenta y principios de los 
setenta del siglo XX en la afirmación de que ―lo 
personal es político‖, que se convirtió   en el lema del 
feminismo radical y que cobró una gran fuerza 
argumental contra las propuestas ―adaptativas‖ 
reaccionarias y cuyas virtualidades ―políticas‖ es 
necesario retomar hoy en un momento en el que ha 
sido vaciado del potencial revolucionario de sus 
orígenes.  

El concepto aparece por primera vez como título de un 
artículo publicado por Carol Hanisch en Notes from the 
Second Year  (Hanisch,1970), que surge como  
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respuesta a la acusación de Dottie Zellner, participante 
en los grupos de autoconciencia. Zellner consideraba 
que dichos grupos carecían de dimensión política y 
constituían sólo una ―terapia‖ para mujeres. Hanisch, 
participante del grupo de conciencia de Nueva York, 
pretende mostrar el alcance político de los grupos.  

Ella considera totalmente inadecuado el concepto de 
―terapia‖ aplicado a los grupos de conciencia, ya que 
―terapia‖ implica ―enfermedad‖, esto es, la existencia de 
un problema individual que hay que solucionar, cuando, 
en realidad, las mujeres no están enfermas, sino que 
están oprimidas.  

El argumento es de extraordinaria importancia como 
respuesta a la estrategia de las propuestas 
reaccionarias de reducir los problemas políticos de las 
mujeres a problemas individuales.  

Al tratarse de problemas individuales la solución 
propuesta era la individual, que pasa por la adaptación 
(Carol Hanisch, "The Personal is Political‖ en Firestone, 
Shulamith & Koedt, Anne (Eds.)  Notes (From the 
Second Year): Radical Feminism, (págs.,76-78), New 
York, 1970, 76-78; Carol Hanisch, ―Explanatory 
Introduction The Personal is Political‖, 2006, recuperado 
de: http://www.carolhanisch.org/CHwritings/PIP.html) 
(3). 

Efectivamente, ―la feminista del nuevo milenio –escribe 
Germaine Green- no puede dejar de ser consciente de 
que la opresión se ejerce en y a través de sus 
relaciones más íntimas de todas: la relación con el 
propio cuerpo‖.  

Susan Brown Miller aplica el aforismo ―lo personal es 
político‖ a la violación. La violación no es un acto 
aislado de un hombre enfermo, sino una manifestación 
del control patriarcal. La violación y el acoso sexual son 
expresiones de apropiación colectiva que Colette 
Guillaumin define como ―pertenencia de la clase de las 
mujeres en su totalidad a la clase de los hombres en su 
totalidad‖. 

Objetivos y tareas de los estudios de género 

Entre los objetivos y tareas de los estudios de género, 
cabe citar los siguientes: 

a) Análisis crítico de las construcciones teóricas 
patriarcales (de-construcción) y recuperación de las 
voces silenciadas que a lo largo de la historia 
defendieron la igualdad de de los hombres y las 
mujeres y la emancipación de estas. 

b) Nueva forma de aproximación a la realidad utilizando 
las categorías que explican o descubren nuevas 
dimensiones de la realidad no tenidas en cuenta en los 

análisis de las ciencias sociales y de la 
filosofía. 

c) Los grandes sistemas filosóficos 
(marxismo, estructuralismo, existencialismo …) y las 
diferentes tendencias de las ciencias sociales no 
repararon en la opresión de las mujeres. Los estudios 
de género identifican y desenmascaran el carácter 
androcéntrico y patriarcal del discurso filosófico y de las 
ciencias sociales. 

d) Los estudios de género redefinen los grandes temas 
de las ciencias sociales (antropología, sociología, 
psicología social, economía…) y recorren todos los 
ámbitos y niveles de la sociedad: política, vida, 
cotidiana, hogar, trabajo, ocio, relaciones sociales, 
relaciones familiares, educación… 

e) Cuestionan la supuesta universalidad y la infundada 
neutralidad de los modelos teóricos y de las técnicas de 
investigación. 

f) Tienen carácter militante: se orientan a la destrucción 
del sistema de dominación masculina y a la 
construcción feminista de una nueva teoría del poder. 

A la luz de esta concepción del género dentro de la 
teoría feminista, en el artículo de la próxima semana 
haré un análisis crítico del documento ―Varón y hembra 
los creó, Para una vía de diálogo  sobre la cuestión del 
gender en (género) en la educación‖ (10.6.2019, 
Ciudad del Vaticano, 2019), de la Congregación 
Vaticana para la Educación Católica, que constituye 
una crítica a la llamada ―ideología de género‖ sin rigor 
científico alguno y a partir de los estereotipos 
patriarcales instalados en el imaginario eclesiástico.   

Notas: 

1) Simone de Beauvoir, El segundo sexo, Aguilar, 
Madrid, 1981, 247. 

2) Desde la primera edición del DRAE en 1780 hasta 
las ediciones más recientes ―femenino‖ se definió como 
―sexo débil‖, ―débil‖, ―endeble‖. 

3) Deseo expresar mi agradecimiento a la filósofa 
feminista María Ávila por haberme facilitado las 
referencias bibliográficas precisas sobre la expresión ―lo 
personal político‖.  

En septiembre aparecerá en la editorial Tirant lo Blanch 
su excelente libro La máquina reaccionaria. La lucha 
declarada a los feminismos, que es un riguroso y 
argumentado estudio diacrónico crítico de los discursos 
y estrategias antifeministas  en clave filosófica. 

(amerindiaenlared.org) 17/06/2019 

73. Presencia de la mujer en los cuatro 
Evangelios: Pablo Richard 

La cercanía de Jesús a las mujeres, narradas en los 
Evangelios, rompe con todos los paradigmas históricos 

http://www.carolhanisch.org/CHwritings/PIP.html
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de presencia de mujeres en los movimientos sociales 
en su época. 

Relatamos algunos ejemplos más significativos. 

Lucas 7,36-49: Un fariseo invitó a Jesús a comer con él. 
Una pecadora pública unge los pies de Jesús y con sus 
cabellos los secaba. El fariseo piensa mal de Jesús, 
pero Jesús le dice: quedan perdonados sus pecados 
porque ha mostrado mucho amor (no debe identificarse 
esta mujer ni con María de Betania ni con María 
Magdalena). 

Juan 8,1-11: A una mujer sorprendida en adulterio los 
escribas y fariseos la llevan donde Jesús y le dicen 
―según nuestra ley esta mujer debe ser apedreada‖. 
Jesús la perdona y solo le dice ―no peques más‖. 

Lucas 18,1-5: una viuda fue donde un juez inicuo y le 
pidió que le hiciera justicia contra su adversario. El juez 
no la escuchó, pero como ella perseveró en su pedido, 
el juez le hizo justicia para que no lo molestara más. En 
esta parábola Jesús muestra la fuerza de una viuda 
cuando lucha por la justicia. 

Quienes están a los pies de Jesús crucificado. 

En el Evangelio de Marcos: ―María Magdalena, María la 
madre de  Santiago, Salomé y muchas otras que 
habían subido con el desde Galilea‖ (15, 4O-41). 

En el Evangelio de Mateo: ―Muchas mujeres, María 
Magdalena, María madre de Santiago y José y la madre 
de los hijos del Zebedeo‖ (27, 55-56) 

En el Evangelio de Lucas: ―todos sus conocidos y las 
mujeres que habían venido de Galilea‖ ( 23,49). 

En el Evangelio de Juan: ―junto a la cruz  estaban su 
madre, la hermana de su madre María madre de 
Cloplás y María Magdalena. También el discípulo 
amado ― (19,25-26)  

Todas son mujeres. Tres veces se menciona a María 
Magdalena y una vez a un discípulo. Estar cerca de un 
crucificado era de alto riesgo, pues estaba prohibido y 
normalmente se crucificaban a todos los discípulos y 
discípulas del crucificado. Por eso la ausencia de los 
apóstoles junto a la cruz y Pedro que niega ser 
discípulo de Jesús. 

Apariciones de Jesús resucitado: presencia de las 
mujeres: 

Evangelio de Marcos: ―Se apareció primero a María 
Magdalena‖. 

Evangelio de Mateo: ―Jesús salió al encuentro de la 
mujeres. Ellas acercándose se asieron de sus pies‖ 

Evangelio de Lucas: ―Las que llevaron el 
anuncio de la resurrección de Jesús a 

los apóstoles eran María Magdalena 
varias mujeres que estaban con ella‖. 

Evangelio de Juan: Cuando Jesús resucitado se 
encuentra primero con María Magdalena le dice una 
sola palabra ―María‖ y ella lo reconoce y le dijo 
―Maestro‖. 

En todos los relatos de la resurrección, el anuncio de 
las mujeres a los apóstoles y otros discípulos, se nos 
dice que no creen en lo que las mujeres les anuncian. 

Conclusión: la relación de la mujer con Jesús, en todas 
sus manifestaciones personales y grupales, no se 
refleja en las estructuras de la Iglesias. La Iglesia, 
especialmente, la católica, sigue siendo un ―un poder 
sagrado dominado por varones‖. La lectura total de los 
Evangelios, desde la mujer, exige un cambio radical. 

(amerindiaenlared.org) 20/06/2019 

74. Yanua Vargas denuncia la situación de la 
mujer en la Amazonía 

Ecuador. Dar a conocer la realidad de los pueblos 
amazónicos a partir de sus propias voces es un 
desafío, en el que se van dando pequeños pasos, pero 
donde todavía falta mucho camino por recorrer. Esta 
problemática se acentúa cuando hablamos de las 
mujeres, algo que se está queriendo corregir a partir de 
ellas mismas, que en una tentativa de cambiar esta 
situación han ido creando redes de comunicadoras, de 
cineastas, de radialistas, de editoras. 

Una de ellas es Yanua Vargas, de la nacionalidad 
Shuar, que vive en la provincia de Pastaza, Ecuador.  

La joven indígena es comunicadora comunitaria, ella 
misma afirma que ―hago cine comunitario, formo parte 
de una red de comunicadores de la Pan Amazonía, a la 
que estamos vinculadas mujeres, con el apoyo de 
algunos compañeros, hermanos que quieren apoyar 
este trabajo, que está enfocado a compartir cada una 
de las realidades y las formas que tenemos en nuestros 
territorios, el trabajo con las mujeres, el trabajo con los 
jóvenes y con las niñas‖. 

Esta red de comunicadoras se creó en el marco del 
Foro Social Panamazónico – FOSPA, celebrado en 
2017, en Tarapoto, Perú. Como señala Yanua, 
―estábamos reunidas alrededor de doce mujeres de 
Ecuador, Brasil, Colombia y Perú.  

Entonces se creó esta red y desde ahí se viene 
trabajando, no de una manera fuerte, pero sí que es 
una iniciativa que tenemos y estamos apoyándonos‖. 
Su objetivo, según la joven indígena es ‖ir tejiendo 
redes para llegar a más mujeres para poder compartir y 
seguir el trabajo que nosotras estamos realizando‖. 
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Al ser preguntada sobre la realidad de las mujeres, 
sobre todo las jóvenes y las niñas, en la Amazonía 
ecuatoriana, Yanua Vargas reconoce que ―el proceso 
de lucha se está haciendo visible, pero muy despacio‖.  

A pesar de las dificultades que enfrentan, tanto desde 
fuera como desde dentro, ―se está construyendo, y 
esos procesos que ya hay tenemos que ir haciéndolos 
más visibles, en la constante lucha de que sea visto el 
trabajo que se está haciendo‖, afirma la cineasta 
comunitaria. 

En realidad se trata de un grupo muy pequeño, algo 
que refleja una realidad más amplia, pues muy pocas 
jóvenes están accediendo a la universidad y otras, que 
ya son madres, se quedan en sus casas.  

Ante esta situación, Yanua Vargas dice que desde el 
grupo, compuesto sobre todo por mujeres jóvenes, para 
avanzar en esta lucha, hay que ir dando pasos, 
―invitándolas, llegando a ellas, porque no hay otra forma 
más que accionando, haciendo las cosas‖. 

Los problemas de las mujeres en la Amazonía 
ecuatoriana, según Yanua Vargas, comienzan desde la 
adolescencia, pues ―las niñas que tienen oportunidad 
están yendo a las escuelas, estudiando, pero gran parte 
de las niñas, a los catorce años ya son madres, es una 
realidad que está pasando muy fuerte en Ecuador, y 
eso no hay que esconderlo, hay que hablar con toda 
franqueza, es una cosa que afecta, porque las niñas 
deberían estar estudiando, deberían estar con sus 
madres, pero sin embargo están siendo madres a su 
corta edad y se da un caso tan difícil, que las niñas 
tengan que ser madres a muy temprana edad‖.  

Lo más grave de esta situación es que en ocasiones 
esos embarazos son como consecuencia de 
violaciones, como ella misma afirma, lo que se produce 
―por las leyes mismas que tenemos en Ecuador‖. 

Esta situación se ha convertido en algo demasiado 
frecuente en Ecuador, según la joven indígena. 
Teniendo en cuenta un estudio de Ana Costa, al que 
hace referencia, catorce mil niñas han sido madres en 
los últimos años en Ecuador, lo que según Yanua 
Vargas ―es una gran preocupación, es un problema de 
la sociedad, que no solamente corresponde a los 
pueblos y nacionalidades, sino a toda la sociedad.  

Ahí involucra a la nacionalidad shuar u otros pueblos 
que también no quieren aceptar esa realidad en los 
territorios. Pero esa es la dura realidad que se está 
viviendo de las niñas y de las mujeres jóvenes. Es una 
lucha que se está construyendo de diferentes 
espacios‖. Ante esa realidad, Yanua Vargas acusa al 
gobierno ecuatoriano de no hacer casi nada para 

combatir esa situación, llegando a 
afirmar que ―las mismas leyes son en 
contra de las niñas, de las mujeres‖. 

De cara al Sínodo para la Amazonía, 
destaca el hecho de que el Papa Francisco se haya 
preocupado por la Amazonía y sus pueblos. Al mismo 
tiempo, reflexionando sobre el proceso sinodal que se 
está llevando a cabo, la joven indígena reconoce que 
―está bien el hecho de llegar a los territorios y preguntar 
qué tipo de Iglesia queremos‖.  

Sin embargo, ella reconoce que ―hay una preocupación 
por parte de nosotros, de nosotras, desde los territorios, 
desde los pueblos que habitamos en la Amazonía‖.  

Esta afirmación nace de algunas cicatrices que todavía 
están presentes en algunos pueblos de la Amazonía en 
relación al trabajo llevado a cabo por la Iglesia católica 
en el pasado, pues según Yanua, debemos asumir "que 
del dolor hay que construir algo bueno, porque cuando 
tú tienes una herida, esa herida queda eterna, sana, 
pero te queda cicatriz‖. 

La joven indígena afirma que ―debemos construir 
también desde ese dolor, hay pueblos en los que está 
como muy metido que me causó esto la Iglesia como 
institución, los misioneros y todos son malos. Están con 
un dolor tan vivo como si hubiese pasado ayer, y 
entonces, yo qué hago, se cierran y dicen no‖.  

Desde esta realidad, la comunicadora indígena se hace 
algunas preguntas, ―¿Qué se hace, cómo buscas 
estrategias para trabajar con los pueblos que no 
quieren escuchar a la Iglesia? ¿Cómo les dices que 
Iglesia somos todos, cómo les explicas todo esto a 
estos pueblos a quienes todavía no han llegado todas 
estas asambleas que se están construyendo para llegar 
al Sínodo?‖. 

Ante esta realidad, que debe ser enfrentada desde la 
Iglesia, Yanua Vargas afirma que ―es una tarea de cada 
uno, que nos toca vivir, pero es importante también que 
del dolor, de toda esa situación, sacar buena cosa‖, 
algo que ella ha ido descubriendo desde la realidad, 
pues es alguien que tiene contacto permanente con 
diferentes nacionalidades indígenas de la Amazonía 
ecuatoriana, lo que le permite tener una opinión al 
respecto. 

En ese sentido, ante la pregunta sobre si el Sínodo 
puede cambiar esa relación entre la Iglesia y los 
pueblos de la Amazonía, Yanua Vargas afirma con 
rotundidad que ―claro que es posible‖, aunque matiza 
que ―es un trabajo grande, que hay que hacer, hay que 
ponerse a trabajar, pero es una cosa muy fuerte‖.  

Esto es algo que ―con el tiempo, puede ir mejorando y 
cambiando esa relación‖, según la joven de la 
nacionalidad shuar, quien dice que ―he visitado 
territorios de mi mismo sector de donde yo vengo, es 
una cosa muy complicada‖.  

En realidad se trata de ir ―combinado como tiene que 
encajar, tenemos que ser coherentes con lo que 
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hacemos, con lo que decimos, para que eso funcione y 
para que la relación pueda mejorar, pero que es una 
tarea grande, es grande‖, afirma la comunicadora 
indígena. 

Desde esa reflexión, ella llega a la conclusión de que 
―estamos dispuestos a seguir este camino en la lucha, 
en la resistencia, pero llevando un margen de respeto, 
tanto desde la Iglesia como institución, de sus 
representantes con los pueblos, como también 
nosotros, y eso es lo que puede fluir mejor‖. 

Publicado en: 
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-
_misionero_en_brasil/Joven-indigena-Sinodo-relacion-
Iglesia_7_2128057175.html?utm_source=dlvr.it&utm_m
edium=twitter 

(amerindiaenlared.org) 14/06/2019 

75. Si la pobreza tiene rostro de mujer, la 
teología no puede no tenerlo: Judith 
Schönsteiner 

Duele. Y aunque muchas veces -tanto mujeres como 
hombres- quisiéramos pretender que esa realidad no 
existe, ser mujer significa, tarde o temprano, verse 
enfrentada a la violencia. Violencia verbal, psicológica, 
económica, sexual, física. Muchas veces la pobreza 
tensa aún más la situación: ¡cuánto más difícil es para 
las mujeres pobres encontrar caminos, oportunidades y 
apoyo para hacer frente a la violencia!  

En realidad, ¡la pobreza femenina es, en sí misma, una 
de estas violencias! El Papa puso el dedo en la llaga 
cuando en Colombia, ante los obispos de ese país y del 
Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), 
denunció el clericalismo, diciendo: ―las mujeres no 
pueden ser siervas de nuestro clericalismo‖ (Colombia, 
2017).  

Permítanme ser aún más clara: siendo el clero 
masculino, el clericalismo es la forma eclesial del 
machismo. No concibo opción preferente por los pobres 
si no significa también una opción preferente por la 
mujer. Incluso, y particularmente, en la teología y dentro 
de la Iglesia. 

Los datos hablan por sí solos. En Chile, según la 
CASEN 2015, el porcentaje de mujeres jefas de hogar 
casi se duplicó entre 1990 (20,2%) y 2015 (39,5%). En 
el primer decil, este porcentaje llega hasta el 52,8%, 
mientras en el décimo decil (la población más rica) 
representa un no despreciable 30%.  

Por otra parte, más del 77% de las mujeres jefas de 
hogar conforman hogares monoparentales, según la 

misma encuesta. Con respecto al índice 
de pobreza por ingresos, éste es de 
12,9% para mujeres jefas de hogar, 

mientras que para los hombres llega 
solo a un 8,8%. Si bien ha bajado considerablemente 
desde 2006, la brecha de ingresos entre hombres y 
mujeres era aún de 24,6 puntos en 2015.  

Además, se evidencia una diferencia considerable en el 
trabajo no remunerado de cuidado (hijas e hijos, 
padres, parientes con discapacidad): Según un informe 
mundial del Programa de Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD), las mujeres trabajan 2,5 veces más 
que los hombres en tareas no remuneradas en el hogar 
(cuidado) [1].  

Tanto hombres como mujeres padecen un peak de 
pobreza cuando alcanzan la edad de jubilar, pero éste 
es considerablemente más alto en las mujeres que en 
los hombres (32,4% vs 28,3%) [2]. Finalmente, según la 
Red Chilena contra la Violencia hacia las Mujeres, 65 
mujeres fueron víctimas de femicidio en Chile durante el 
2016 [3], ¡en un país de solo 17 millones de habitantes!  

Una de cada tres mujeres (68%) ha sufrido acoso [4]. 
De hecho, el 88,9% de las mujeres en Chile afirma que 
es verdad que ―la mayoría de las mujeres es acosada 
sexualmente alguna vez en su vida‖ [5]. 

La exhortación apostólica Amoris Laetitia del Papa 
Francisco, publicada en 2015, reconoce estas 
realidades que son semejantes en todo el mundo (AL 
242). Menciona también las distintas categorías de 
pobreza y violencia que sufrimos las mujeres (AL 54), y 
la dificultad que la pobreza significa especialmente para 
las mujeres jefas de hogar. ¡Peor aun cuando se 
encuentran encarceladas! Como escuchamos, 
conmovid@s, a Jeannette Zurita, durante la visita del 
Papa al Centro Penitenciario Femenino de Santiago. 

Las mujeres somos las que damos vida a las 
parroquias y a muchas obras sociales. En labores 
voluntarias, completamente gratis, o con trabajo 
muchas veces mal pagado. Pero, ¿recibimos la 
atención, como mujeres, que debiéramos recibir? 
¿Cuestionamos nuestra propia mirada hacia cómo se 
hacen las cosas, tratando de reflejar que la ―pobreza 
tiene rostro de mujer‖? [6]  

Me preocupa especialmente, pensando que los 
discursos crean y mantienen las realidades: ¿cómo las 
mujeres podemos participar en el discurso y diálogo 
teológico si estamos muchas veces en condiciones que 
limitan nuestro empoderamiento, nuestra dignidad, 
nuestra igualdad con los varones? 

¿Cómo participar en la teología en una Iglesia donde 
hay discriminación estructural contra las mujeres? Es 
una Iglesia donde las monjas, según una denuncia de 
L‘Osservatore Romano, muchas veces trabajan en 
situaciones de ―servidumbre‖, sufren abuso de poder, y 
no se les permite desarrollar sus dones (especialmente, 
intelectuales) a causa de una comprensión misógina de 

https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Joven-indigena-Sinodo-relacion-Iglesia_7_2128057175.html?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Joven-indigena-Sinodo-relacion-Iglesia_7_2128057175.html?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Joven-indigena-Sinodo-relacion-Iglesia_7_2128057175.html?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-_misionero_en_brasil/Joven-indigena-Sinodo-relacion-Iglesia_7_2128057175.html?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
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―humildad‖ que solo se aplica a las mujeres y no a los 
hombres [7].  

Es una Iglesia donde el Vaticano acaba de vetar a tres 
conferencistas mujeres, invitadas al encuentro Voces 
de Fe, convocado para el 8 de marzo de 2018, por sus 
posturas sobre la homosexualidad: la ex presidenta de 
Irlanda, una activista lesbiana de Uganda, y una teóloga 
polaca. Los organizadores no vieron otra opción que 
realizar la conferencia fuera del Vaticano para mantener 
las tres conferencistas [8]. 

Una teología y el anuncio del Evangelio ante la 
―pobreza con rostro de mujer‖ no es posible sin una real 
y verdadera participación de la mujer en la teología 
misma y en la toma de decisiones en la Iglesia. Así se 
lograría que no sea una teología sobre nosotras, sino 
una teología hecha por nosotras y con nosotras, y 
concebida especialmente, para las que más sufren de 
violencia y pobreza. 

Ivone Gebara, teóloga feminista brasilera, indica que 
incluso la Teología de la Liberación ha tenido sus 
sesgos y cegueras machistas. No ha visto el sesgo de 
la educación diferenciada para varones y niñas, no está 
consciente de su error al asumir que para la liberación 
femenina sería necesario lo mismo que para la 
liberación ―del hombre‖. La Teología de la Liberación no 
ve, concluye, la necesidad de la liberación femenina en 
la Iglesia [9].  

Este sesgo se puede percibir también en Amoris 
Laetitia, aunque el Papa, en un paso sorprendente para 
muchos, reconoce explícitamente las contribuciones del 
feminismo ―cuando no pretende la uniformidad‖ (AL 
173). No está completamente claro lo que ha querido 
señalar con esta condicionalidad, pero es la primera 
vez que un Papa reconoce algún valor positivo al 
feminismo. 

Es necesario promover una relectura de la Teología de 
la Liberación desde la perspectiva femenina, que se ha 
ido desarrollando desde los años 90 en América Latina, 
Estados Unidos y Alemania: una relectura que no se 
quede en los rincones de los congresos de mujeres 
teólogas, sino que permee las prédicas dominicales, las 
facultades de Teología y las listas de lectura de sus 
ramos principales.  

Una relectura, además, que no se quede en una sola 
versión de cómo ver a la mujer, sino que admita y 
busque la pluralidad de visiones que tenemos las 
mujeres, así como la diversidad de posturas que tienen 
las teólogas. Ciertamente, ha habido un debate 
teológico en varias de estas facultades, sin embargo, 
no han sido debates que hayan tenido mayor eco en la 
jerarquía, ni replicados entre el pueblo de Dios. 

Creo que nadie podrá dudar seriamente 
de la capacidad femenina de participar 

en la reflexión teológica en distintos 
ámbitos, conociendo su desempeño en las otras 
ciencias. Además, tenemos una segunda fuente que 
justifica nuestra participación: nuestra igual dignidad, 
nuestras experiencias de fe, nuestro conocimiento.  

Finalmente, y como sugiere Martha Zechmeister cj: 
―José Batista Metz (tal como Ignacio Ellacuría) habla 
mucho sobre la autoridad de los que sufren, que Dios 
nos habla en las situaciones de sufrimiento y, a partir 
de ahí, debemos determinar nuestra praxis‖ [10].  

Ciertamente, ¡ésta es una propuesta polémica para 
muchas mujeres! ¡Que no sea solamente desde su 
calidad de víctimas que hable la mujer! Sin embargo, 
que también hable desde allí, que pueda gritar sus 
sufrimientos invisibilizados, su sufrimiento en y por la 
Iglesia, pero que no sea tampoco lo único que se le 
permita decir. Las mujeres también gozamos, 
queremos hablar de nuestra dignidad, de nuestra fuerza 
en la superación de la pobreza y otras tantas 
dificultades… en fin, de nuestra experiencia de Dios. 

Mi deseo es que el anuncio del Evangelio y la teología 
tomen en cuenta (¡y en serio!) los signos de los tiempos 
en relación a la realidad de nosotras, las mujeres. Si la 
pobreza tiene rostro de mujer, una teología de los 
signos de los tiempos no puede no tenerlo. La verdad 
sobre la pobreza material y eclesial, que también tienen 
rostro de mujer, nos hará libres, a mujeres y hombres. 

Notas: 

[1] Ver 
http://www.undp.org/content/undp/es/home/blog/2015/5/
20/The-hidden-aspects-of-women-s-poverty.html. 

[2] Todas las cifras y los porcentajes de 
http://observatorio.ministeriodesarrollosocial.gob.cl/case
n-
multidimensional/casen/docs/CASEN_2015_Resultados
_equidad_genero.pdf. 

[3] Véase por la diferencia de esta cifra con las cifras 
oficiales de SERNAMEG, ADN Radio, 
http://www.adnradio.cl/noticias/nacional/organizaciones-
de-mujeres-contradicen-cifras-oficiales-de-femicidios-
en-chile/20180108/nota/3683162.aspx, 8 de enero de 
2018. 

[4] Véase Instituto Nacional de la Juventud (Injuv) y el 
Observatorio contra el Acoso Callejero (OCAC Chile), 
―Jóvenes y acoso sexual callejero: opiniones y 
experiencias sobre violencia de género en el espacio 
público‖, 2015. 

[5] Encuesta Corporación Humanas, 2017, disponible 
en http://www.humanas.cl/wp-
content/uploads/2017/12/ENCUESTA-HUMANAS-2017-
VERSIÓN-FINALNOV.pdf. 
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[6] Para las muchísimas referencias a esta expresión, 
véase en presentación, CEPAL, XIII Conferencia 
Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, 
Montevideo, 26 de octubre de 2016. 

[7] Revista Donne, Chiesa, Mundo, Marzo 2018, 
resumido en BBC, Monjas pizza, 
http://www.bbc.com/mundo/noticias-43254029. 

[8] Véase http://www.affaritaliani.it/cronache/vaticano-
no-ex-presidente-irlanda-mcalleese-per-la-giornata-
della-donna-522566.html, también 
https://www.aciprensa.com/noticias/vaticano-cardenal-
veta-a-2-activistas-lgbt-para-evento-por-el-dia-de-la-
mujer-19879. 

[9] Entrevista con Ivone Gebara, por Hugo José Suárez: 
―Ivone Gebara, teóloga y feminista‖, disponible en 
http://www.mujeresenred.net/spip.php?article2062. 

[10] Entrevista con Martha Zechmeister, religiosa y 
teóloga, evaluando el papel de la mujer en la Iglesia en 
el pontificado de Francisco. Por Cristina Fontenele, 17 
de febrero de 2016, 
www.evangelizadorasdelosapostoles.wordpress.com. 

(territorioabierto.jesuitas.cl) 18/06/2018 

76. Falleció Marta Harnecker, importante 
figura de la izquierda latinoamericana 

Marta nació en Chile en 1937 y es reconocida como 
una de las principales figuras de la izquierda 
latinoamericana. Vivió en primera persona el gobierno 
socialista de Salvador Allende y logró sobrevivir a la 
violencia del golpe militar de Augusto Pinochet. 

Son muchos los que se formaron políticamente con sus 
obras. Su libro ―Conceptos Elementales del 
Materialismo Histórico‖, escrito en 1969 y que ya 
superó las 70 ediciones, ha formado parte de la 
formación de los militantes de los partidos de izquierda. 

De raíces austríaca, Harnecker estudió Psicología en la 
Universidad Católica de Chile en 1962. Hizo estudios 
de posgrado en París con Paul Ricoeur y Louis 
Althusser. A su regreso a Chile en 1968, fue profesora 
de Materialismo Histórico y Economía Política en 
Sociología de la Universidad de Chile y fue directora del 
semanario político Chile Hoy. 

Después del golpe de 1973, se exilió en Cuba, donde 
se casó con el Comandante Manuel Piñeiro con quien 
tuvo una hija. 

Allí vivió el desgarrador ―período especial‖ de ese país, 
y calificó como ―admirable» la forma como Cuba afrontó 
la caída del socialismo en Europa del Este y la URSS. 

Luego de quedar viuda en 1998, 
Harnecker continuó con su carrera 
investigativa y se nutrió de los 

testimonios y experiencias de 
dirigentes políticos latinoamericanos que forman parte 
de los artículos y textos que son hoy material de 
estudios en múltiples universidades del mundo. 

Entre esas experiencias se encuentra la de Venezuela, 
ya que fue asesora del expresidente Hugo Chávez y del 
Ministerio del Poder Popular, donde formó parte del 
equipo de dirección del Centro Internacional Miranda 
[CIM] en Caracas. 

Durante su estancia en el país suramericano pudo 
analizar el florecimiento de las luchas populares en 
América Latina. 

Una auténtica marxista 

Marta Harnecker demostró que el socialismo no es un 
«proyecto» pensable sin la lucha y que no se puede 
hacer «desde arriba», ya que debe ser el producto de 
las luchas del movimiento de los pueblos y clases 
dominadas. 

«En este sentido, ella es una auténtica marxista, 
continuando la labor iniciada por Marx, sin temor de 
enriquecerla —con la toma en cuenta permanente de lo 
que es nuevo en la realidad del mundo, del capitalismo, 
del imperialismo, de las luchas—, renovando así las 
conceptualizaciones, las propuestas teóricas y las 
relativas a las estrategias de acción», señaló el 
periodista Samir Amin en una rtículo publicado por La 
Haine. 

«Ella ayudó a dar al marxismo vivo una dimensión 
latinoamericana, como otros le han dado una dimensión 
asiática o africana. Marta Harnecker ayudó a dar al 
marxismo la dimensión universal que debe ser la suya; 
ayudó a que sea oído por la gran mayoría de los 
pueblos del mundo, que son los de los tres continentes.  

Ella logró hacer escapar al marxismo de una reclusión 
euro céntrica mortal. La experiencia de los avances en 
las luchas de los pueblos de América Latina, han 
allanado el camino en las últimas décadas, a través del 
pensamiento teórico de Marta Harnecker, el cual ha 
sido decisivo en este sentido», subrayó. 

Obras más reconocidas 

Como autora Harnecker publicó más de 80 libros entre 
los que destacan: El capital: conceptos fundamentales 
(1971), Cuba: ¿dictadura o democracia? (1975), 
Pueblos en armas (1983), La revolución social (Lenin y 
América Latina) (1985), ¿Qué es la sociedad? (1986); 
Indígenas, cristianos y estudiantes en la revolución 
(1987); América Latina: Izquierda y crisis actual (1990); 
Haciendo camino al andar (1995); Haciendo posible lo 
imposible: La izquierda en el umbral del siglo XXI 
(1999); Reconstruyendo la izquierda (2006) y Un 
mundo a construir (nuevos caminos) (2013), por el que 
obtuvo el Premio Libertador al Pensamiento Crítico . 

http://www.evangelizadorasdelosapostoles.wordpress.com/


OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 15 – 21 JUN 2019 * NUM. 308 

80 

Harnecker, quien sufría de cáncer, pasó sus últimos 
años entre Cuba donde reside su hija y Canadá, junto a 
su esposo, el destacado intelectual, Michael Lebowitz. 

(elciudadano.com) 15/06/2019 

77. Por la dignidad de las mujeres migrantes 
venezolanas 

Cúcuta, Colombia. Nelsmar tiene 15 años y ya conoce 
la desesperación. Nadie está preparado para ello, 
menos a esa edad. Hace nada asistía a un colegio de 
clase media alta en Valencia, una ciudad en el centro 
de Venezuela, ahora duerme en un barrio de Cúcuta en 
una cama compartida con sus hermanos. 

Antes soñaba con ser azafata de avión o psicóloga; hoy 
el afán por sobrevivir copa sus días. En el desarraigo, 
Nelsmar ha tenido que ser fuerte y con coraje enfrenta 
cambios todos los días. 

Se ha inscrito en un nuevo colegio, debe cuidar de sus 
hermanos mientras sus padres trabajan y ha tenido que 
aprender a cuidarse en una comuna que tiene 
problemas de seguridad. 

Sin embargo ha aprendido a entender su condición e 
incluso se ha unido los sábados a un grupo voluntarios 
que  trabajan con temas juveniles. 

Así lo confirma Dildar Salamanca, coordinadora en 
terreno del programa del Fondo de Población de 
Naciones Unidas (UNFPA). ―La mujer adolescente y 
migrante es un ser infinitamente resiliente, fuerte, capaz 
de sobreponerse a la hostilidad de la vida‖, explica. 

A diario se evidencian largas filas de personas que 
acceden a Colombia sin control migratorio y cruzan el 
río Táchira pensando que el Edén está del otro lado de 
la frontera. 

La crisis en Venezuela  golpeó a Nelsmar, y a más de 
1,2 millones de venezolanos que han migrado a 
Colombia, seún cifras registradas en la página web 
www.R4V.info, sitio  oficial que recopila información 
sobre la respuesta humanitaria que presta la Plataforma 
de Coordinación Interagencial de Naciones Unidas para 
Refugiados y Migrantes de Venezuela. 

Nelsmar, migró hace menos de dos años desde 
Valencia, la capital del estado de Carabobo. Tras ocho 
días caminando y el resto en autobús, llegó a la frontera 
con Colombia. 

Y aunque pensó que aquella travesía era lo peor, recién 
luego, ya en Cúcuta, tomó consciencia de los peligros 
de la migración no planificada. O simplemente sintió el 
peso de ser venezolana. 

Durante varias semanas de recorrido, 
durmió en la calle y en una pensión que 
sus padres pudieron pagar, tuvo 

dificultades para asearse, encontrar un 
baño, acceder a un champú,  a unas toallas sanitarias o 
a una linterna para las noches de caminata. 

Es en ese momento de tránsito, donde los suministros 
sanitarios se vuelven  importantes para preservar la 
dignidad, el bienestar y la movilidad de las mujeres, y 
más si son migrantes o viven situaciones de 
emergencia que les impide acceder a sus necesidades 
cotidianas. 

Sucede así cuando ―no tienes los medios para asearte 
y cambiarte‖ o cuando el dinero no alcanza, ―algo tan 
natural como la menstruación se convierte en una 
dificultad‖. 

Respuesta integral ante la emergencia 

Para el caso de la migración venezolana, donde el 
éxodo masivo en condiciones irregulares conduce al 
aumento de la violencia sexual y los abusos 
domésticos, UNFPA brinda apoyo técnico para la 
integración de la prevención, la respuesta y la 
mitigación de la violencia de género en el Plan Regional 
de Respuesta a la Migración (RMRP) y lidera el grupo 
de trabajo sobre violencia de género en la oficina de la 
Plataforma Regional para los Refugiados y Migrantes 
de Venezuela. 

En este contexto los ―kits de dignidad‖ actúan como 
herramienta primaria de protección porque brindan 
condiciones dignas (de ahí su nombre) para el 
autocuidado de una población que, en la vorágine del 
desplazamiento, ha perdido lo esencial para sobrevivir. 

Esos kits también son la primera puerta de entrada a la 
respuesta humanitaria integral que UNFPA dirige para 
resolver las necesidades de salud de las mujeres y 
adolescentes migrantes; desde las más inmediatas 
relativas a la higiene, hasta las de salud prenatal como 
complicaciones del embarazo y el parto, que pueden 
amenazar sus vidas. 

Otras líneas de la respuesta humanitaria son la entrega 
de anticonceptivos que en las ciudades fronterizas de 
Cúcuta y Maicao, llegaron a más de 2.600 mujeres en 
2018 y la realización de talleres de prevención de 
violencia basada en género, que también hacen parte 
de las acciones estratégicas de apoyo técnico que 
brinda UNFPA a la población migrante. 

Se trata de promover enfoques integrados y 
transfronterizos dirigidos a mujeres y niñas no sólo en 
Colombia sino también en Ecuador, Brasil y Perú, 
donde se evidencian las consecuencias del éxodo 
masivo. 

―El objetivo del trabajo de capacitación es proporcionar 
espacios para la discusión sobre los derechos sexuales 
y reproductivos, prevenir la violencia de género y la 
violencia sexual, y dejar en claro dónde están los 
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lugares para recibir la atención si son víctimas de 
agresiones‖, explica Salamanca. 

Nelsmar no imaginaba que iría a compartir un 
aprendizaje así. Al menos no lo pensaba cuando tuvo 
que cambiar aquella maleta que pensaba usar cuando 
se convirtiera en azafata por un equipaje lleno de 
miedos, como el que acarrea hoy. 

―La mujer migrante es elevadamente valiente, puede 
cargar las hieles de la migración y al mismo tiempo las 
mieles de tener su familia unida, no se rinde ante un 
‗no‘ y mucho menos ante un ‗tal vez‘‖, agrega 
Salamanca. 

Nelsmar podría haberse rendido y sumergirse en la 
ilusión perdida de lo que una vez fue, o encerrarse en el 
porqué de la situación compleja que ha vivido. Pero 
prefirió abrir ese equipaje para contar su historia y 
volver a emprender vuelo. Ella misma lo deja en claro. 

—¿Cómo te sientes? 

—Bien, con los sueños intactos. 

Este artículo fue publicado originalmente por el Fondo 
de las Naciones Unidas para la Población (UNFPA). 
IPS-Inter Press Service lo reproduce por un acuerdo 
general con la Organización de las Naciones Unidas 
para la difusión de sus contenidos. 

(ipsnoticias.net) 17/06/2019 

78. Urge que SEGOB revise Mecanismo de 
Alerta de Género 

- Violencia Feminicida continúa permeando en México 

- Vacíos legales en Ley General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, obstaculizan la 
implementación de las Declaratorias de Alerta de 
Violencia de Género. 

- Indispensable garantizar la transparencia, objetividad 
y estandarización del Mecanismo de AVGM. 

- Negativa de la AVG en la CDMX, resultado de los 
vacíos que existen en la Ley. 

Ciudad de México a 12 de junio de 2019. 

El Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio 
(OCNF) manifiesta su preocupación por los vacíos 
legales del reglamento de la Ley General de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia (LGAMVLV), 
que obstaculizan la implementación efectiva del 
Mecanismo de las Declaratorias de Alerta de Violencia 
de Género contra las Mujeres (AVGM). 

Como defensoras de los derechos de las mujeres y 
peticionarias en 10 solicitudes de AVGM 
a nivel nacional, hemos documentado 
diversos obstáculos en la aplicación del 

reglamento, derivado de la ambigüedad 
y vacíos del mismo, lo que redunda en: 

Retardos injustificados en los procedimientos de las 
declaratorias de AVGM; en la realización de las 
investigaciones en el marco de las solicitudes; en la 
emisión de informes y en la notificación a las 
autoridades sobre el contenido de los mismos. 

Restricción de la participación de las OSC peticionarias 
en el seguimiento a los procesos de las AVGM 
declaradas, sin que se garantice su participación con 
voz y voto, desconociendo el interés legítimo y legal de 
las mismas, así como el debido proceso administrativo, 
incluyendo el derecho de audiencia. 

Ausencia de criterios claros y una metodología que 
permitan al Grupo Interinstitucional y Multidisciplinario 
(GIM) evaluar el avance de las medidas implementadas 
por los gobiernos para saber en qué medida están 
cumpliendo con las recomendaciones. 

Falta de definición en los tiempos, lo que ha permitido 
que las autoridades pidan prórrogas, que impiden la 
agilización y materialización de la Alerta como un 
mecanismo urgente. 

No existen criterios ni mecanismos homogéneos en el 
mecanismo para definir en qué casos y cómo se tendría 
que emitir una declaratoria de AVGM. 

De las 19 solicitudes que han sido declaradas: 

Sólo en cuatro estados el GIM ha solicitado de manera 
explícita a la Secretaría de Gobernación que se decrete 
la AVGM (Michoacán, Morelos, Nayarit y Veracruz). 

En otros (Guerrero y Quintana Roo), el GIM ha hecho 
un exhorto para que las instituciones a cargo de la 
implementación de la Alerta cumplan con sus 
obligaciones en la materia. 

En San Luis Potosí, el GIM resolvió que, derivado de la 
falta de cumplimiento de algunas de las conclusiones, 
se emita la Declaratoria de Alerta. 

En los dictámenes de las AVGM que no han sido 
declaradas, el GIM justifica la no declaratoria con 
argumentos subjetivos y poco sustentados como: que 
los gobiernos demuestran voluntad política y avances 
en el cumplimiento de las recomendaciones (Baja 
California y Puebla), y más recientemente la Ciudad de 
México, a pesar de que los niveles de violencia contra 
las mujeres siguen siendo graves. 

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), 
en su Diagnóstico como integrante de los Grupos de 
Trabajo que dan seguimiento a los procedimientos de 
AVGM coincide con esta valoración manifestando que: 
―No existen criterios claros de evaluación para la 
integración del dictamen.  
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Asimismo, en algunos casos la conclusión del dictamen 
indica de manera clara que el Grupo de trabajo solicita 
a la SEGOB emitir la Declaratoria mientras que, en 
algunos de los procedimientos recientes, se ha 
interpretado que el Grupo de Trabajo solo debe 
centrarse en la evaluación de la implementación de las 
conclusiones, sin efectuar ningún exhorto a SEGOB‖. 

Estos vacíos han tenido como consecuencia que la 
solicitud de la Declaratoria de AVG para la Ciudad de 
México -interpuesta por las organizaciones Justicia Pro 
Persona y el Centro de Derechos Humanos Fray 
Francisco de Vitoria OP A.C.- con el acompañamiento 
de la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos 
Humanos ―Todos los Derechos para Todas y Todos‖ 
(RedTDT) y el Observatorio Ciudadano Nacional del 
Feminicidio, tuviera una respuesta negativa.  

En la resolución de la Comisión Nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (CONAVIM) 
no se consideró el dictamen del grupo de trabajo, 
tampoco se presentó cuál fue el criterio de evaluación y 
no se especificó cuáles fueron los avances sustanciales 
realizados por las autoridades capitalinas. 

Cabe resaltar que la violencia, particularmente la 
violencia feminicida, continúa permeando en la Ciudad 
de México. Según los datos de la Procuraduría General 
de Justicia otorgados al OCNF, de enero a diciembre 
de 2018 se cometieron 167 asesinatos de mujeres, de 
los cuales el 25% fueron investigados como feminicidio.  

Por su parte, el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública informó que de enero a 
abril del presente año 431 mujeres han sido víctimas de 
violación. 

Ante la gravedad del contexto de violencia feminicida 
en México y la falta de garantía del derecho de las 
mujeres a una vida libre de violencia, se requieren 
acciones contundentes que garanticen este derecho. 
Por ello, el Observatorio Ciudadano Nacional del 
Feminicidio, conformado también por familiares de 
víctimas y sobrevivientes de tentativa de feminicidio, 
hace un llamado para que a la brevedad la Secretaría 
de Gobernación: 

Realice las acciones necesarias para construir una 
efectiva política de combate a la violencia contra las 
mujeres en México. 

Impulse las reformas necesarias al Reglamento de la 
Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia (LGAMVLV), de manera expedita, 
considerando los vacíos en el procedimiento. 

Impulse un mecanismo que permita visibilizar la 
realidad que viven las mujeres en las entidades y que 

motiven la solicitud de Alerta de 
Género, ponderando la atención urgente a estas 
realidades. 

Tome en cuenta el trabajo y los avances que víctimas, 
familiares de víctimas y organizaciones de la sociedad 
civil han impulsado para que las acciones que se 
emprendan en este nuevo gobierno no comiencen 
desde cero y revictimicen a quienes desde hace años 
aguardan por el acceso a la justicia. 

Finalmente, el OCNF solicitará una reunión con la titular 
de la Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, para revisar el funcionamiento y mejoramiento 
del Mecanismo de Alerta de Violencia de Género y las 
acciones que se necesitan incluir en la política pública 
federal para prevenir, sancionar y erradicar la violencia 
contra las mujeres en México. 

Atentamente, 

Observatorio Ciudadano Nacional Del Feminicidio 
(OCNF) 

Red conformada por 43 organizaciones de la sociedad 
civil, en 23 estados de la República mexicana. 

(redtdt.org.mx) 12/06/2019 

79. Pastor Fuchs: “No tenemos más opción 
que llevar adelante juntos esta misión 
profética” 

Suiza. Cientos de fieles se reunieron el 16 de junio en 
la histórica catedral de la Iglesia Protestante de Ginebra 
para conmemorar el vigésimo aniversario de la 
Declaración conjunta sobre la Doctrina de la 
Justificación. 

La declaración fue un acuerdo histórico firmado por 
luteranos y católicos en 1999, que resolvió de forma 
efectiva uno de los conflictos teológicos clave de la 
Reforma. El acuerdo, inicialmente católico-luterano, 
ha sido refrendado desde entonces por otras tres 
comuniones cristianas del mundo: las iglesias 
metodista, anglicana y reformada. 

―Nos reunimos en torno a la pila para recordar que en el 
bautismo nos incorporamos al cuerpo único de Cristo‖, 
dijo en su bienvenida el presidente de la Federación 
Luterana Mundial (FLM), el arzobispo Dr. Panti Filibus 
Musa. 

Por su parte, en su saludo a la congregación, el 
secretario general de la FLM, el Rev. Dr. Martin Junge, 
expresó su agradecimiento por el camino que las cinco 
tradiciones cristianas han ―recorrido juntas‖ y destacó 
que ―nuestra forma común de escuchar la palabra de 
Dios en las Escrituras nos ha llevado a ver desde estas 
nuevas perspectivas‖. 
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El pastor Emanuel Fuchs, presidente de la Iglesia 
Protestante de Ginebra, ofreció un sermón en 
conmemoración del vigésimo aniversario de la 
Declaración conjunta sobre la Doctrina de la 
Justificación: 

―Por lo tanto, no tenemos más opción que llevar 
adelante juntos esta misión profética, es decir, 
proclamar el Evangelio, ser testigos de nuestra fe, 
traducir y hacer accesible en el lenguaje de hoy esta 
Buena Nueva a través de palabras y hechos‖, dijo 
Fuchs.  

―La misión de atender a los demás, especialmente, a 
todos aquellos que viven una existencia debilitada, de 
estar disponibles y tener capacidad de escucha, para 
dar en nombre del amor de Cristo una palabra de 
alegría, de paz, de gracia, de consuelo‖. 

La firma de esta declaración tuvo mayor relevancia de 
lo que uno podría pensar, reflexionó Fuchs. ―Debemos 
empezar por recordar que fue precisamente por esta 
cuestión de la interpretación de la salvación que surgió 
el cisma de la Reforma en el siglo XVI‖, dijo. ―A lo largo 
de los siglos, esta pregunta ha sido motivo de discusión 
entre protestantes y católicos‖. 

Fuchs continuó: ―haber llegado a un acuerdo sobre una 
cuestión tan históricamente divisoria es un signo de 
esperanza‖. ―Hoy, aún nos estamos hundiendo bajo el 
peso de la condena o el juicio‖, dijo, ―luchamos para 
liberarnos de la mirada ajena‖. 

Nuestros desafíos son comunes y nuestras divisiones 
merman nuestro testimonio, concluyó Fuchs. 
―Alimentados por nuestras ricas tradiciones, ya no 
podemos darnos el lujo de no asumir juntos los 
desafíos que enfrenta toda la cristiandad‖. 

(oikoumene.org) 18/06/2019 

80. Nuevo programa académico invita a 
estudios ecuménicos en Bossey 

Suiza. El Consejo Mundial de Iglesias invita a los 
estudiantes a los estudios ecuménicos en Bossey a 
través de una versión actualizada del Programa de 
Estudios Académicos del instituto. 

El Instituto Ecuménico en Château de Bossey ofrece 
una variedad de programas y cursos en Estudios 
Ecuménicos, Estudios Interreligiosos y Teología, todos 
acreditados por la Universidad de Ginebra. 

"El Instituto Ecuménico es un lugar único para la 
educación y formación ecuménica. El contenido de la 
enseñanza se centra en los desafíos para las iglesias 
en el siglo XXI y las respuestas que ofrece el 

movimiento ecuménico moderno", refleja 
el decano académico del instituto, el Dr. 

Fr Lawrence. Iwuamadi en el prólogo 
del programa de estudios. 

Durante más de 70 años, el Instituto Ecuménico ha 
cumplido su misión de formación y educación en 
teología ecuménica. 

"En el corazón de la vida de los estudiantes en Bossey 
se encuentra la oración común y regular en la capilla 
principal, donde los estudiantes descubren sus 
diferencias en la fe y encuentran maneras de estar 
juntos en la presencia de Dios", dice el Rev. Dr. Fr Ioan 
Sauca, director de el Instituto. 

"El aprendizaje a través del servicio es otro elemento 
que fortalece la vida comunitaria en Bossey. El cuidado 
de la creación y los diferentes tipos de servicio 
comunitario aumentan la sensibilidad hacia las 
necesidades de los demás", agrega Sauca. 

Con su forma holística de educación, que combina la 
investigación académica, el aprendizaje intercultural a 
través de la vida en comunidad, la experiencia 
espiritual, la exposición y el encuentro con otras 
comunidades de fe, Bossey ocupa un lugar especial y 
una vocación en la formación ecuménica en la 
actualidad. 

"Bossey es un lugar para experimentar", afirma 
Iwuamadi. 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

81. Declaración de la Coordinación Obrero 
Estudiantil Bautista ante la fundación de 
la Alianza de Iglesias Evangélicas 
Cubanas 

Cuba. A mediados de junio, se dio a conocer la 
fundación de la Alianza Evangélica Cubana, integrada 
por siete denominaciones cristianas del país, alegando 
no sentirse representadas por el Consejo de Iglesias de 
Cuba, entre otras razones. Organizaciones cristianas 
pertenecientes a nuestra  organización, líder del 
movimiento ecuménico cubano, se han pronunciado 
ante este hecho. 

Aquí la declaración de la Coordinación Obrero 
Estudiantil Bautista de Cuba: 

Aplaudimos cualquier intento que tenga la intención de 
buscar la unidad del pueblo cubano o de contribuir a la 
organización de grupos sociales que componen nuestra 
sociedad civil, pero nos resulta difícil aceptar que el 
pretexto para acciones que generen estas cosas, que 
pudieran ser muy beneficiosas, sean justamente la 
inadaptabilidad o incapacidad de algunos a convivir, 
trabajar y luchar desde las organizaciones existentes, 
aun, cuando muchas veces esa lucha tenga que ser 
interna, dentro de las mismas por mejorarse y apegarse 
a los principios fundacionales de estas. 
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No nos sorprendió la noticia de la creación de la Alianza 
Evangélica de Cuba, pero si nos entristeció que justo 
haya sido el querer ser una alternativa al Consejo de 
Iglesias de Cuba (CIC) las motivaciones de sus 
fundantes. 

Por medio de la presente nuestro movimiento, miembro 
pleno del Consejo de Iglesias de Cuba reafirma nuestra 
intención de seguir trabajando junto a este y a cualquier 
organización de Cuba y del exterior cuyos objetivos 
estén encaminados a buscar la unidad en medio de la 
diversidad de los seres humanos, creyentes o no, algo 
que por todos estos años el CIC ha venido haciendo, 
encomiablemente, aun, a pesar del espíritu excluyente 
de algunas iglesias que todavía arrastran el pesado 
lastre de la Vida ―bajo la ley‖ y no la bendición de la 
Vida bajo la GRACIA de Dios en Cristo. 

Nuestra militancia en el CIC no busca una 
representación de este ante el pueblo, el gobierno o el 
Estado cubano, pues como organización nos bastamos 
jurídica y moralmente para esto. Vemos en el CIC un 
espacio donde junto a otros hermanos y hermanas 
unánimes en el sentir del servicio y el amor al prójimo, 
que como el CIC, entendemos no es ese que piensa 
como nosotros, sino ese en cuyo camino Dios nos pone 
para hacer una diferencia, para bien, 
independientemente de su credo, orientación sexual, 
política o de otra índole. 

Nos une al CIC el apego a los principios de un Dios 
revelado en un Jesús que no hizo acepción de 
personas y vivió un ministerio profético, no adivinando 
el futuro, pero haciéndolo con su presente, muchas 
veces contestatario a la política y la rancia religiosidad 
de su tiempo, cuyos prejuicios e intereses económicos, 
lejos de acercar Su Reino lo alejaban. 

Como el CIC defendemos la separación de la Iglesia y 
el Estado como uno de los principios heredados de la 
Reforma Radical Protestante, aunque esto no impida 
que trabajemos junto a gobernantes y políticos en 
programas y proyectos que busquen el bienestar y la 
calidad de vida de grupos de seres humanos, que 
entendemos, son el objeto del amor de Dios y debieran 
serlo de todo aquel que se confiese cristiano y/o 
humano. 

Por todo esto y ante la nueva opción no ecuménica que 
aparece en el horizonte de relacionamiento institucional 
en Cuba: dejamos claro nuestro compromiso con el 
CIC, organización, que parafraseando al cantautor 
cubano ―no es perfecta pero se acerca a lo que un día 
soñamos‖, Sueño que es una obra en progreso que 
requiere, todavía de mucho compromiso sacrificial de 
quienes rezamos en su lista de miembros y que 

muchas veces, como de Dios es más lo 
que esperamos o demandamos de El 
que lo que hacemos por El .  

Que Él nos ayude, a los de un lado y 
del otro de esta nueva ecuación, a buscar siempre y 
primero El Reino del Dios, de Jesús, para este país, 
que hoy, más que nunca lo necesita. 

Coordinación Obrero Estudiantil Bautista de Cuba 
(COEBAC) 

Rev. Eduardo González Hernández 

Coordinador General 

(alc-noticias.net) 21/06/2019 

82. ACT Alianza se mueve en la región 

América Latina. ACT Alianza en la región desarrolla 
múltiples acciones para propiciar un cambio positivo y 
sostenible en la vida de las personas. En la semana 
que finaliza, éstas han sido algunas de las acciones 
que su membresía realizó en América Latina y Caribe. 
Puede encontrar el link a los espacios de redes sociales 
de las organizaciones para saber más. 

Nicaragua 

La Facultad Evangélica de Estudios Teológicos (FEET) 
del Centro Intereclesial de Estudios Teológicos y 
Sociales (CIEETS) presentó la edición No. 1 de la 
revista NICTÉ: ―Palabras de vida que dibujan 
esperanza‖ y que recoge las reflexiones sobre la 
violencia sexual desde un enfoque bíblico-teológico y 
de derechos humanos. 

(Cieets) 

Honduras 

– Comisión de Acción Social Menonita – Honduras 

Inicio de proceso de capacitación sobre prácticas de 
construcción sismo-resistente para albañiles y 
constructores de Copan Ruinas Honduras, con el fin de 
reducir riesgos a desastres. Liderado por CASM, en 
Alianza con la Municipalidad de Copan Ruinas, Cámara 
de Turismo y MANCORSARIC 

Se desarrolló taller de Identificación de riesgos y 
seguimiento a preparación de Plan de Contingencia de 
hotel camino Maya Ciudad Blanca, Copán Ruinas, 
Honduras, en el Marco del proyecto DIPECHO XII, 
liderado por CASM, utilizando la herramienta de de 
Elaboración de Planes de contingencia con enfoque a 
prestadores de servicios turísticos. 

Comisión de Acción Social Menonita – Honduras 

Guatemala  

– Cedepca 

Iniciaron los Cursos para el tercer trimestre del 
programa de formación bíblica teológica. 
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A un año de la Erupción del Volcán de Fuego en 
Guatemala, las psicólogas de CEDEPCA/ACT Alianza 
acompañaron a la población de Escuintla en la 
caminata conmemorativa para recordar a las personas 
que fallecieron el 03 de junio 2018. 

Psicólogas de CEDEPCA/ACT Alianza acompañaron a 
la población de Escuintla 

Costa Rica 

– Iglesia Luterana Costarricense 

En el marco del Programa Jóvenes Indígenas y Rurales 
por una cultura de Paz; lo jóvenes de la comunidad 
Huetar de San Juan en Quitittisí se reunieron para 
llevar a cabo un estudio bíblico con el tema ―Diversidad 
Cultural‖. 

Convocan a la Marcha de la diversidad para este 
domingo 23 de junio. 

El Salvador 

– Sinodo Luterano Salvadoreño Sls 

Activa participación en la 19 Caminata Ecológica El 
Salvador 2019 con el lema ―No los proyectos de muerte 
sí a la vida‖. 

JUSTICIA CLIMÁTICA YA: jóvenes de las 
Microrregiones de la Iglesia Luterana Salvadoreña 
recibieron diplomas para seguir en la lucha. Jóvenes 
Mayordomos por el Cuidado de la Creación. 

Colombia 

Continúa la Campaña de organizaciones de 
cooperación en el país. Esta semana se sumaron 
acciones en países al paso del mandatario colombiano 
con eje en la preocupación por los asesinatos a 
mujeres lideresas y defensoras de #DDHH, esta es una 
de las razones que motiva la campaña 
#PorUnaColombiaEnPaz 

Dipaz 

Se está desarrollando la Escuela de Acción No Violenta 
en toda Colombia. ―Mientras algunos anuncian la guerra 
nosotros y nosotras le apostamos a la construcción de 
paz con nuestra Escuela de Acción No Violenta‖, dicen. 

Socialización del Funcionamiento del Sistema Integral 
de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición. en 
Barranquilla. 

Jefferson Rodríguez, miembro del Comité Ejecutivo de 
DIPAZ participó en Taller de Masculinidades en 
Honduras. 

Cuba 

– Consejo de Iglesias de Cuba 

Este viernes concluyó en La Habana VI 
Congreso de la Asociación Cubana de Limitados Físico 
Motores (ACLIFIM), que cada 5 años, celebra esta 
organización. 

Chile 

– Epes Fundación 

Curso para Mujeres Latinoamericanas: Liderazgo, 
Participación y Trabajo Comunitario 

Curso dictado por Fundación EPES recibe a 
Coordinadora del Programa del Centro de la Mujer de 
El Bosque. Conocer los derechos legales, 
procedimientos y protocolos para hacer una denuncia 
por Violencia Intrafamiliar (VIF) fue uno de los objetivos 
centrales de la sesión del Curso Prevención 
Comunitaria de la Violencia contra las Mujeres de 
Fundación EPES. 

Fundación EPES se suma a la convocatoria de 
Movilización Nacional por el Derecho a la Salud a 
realizarse el 4 de julio, al cumplirse un año de la muerte 
de la pequeña Amelia, fecha que hoy se transforma en 
una motivación de lucha para que nunca nadie más 
muera por falta de atención digna en los centros de 
salud del país. 

Argentina 

– Fundación Hora de Obrar 

La semana pasada desde Fundación Hora de Obrar 
invitaron a los Hogares de la IERP a participar de este 
espacio de articulación para conocerse mejor, construir 
un diagnóstico colectivo y pensar en estrategias para el 
desarrollo de este tipo de instituciones de la diaconía 
tan fundamentales. 

Bajo el lema #SOMOSPARCERxS – 
#WIRSINDPARTNER participan del Deutscher 
Evangelischer Kirchentag con representantes de la 
Iglesia Evangélica del Río de la Plata en un stand 
compartido con la Iglesia Evangélica Alemana de 
Westfalia. 

Voluntariado Regional 2020 

El Programa de Voluntariado IERP te da la oportunidad 
de participar de una propuesta integral para promover 
la paz y el desarrollo en comunidades en Argentina, 
Paraguay y Uruguay. 

Escribí a voluntariado@horadeobrar.org.ar para saber 
cómo postularte. 

¡Tenés tiempo hasta el 15 de agosto! 

Hora de Obrar en el Deutscher Evangelischer 
Kirchentag 

– CREAS 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 15 – 21 JUN 2019 * NUM. 308 

86 

Comparte una innovadora experiencia de 
acompañamiento territorial, articulada entre CREAS, la 
Incubadora de Intervención Socio Ambiental de la 
Universidad Nacional de Quilmes y Cáritas Quilmes, a 
la Comunidad Eclesial de Base Guadalupe, en su 
primera experiencia de proyecto de huertas agro 
ecológicas comunitarias y de promoción de la justicia 
ambiental. 

Brasil 

Christian Aid fortaleciendo el trabajo con actores de fe 
por la justicia de género: Reconstruyendo el colectivo. 

Christian Aid está trabajando con el movimiento 
ecuménico en América Latina y el Caribe para reunir 
actores de fe y fortalecer su papel en la promoción de 
igualdad y justicia para todos y todas.  

Del 10 a 13 de junio organizaciones de fe y ecuménicas 
de la región estuvieron reunidas en La Paz, Bolivia, 
para discutir el contexto regional de avance del 
fundamentalismo religioso y el rol de las redes de 
organizaciones y teólogos/as por la justicia de género. 
Del encuentro han salido apuntes para el trabajo con 
las redes ecuménicas y para fortalecer la relación de 
la teología con los derechos de mujeres y poblaciones 
LGBTI+. 

Se realiza desde el 19 al 23 de junio en San Pablo el 1º 
Congresso Igrejas E Comunidade LGBTI 

1 ª Mesa‖ Fotografía del momento político, económico, 
religioso, movimiento social y sus implicaciones en la 
vida de los lgbti+‖ 

Coordinación: @Beto de Jesús (aluminio) y mara luz 
(CA) 

Integrantes: 

– Profa Dra. Magali Do Nascimento Cunha (Consejo 
Mundial de iglesias – wcc) 

– Nancy Cardoso (Christian aid y comisión pastoral de 
la tierra – cpt) 

– Profa Dra. Anna Luiza Oliveira (ufpe) 

– Profesor Dr. Renan Quinalha (unifesp) 

https://www.facebook.com/koinoniapes/videos/4582370
91420370/ 

3ª MESA ―A Bíblia e os Desafios da inclusão LGBTI+‖ 
Parte 2Coordenação: Prof. Dr. Pe Edelcio Serafim 
Ottaviani (Reitor do Centro Universitário Assunção – 
UNIFAI. Professor do PEPG em Teologia da PUCSP) & 
Dra. Valéria Vilhena (Teológa, pesquisadora, e 
fundadora da Evangélicas Pela Igualdade de 

Gênero).Integrantes:- Dra. Ana Claudia 
Figueroa (Teóloga) – Prof. José Josélio 
(CEBI)- Prof. Dr. André Muskopf 

(UFJF)#IgrejasEComunidadeLGBTI@k
oinonia_pes (insta) 

Posted by Koinonia Presença Ecumênica on Friday, 
June 21, 2019 

Fundação Luterana de Diaconia 

El 26 de Junio  organiza  Café com Direitos – 
Resistência Socioambiental 

Junto ao evento acontecerá o lançamentos das 
seguintes publicações e vídeos: 

* Pampa, é aqui que a gente vive. 

* Aprendendo agroecologia no pátio da Escola. 

* Vídeo Pampa: memórias e saberes do nosso lugar; 

* Vídeo Não era assim…aqui no Pampa. 

* Ser mulher indígena é… narrativas de mulheres 
indígenas brasileiras. 

* Cerâmica Apurinã: resistência com as mãos de barro. 

* Quebrando preconceitos, construindo respeito. 

* Vídeos que acompanham o material Quebrando 
preconceitos – associados a semana dos povos 
indígenas 

Diaconia 

Águas de reuso ajudam famílias agricultoras a salvar 
produção e a preservar o Meio Ambiente 

De acordo com o assessor político pedagógico da 
Diaconia no Sertão do Pajeú, Afonso Cavalcanti, a 
tecnologia social vem ajudando na transformação da 
vida das famílias agricultoras. ―Tivemos a iniciativa de 
implantar o bioágua por volta de 2004, antes da 
chegada do Projeto Dom Helder Câmara (PDHC), que 
massificou a instalação da tecnologia em parceria com 
a Articulação do Semiárido (ASA).  

De lá para cá muitas famílias conseguiram salvar suas 
plantações de hortaliças, fortalecendo a necessidade 
do reaproveitamento da água, do cuidado com o meio 
ambiente e da soberania alimentar. Nos últimos três 
anos, a Diaconia intensificou a instalação do bioágua 
em muitas residências, incluindo um equipamento 
coletivo. Até 2017 a principal água de salvação era a do 
bioágua‖. 

CESE 

Representantes de organizações e movimentos sociais 
do Acre, Tocantins, Piauí, Ceará, Pernambuco, 
Sergipe, Bahia, Goiás e Mato Grosso do Sul, que 
tiveram seus projetos aprovados na Metodologia Dupla 
Participação, participaram entre os dias 11 e 15 de 
junho, em Salvador (BA), da Oficina sobre Mobilização 
de Recursos Locais. O curso faz parte do programa 
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Virando o Jogo, ministrado no Brasil pela CESE, 
parceira da organização Gansos Selvagens 
(idealizadora do programa) e MDF. 

(alc-noticias.net) 21/06/2019 

83. La conferencia “Reforma verde” explora 
los vínculos entre ecología, religión y 
educación 

Suiza. Una consulta internacional titulada ―Reforma 
verde: ecología, religión, educación y el futuro del 
movimiento ecuménico” se celebró del 12 al 15 de 
mayo en el Instituto Ecuménico de Bossey. 

Organizada por el departamento del Consejo Mundial 
de Iglesias (CMI) sobre Educación Teológica 
Ecuménica, la consulta representó la tercera reunión 
principal en una serie de actividades durante los últimos 
cinco años (2014: Migración y Educación Teológica, 
2016: Radicalización religiosa y Educación Teológica). 

La consulta se planificó e implementó en asociación 
con la Asociación de Iglesias y Misiones Protestantes 
en Alemania, y con el apoyo de los departamentos del 
CMI sobre Formación Ecuménica Continua, Cuidado 
de la Creación, Economía de la Vida y Justicia 
Climática y Diálogo y Cooperación Interreligiosa. 

La consulta atrajo a educadores 
teológicos, investigadores, miembros de redes 
ecuménicas en el campo de la promoción y el cuidado 
de la creación, y representantes de movimientos de 
base de 23 países. 

El grupo exploró la ecología y la relectura de textos 
sagrados, así como la necesidad de formular un nuevo 
paradigma con principios hermenéuticos que aborden y 
reconozcan la justicia, la dignidad, los derechos, la 
interconexión y la integridad de las creaciones. 

La consulta también se dio cuenta de la importancia de 
cultivar la conciencia para un lenguaje inclusivo que 
incorpore todo lo que pertenece a la creación de Dios. 

El grupo también descubrió que el desarrollo curricular 
en el área de eco-teología / teología eco-relacional y 
cuidado de la creación requiere un esfuerzo 
multidisciplinario y colaboración entre todas las 
disciplinas. 

También reflexionaron sobre el mandato de las iglesias 
y las comunidades religiosas para promover las 
mejores prácticas para el cuidado de la creación, el 
bienestar de toda la creación y la promoción de la 
implementación de medidas de conservación ecológica 
en la esfera pública. 

(oikoumene.org) 20/06/2019 

DOCUMENTOS 

84. Profecías “cumplidas” y testimonio 
cristiano: Trump y los fundamentalismos 
político-religiosos (1): Ricardo Guillermo 
Gállego 

El actual ocupante de la oficina oval de la Casa Blanca, 
el engreído Donald Trump,  es descrito, entre muchos 
que hacen el mismo ejercicio, como racista, clasista, 
misógino, narcisista, esquizoide…y para qué seguir. Su 
discurso de odio abarca a gran cantidad de supuestos 
enemigos de su concepto de ―America first‖.  

Llegó a calificar, con singular rabia,  de “traicioneros 
como serpientes” a los inmigrantes (elpais.com.uy, 
23/02/2018), sean musulmanes, de México, de 
Centroamérica y el Caribe o de África, por ejemplo. 
Recordemos cómo se refirió a los inmigrantes de Haití, 
El Salvador y varios países de África como 
provenientes de naciones ―agujeros de mierda‖ (aunque 
negó haberlo dicho así a pesar de que existen registros: 
elmundo.es, 12/01/2018).  

Ha estado acumulando animadversión en todo el 
mundo por sus desplantes y amenazas a 
todo aquel que discrepe con su muy 
particular manera de hacer ―política‖. 

Además,  instrumentando decisiones lesivas para 
grupos vulnerables dentro del mismo territorio 
norteamericano. 

 Robert Reich, profesor universitario y ex secretario del 
Trabajo de William Clinton, analizó el primer 
presupuesto de Trump concluyendo que es  “la 
celebración de una forma cruel y virulenta de 
individualismo (…) por el recorte de 3.6 billones  de 
dólares para los próximos 10 años que se basa en 
rebajar apoyos a los pobres, los sin techo, el Medicaid, 
el acceso a alimentos, a la seguridad social por 
discapacidad laboral, seguros de salud y cuidado para 
niños y niñas de bajo ingreso. Esos recursos van a un 
vasto aumento del gasto militar y para la rebaja 
impositiva a favor de las corporaciones y los ricos” 
(robertreich.org).   

“Por sus frutos los conoceréis” 

Esta introducción viene a cuento, porque al mismo 
tiempo de que Trump se juzga cristiano (“Soy cristiano 
protestante, soy presbiteriano. He tenido una buena 
relación con el cristianismo. Creo que la religión es algo 
maravilloso. Creo que la mía es una maravillosa 
religión, declaró en 2011 al ser entrevistado por un 
canal cristiano. - lanacion.com.ar, 24/05/2017), una 
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serie de líderes evangélicos conservadores que le 
apoyaron en su campaña electoral que lo llevó a la 
presidencia de los Estados Unidos de América (E.U.A), 
así también lo consideran, y por ello piensan  que hará 
que ese país regrese a los estándares de moralidad 
―cristiana‖, ya que  apoyan, entre otras medidas,  las 
posturas del magnate metido a la política contra el 
aborto y los derechos de la comunidad LGBT. 

Leemos en los Evangelios que por sus ―frutos los 
conoceréis‖ (Mateo 7:16-20. Las citas de la Biblia 
versión Reina Valera 1960), y será conveniente hacer 
un comparativo entre  las Escrituras Sagradas de los 
cristianos, con los dichos y hechos de Trump, y a partir 
de ahí hacer  un cuidadoso análisis de la defensa que 
han hecho estos ministros y líderes evangélicos, 
incluyendo a algunos rabinos, de la persona del actual 
presidente norteamericano, y de muchos de sus 
colaboradores cercanos, sobre sus ―convicciones 
cristianas y bíblicas‖. 

De entrada, veamos algunos de sus chispazos cuando 
habla de sí mismo. En un video difundido en varias 
redes sociales, entre ellas en Facebook (FB), The 
Trumpster Fire by HuffPost comparte un buen número 
de frases de Trump auto elogiándose con joyas como 
estas: 

“Nadie conoce mejor el sistema que yo”. “Nadie es 
mejor”. “Nadie ama la Biblia más de lo que yo lo hago”.  
“Nadie es más fuerte”. “Yo amo la primera enmienda: 
nadie la ama más que yo”. Lean esta: “Nadie respeta 
más a la mujeres de lo que lo hago yo”. “Conozco 
palabras: tengo las mejores”.  “Esto quiere decir que 
soy una persona inteligente”. “Nadie entiende esto 
como yo”. Y la lista sigue… 

Es fácil verificar, al revisar el video señalado (que está 
disponible en la dirección mencionada de FB), que 
efectivamente Trump dice lo que está en las imágenes, 
además de que en muchos más medios electrónicos y 
periodísticos se puede corroborar su propensión 
narcisista y abiertamente ególatra.   

Citando al famoso predicador bautista recientemente 
fallecido Billy Graham, al cual Trump le rindió homenaje 
en su sepelio. ―La Biblia dice…‖, Proverbios 27:2. 
"Alábate el extraño, y no tu boca; El ajeno, y no tus 
labios". También 2 Corintios 10:18 "Porque no es 
aprobado el que se alaba a sí mismo, sino aquel a 
quien el Señor alaba". Y Filipenses 2:3 "Nada hagáis 
por contienda o por vanagloria; antes bien con 
humildad, estimando cada uno a los demás como 
superiores a él mismo". Y hay más sobre el mismo 
tema…  

Sería interesante saber si en vida del mismo Billy, o su 
hijo Franklin –también éste ministro del evangelio y 

quien apoyó incondicional y 
fervientemente la candidatura de Trump- 
alguna vez llegaron a reconvenirlo 

amorosa y bíblicamente ante este 
dramático contraste entre sus discursos y lo que ―la 
Biblia dice‖.  

Sin embargo, el presidente de E.U.A se siente tan 
―divino‖ (es decir, un enviado del cielo), que “cuando 
Trump fue a Alabama hace una semana para visitar a 
las comunidades devastadas por torbellinos, asistió a 
una iglesia donde se le ocurrió firmar Biblias, como si 
fuera el autor”. (La Jornada, David Brooks, en American 
Curios, 18/03/2019) 

¿Trump, el enviado de Dios? 

¿Por qué Donald Trump recibió tanto respaldo de los 
cristianos evangélicos conservadores en E.U.A en su 
campaña electoral? Primero, reconocer que entre estos 
creyentes en particular, identificados en una buena 
medida con una teología fundamentalista, caracterizada 
principalmente por interpretaciones literalistas de la 
Biblia, estimaron que Trump sería su adalid para un 
resurgimiento de la ética cristiana en su nación, y como 
un enviado de Dios para una restauración social y 
espiritual ante su degradación moral. Llegó a haber 
excesos donde ―descubrían‖ que profecías bíblicas, y 
no bíblicas, se le aplicaban. 

Entre muchos pastores y líderes religiosos 
norteamericanos, pero también rabinos israelíes,  hubo 
un boom de ―confirmaciones divinas y profecías 
cumplidas‖ al momento de conocerse la victoria 
electoral  de Donald Trump el 8 de noviembre de 2016.  
De hecho, ―uno de cada cuatro votantes creen que Dios 
quiso que Trump ganara la elección en 2016, según 
una reciente encuesta de Fox News‖ (ídem). 

Aquí un pequeño listado de esas ―señales claras de 
Dios‖: 

“El día 3 de noviembre (2016) el pastor Saeed Abedini, 
informó que, en 2012, mientras estuvo en prisión en 
Irán por predicar el Evangelio, Dios le dio una visión de 
que Trump sería el próximo presidente”. 

“En marzo de este año (2016), cuando el médico 
adventista Ben Carson, decidió abandonar su 
candidatura para darse cuenta de que no tenía el apoyo 
necesario, dio una entrevista donde dijo que apoyaría a 
Donald Trump después de recibir una “señal clara de 
Dios”. 

“El Dr. Michael Brown, pastor y autor, publicó en su 
famosa columna en la revista Charisma, como „palabra 
profética‟ e insistió en que Trump había sido elegido 
como el „Ciro moderno‟ y que jugaría un papel similar al 
del rey de Persia que se describe en Isaías 45 y que 
hizo posible la reconstrucción de Israel, con el final de 
la cautividad de Babilonia” 

Como colofón para estas notas, el redactor del artículo 
de este sitio de noticias cristianas, claramente cargado 
a la derecha fundamentalista,  sentencia: “Sólo el 
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tiempo será capaz de demostrar que todas estas 
predicciones fueron, de hecho, ciertas”. 
(noticiacristiana.com, 10-11-2016). 

En este mismo sitio de noticias cristianas, apareció  un 
artículo sobre la interpretación  de un rabino a ciertos 
textos bíblicos: 

“El rabino Matityahu Glazerson dice que ha encontrado 
los códigos entre los textos de los libros de Números y 
Deuteronomio que predicen que Donald Trump se 
convertirá en presidente de Estados Unidos (…) 
Después de observar los códigos de la Biblia, el rabino 
israelí Matityahu Glazerson afirmó que el libro sagrado 
apunta a la victoria de Donald Trump en la elección 
presidencial de los Estados Unidos, que se llevará a 
cabo el próximo martes (...)  Experto en decodificar 
significados ocultos del antiguo hebreo, Glazerson dice 
que han encontrado códigos entre los textos de 
Deuteronomio y Números que predicen que Trump se 
convertirá en presidente de Estados Unidos”. 
(noticiacristiana.com, 04-11-2016). 

 ―Otro que cree que Trump fue la providencia de Dios 
es el rabino Hillel Weiss, un portavoz del Sanedrín. ‗El 
presidente Obama tiene una parte muy importante en la 
campaña. Por supuesto Hashem [Dios] era parte del 
proceso político, usando a Trump para castigar al 
presidente Obama y los que estaban trabajando para 
dañar a Israel‘, subraya‖. (noticiacristiana.com, 14-11-
2016). 

Para los cristianos evangélicos fundamentalistas en los 
E.U.A y, como vemos, también algunos judíos de Israel, 
―la voluntad de Dios estaba predestinada para escoger 
a Donald Trump como presidente de esa nación‖.  

Incluso, el secretario de Estado de  E.U.A. Mike 
Pompeo en una visita a Israel el pasado mes de marzo 
afirmó que Dios envió a Trump para salvar a Israel. 
“Durante una entrevista concedida al canal de televisión 
cristiano CNB, Pompeo abordó el tema de Irán y 
respondió a la pregunta de si creía que „el presidente 
Trump ha sido traído para un tiempo como este, igual 
que la reina Ester, para salvar al pueblo judío de la 
amenaza iraní‟. Tras hacer hincapié en el „trabajo que el 
Gobierno estadounidense ha hecho para asegurar que 
esta democracia en Oriente Medio, este Estado judío, 
se mantenga‟, dijo estar „seguro de que se trata de una 
obra de Dios‟”. (actualidad.rt.com, 22/03/ 2019).  

En el caso de esas ―visiones de Dios‖, ―profecías‖  y 
―señales claras de Su designio‖, y otras parecidas que 
hablan del ―fin del mundo‖ o la ―segunda venida de 
Jesucristo‖ –la Parusía- donde ya se han dado muchas 
fechas en el pasado, sobre todo en estas dos últimas 
predicciones que obviamente resultaron fallidas, es 
como echar una moneda al aire, ―cara o cruz‖. Para 

muchos de estos ―profetas‖ que  
apostaron al lado ganador de la moneda, 

el triunfo de Trump es señal evidente 
del ―Plan‖ del Creador. 

Pero más allá de estas ―profecías cumplidas‖, el asunto 
más serio es acerca del testimonio cristiano de Donald 
Trump. 

Las “mil mentiras de Donald Trump” 

“La simple tarea de navegar entre las mentiras y 
engaños es agotadora. En 773 días en la Casa Blanca, 
Trump ha hecho 9 mil 14 afirmaciones falsas o 
engañosas, reporta el Washington Post. (La Jornada, 
David Brooks, en American Curios, 18/03/2019). 

Es importante resaltar que antes de esa contabilidad ya 
había registrado el mismo diario en un año, lo siguiente: 
“The Washington Post, documentó: Trump ha 
comunicado públicamente 2 mil mentiras, en 365 días. 
En este mismo periodo emitió 2 mil 532 tuits. La 
memoria o el desconocimiento proverbial del presidente 
quedaron de manifiesto cuando en reciente acto 
deportivo colegial, olvidó (o nunca ha sabido) las 
estrofas de su himno nacional”. (La Jornada, Ortiz 
Tejeda, 22/01/2018) 

Es decir que en poco más de un año del primer registro, 
el aumento del número de mentiras de Trump fue 
exponencial.  

“El primer discurso de Donald Trump sobre el Estado 
de la Unión (informe de gobierno) sólo puede ser 
calificado como una colección de mentiras, silencios 
vergonzosos y declaraciones incendiarias, así como 
una exhibición de la principal característica del ex 
presentador televisivo: la definición de la realidad a 
partir de sus percepciones y deseos”. (Editorial de La 
Jornada 01/02/2018) 

Entre algunas de esa ―colección‖, destaca, por ejemplo, 
una afirmación de Trump antes de destituir al que fue 
director del FBI, James Comey. “Tanto el director de la 
Oficina Federal de Investigaciones (FBI), James 
Comey, como el titular de la Agencia Nacional de 
Seguridad (NSA), Michael Rogers, señalaron que no 
existe evidencia alguna para sustentar las acusaciones 
del mandatario respecto de que su antecesor Barack 
Obama intervino los teléfonos de sus oficinas durante la 
campaña electoral que llevó al republicano a la Casa 
Blanca”. (Editorial de La Jornada, 21/03/2017) 

Debido a lo extenso de su ―acervo‖, sólo 
mencionaremos unos ejemplos más: 

“Aunque ganó las elecciones presidenciales, Trump 
parece no estar contento. Le ha sentado especialmente 
mal que sus detractores le resten legitimidad por haber 
perdido en voto popular por la cifra histórica de tres 
millones de votos. Por eso, el pasado 25 de enero 
afirmó en una reunión a puerta cerrada que había 
habido entre tres y cinco millones de votos ilegales que 
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fueron a parar a su rival electoral, Hillary Clinton, y que 
pretendía iniciar una investigación al respecto”. 

“No es la primera vez que hace esa acusación sin dar 
ninguna prueba. Pero es que no las hay. Según The 
New York Times, funcionarios electorales de todo el 
país han asegurado que no hay evidencias de que la 
gente votara ilegalmente, algo que también respaldó en 
su día el expresidente Barack Obama. Esta tesis 
también la apoyan las webs de verificación de datos 
Snopes.com y Politifacts”. (lavanguardia.com, 
03/02/2017) 

“Durante una reunión con el secretario general de la 
OTAN, Jens Stoltenberg, el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, dijo algo que no era cierto. 
Sobre su propio padre. “Mi padre es alemán, era 
alemán”, dijo Trump. “Nacido en un lugar maravilloso en 
Alemania, así que tengo un buen sentimiento por 
Alemania”. Fred Trump, por supuesto, nació en la 
ciudad de Nueva York. (Su padre, el abuelo del 
presidente, nació en Alemania.) Es un hecho fácil de 
verificar, pero esta es al menos la tercera vez que 
Trump afirma que su padre nació en Alemania cuando, 
bueno, no fue así”. (cnnespanol.cnn.com, 03/04/2019) 

“(…) La reciente revelación de sus impuestos por el 
New York Times sugieren que durante un período de 
diez años reportó pérdidas de negocios astronómicas y 
pagó poco o nada de impuestos por cerca de ocho 
años. Los hechos muestran una imagen clara de la 
obstrucción del proceso de investigación y de una 
persona que es una trampa fiscal”.  

“Además de los diez casos distintos que podrían ser 
acusados de obstrucción de la justicia, también hay una 
letanía de infracciones a las leyes y valores básicos que 
él y su administración han pasado por alto y han 
atentado no sólo contra la verdad sino también contra la 
población  estadounidense”. (¿Es Trump intocable?, 
Yenny Delgado, alc-noticias.net, 08/05/2019) 

No es necesario incluir más. El propósito de estos 
ejemplos son ilustrar y documentar aquello que 
cualquier cristiano debiera asumir cuando  es evidente 
que le han descubierto alguna mentira: reconocerla. 
Todos los creyentes estamos expuestos a faltar a 
nuestra ética y compromiso cristiano. Somos falibles, 
pero en la misma Biblia encontramos directrices para 
que podamos volver a conducirnos con congruencia 
entre lo que decimos creer y nuestras acciones o 
nuestros dichos:  

“No hablarás contra tu prójimo falso testimonio” (Éxodo 
20:16). “No hurtaréis, y no engañaréis ni mentiréis el 
uno al otro” (Levítico 19:11). “Por lo cual desechando la 
mentira, hablad verdad cada uno con su prójimo; 
porque somos miembros los unos de los otros” (Efesios 

4: 25). 

No parece ser el caso de Trump, al 
menos por ahora, ni tampoco tenemos declaraciones 
de sus seguidores cristianos y de líderes religiosos 
conservadores, que mencionen esa predilección del 
presidente norteamericano por la mentira. 

“Misericordia quiero…” 

Antes de llegar a la presidencia, Trump era conocido 
como un empresario con un  estilo agresivo, casi 
salvaje para hacer negocios. En dos libros de su 
autoría, El arte de la negociación (Grijalbo, México) y 
sobre todo en  El secreto del éxito 
(HarperCollinsebooks), evidencia su inmisericorde 
forma de ganar dinero que se basa principalmente en 
aplastar al adversario.  

Y para muestra, algunos botones de este último texto: 
“Sé cuando mi adversario es débil: lo acorralo y busco 
someterlo lo más pronto posible” (p.145). “Lo cierto es 
que el mundo es duro y está lleno de gente despiadada 
que te ataca por pura diversión…Le he pagado con la 
misma moneda y ahora me divierto atormentando a ese 
pobre imbécil; esto demuestra que tienes que 
protegerte incluso de tus supuestos amigos. Si alguien 
juega sucio contigo, no dudes en hacerle lo mismo” (p. 
148). “Vengarse no siempre es un asunto personal,  
simplemente es parte de los negocios” (p.195). “Si 
alguien te ataca, no lo dudes, tírale a matar. 
¡Devuélvele  el golpe!” (p.196).  

Con esta clase de ―reflexiones‖ y ―secretos para el 
éxito‖, podemos entender la manera de cómo quiere 
trasladar  al mundo de la política, nacional e 
internacional, sus estrategias de ―negociación‖ ¡siendo 
el mandatario del país todavía más poderoso de la 
tierra!  

Si no se ha retractado de esas descaradas expresiones 
con alto grado de cinismo y violencia verbal, quiere 
decir que las está y estará aplicando a pueblos y 
naciones  sin tocarse el corazón, sin misericordia 
alguna.  

Al hacer apología de la venganza,  por ejemplo, Trump 
por supuesto no atiende este pasaje de Romanos 12: 
19: “No os venguéis vosotros mismos, amados míos, 
sino dejad lugar a la ira deDios; porque escrito está: 
Mía es la venganza, yo pagaré, dice el Señor”. 

Ahora bien, no sólo es Donald Trump el que ofrece una 
variopinta manifestación de hechos y dichos que 
contrastan con  valores morales universales, bíblicos o 
no, en las políticas impulsadas por su gobierno.  

En la conformación de su gabinete, que ha sufrido 
varios cambios para encontrar, con ensayo y error, 
gente a modo con sus peculiares formas de llevar a 
cabo sus planes (que supuestamente son en beneficio 
del pueblo estadounidense), podemos darnos cuenta 
de justificaciones en las acciones de gobierno, algunas 
con Biblia en mano, de sus allegados en temas como la 
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separación de las familias migrantes que cruzan hacia 
los Estados Unidos, el asedio económico y agresiones 
a Venezuela, la no condenación de Arabia Saudita por 
el asesinato del periodista Khashoggi, entre otros 
asuntos. 

El que fue fiscal general  de Estados Unidos, Jeff 
Sessions, generó una gran discusión el año pasado al 
querer justificar la separación de familias migrantes con 
pasajes de la Biblia. Leamos las controversias que se 
dieron en su momento en lo que se convirtió en un 
largo debate que vale la pena conocerlo de manera 
extensa:  

“Sus críticos lo acusan de crueldad pero para el fiscal 
general Jeff Sessions el acto de separar de sus padres 
a los niños que llegan a la frontera de Estados Unidos 
sin permiso para inmigrar no solo es algo legal sino que 
incluso puede hallar justificación en la Biblia. 

„Yo les citaría al apóstol Pablo y su clara y sabia orden 
en (la carta a los) Romanos 13: obedecer las leyes del 
gobierno porque Dios las ha dispuesto con el propósito 
del orden‟, dijo Sessions esta semana en respuesta a 
los cuestionamientos que ha recibido por esta práctica”. 
(bbc.com, 16/06/2018) 

“Por su parte, la portavoz de la Casa Blanca, Sarah 
Sanders, no quiso comentar directamente sobre las 
declaraciones de Sessions pero insistió en que „es muy 
bíblico hacer cumplir la ley‟. 

“El usar una cita de la Biblia para justificar estas 
medidas, sin embargo, más que servir para aplacar las 
críticas derivó en nuevos cuestionamientos contra el 
fiscal. Primero porque el pasaje que citó tiene un 
pasado polémico en Estados Unidos y porque el 
apóstol Pablo también dice en ese texto que la ley a la 
que hay que obedecer es la de amar al prójimo”. 

“El capítulo 13 de la Carta a los Romanos, citado por 
Sessions, inicia con un par de versículos que hacen 
referencia al cumplimiento de las leyes. "Sométanse 
todos a las autoridades constituidas, pues no hay 
autoridad que no provenga de Dios, y las que existen, 
por Dios han sido constituidas. De modo que, quien se 
opone a la autoridad, se rebela contra el orden divino, y 
los rebeldes se atraerán sobre sí mismos la 
condenación", reza. 

“Numerosas personalidades señalaron que no es la 
primera vez que se usan versículos de la Biblia para 
justificar atrocidades”. 

“En efecto, el capítulo 13 de la Carta a los Romanos 
fue, por ejemplo, una de las referencias citadas en 1855 
por el periódico Richmond Daily para señalar que había 
cientos de pasajes de la Biblia que demostraban que „la 
esclavitud está aprobada por Dios‟. 

El mismo texto, incluso, fue motivo de 
disputa durante la Guerra de 

Independencia de ese país, pues era 
usado tanto por quienes luchaban contra la Corona 
Británica como por quienes eran leales a esta” (ídem). 

Tan contrarias  estas declaraciones de Jeff Sessions a 
un espíritu misericordioso  al usar de esta forma estos  
preceptos bíblicos, que fueron también criticadas por el 
hijo de Biily Graham, Franklin: 

“Más allá del uso de un texto bíblico para justificarla, la 
política de separación de los menores de las familias de 
inmigrantes ha sido criticada incluso desde los sectores 
más conservadores. Franklin Graham, hijo del fallecido 
reverendo Billy Graham y un fiel partidario del 
presidente Donald Trump, dijo que esta medida era una 
desgracia. „Es terrible ver a las familias separadas y es 
algo que no apoyo ni un poco‟, dijo el martes a la 
cadena CBN”. 

“El presentador de televisión Stephen Colbert afirmó, 
por ejemplo,  que las autoridades actúan con crueldad 
de forma intencional. "Nuestro gobierno le está diciendo 
a los inmigrantes: 'Si vienes a Estados Unidos, te va a 
ocurrir lo peor que puedas imaginar. Te quitaremos a 
tus hijos sin ninguna garantía de que volverás a verlos'. 
Eso es usar la crueldad para disuadir", lamentó. 

"Eso no es mi interpretación, esa es nuestra intención 
declarada. Tres funcionarios del gobierno dijeron que 
'parte de la razón de esto es disuadir a las madres de 
migrar a Estados Unidos con sus hijos‟, agregó. 
Colbert, además, cuestionó la postura del fiscal 
Sessions a partir del contenido del propio texto bíblico 
citado. 

"Si hubiera leído Romanos 13 pero unos versículos más 
allá: 'Ama a tu prójimo como a ti mismo. La caridad no 
hace daño al prójimo. La caridad es, por tanto, la ley en 
su plenitud', dijo el presentador en su programa 
nocturno del jueves en la cadena CBS, mostrando así 
una cara muy distinta del mismo texto bíblico” (ídem). 

Esta larga reseña habla por sí misma de la tremenda 
disimilitud  entre la utilización del mensaje bíblico de 
amor, misericordia, bondad y compasión para consolar, 
socorrer y proteger a los marginados y desposeídos, en 
este caso de las familias migrantes, con la 
manipulación de pasajes de la Escritura para justificar 
intereses políticos que dan como resultado tratos 
crueles, dolor, angustia, miedo, opresión y 
desesperanza en niños, niñas, madres y padres donde 
hemos visto, a través de videos y fotografías que dieron 
la vuelta al mundo, escenas desgarradoras. 

¿Cuáles han sido algunas de las graves consecuencias  
de la implementación de estas políticas del gobierno de 
Donald Trump?  

“El gobierno de Donald Trump identificó a más de 1,700 
niños migrantes que habrían sido separados de sus 
padres, antes de la implementación de la política de 
“cero tolerancia” que se tradujo en la separación de casi 
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3 mil menores de edad que llegaron a la frontera en 
compañía de sus padres. 

Según reveló la cadena CBS, citando documentos de 
una corte federal en San Diego, “miles de niños más” 
podrían haber sido separados de sus padres antes de 
que la política de “cero tolerancia” ordenada por Trump 
entrara en vigencia. 

El pasado mes de abril, el juez Dana Sabraw ordenó a 
la administración Trump identificar a los niños 
separados antes de esa implementación, a lo que el 
gobierno se resistió argumentando que la tarea 
supondría una carga muy pesada para su 
administración. 

Según reconoció el Inspector General de Salud y 
Servicios Humanos otros cientos o miles de niños 
migrantes separados podrían ser potencialmente 
identificados. 

El gobierno ha revisado los archivos de 4,108 niños de 
un total de 50,000 hasta el momento”. (jornada.com.mx, 
19/05/2019 

“Houston, 20 de mayo  (2019). Un niño guatemalteco 
de 16 años murió el lunes en la estación de la Patrulla 
Fronteriza en el sur de Texas, el quinto menor migrante 
que muere desde diciembre, dijo el gobierno 
estadounidense. 

La Patrulla Fronteriza ha sido criticada durante meses 
por el cuidado que ofrece a los menores que detiene en 
la frontera. Un niño de 2 años murió la semana pasada 
después de que él y su madre fueron detenidos por la 
Patrulla Fronteriza.  

El 30 de abril, otro niño guatemalteco de 16 años murió 
luego que funcionarios en un centro de detención del 
HHS notaron que estaba enfermo. Lo hospitalizaron en 
cuidado intensivo por varios días pero murió después. 

Después de que dos niños de 7 y 8 años murieron en 
diciembre, el Departamento de Seguridad Nacional 
ordenó exámenes médicos para todos los menores bajo 
su custodia y amplió los chequeos médicos”. 
(jornada.com.mx, 20/05/2019 

Consecuencias fatales…muerte de niños. Aunque estos 
decesos no estuvieran directamente relacionados con 
la separación de las familias, el que bajo custodia de 
autoridades norteamericanas se dieran estos hechos, 
muestra su grado de insensibilidad, falta de cuidado  y 
protección a  menores de edad en situación de 
vulnerabilidad. Nunca sabremos si estos niños 
hubiesen sobrevivido si el trato hacia ellos hubiera sido 
otro… ¿más humano?… ¿cristiano?  

He aquí nuevamente la disparidad con el mensaje 
bíblico: “Y si supieses que significa: Misericordia quiero, 

y no sacrificio, no condenaríais a los 
inocentes” (Mateo 12:7). “Y al ver a las 
multitudes, tuvo compasión de ellas; 

porque estaban desamparadas y 
dispersas como ovejas que no tienen pastor” (Mateo 
9:36). “Cualquiera que haga tropezar a uno de estos 
pequeñitos que creen en mí, mejor le fuera si se le 
atase una piedra de molino al cuello, y se le arrojase en 
el mar” (Marcos 9:42). “Que hace justicia al huérfano y 
a la viuda; que ama también al extranjero dándole pan y 
vestido. Amaréis, pues, al extranjero; porque 
extranjeros fuisteis en la tierra de Egipto” 
(Deuteronomio 10:18-19). 

(iglesiasporlapaz.blogspot.com) 20/06/2019 

85. Los sacerdotes: ¿“varones célibes, 
enteramente hombres y 
heterosexuales”?: Juan José Tamayo 

Los varones homosexuales, no idóneos para el 
sacerdocio 

La Congregación para la Educación Católica, presidida 
por el cardenal polaco Zenon Grocholewski, publicó en 
noviembre de 2005 la Instrucción sobre los criterios de  
discernimiento vocacional de las personas con 
tendencias homosexuales con vistas a su admisión en  
el seminario y a las órdenes sagradas, que prohibía a 
los homosexuales ingresar en los seminarios y acceder 
al sacerdocio.  

El documento, síntesis de otros anteriores sobre el 
tema, aborda tres cuestiones: la madurez afectiva y la 
paternidad espiritual; la homosexualidad y el ministerio 
ordenado; el discernimiento de la idoneidad de los 
candidatos al sacerdocio.  

Establece la distinción entre tendencias homosexuales 
profundamente arraigadas y actos homosexuales.  

Las primeras se consideran objetivamente 
desordenadas. Quienes las sienten están llamados a 
cumplir la voluntad de Dios ―y a unir al sacrificio de la 
cruz las dificultades con que puedan topar‖, al tiempo 
que deben ser acogidas con respeto y delicadeza, 
evitando cualquier forma de injusta discriminación.  

Los actos homosexuales, son calificados de ―pecados 
graves‖, en continuidad con la Tradición que siempre 
los ha tenido por intrínsecamente inmorales y contrarios 
a la ley natural. 

La tesis es así de contundente en la exclusión de los 
homosexuales del sacerdocio: ―La Iglesia, aun 
respetando profundamente a las personas en cuestión, 
no puede admitir en los seminarios ni a las órdenes 
religiosas a todos aquellos que practican la 
homosexualidad, presentan tendencias homosexuales 
profundamente enraizadas o sostienen la así llamada 
cultura gay‖.  

La razón que alega el documento vaticano para dicha 
exclusión es que los homosexuales se encuentran en 
una situación que supone, de hecho, un grave 
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obstáculo para el establecimiento de una relación 
correcta entre los hombres y las mujeres (¿?).  

En el caso de que se tratara de tendencias 
homosexuales de carácter transitorio, ―como el de una 
adolescencia todavía no cumplida‖, se establece que 
tendrían que haber sido superadas claramente al 
menos tres años antes de la ordenación de diáconos.    

Es al director espiritual del seminario a quien se 
encomienda el discernimiento en torno a la idoneidad 
de los seminaristas para acceder al sacerdocio, es 
decir, valorar las cualidades de su personalidad y de 
manera especial recordar las exigencias de la castidad 
de los sacerdotes, la madurez afectiva y asegurarse de 
que el candidato no presenta alteraciones sexuales 
incompatibles con el sacerdocio. 

―Si un candidato practica la homosexualidad o presenta 
tendencias homosexuales profundamente enraizadas, 
su director espiritual, así como su confesor, tienen el 
deber de disuadirle, en conciencia, de proceder a la 
Ordenación‖.  

La Instrucción considera ―gravemente deshonesto‖ el 
ocultamiento de las tendencias homosexuales por parte 
del candidato, ya que se trataría de una actitud no 
conforme con el espíritu de verdad, lealtad y 
disponibilidad, exigido a los llamados al servicio de 
Cristo. 

El documento vaticano reitera ideas sobre el sacerdocio 
ya expuestas en otros documentos, como que 
sacerdocio no es un derecho y que el solo deseo de 
serlo no es suficiente para ser ordenado, sino que 
compete a la Iglesia definir los requisitos para acceder 
al sacerdocio.  

“Varones de sexo varón, de género varón y sin 
atracción por el mismo sexo” 

En similares términos se pronunció casi tres lustros 
después el secretario general de la Conferencia 
Episcopal Española (CEE), Luis Argüello, en su primera 
rueda de prensa como portavoz del episcopado español 
en la clausura de su 112ª Asamblea General celebrada 
en noviembre de 2018.  

En un ejemplo de homofobia eclesiástica pura y dura, 
monseñor Argüello, volvió a reiterar la exclusión de las 
personas homosexuales de los seminarios y del 
ministerio sacerdotal con la misma contundencia y 
mayor torpeza que el cardenal Zenon Grocholewski. Lo 
expresó de esta guisa:  

―Nosotros en nuestra comprensión del ministerio, 
admitimos a diáconos permanentes que sean hombres 
casados, pero en el presbiterado como en el 
episcopado pedimos varones célibes, pero también que 

se reconozcan y  sean enteramente 
hombres y por tanto heterosexuales‖ 
(cursivas mías).  

Eran unas declaraciones claramente 
homófobas, machistas e impositivas del celibato a los 
sacerdotes.  

En cuanto las escuché, me provocaron los siguientes 
interrogantes: ¿por qué se admite a hombres casados 
en el diaconado y no en el presbiterado cuando ambos 
son ministerios ordenados?; ¿por qué se exige a los 
sacerdotes ser célibes cuando no existe una relación 
intrínseca entre sacerdocio y celibato?; ¿solo las 
personas heterosexuales son hombres?; ¿qué son 
entonces los homosexuales, extraterrestres, 
demonios?; ¿por qué se excluye a los homosexuales 
de los seminarios y del ministerio sacerdotal?.  

En las declaraciones de Argüello no se cita a las y ya 
sabemos que aquello de lo que no se habla no existe. 
Es la forma más sibilina de exclusión. ¿Por qué no se 
las admite al ministerio sacerdotal, cuando durante 
siglos ejercieron funciones presbiterales?  

Las declaraciones del recién estrenado portavoz 
episcopal incendiaron las redes sociales y fue tal el 
escándalo provocado, incluso dentro de la propia 
Iglesia católica y de algunos colegas en el episcopado, 
que enseguida se vio obligado a matizar, corregir, 
desdecirse y reconocer que habían sido 
desafortunadas.  

La corrección, empero solo fue parcial. ―Por supuesto –
dijo-, las personas de condición homosexual son 
varones‖. Pero mantuvo intacto el contenido homófobo 
y patriarcal de las afirmaciones anteriores, que excluían 
del sacerdocio a los homosexuales y a las mujeres: 

―La Iglesia católica, a la hora de seleccionar a los 
candidatos al ministerio sacerdotal, pide que sean 
varones, de sexo varón, de género varón, y al mismo 
tiempo que su tendencia sexual no sea la atracción por 
el mismo sexo, sino que sea lo que la corporalidad 
masculina puede llevar consigo‖. 

Masculinidad hegemónica y sagrada, condición 
necesaria para el acceso al sacerdocio 

¿Y qué es lo que lleva consigo la corporalidad 
masculina? Es la masculinidad hegemónica o, para ser 
más preciso- la masculinidad sagrada- como lo ha sido 
durante tantos siglos en la Iglesia católica, la condición 
necesaria para el acceso al sacerdocio.  

Es la masculinidad basada en la fuerza, en el poder, en 
la virilidad física, en los atributos masculinos, etc. Y 
aprovechando que el Pisuerga pasa por Valladolid –
nunca mejor aplicado el refrán a este caso, ya que 
monseñor Argüello es obispo auxiliar de Valladolid-, el 
portavoz de la CEE arremetió contra las leyes de 
algunos parlamentos autonómicos, en la mayoría de los 
cuales, dijo, se ha elevado a categoría jurídica el 
sentimiento. Y lo ejemplificó en un Decreto de la 
Dirección General del Registro Civil y del Notariado, 
que interpretó de esta guisa: 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 15 – 21 JUN 2019 * NUM. 308 

94 

―A la hora de poder cambiar de sexo y, por tanto, de ir 
al Registro y decir: ya no me llamo Antonio, sino que a 
partir de ahora me llamo Mari Pili o Antonia, la 
categoría es el sentimiento‖. 

Tales afirmaciones me parecen más propias de una 
conversación de barra de bar tomando una ronda de 
―chatos‖–ese es el nombre que damos al vino que 
tomamos en el bar en nuestra tierra castellana- con los 
amiguetes o vecinos que de una declaración razonada 
de un alto dignatario eclesiástico.  

Homofobia, machismo, sexismo, patriarcado, celibato 
clerical: son prácticas y hábitos que no se encuentran, 
ciertamente, en el ADN del cristianismo, pero sí están 
instalados –incrustados, mejor- en la mente de no 
pocos eclesiásticos. ¿Cómo erradicarlos?  Quizá el 
camino sea una actitud eminentemente evangélica y 
muy jesuánica: la metanoia, el cambio de mentalidad y 
de conciencia, de pensar y de actuar. 

En el caso que nos ocupa, la metanoia consiste en 
cambiar los cráneos endurecidos, las mentes cerradas, 
las conciencias adormecidas; deconstruir las 
masculinidades hegemónicas y sagradas, y sustituirlas 
por otras igualitarias y alternativas; deconstruir las 
feminidades sometidas al patriarcado y sustituirlas por 
el feminismo en defensa de la justicia de género; 
deconstruir las moral de esclavas impuesta por las 
religiones a las mujeres y sustituirla por la ética de la 
emancipación;  deconstruir la heteronormatividad y la 
binariedad sexual y sustituirlas por la pluriversalidad 
afectivo-sexual. 

Dicho cambio no es fácil, pero tampoco imposible. Es 
posible, ciertamente, pero siempre que pongamos 
manos a la obra. No vale cruzarse de brazos. 

(amerindiaenlared.org) 21/06/2019 

86. ¿La Tierra como baúl de recursos 
infinitos o como Casa Común viva?: 
Leonardo Boff 

En el mundo entero y también entre nosotros se celebra 
con eventos y discusiones ecológicas la Semana del 
Medio-Ambiente. Lógicamente, el medio-ambiente no 
nos satisface, pues queremos el ambiente entero. 

El Papa en su encíclica ―Sobre el cuidado de la Casa 
Común‖ (2015) superó este reduccionismo y propuso 
una ecología integral que abarca lo ambiental, lo social, 
lo político, lo mental, lo cotidiano y lo espiritual. Como 
han dicho grandes exponentes del discurso ecológico: 
con este documento, dirigido a la humanidad y no solo 
a los cristianos, el Papa Francisco se coloca a la 
cabeza de la discusión ecológica mundial.  

En su detallada exposición sigue el 
guión metodológico de la Iglesia de la 

Liberación y de su teología: ver, juzgar, 
actuar y celebrar. 

Fundamenta sus afirmaciones (el ver) con los datos 
más seguros de las ciencias de la Tierra y de la vida; 
somete a un riguroso análisis crítico (juzgar) lo que él 
llama ―paradigma tecnocrático‖ (n.101), productivista, 
mecanicista, racionalista, consumista e individualista 
cuyo ―estilo de vida sólo puede desembocar en 
catástrofes‖ (n.161).  

El juzgar implica una lectura teológica donde el ser 
humano emerge como cuidador y guardador de la Casa 
Común (todo el capítulo II). Coloca como hilo conductor 
la tesis básica de la cosmología, de la física cuántica y 
de la ecología: el hecho de que ―todo está relacionado 
y, todos nosotros, seres humanos, caminamos juntos 
como hermanos y hermanas en una peregrinación 
maravillosa… que nos une también con tierno afecto al 
hermano Sol, a la hermana luna, al hermano río y a la 
Madre Tierra‖ (n.92).  

Propone prácticas alternativas (actuar) pidiendo con 
urgencia una ―radical conversión ecológica‖ (n.5) en 
nuestro modo de producir y de consumir, ―alegrándonos 
con poco‖ (n.222) ―con sobriedad consciente‖ (n.223), 
―en la convicción de que cuanto menos, tanto más‖ 
(n.222).  

Destaca la importancia de ―una pasión por el cuidado 
del mundo‖, ―una verdadera mística que nos anima‖ (el 
celebrar) para asumir nuestras responsabilidades ante 
el futuro de la vida. 

Actualmente se libra una batalla fuerte entre dos 
visiones con respecto a la Tierra y a la naturaleza que 
afectan nuestra comprensión y nuestras prácticas. Esas 
visiones están presentes en casi todos los debates. 

La visión predominante, considera la Tierra como un 
baúl de ―recursos infinitos‖. Constituye el núcleo del 
paradigma de la modernidad, ve la naturaleza como 
algo que ha sido destinado para nosotros, cuyos bienes 
y servicios (el sistema prefiere llamarlos ―recursos‖, los 
andinos ―bondades de la naturaleza‖) están disponibles 
para nuestro uso y bienestar.  

El ser humano está en la posición adánica de quien se 
considera ―maestro y señor‖ (Descartes) de la 
naturaleza, fuera y por encima de ella. Considera a la 
Tierra una realidad sin propósito (res extensa), una 
especie de baúl lleno de bienes y servicios infinitos que 
sostienen un ilusorio proyecto de desarrollo/crecimiento 
también infinito.  

De esta actitud de ―dominus‖ (dueño) surgió el mundo 
científico-técnico que tantos beneficios nos ha traído, 
pero que al mismo tiempo ha creado una máquina de 
muerte que, con armas químicas, biológicas y 
nucleares, nos puede destruir a todos y poner en 
peligro la biosfera. 
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La otra visión, contemporánea, ve la Tierra como Casa 
Común y viva. Ella tiene más de un siglo de vigencia 
pero que nunca logró hacerse hegemónica, entiende 
que somos parte de la naturaleza y que la Tierra está 
viva y se comporta como un superorganismo vivo, auto-
regulado, combinando los factores físico-químicos y 
ecológicos de forma tan sutil y articulada que siempre 
mantiene y reproduce la vida. 

El ser humano es parte de la naturaleza y aquella 
porción de la Tierra que en un proceso de altísima 
complejidad comenzó a sentir, a pensar, a amar y a 
venerar. Nuestra misión es cuidar de este gran ―Ethos‖ 
(en griego significa casa) que es la Casa Común. 
Somos el ―frater‖ (hermano) de todos.  

Debemos producir para atender las demandas 
humanas pero en consonancia con los ritmos de cada 
ecosistema, su alcnce y sus límites, cuidando siempre 
de que los bienes y servicios puedan ser usados con 
una sobriedad compartida, con vistas a las futuras 
generaciones. 

He participado de una mesa redonda con 
representantes de varios saberes, en la cual se 
discutían formas de protección de la naturaleza. Había 
un cacique pataxó del sur de Bahía que habló por 
último y dijo: ―no entiendo el discurso de ustedes, todos 
quieren proteger a la naturaleza; yo soy la naturaleza y 
me protejo‖.  

Aquí está la diferencia: todos hablaban sobre la 
naturaleza como quien está fuera de ella, nadie 
sintiéndose parte de ella. El indígena se sentía 
naturaleza. Protegerla es protegerse a sí mismo que es 
naturaleza. 

Este debate todavía está en curso. El futuro apunta a la 
segunda visión, la de mirar a la Tierra como Casa 
Común,  Gaia, Pachamama y Gran Madre.. Lentamente 
vamos tomando conciencia de que somos naturaleza y 
defenderla significa defendernos a nosotros mismos y a 
nuestra propia vida.  

De lo contrario, la primera visión, la de la Tierra y la 
naturaleza como un baúl de ―recursos infinitos‖, nos 
puede llevar, a raíz de su voracidad sin límites, a un 
camino sin retorno. 

(amerindiaenlared.org) 13/06/2019 

87. El respeto es todo: Leonardo Boff 

Una de las heridas que más sufre el mundo, también 
entre nosotros, es seguramente la falta de respeto. 

El respeto exige, en primer lugar, reconocer al otro 
como otro, distinto de nosotros. Respetarlo significa 
decir que tiene derecho a existir y a ser aceptado tal 

como es. Esta actitud no convive con la 
intolerancia que expresa el rechazo del 
otro y de su modo de ser. 

Así un homoafectivo o alguien de otra 
condición sexual como los LGBT no deben ser 
discriminados, sino respetados, en primer lugar por ser 
personas humanas, portadoras de algo sagrado e 
intocable: una dignidad intrínseca a todo ser con 
inteligencia, sentimiento y amorosidad; y seguidamente, 
garantizarle el derecho a ser como es y a vivir su 
condición sexual, racial o religiosa. 

Con acierto dijeron los obispos del mundo entero, 
reunidos en Roma en el Concilio Vaticano II (1962-
1965), en uno de sus más bellos documentos ―Alegría y 
Esperanza‖ (Gaudium et Spes): «Cada uno debe 
respetar al prójimo como ―otro yo‖, sin excepción de 
nadie» (n.27). 

En segundo lugar, el reconocimiento del otro implica ver 
en él un valor en sí mismo, pues al existir lo hace como 
único e irrepetible en el universo y expresa algo del Ser, 
de aquella Fuente Originaria de energía y de 
virtualidades ilimitadas de donde procedemos todos (la 
Energía de Fondo del Universo, la mejor metáfora de lo 
que significa Dios).  

Cada uno lleva en sí un poco del misterio del mundo, 
del cual es parte. Por eso entre el otro y yo se 
establece un límite que no puede ser transgredido: la 
sacralidad de cada ser humano y, en el fondo, de cada 
ser, pues todo lo que existe y vive merece existir y vivir. 

El budismo, que no se presenta como una fe sino como 
una sabiduría, enseña a respetar a cada ser, 
especialmente al que sufre (la compasión). La sabiduría 
cotidiana del Feng Shui integra y respeta todos los 
elementos, los vientos, las aguas, los suelos, los 
distintos espacios. De igual modo, el hinduismo predica 
el respeto como no-violencia activa (ahimsa), que 
encontró en Gandhi su arquetipo referencial. 

El cristianismo conoce la figura de San Francisco de 
Asís que respetaba a todos los seres: la babosa del 
camino, la abeja perdida en el invierno en busca de 
alimento, las plantitas silvestres que el Papa Francisco 
en su encíclica ―sobre el cuidado de la Casa Común‖, 
citando a San Francisco, manda respetar porque, a su 
modo, también alaban a Dios (n.12). 

Los obispos, en el documento antes mencionado, 
amplían el espacio del respeto afirmando: «El respeto 
debe extenderse a aquellos que en asuntos sociales, 
políticos y también religiosos, piensan y actúan de 
manera diferente a la nuestra» (n.28).  

Tal llamamiento es de actualidad para nuestra situación 
brasilera, atravesada de intolerancia religiosa (invasión 
de terreiros de candomblé), intolerancia política con 
apelativos irrespetuosos a personas y a actores 
sociales o de otra lectura de la realidad histórica. 

Hemos visto escenas de gran falta de respeto por parte 
de alumnos contra profesoras y profesores, usando 
violencia física además de la simbólica con nombres 
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que ni siquiera podemos escribir. Muchos se preguntan: 
¿qué madres tuvieron esos alumnos? La pregunta 
correcta es otra: ¿qué padres han tenido?  

Corresponde al padre la misión, a veces costosa, de 
enseñar el respeto, imponer límites y trasmitir valores 
personales y sociales sin los cuales una sociedad deja 
de ser civilizada. Actualmente, con el eclipse de la 
figura del padre, surgen sectores de una sin padre y por 
eso sin sentido de los límites y del respeto.  

La consecuencia es el recurso fácil a la violencia, hasta 
letal, para resolver desavenencias personales, como a 
veces hemos visto. 

Armar a la población como pretende el actual 
Presidente, además de ser irresponsable, sólo favorece 
la falta peligrosa de respeto y el aumento de la ruptura 
de todos los límites. 

Por último, una de las mayores expresiones de falta de 
respeto es hacia la Madre Tierra, con sus ecosistemas 
superexplotados, con la espantosa deforestación de la 
Amazonia y con la excesiva utilización de agrotóxicos 
que envenenan suelos, aguas y aires.  

Esta falta de respeto ecológico puede sorprendernos 
con graves consecuencias para la vida, la biodiversidad 
y para nuestro futuro como civilización y como especie. 

(amerindiaenlared.org) 18/06/2019 

88. John Wesley, predicador callejero, 
abolicionista, pro igualdad con la mujer: 
El Otro Canuto 

Un día como hoy, 17 de junio, pero de 1703 nacía en 
Inglaterra el predicador itinerante John Wesley. 

John Wesley fue un predicador inglés de origen 
anglicano, que vivió entre 1703 y 1791, principal 
fundador de la Iglesia Metodista, de gran obra social, 
abolicionista, pro igualdad con la mujer, entre otros, y 
de gran astucia teológica y práctica, predicador 
callejero e itinerante, cuando se le prohibió predicar 
entre los anglicanos declaró "el mundo es mi 
parroquia", saliendo a predicar por las calles de su país 
e incluso más allá de él. 

-―Haz todo el bien que puedas por todos los medios que 
puedas, de todas las maneras que puedas en todos los 
lugares que puedas, en cualquier tiempo que puedas, a 
toda la gente que puedas, y tanto como tú puedas‖. 

-Este debe ser tu auténtico celo como protestante: 
aborrecer todo tipo de persecución y hacer que tu 
corazón se encienda de amor hacia toda la humanidad: 
amigos y enemigos; vecinos y extranjeros; cristianos, 
paganos, judíos y turcos; católicos y herejes; ama a 

cada alma creada por Dios. Haz que así 
alumbre tu luz delante de los hombres, 

para que glorifiquen a tu Padre que 
está en los cielos. 

-―¿Quiénes son el pueblo?» ¿Será todo hombre, mujer 
y niño? ¿Por qué no? ¿Acaso no está permitido, no 
está aceptado, no es nuestro principal fundamento, 
nuestro axioma incontestable y autoevidente, que 
«todas las personas sobre la tierra son por naturaleza 
iguales, todas por naturaleza libres, dueñas de sus 
propias acciones, y nadie puede tener poder sobre otro 
sin su consentimiento»?‖ 

-―Pregunto: ¿con qué argumento prueban ustedes que 
las mujeres no son naturalmente tan libres como los 
hombres? Si lo son, ¿por qué no tienen el derecho 
como lo tenemos nosotros de elegir a sus propios 
gobernantes?‖ 

―Es mejor no comerciar, que comerciar realizándolo con 
villanía. Es mucho mejor no tener riquezas, que ganar 
riquezas a expensas de la virtud. Es mejor la pobreza 
honesta, que todas las riquezas compradas con las 
lágrimas, el sudor y la sangre de nuestros prójimos‖ 
(sobre la esclavitud practicada en su época). 

«Tu corazón es recto, como el mío lo es para con el 
tuyo»... «Pues que lo es, dame la mano.» No quiero 
decir: «Sé de mi misma opinión». No es necesario. No 
lo espero ni lo deseo. Ni tampoco quiero decir: «Yo seré 
de tu misma opinión». No puedo. Ello no depende de mi 
elección. 

―Yo no puedo pensar como quiera más que lo que 
puedo oír o ver como quiero. Guarda tú tu opinión, yo 
mantendré la mía; y ello, más firmemente que nunca. 
No necesitas esforzarte para pasarte a mi posición, ni 
para llevarme a mí a la tuya. No quiero que disputes 
acerca de estos asuntos, ni oír ni hablar una palabra 
acerca de ellos. Que todas las opiniones se queden 
cada una de su lado. Solamente «dame la mano»…‖ 

"Es perversa y diabólicamente falsa la común objeción: 
-Los que son pobres están así solo porque son 
perezosos." 

―El evangelio de Cristo no conoce otra clase de religión 
sino una religión social; no otra santidad sino social." 

(facebook.com/losotroscanutos) 17/06/2019 

89. Monseñor Duffé: Los líderes sociales son 
como los profetas de la Biblia, por eso 
los que tienen el poder los matan 

En entrevista, para el programa Ecoteología, de la 
emisora colombiana Encuentro Radio, Monseñor Bruno 
Duffé, secretario del Dicasterio para el Desarrollo 
Humano Integral del Vaticano, hizo un llamado a los 
países de América Latina y del mundo, a proteger y 
defender a los líderes sociales. 
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―Es muy importante que los académicos, con la gente, 
con los pobres, los estudiantes, los jóvenes, los 
indígenas, las mujeres, con todos los movimientos 
sociales hagan un camino conjunto, para decir que 
cuando el poder mata a los líderes sociales, cuando un 
Estado mata a los que hablan y construyen la 
esperanza, a los que promueven los derechos 
humanos, la solidaridad… Quiere decir, que no sólo 
estamos en un camino de muerte, sino que en realidad 
estamos yendo a un suicidio. Estamos yendo a un 
suicidio de la nación y del país‖. 

Yo pienso, afirmó Monseñor Duffé, que matar a un líder 
social es la expresión del miedo que tiene el poder. El 
poder más y más absoluto, más y más dictatorial 
expresa con esta violencia su miedo, su incapacidad de 
pensar el futuro y de organizar este futuro con todos.  

Porque necesitamos la vida y las capacidades de los 
jóvenes, de los indígenas, de las comunidades de 
campesinos. Necesitamos la participación de todos. No 
es posible construir un futuro sin ellos, sin todos. Y, los 
líderes sociales dicen eso, dicen que hay posibilidades, 
hay capacidades, hay talentos, hay promesas en este 
país‖. 

Hablando concretamente de Colombia, un país con un 
altísimo número de líderes sociales perseguidos y 
asesinados, Bruno Duffé indicó: ―Colombia, es un país 
rico. No hablo de dinero, hablo de las posibilidades, 
hablo de los talentos de los jóvenes, de los 
intelectuales, de los artistas, pero también de los 
campesinos, de las mujeres.  

He visitado y conozco unos pueblos del norte de 
Colombia. He visto como muchos creen que es posible 
trabajar y dar de comer a todo el país, desarrollar una 
economía correcta. Una buena economía para todos, 
para compartir, para lograr lo que necesitamos para el 
futuro‖. 

Nuestros líderes sociales, me parece, son como los 
profetas. Y, en la Biblia, los que tienen el poder matan a 
los profetas. Porque denuncian la injusticia y anuncian 
el futuro. 

Ahora en Colombia, con todos los colombianos, con 
todas las comunidades, tenemos que caminar con los 
líderes sociales. Tenemos que proteger a los líderes 
sociales como profetas de nuestro tiempo. Que 
plantean la necesidad de la justicia y el respeto a los 
derechos, y el paso de la violencia a la paz. 

Para mí, como sacerdote y también como secretario de 
un Dicasterio, de un servicio que trabaja con el Papa 
Francisco, es muy importante afirmar que con el Papa 
Francisco y con muchos en la Iglesia estamos junto a 
los líderes sociales. Estamos mano a mano con ellos. 

Recordando su reciente visita a las 
víctimas de Brumadinho, en Brasil, a 
donde llegó como representante del 

Papa, y donde tuvo la oportunidad de 
orar y reflexionar con las familias de las 270 personas 
que murieron en el desastre causado por la empresa 
minera Vale, reflexionó emocionado: 

Monsenhor Duffé pega em suas mãos a terra 
contaminada que enterrou as vítimas de Brumadinho 

Para mí, fue muy importante, tener este momento de 
cercanía y de consuelo con las familias de las víctimas 
y de todas las personas afectadas en Brumadinho. 
Porque la Iglesia que propone el Papa Francisco, es 
una Iglesia que sale al encuentro de los que sufren.  

―La cultura del encuentro‖ es salir a encontrar a las 
personas que sufren y para mí fue muy, pero muy 
importante, tomar este tiempo para consolar, para 
rogar, para estar juntos, para tomar un poco de esa 
tierra y bendecirla, y para dar un beso del amor de Dios 
a cada una de las personas, particularmente a las 
familias que han perdido un miembro, un hijo, un 
hermano, una hermana, una madre, un padre. 

Pero, también, fue una oportunidad para pensar. Rogar, 
pero también para poder pensar sobre este modelo 
económico, que es modelo que ha instrumentalizado a 
la tierra, que hace de la tierra un objeto. Un modelo que 
ha hecho de la vida de las personas que trabajan en las 
minas, también un objeto. Eso es triste, es muy triste 
porque no es posible continuar con este sistema que no 
protege las vidas. 

Por ejemplo, existen más de cien ―barragens‖ (represas 
de residuos tóxicos de las empresas mineras) en esta 
región de Belo Horizonte – Minas Gerais. ¿Y qué 
hacemos para proteger la vida de las personas, la vida 
de los pueblos que están cerca de estas instalaciones?   

No podemos decir que el progreso es hacer dinero con 
las minas… Claro que necesitamos el dinero, que el 
pueblo de Brasil necesita dinero para desarrollar. Y, no 
estoy en contra del desarrollo económico, pero no es 
posible desarrollar, o continuar un desarrollo que mata. 
Porque podemos decir que este tipo de instalaciones, 
este tipo de trabajo ha matado a más de 200 personas. 
Y esto no puede ser posible. 

Por eso, es valiosa la afirmación de la Encíclica 
―Laudato Si‖, cuando dice que el grito de la Tierra y el 
grito de los pobres son un solo Grito que llega hasta 
Dios. Fui a Brumadinho para escuchar el grito de los 
pobres, de las familias, de las víctimas y también el 
grito de la tierra.  

Ese fue el significado de la bendición de la Tierra. 
Porque esta tierra tiene todavía más de 25 cuerpos 
desaparecidos. Es una tierra que nos llama al respeto, 
que llama a la meditación, a la oración. 

Pero también fue una manera de decir que la Iglesia 
continúa el camino con los pobres, con los que están en 
la tristeza, porque Jesús vino para dar alegría a quienes 
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están tristes y para dar amor a todos los que están 
sufriendo. 

Es decir que estamos en un doble desafío. Dar el 
cuidado a la tierra y a las personas, a las personas y la 
tierra; y, anunciar un mundo nuevo. Porque yo pienso, 
que estamos al final de una época. No es posible 
continuar todavía más y más, así como estamos hoy. 
Pero, también estamos en el inicio de un tiempo nuevo, 
que va a construirse con la solidaridad, la fraternidad y 
el respeto a la dignidad de cada persona. 

Finalmente, con relación al 4to. Aniversario de la firma 
de la Encíclica Laudato Sí, Monseñor Bruno Duffé, 
manifestó: ―Laudato Si‖ es completamente central, en la 
misión de nuestro Dicasterio para el Servicio del 
Desarrollo Humano Integral. Porque, dice el Papa que 
necesitamos un nuevo modelo de desarrollo. 
Necesitamos un nuevo paradigma. Y, este modelo, esta 
manera de pensar, es para nosotros una llamada para 
revisar la memoria de las comunidades. Pero también, 
revisar más la memoria de la fe cristiana. 

Es decir, tenemos que pensar juntos en un nuevo 
camino. Para denunciar lo que es el camino de muerte, 
el camino que no respeta la dignidad de la persona 
humana, y que es una lógica de Todavía más, todavía 
más y rápidamente. La ―rapidación‖ dice el Papa 
Francisco. 

El aniversario de Laudato Si, es una oportunidad, un 
tiempo para decir que el desafío más importante es el 
futuro de la vida sobre este planeta. El planeta, el 
cuidado del planeta, es también el cuidado de la vida. Y 
el cuidado de la vida necesita un nuevo modelo 
económico, ecológico, político, para realizar el cuidado 
la Casa Común. 

El cuidado de la Casa Común, no es sólo la manera de 
organizar la vida común, sino también construir una 
relación de reciprocidad y de complementariedad.   

Y cada uno tiene un mensaje, una promesa para 
contribuir a este proyecto común, es decir que somos, 
como dice San Pablo, somos todos miembros de un 
solo cuerpo y nadie puede decir a otra persona no 
necesitamos tu talento.  

Al contrario, cada uno puede decir, yo puedo participar, 
yo puedo dar un poco de mí, un poco de mi experiencia 
y también de mi esperanza para construir este mundo 
nuevo. 

Entrevista realizada en Roma por el Diácono 
colombiano Alirio Cáceres. 

(iglesiasymineria.org) 24/05/2019 

90. “La encíclica Laudato si' es una 
contribución de extraordinaria 
importancia para el desarrollo a 
escala planetaria de una 

conciencia ecológica”: 
Juanjo Sánchez y Evaristo Villar 

Entrevista a Michael Löwy 

Michael Löwy es uno de los principales intelectuales del 
marxismo actual a escala mundial y un destacado 
impulsor del ecosocialismo anticapitalista. Director de 
investigación emérito del Centre National de la 
Recherche Scientifique y profesor de la École des 
Hautes Études en Sciences Sociales en París.  

Entre sus obras, destacamos La teoría de la revolución 
en el joven Marx, El pensamiento del Che Guevara, 
Walter Benjamin:Aviso de incendio y Ecosocialismo. 
Hace unos meses la editorial El Viejo Topo ha 
publicado Cristianismo de liberación. Perspectivas 
marxistas y ecosocialistas. 

Michael, estábamos preparando un nuevo número 
de ÉXODO, cuando llegó a nuestras manos tu 
espléndido libro sobre el Cristianismo de liberación. 
El tema que hemos elegido es la profunda crisis en 
que está sumida la política y la necesidad de un 
cambio radical de la misma. No sólo en Europa 
existe esta crisis. ¿Cómo se vive en Brasil? 

La principal fuerza de la izquierda en Brasil, el Partido 
de los Trabajadores, no logró una concientización 
efectiva de las clases populares. Tomó algunas 
medidas importantes para mejorar la condición de los 
pobres, pero no se enfrentó a la estructura oligárquica 
del país, al poder de los latifundistas y del capital 
financiero.  

Además se contagió con la tradicional corrupción de los 
políticos brasileños. Pero la victoria de la extrema 
derecha fascista (Jair Bolsonaro) no se puede explicar 
sólo por los errores de los dirigentes del PT. Es parte 
de un proceso planetario de ascenso de la extrema 
derecha.  

En Brasil, la utilización masiva de fake-news, el apoyo 
de iglesias neopentecostales reaccionarias y la 
demagogia anticorrupcion permitieron a un partidario de 
la dictadura militar (1964-85) ganar las elecciones.  

Bolsonaro es homófobo, sexista, partidario de la 
exterminación de la izquierda y gran admirador de unos 
de los peores torturadores del régimen militar: el 
coronel Brilhante Ustra. Entre sus víctimas, muerto bajo 
tortura en 1971, está mi amigo Luis Eduardo Merlino, 
joven militante marxista. 

La resistencia a su gobierno ya ha empezado a 
organizarse. Tiene a su cabeza a jóvenes mujeres. Su 
símbolo es Marielle Franco, joven consejera municipal 
de Rio de Janeiro, socialista, negra, lesbiana, 
asesinada por sicarios hace un año.  

A pesar de todo, no tenemos que olvidar que el 45% de 
los electores votaron por Fernando Haddad (PT), el 
candidato común de toda la izquierda. Muchos de los 
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que votaron a Bolsonaro ya han empezado a cambiar 
de opinión. Se han conocido escándalos de corrupción 
que le afectan a él y a su familia.   

Escribes en tu libro sobre la radicalización 
introducida por el cristianismo de liberación. 
¿Crees que nuestra situación actual necesita una 
radicalización anticapitalista? ¿Qué cambios 
implicaría para una nueva política? 

La actual situación en América Latina está marcada por 
una terrible ofensiva de la ultraderecha que ha tomado 
el poder en la mayoría de los países mediante 
elecciones o golpes de estado pseudo-parlamentarios. 
Existe alineamiento con Trump y el imperialismo 
estadounidense, neoliberalismo sin frenos, destrucción 
del medio ambiente, represión de los movimientos 
sociales. 

En la resistencia que empieza a desarrollarse, los 
cristianos de liberación están teniendo un papel 
esencial. El objetivo inmediato es la defensa de las 
libertades democráticas y las conquistas populares. 
También la oposición a las medidas antisociales y 
antiecológicas de corte neoliberal.  

Existen en este movimiento de resistencia corrientes 
que se dan cuenta que hay que combatir la raíz de 
estos males: el sistema capitalista. El capitalismo es un 
sistema intrínsecamente perverso que exige sacrificios 
humanos para el ídolo ―Mercado‖.  

Necesitamos alternativas antisistémicas y 
ecosocialistas. Los cristianos de la liberación están y 
estarán sin dudas en el corazón de esta lucha, 
inspirados por los escritos de Leonardo Boff, de Frei 
Betto y de la encíclica Laudato si‘ del Papa Francisco.   

¿Se dan las condiciones para esta radicalización 
social y política? ¿Qué obstáculos y qué 
posibilidades ves? 

El obstáculo principal es el poder ideológico del 
sistema. Este se difunde a través de su control de los 
medios de comunicación, del papel nefasto de muchas 
iglesias neopentecostales, de la influencia social de la 
religión del mercado, de la alienación consumista y de 
la pasividad resignada de amplios sectores populares. 

Hay que añadir como obstáculo las opciones de 
amplios sectores de la izquierda por políticas de 
conciliación de clases, de compromisos con la 
oligarquía, de concesiones a los terratenientes y al 
capital financiero en aras de la ―gobernabilidad‖. 

Las posibilidades vienen de las luchas de las 
organizaciones populares que desarrollan formas de 
concientización y radicalización sociopolítica. Esto es 
muy visible en amplios sectores de la juventud.   

En la relación del cristianismo de 
liberación con la Modernidad europea 
se constata una diferencia. Afirmas 

en tu libro que lo decisivo para este 
cristianismo no es la modernización, sino el cambio 
de sociedad y la liberación de los empobrecidos. Es 
“el punto de vista de los vencidos” que reclamaba 
Walter Benjamin. ¿Puedes expresar el significado 
de esta diferencia? 

La modernización se concibe como desarrollo industrial 
y crecimiento del PIB. Este es el pensamiento sobre la 
modernización imperante en las clases dominantes en 
América Latina, pero también en sectores de la 
izquierda tradicional.  

Desde su inicio, el cristianismo de la liberación se 
posiciona críticamente frente a esta ideología de la 
modernización, planteando una visión mucho más 
radical desde el punto de vista de los explotados y 
oprimidos, de los pobres, de los negros e indígenas, de 
los trabajadores del campo y de la ciudad.  

Su perspectiva no es el desarrollo, sino la liberación, 
rompiendo con las estructuras opresivas del sistema 
dominante. Para esos cristianos, los pobres son el 
sujeto histórico de esta transformación, los actores de 
su propia liberación. 

El cristianismo de la liberación no conocía los escritos 
de Walter Benjamin, pero existe una evidente ―afinidad 
electiva‖ entre la obra de los teólogos de la liberación y 
la concepción benjaminiana de la historia desde la 
perspectiva de los vencidos y su propuesta de una 
alianza de la teología con el marxismo.  

Sin olvidar su texto sobre ―El capitalismo como religión‖ 
(1921) que tiene mucho en común con la denuncia de 
la idolatría del mercado realizada por los teólogos de la 
liberación.   

La crítica del capitalismo y la necesidad de 
superarlo es un elemento central en el cristianismo 
de liberación. ¿Ha perdido o ha ganado vigencia 
esa crítica? ¿No se ha hecho también infinitamente 
más complejo este quehacer? 

La crítica del capitalismo como sistema intrínsecamente 
perverso realizada por el cristianismo de la liberación 
me parece más actual que nunca; entre otras razones, 
por la crisis ecológica y el cambio climático que 
amenazan directamente la supervivencia de la 
humanidad en este planeta. 

Desde el punto de vista ecosocialista, el capitalismo no 
es sólo un sistema de explotación, como lo plantea 
tradicionalmente el pensamiento marxista, sino también 
de destrucción del medio ambiente y de los equilibrios 
ecológicos. Superar el capitalismo es un imperativo 
categórico por razones de justicia elemental.  

Es un sistema absurdo en el cual unas decenas de 
multibillonarios poseen más riqueza que la mitad de la 
humanidad. También hay que sobrepasarlo porque se 
trata de una cuestión de supervivencia para la 
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humanidad: el capitalismo no puede existir sin 
expansión, sin límites. Por eso, la destrucción de las 
condiciones de vida en el planeta pertenece a su lógica 
interna. 

Acabar con el capitalismo es una tarea compleja y 
difícil, pero no tenemos otra salida sino llevar adelante 
esta lucha antisistémica. Como decía Bertolt Brecht, 
quien lucha puede perder; pero quien no lucha, ya ha 
perdido.  

La crítica al capitalismo en el cristianismo de 
liberación se realiza también como crítica a la 
idolatría. ¿Se ha asumido esa crítica en las iglesias 
de diversos continentes? 

La crítica del cristianismo de la liberación a la idolatría 
del capital y del mercado es profundamente radical. 
Fusiona la crítica de los profetas del Antiguo 
Testamento a los cultos idólatras, con sus exigencias 
de sacrificios humanos, y la crítica marxista al 
fetichismo de la mercancía. Marx denuncia al Capital 
como Baal o Moloch, ídolos a los cuales se hacen 
sacrificios de vidas humanas. Enrique Dussel, filósofo y 
teólogo de la liberación, ha analizado este tema de 
forma muy interesante en su libro Las metáforas 
teológicas de Marx. 

En los años setenta del siglo XX esta crítica estuvo 
presente en los documentos y la enseñanza de 
importantes sectores de las iglesias latinoamericanas, 
en especial en Brasil. Aparece también, pero de forma 
más limitada, en otros países del Sur (Filipinas, Corea 
del Sur) o de Europa (Francia).  

Pero con el pontificado de Juan Pablo II esta vertiente 
anticapitalista en las iglesias latinoamericanas fue 
condenada, marginada y reprimida por el Vaticano. No 
se puede olvidar el intento de silenciar a Leonardo Boff 
y la denuncia por el Santo Oficio (Ratzinger) de la 
teología de la liberación como peligroso error. Con la 
elección de un Papa latinoamericano, Bergoglio, esta 
situación está empezando a cambiar.   

Llama la atención que prestes una atención tan 
intensa al análisis de la religión, dada tu trayectoria 
marxista y trotskista. ¿Consideras que el 
cristianismo de liberación es una fuente importante 
de inspiración e impulso para la izquierda 
transformadora? ¿Te distancias de otros 
intelectuales, dirigentes y militantes de las 
izquierdas que no le conceden relevancia? 

Tengo mucho respeto por la figura de Trotsky, pero mi 
principal referencia política, desde mi juventud en Brasil 
hasta hoy, ha sido Rosa Luxemburgo. Esta gran 
pensadora y luchadora marxista, mártir del socialismo, 
asesinada hace cien años por sicarios paramilitares 

alemanes, es autora del ensayo ―Iglesia 
y socialismo‖.  

En él presenta un argumento original: 
nosotros, los socialistas, somos los verdaderos 
herederos de los primeros cristianos, de los Padres de 
la Iglesia, críticos implacables de la injusticia social y 
del poder corruptor del dinero. Las Iglesias que se han 
alineado con la burguesía en contra del movimiento 
obrero, han traicionado este mensaje inicial del 
cristianismo. 

Lo que ha pasado en América Latina a partir de los 
años sesenta del siglo XX es algo nuevo: el cristianismo 
de la liberación - en el cual participan también sectores 
del clero, de las órdenes religiosas y hasta obispos- se 
ha situado abiertamente en el campo de los oprimidos y 
sus luchas de emancipación.  

Sin el cristianismo de la liberación no se puede explicar 
el surgimiento de un nuevo movimiento obrero y 
campesino en Brasil a partir de los años setenta del 
siglo XX, las revoluciones centroamericanas de los 
años ochenta, o el levantamiento zapatista en Chiapas 
en 1994. 

Con algún retraso, la izquierda latinoamericana se ha 
dado cuenta de la importancia de ese fenómeno, 
aunque se mantienen resistencias en ciertos sectores 
más dogmáticos en nombre del ateísmo científico. 

La izquierda debe tratar con respeto las convicciones 
religiosas y considerar a los militantes cristianos de 
izquierda como parte esencial del movimiento de 
emancipación de los oprimidos. La teología de la 
liberación nos enseña también la importancia de la ética 
en el proceso de concienciación y la prioridad del 
trabajo de base con las clases populares, en sus 
barrios, iglesias, comunidades rurales y escuelas. 

Además, los cristianos radicales son un componente 
esencial de los movimientos sociales del Sur y de las 
asociaciones europeas de solidaridad con las luchas en 
los países empobrecidos. Estos cristianos aportan una 
contribución importante a la elaboración de una nueva 
cultura internacionalista.   

Nos ha llamado la atención la valoración muy 
positiva que haces en tu libro de personajes que 
han dado gran importancia a la religión como, por 
ejemplo, los marxistas Walter Benjamin y José 
Carlos Mariátegui. ¿Qué aspectos de los escritos de 
estos dos autores sobre esta cuestión tienen mayor 
actualidad? 

Walter Benjamin, judío de cultura alemana, y José 
Carlos Mariátegui, peruano, representan dos visiones 
disidentes en el campo del marxismo tradicional. 
Ambos pertenecen a universos geográficos, culturales e 
históricos muy diferentes, y cada uno ignoraba los 
escritos del otro.  

Walter Benjamin no conocía nada sobre el marxismo 
latinoamericano y Mariátegui conocía bien la cultura 
marxista europea, pero no leía alemán. A pesar de esta 
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distancia, tienen muchos elementos comunes. Ambos 
comparten una crítica romántica de la civilización 
occidental moderna y un rechazo del dogma del 
progreso en la historia. 

Tienen también otras convergencias: una adhesión 
poco ortodoxa a las ideas comunistas, simpatía por 
Trotsky, gran interés por la obra de Georges Sorel, 
verdadera fascinación por el surrealismo y una visión 
«religiosa» del socialismo.  

Esta afinidad es aún más asombrosa porque, como 
hemos señalado, no hay ninguna influencia de uno 
sobre el otro. Ellos contribuyeron a repensar en nuevos 
términos el curso de la historia, la relación entre 
pasado, presente y futuro, las luchas emancipadoras de 
los oprimidos y la revolución. 

Una de sus herejías más notables respecto al marxismo 
clásico es efectivamente la reflexión sobre la dimensión 
―religiosa‖ del socialismo. Walter Benjamin en sus Tesis 
Sobre el concepto de historia (1940) propone una 
alianza entre la teología mesiánica y el materialismo 
histórico: solo juntos podrán vencer a su adversario, el 
fascismo.  

Por su parte, José Carlos Mariátegui, en su ensayo ―El 
hombre y el mito‖ escribía lo siguiente: ―La emoción 
revolucionaria (…) es una emoción religiosa. Los 
motivos religiosos se han desplazado del cielo a la 
tierra. No son divinos; son humanos, son sociables‖.  

Pienso que Mariátegui y Walter Benjamin nos ayudan a 
entender el cristianismo de la liberación, tanto en el 
pasado como en su posible futuro.   

Una parte de tu libro aborda las relaciones entre 
cristianismo de liberación, ecosocialismo y 
anticapitalismo. ¿Qué piensas de la posición del 
Papa Francisco en el ámbito de la ecología? 

La encíclica Laudato si´ es una contribución de 
extraordinaria importancia para el desarrollo a escala 
planetaria de una conciencia ecológica . Para el Papa 
Francisco, los desastres ecológicos y el cambio 
climático no son el resultado simplemente de 
comportamientos individuales, sino de los actuales 
modelos de producción y de consumo.  

Bergoglio no es un marxista y la palabra capitalismo no 
aparece en la encíclica. Pero queda muy claro que para 
él los dramáticos problemas ecológicos de nuestra 
época son el resultado de ―los engranajes de la actual 
economía globalizada‖, engranajes que constituyen un 
sistema global. Es, según sus palabras, ―un sistema de 
relaciones comerciales y de propiedad estructuralmente 
perverso‖. 

¿Cuáles son, según el Papa Francisco, estas 
características ―estructuralmente 
perversas‖?. Ante todo, es un sistema en 
el cual predominan ―los intereses 

limitados de las empresas‖ y ―una 
cuestionable racionalidad económica‖, una racionalidad 
instrumental que tiene por único objetivo el maximizar la 
ganancia.  

Afirma este Papa: ―el principio de maximización de la 
ganancia, que tiende a aislarse de toda otra 
consideración, es una distorsión conceptual de la 
economía: si aumenta la producción, interesa poco que 
se produzca a costa de los recursos futuros o de la 
salud del ambiente‖.  

Esta distorsión, esta perversidad ética y social, no es 
propia de uno u otro país, sino de un ―sistema mundial, 
donde priman una especulación y una búsqueda de la 
renta financiera que tienden a ignorar todo contexto y 
los efectos sobre la dignidad humana y el medio 
ambiente.  

Así se manifiesta que la degradación ambiental y la 
degradación humana y ética están íntimamente unidas‖. 
Son citas textuales. Pienso que queda claro su 
pensamiento en el que relaciona capitalismo, 
destrucción medioambiental y ecología. 

Publicada en la revista Éxodo, nº Abril (2019)  

(rebelion.org) 13/06/2019 

91. Trinidad: La metáfora del revelar y 
compartir: Diego Buriticá 

Estos días he estado en casa, al lado de mis padres. Mi 
papá es un hombre anciano que requiere atención 
constante mientras su cuerpo se va debilitando. Este 
trabajo de cuidado es agotador cuando recae sobre una 
sola persona.  

Pero cuando veo la forma como mi familia interactúa, 
en colaboración de unos a otros para cuidarnos, para 
atender las necesidades de todos, especialmente de 
mis padres ancianos, para darnos compañía, descubro 
allí un rastro de Trinidad, es decir, de una familia donde 
nos apoyamos unos a otros y que con el lenguaje 
silencioso del cuidado, el cariño y el apoyo, revela la 
presencia de Dios de una forma tangible. 

La misión de Jesús es revelar y compartir al Padre. 
Cada vez que escucho la palabra ―revelar‖, me acuerdo 
de los antiguos rollos de las cámaras fotográficas que 
debían ser llevados al laboratorio para ser revelados 
(un proceso químico que permite que la imagen 
captada con la cámara se ―revele‖, aparezca, se 
muestre).  

El lenguaje que utiliza Jesús para hablar de la identidad 
de Dios, de la acción y la presencia del Espíritu, le da 
pistas a sus discípulos para comprender a este ser 
divino no aislado y solitario, envuelto en su 
impenetrable gloria, sino como un Padre que está 
presente en la vida de las personas y que se hace 
tangible y concreto a través de su Hijo. 
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Con el paso del tiempo las comunidades cristianas 
fueron comprendiendo esta revelación y, con la ayuda 
de otros lenguajes (particularmente el lenguaje 
filosófico), desarrollaron la doctrina que hoy conocemos 
como ―La Santísima Trinidad‖. Aparecieron entonces 
los conceptos filosóficos de ―persona‖, ―esencia‖, 
―hipóstasis‖ y ―naturaleza‖ para ayudar a expresar y 
comprender eso que Jesús había dicho acerca de sí 
mismo y de Dios. 

Junto al lenguaje filosófico, aparece el lenguaje 
teológico que utiliza conceptos que nos ayudan a 
acercarnos y a nombrar lo que creemos. Aparecen 
además nuevos lenguajes que traten de explicar el 
asunto de la Trinidad, ahora con metáforas, ejemplos y 
otras imágenes como la poesía, la pintura, la música.  

Estos nuevos lenguajes acercan al misterio de un modo 
menos conceptual y más emotivo, para acercar a 
hombres y mujeres que anhelan conocer más de Dios a 
una comprensión más profunda de su identidad. 

Si prestamos atención al evangelio de hoy (Jn 16:12-
15), Jesús indica a sus discípulos que la revelación de 
Dios seguirá adelante, pero ahora con la intervención 
del Espíritu, que es comprendido de una bella forma en 
la primera lectura (Proverbios 8:22-31) como la 
―Sabiduría de Dios‖, el principio creador de todo cuanto 
existe, que emana de un Dios que se deleita creando y 
recreando.  

Ese Espíritu es entregado a hombres y mujeres para 
que puedan conocer más profundamente a Dios, y con 
Él, el fundamento y el sentido de todo cuanto ha sido 
creado, pero sobre todo, para que se conozcan a sí 
mismos y se identifiquen desde Dios como hijos e hijas 
de un Padre amoroso. 

Jesús sabe esto, no con un conocimiento meramente 
intelectual, sino, sobre todo, a través de una 
experiencia profunda de relación amorosa con su 
Padre. Él lo ha revelado a sus discípulos y ahora el 
Espíritu de Dios (su Sabiduría) continuará ese trabajo 
de revelación como manifestación de la presencia de la 
divinidad en el mundo. 

―Confesar a Dios como Trinidad es confesar que hago 
parte de alguien y que alguien hace parte de mí, que no 
estoy solo o arrojado al mundo para arreglármelas 
como pueda, que cuento con alguien y alguien cuenta 
conmigo, para ser en este mundo, para comprenderme 
y para aceptarme‖. 

En el corto fragmento del evangelio de hoy vemos que 
el trabajo de la revelación de Dios es un trabajo 
conjunto de los tres a quienes Jesús se refiere: Dios 
Padre entrega su gloria (identidad) al Hijo y este a su 
vez le revela su gloria (identidad) al Espíritu, que será el 

encargado de ahora en delante de 
comunicarla a los seres humanos.  

Parece un trabalenguas, pero lo que se esconde detrás 
de esto – y diría que detrás de toda doctrina trinitaria- 
es que creemos en un Dios que se quiere dar a 
conocer, que se revela a los seres humanos y que se 
muestra no como una entidad solitaria, como una 
divinidad individual sino como un ser en relación. Esto 
tiene mucho que decirnos a los creyentes de este 
tiempo. 

Creer en un Dios que es Trinidad es creer que lo 
comunitario es fundamental para comprendernos como 
seres humanos y creyentes. Porque ―Trinidad‖ es un 
nombre que utilizamos para expresarnos acerca de un 
Dios que prefiere estar con los seres humanos a estar 
solo.  

Es una expresión que nos hace mirar a los otros como 
parte de nuestra vida, porque nos conocemos y 
comprendemos a nosotros mismos en la medida en que 
conocemos y comprendemos a los demás. 

Decir Trinidad es decir comunidad, familia, amigos, 
compañeros. Confesar a Dios como Trinidad es decir 
que mi caminar como discípulo de Jesús no es 
completo sin la compañía y la presencia de los otros, 
así como Dios, el Otro, comparte su divinidad con el 
Hijo y el Espíritu.  

Confesar a Dios como Trinidad es confesar que hago 
parte de alguien y que alguien hace parte de mí, que no 
estoy sólo o arrojado al mundo para arreglármelas 
como pueda, que cuento con alguien y alguien cuenta 
conmigo, para ser en este mundo, para comprenderme 
y para aceptarme. 

―El me glorificará, porque primero recibirá de mí lo que 
les vaya comunicando. Todo lo que tiene el Padre es 
mío. Por eso he dicho que tomará de lo mío y se lo 
comunicará a ustedes‖. 

Esta frase propone un contraste fabuloso a todos 
aquellos proyectos de vida y de sociedad egoístas, que 
guardan celosamente, que no comparten porque temen 
perder, que cierran puertas y estrechan caminos.  

El fluir de ese compartir divino de la gloria (identidad) 
que va del Padre al Hijo, y de ellos al Espíritu, nos 
propone una lección para que aprendamos a vivir la 
vida en clave de Trinidad y no en clave de estrategias 
de mercado, es decir, en el compartir generoso y 
amoroso de lo que somos para que otros sean. 

Al celebrar hoy la fiesta de la Trinidad, miremos al Dios 
que se nos comparte sencilla y magníficamente en el 
amor que comunica a su Hijo y que a través de Espíritu 
nos comunica a nosotros. 

(teounder.com) 16/06/2019 
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